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ACADEMIA ARTILLERÍA

El general Díaz-
Ripoll deja el
mando del centro
a finales de mes
El director de la Academia de Ar-
tillería, Luis Díaz-Ripoll, asistió
por última vez como responsa-
ble del centro de enseñaza mili-
tar a los actos de la festividad de
Santa Bárbara, patrona de la Ar-
tillería, ya que pasará a la reser-
va el próximo día 26. SEGOVIA14

Y ADEMÁS…

ECONOMÍA

Internet es ya la
primera vía de
captación de turistas
Un estudio del Observatorio So-
cioeconómico demuestra que In-
ternet es la primera fuente de in-
formación para los turistas que
visitan Segovia. El trabajo dice que
ha descendido la estancia media
y el gasto por día.           SEGOVIA17
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44Un 6,8% de los autónomos de Segovia son extranjeros, el mayor porcentaje de todas las
provincias de Castilla y León 44 La actividad mayoritaria es la Construcción.               SEGOVIA6Y7

Los inmigrantes de la
provincia son los más
emprendedores de la región

44 Los miles de ciudadanos que se con-
centraron en Madrid se dividieron en
partidarios y detractores del Gobierno

44 El acto, que debía marcar el inicio de
una nueva etapa de unidad política
contra ETA, resultó sin entusiasmo

44Mariano Rajoy volvió a exigir al Ejecu-
tivo nacional que se luche contra la
banda y no negocie más   NACIONAL27Y28
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4La etapa transcurrirá en
línea, con salida en Las
Rozas 4Al día siguiente
habrá cronoescalada a
Navacerrada, que saldrá
desde La Granja DEPORTES37

La ciudad acogerá la llegada de la
antepenúltima etapa de la Vuelta a España

44CICLISMO

SEGOVIA / 2211

Javier Bermejo volverá
al Ayuntamiento de La
Granja tras la renuncia del
concejal Javier Velasco

SEGOVIA / 1100

La Oficina de Segovia 2016
fija la segunda edición
de la Noche de Luna Llena
para el 19 de julio de 2008

SEGOVIA / 99

El consejero de Interior
compromete la ayuda de
la Junta para el Parque de
Policía Local y Bomberos
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En su editorial "El PP acierta al su-
marse a la concentración contra
ETA", afirma que "Mariano Rajoy
ha actuado con cordura al apoyar
la concentración de hoy, lo que no
significa que el PP renuncie a la
política terrorista que ha propug-
nado a lo largo de esta legislatura.
La decisión de la AVT (de no apo-
yar la concentración) nos parece
tan equivocada como digna de
respeto. Habría podido dejar a sus
miembros y simpatizantes la op-
ción de decidir individualmente
su presencia en la concentración,
como hizo ayer el Foro Ermua".

En su editorial titulado "Duro varapalo para Chávez" afirma que "La de-
rrota de Hugo Chávez en el referéndum para la reforma constitucional
pone de manifiesto que el presidente venezolano se halla en una vía
política, la de la radicalización populista, que le aboca al fracaso".

En su editorial "Magia rota", se refiere al resultado del referendo en
Venezuela y dice que "el resultado de la consulta debería servir para
revitalizar a la fragmentada e inoperante oposición del país caribeño,
donde la emergencia de un poder estudiantil generalmente acomo-
daticio en los últimos años ha sido decisiva en la derrota  del chavis-
mo. Por lo demás, y a pesar de que Chávez salga debilitado por pri-
mera vez de una consulta popular, presumiblemente nada sustancial
cambiará en el día a día de Venezuela".

|REVISTA DE PRENSA| EDITORIALES

"Pese a los múltiples argumentos que pueden aducirse lícitamente, es im-
prescindible que todos los ciudadanos se movilicen hoy porque no se tra-
ta de una manifestación para lavarle la cara al Gobierno, sino por la liber-
tad y para exigir la 'derrota de ETA'. Nada puede favorecer más a los  terro-
ristas que la división de los ciudadanos y de los partidos democráticos."

Desea que "la manifestación de hoy tenga una amplia respuesta ciuda-
dana" porque es "el momento de la unidad, de la serenidad y del senti-
do de Estado", y aunque cree que "ETA no debe seguir triunfando con la
desunión de los españoles", señala que "el cambio de rumbo que preci-
sa la política antiterrorista no se agota en la celebración de esta manifes-
tación, ni consistiría en que el Partido Popular calle cualquier crítica y se
adhiera incondicionalmente a las decisiones del Gobierno".

CUANDO ESTÁ PRÓXIMA LA DECLARACIÓN DEL PAR-
QUE NACIONAL DE LA SIERRA DE GUADARRAMA,
debido a la cercanía en la que va a estar si-

tuada la estación de TAV de Segovia, con dicho pa-
raje natural; el Gobierno de la Nación se ha ade-
lantado, en la construcción de algunas de las infra-
estructuras para dicho parque.

Últimamente, en las tertulias mañaneras de
cualquier taberna de la provincia de Segovia, sabo-
reando un café, un chupito de aguardiente o de
cualquier licor de nueva generación, muchos de
mis amigos aficionados a la caza menor, no hacen
más que quejarse, de que van a dejar de ser caza-
dores por obligación, no por devoción; manifes-
tando que dicha afición se va ha quedar para las
personas con alto poder adquisitivo, debido a los
altos precios que se está llegando a pagar por los
"cotos de caza".

¿Nos va a pasar lo mismo a los aficionados al fe-
rrocarril, para coger alguno de los pocos trenes
AVE que paren en el paraje denominado "Ermita

de Juarrillos" en término de Hontoria?
Espero que los políticos o personas que nos re-

presentan en varias instituciones, sindicatos, aso-
ciaciones. etc. estén a la altura de las circunstan-
cias, defendiendo los intereses de los ciudadanos
de Segovia y provincia, transmitiendo a RENFE,
que nos  ponga unos productos, que no nos discri-
minen con otras capitales de provincias, tanto en
precios, como en horarios adecuados y frecuencias
diarias.

A mí me huele que el motivo de la carestía de
los precios del AVE, es una estrategia para que no
los utilice prácticamente nadie y así tener una ex-
cusa, para que no paren en Segovia; dejándonos
fuera de la primera división del TAV.

A continuación, les pido observen la lista de
precios de los trenes AVE, entre algunas capitales
de provincia, para que comparen con los que
saldrán desde Segovia.

Madrid - Zaragoza - 306,7 km. - 42,70 euros -
0,139 euros - km.

Madrid - Malaga - 489 km. - 68,50 euros - 0,140
euros - km.

Madrid - Ciudad Real - 171 km. - 26,90 euros -
0,150 euros - km.

Madrid - Sevilla - 472 km. - 72,20 euros - 0,152
euros - km.

Madrid - Valladolid - 179 km. - 31,50 euros -
0,175 euros - km.

Madrid - Guadalajara - 64,4 km. - 13,50 euros -
0,209 euros - km.

Madrid - Segovia - 69 km. - 20,60 euros - 0,298
euros - km.

Segovia - Valladolid - 110 km. - 24,70 euros -
0,224 euros - km. 

Y por último, hasta que estén en servicio las lan-
zaderas prometidas se debería exigir a RENFE que
todos los trenes que pasen tengan parada en Sego-
via; de lo contrario veremos a través de las cristale-
ras de la estación Guiomar más "AVES" pasar vo-
lando bajo, que en épocas de emigración entre Eu-
ropa y África o viceversa.

Mirador de paso de aves "Guiomar"
|TRIBUNA| JOSÉ ANTONIO DE PEDRO SEVILLANO

AGRADEZCO EL ARTÍCULO DE OPINIÓN

firmado por Jesús E. Sánchez
Díez, publicado   con fecha 29

de noviembre de 2007
Me permite, en primer lugar, rec-

tificar el lapsus que  se coló en mi es-
crito y que donde dice siglo XIX de-
bería decir XX, pues en las escrituras
públicas de  compra-venta de la Real
Quinta de Quitapesares por la Excma.
Diputación Provincial, ciertamente,
constan las fechas de 1942 y 1945. En
todo caso, el error tipográfico no afec-
ta al contenido del artículo.

El destinatario explícito del artí-
culo "Todavía es posible un cambio
de rumbo", Javier Gómez Darmen-
drail, conoce bien el aprecio que le
tengo y están claras las razones del
mensaje trasmitido en la carta abier-
ta.

Quiero reafirmar que, cuando la
Real Quinta de Quitapesares fue ad-
quirida por la Diputación, esta Insti-
tución Provincial tuvo un claro
"propósito  de crear en ella un Sana-
torio destinado, de momento,  a al-

bergar  los  dementes de la provincia
y más tarde, llegar a coronar la obra
con la instalación de una gran ciudad
de Beneficencia en su recinto".

Sobre la alusión al río Eresma y
Juarrillos que hace el Sr. Sánchez
Díez, es evidente que las aguas de los
ríos discurren por su cauce natural y
por otros que son consecuencia de la
acción humana. En el caso que nos
ocupa, desde hace mucho tiempo
existe la cacera de Navalcaz que, de-
rivando aguas del río Eresma, reparte
un quinto a la Real Quinta de Quita-
pesares y otro quinto al término de
Juarrillos; cacera que discurre tam-
bién por la que llamamos Gran Vía
Verde, desde Segovia a la Sierra.

Y aprovechando que hablamos de
la obra humana de la cacera de Na-
valcaz, mencionemos al caz del
Acueducto que recorre gran parte de
esa Gran Vía Verde bimilenaria y que
circula también junto al descansade-
ro de la vía pecuaria, afectado por los
proyectos urbanísticos del sector Pla-
za de Toros, que citaba también en

mi artículo.
Segovia y su entorno tiene un Pa-

trimonio de tan alto valor que se im-
pone conservarlo por las leyes de la
Naturaleza y de la Historia, lo cual
nunca será obstáculo a un verdadero
desarrollo, si se estudian las posibili-
dades de actuación sin precipitación,
intereses particulares y con creativi-
dad. 

Es oportuno mencionar algún pá-
rrafo que instituciones solventes, co-
mo son las Reales Academias, han ex-
puesto en algunos de sus informes
sobre proyectos urbanísticos para es-
ta ciudad y entorno; citaré uno de la
R.A.Hª :

"Creemos que en nada contribuye
a la credibilidad de la actuación pú-
blica en materia de ordenación del
territorio el que se traten de apoyar
en discursos de la sostenibilidad ac-
tuaciones no tan sostenibles. El di-
vorcio y contradicción suelen detec-
tarse entre los valores que se le reco-
nocen al territorio y al medio
ambiente y las acciones de carácter

residencial y de vías de transporte." 
En cuanto a la actuación de la Di-

putación con "pulcritud normativa y
reglamentaria"  que afirma en su artí-
culo el Sr. Sánchez Díez, cabe decir
que estando Segovia 21 bajo   investi-
gación judicial, los ciudadanos man-
tenemos el derecho al ejercicio pro-
pio de la ciudadanía y estamos a la
espera del dictamen de los jueces.

Sobre la afirmación de que todos
los pasos dados por Segovia 21 se han
publicado en los boletines oficiales y
en los medios de comunicación, así
como de que sólo en este año de 2007
han aparecido voces discordantes,
considero que nunca es correcto in-
tentar "matar al mensajero" o men-
sajeros. Lo que importa es que todo
quede claro y más vale tarde que nun-
ca.

No me corresponde contestar a la
cuestión que plantea  de por qué ha
tardado tanto en manifestarse la opi-
nión pública; otras instancias sí que
estarán en condiciones de poder dar
las razones de tanto silencio.

Las aguas del Eresma sí pasan por Juarrillos y por Quitapesares
|TRIBUNA| MARÍA JESÚS FRANCO AGUILAR
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|VISTO Y NO VISTO| FOTO: JUAN MARTÍN

La lucha por
la capitalidad
En la pelea por conseguir la capi-
talidad cultural europea en 2016
cualquier idea ingeniosa vale. En-
tre las muchas que ha tenido la
oficina 2016 de Segovia está la de
haber adquirido décimos de la Lo-
tería de Navidad con el número
de ese año para posteriormente
ponerlos a la venta. Una curiosa
iniciativa en la que Segovia se ha
adelantado al resto de competido-
res. Si finalmente nuestra ciudad
no resulta agraciada con la capita-
lidad cultural, por lo menos que el
número deje unos cuantos millo-
nes entre el personal. Ojalá.

Esta sección está abierta a la participación.
Si usted tiene alguna fotografía curiosa o

significativa referida a la vida cotidiana de la
ciudad o de la provincia, puede enviárnosla

por correo postal o a través del correo
electrónico redaccion@eladelantado.com

Churros Carta 
al cieloHEMOS ESTADO UNA

LARGA TEMPORADA

sin churros en El
Espinar. José Maganto,
que es coetáneo mío, ha
dejado de hacerlos. Sus

churros y sus patatas fritas siempre fue-
ron excelentes, pero ahora, cuando nos
vemos privados de ellos, nuestra me-
moria los nimba con la aureola de lo
mítico. 

Tomarse un chocolate con churros
en Maganto una tarde de invierno te
reconfortaba, no solo con las calorías
de tan energética combinación, sino
también con la cálida compañía de José
y Mari.

No me parece justa la expresión 'eso
es un churro' o 'está hecho un churro',
con la que denigramos algo de mala ca-
lidad. El churro requiere una cuidado-
sa elaboración para que no esté ni muy

grasiento ni muy seco. Y un churro
blando pierde toda su prestancia y su
crujiente sabor en el paladar.

Más justicia hace al rico churro esta
otra expresión: 'venderse algo como
churros', es decir, en abundancia y con
facilidad.

Verdad es que el churro suele consti-
tuir la mayor parte de las veces un acom-
pañamiento: un café o un chocolate con
churros, y hasta un vasito de aguardien-
te con churros. Pero cuando no hay chu-
rros resulta difícil sustituirlos.

En las ferias de mi infancia tomába-
mos churros a palo seco, churros que
habíamos comprado en un puesto hu-
meante y brillantemente iluminado.
Mientras paseábamos entre las casetas
del real los íbamos extrayendo de una
bolsa marrón y, si los churros tenían
forma de lazo, también nos los servían
introducidos en un junquillo. Había un

churro extra, de mayor grosor que el
corriente y recubierto todo él de azú-
car.

En la churrería de Maganto el chu-
rro se elaboraba a la vista del cliente,
que podía observar cómo salía la pasta
de la churrera y las manos hábiles de
José la cortaban y echaban en el aceite
hirviendo.

Han abierto en El Espinar una nue-
va churrería y en los bares ya puedes
pedir un descafeinado con churros. ¿De
sobre o de máquina?, pregunta inde-
fectiblemente el camarero. Me da igual,
pero con churros. 

Como las comparaciones son odio-
sas, me abstengo de comparar y me li-
mito a mojar el churro en el café con
leche y a saborearlo en tiempo presen-
te, dejando a Proust con su famosa
magdalena ir en busca del tiempo per-
dido.

QUE DIFÍCIL ES PLASMAR en un
poquito de papel todo lo
que nos has dado Diego 
¡¡qué buenos momentos!!

Siempre pensando en hacer
todo lo posible para levantar tu
barrio, ese barrio que ahora está
triste por tu ausencia. Tú nos has
enseñado y ayudado a que estas
fiestas salieran adelante, esas
fiestas por las que tú siempre has
luchado año tras año. ¡¡Te vamos
a echar de menos!!

Siempre con tu bombo, tus
disfraces, tus cantes correteando
por cada rincón de San Lorenzo,
haciendo sonar el "tirorirorito ta-
tito tatito..." que te caracterizaba
y todos nosotros siguiéndote pa-
ra disfrutar del Momento junto a
ti. ¡¡Qué felices nos hacías!!

Cuántas capeas juntos, cuán-
tos bailes, cuántas risas y cuán-
tas bromas que nunca olvidare-
mos.

Cuando nos dieron la mala
noticia, no nos lo podíamos creer
¡¡que injusta es la vida!!

Pero estamos seguros, que se-
guirás estando con nosotros, que
en cada rincón de este barrio se-
guirás estando que nos darás to-
das las fuerzas suficientes para
que nuestro barrio sea mucho
más, como tú siempre decías "ca-
da año tiene que ser mejor". Y al
año que viene, seguiremos oyen-
do el "tirorirorito tatito tatito", te
seguiremos viendo con un nuevo
disfraz, seguiremos oyendo tu ri-
sa que siempre tenías en la boca,
y seguirás dando ánimo a esa
gran peña que se ha quedado co-
ja, porque ante todo Diego "te
quedas en nuestros corazones".

|LAS PALABRAS Y LA VIDA| ALBERTO MARTÍN BARÓ |TRIBUNA| ASOCIACIÓN CULTURAL

DE PEÑAS DE SAN LORENZO

Cinco y descontando 

QUEDAN APENAS CINCO DÍAS pa-
ra emprender el regreso y
la semana está cargadita:

trabajos por cerrar, algún informe,
reuniones con las contrapartes in-
dias y la siempre presente India.
Parece que las piezas están enca-
jando y es posible que hoy o maña-
na cerremos el acuerdo. Empieza
entonces una nueva etapa, menos
exótica y caótica, pero igualmente
necesaria: recaudar fondos para el
proyecto de los microcréditos,
'fund rising' que le llaman los an-
glo; si no lo he hecho todavía lo voy
a hacer ahora: todos los particula-
res, empresas o fundaciones que

se quieran sumar a este ilusionan-
te proyecto son bienvenidos, nues-
tra idea desde Amigos de Tara
(www.amigosdetara.org).

Es buscar esta financiación
principalmente en empresas que
quieran involucrarse en apoyo a
proyectos sociales, una buena
obra que además desgrava fiscal-
mente; también a través de sub-
venciones a las que intentaremos
optar con el proyecto (ayunta-
mientos, comunidades, institu-
ciones); y por último, e igualmen-
te importante, en particulares que
quieran con su dinero apoyar pa-
ra que una familia tenga acceso a

microcréditos y, con ello, una
oportunidad para salir de la extre-
ma pobreza.

"Un segoviano, un microcrédi-
to" ¿suena bien no? Podría ser el
slogan de una campaña publicita-
ria, a mí me suena más como uno
de esos sueños que me gusta per-
seguir

Por favor, no dudéis en poneros
en contacto con nosotros, toda la
ayuda va a ser necesaria. Si os digo
mi verdad, para mí el compromiso
viene ahora, estas cinco semanas
de trabajo, esfuerzo, ilusión y "ca-
galeras" son solo el comienzo.

Sean felices.

MARCOS 
BORREGÓN 

Desde Calcuta, India

|SEGOVIA, DESDE FUERA|



Paleolítico y visigodo
Cerro de San Isidro y en Cerro del Castillo. Vi-
sitas guiadas.Información en la Asociación
APIA en el telf.: 921 566108.
BERNARDOS

Real Fábrica de Cristales
Muestra “Fábrica de La Granja” con motivo
del 50 aniversario de la Fábrica de Cristal, ac-
tualmente SGD La Granja. Hasta abril de 2008.
LA GRANJA. CENTRO NACIONAL DEL VIDRIO

Ana Gómez. Técnica mixta
Exposición de cuadros en técnica mixta de
Ana Gómez, artista segoviana, alumna de
Unturbe, afincada en Barcelona. Hasta enero.
LA LASTRILLA. LIBRERÍA ATENEA (EL SOTILLO)

Tele Eco Visiones
Exposición de las composiciones de Javier Ál-
varez Rentero en la Casa del Parque ‘Hoces
del Río Riaza’. Horario: De lunes a domingo,
de 10 a 18 horas. Hasta el 28 de diciembre.
MONTEJO DE LA VEGA. CASA DEL PARQUE

Museos
“La última escuela”, museo pedagógico, y
museo etnográfico.
OTONES DE BENJUMEA

Exposición de fotografía
Muestra de fotografías del Concurso ‘2003.
Año Internacional del Agua Dulce’, en la Casa
del Parque Natural de las Hoces del Río Du-
ratón. De lunes a viernes, de 10 a 18 horas.
Sábados, domingos y festivos, de 10 a 19 ho-
ras. Hasta el 31 de diciembre.
SEPÚLVEDA. CASA DEL PARQUE

La naturaleza y el cambio climático
Fotografías de la Asociación de Fotógrafos de
Naturaleza de Madrid con el lema ‘La natura-
leza y el cambio climático’. Hasta el 29 de fe-
brero en el Centro Nacional de Educación
Ambiental (CENEAM).
VALSAÍN. CENEAM

MÚSICA
Concierto de Daniel Francia
Dentro de la programación del corral multiu-
sos ‘La Oveja Negra’, de Cabañas de Polen-
dos, el próximo viernes, 7 de diciembre, está
previsto un concierto de Daniel Francia, con
versiones de Serrat, Aute, Sabina, etc. co-
menzará a las doce de la noche.
CABAÑAS DE POLENDOS. LA OVEJA NEGRA

Encuentros con la Música
Dentro de los XI Encuentros con la Música que
organiza la Asociación Musical ‘Tres Olmas’
de Fuentesaúco de Fuentidueña en esta locali-
dad segoviana, el sábado, 8 de diciembre, ha-
brá un concierto de piano a cargo de Ernesto
Arranz Pulido. A alas 19.30 horas.
FUENTESAUCO DE FUENTIDUEÑA. SALÓN MULTIUSOS

CINE
Ciclo de Cine Joven
El Ayuntamiento de Segovia y el Cine Club
Studio organizan el V Ciclo de Cine Joven,
que se está desarrollando hasta hoy, 5 de di-
ciembre. Hoy, proyección de ‘Mi hijo’, dirigi-
da por M Fougeron. Sesiones de 19.30 y 22.00
horas. Entrada libre hasta completar aforo.
SEGOVIA. ESCUELA DE MAGISTERIO

OTRAS ACTIVIDADES
Adicciones
Hoy, a las 20.00 h., charla-coloquio sobre
“Nuevas adicciones: ¿adicciones nuevas?” a
cargo de los psicólogos Fernando Pérez del
Río e Isidoro Martín Martín en la sala Caja
Segovia. Entrada libre.
SEGOVIA. SALA CAJA SEGOVIA

Bibliobus
El bibliobus dispuesto por la Diputación de
Segovia para llevar la lectura a toda la pro-
vincia visita hoy, miércoles, las localidades

7 YEXPOSICIONES
Fotografía y amuletos de África
Exposición de fotografías y amuletos de Áfri-
ca a cargo de Henar Calleja y Luis Martín.
Hasta el 15 de diciembre.
CAFÉ CLANDESTINO 

Exposición de cerámica
Muestra de cerámica del taller de José María
Gil, Pablo Buisán y María Oriza, de Tresca-
sas. Organiza CO.CER.SE (Colectivo de cera-
mistas de Segovia).Horario: De 12 a 14 y de
18 a 20 horas. Hasta el 13 de diciembre.
CASA DE LOS PICOS

Acuarelas
La Agrupación Segoviana de Acuarelistas
(A.S.E.D.A.) expone una muestra del trabajo
de sus miembros. La inauguración será esta
tarde a las 19.00 horas. Horario: De lunes a
viernes, de 19 a 21 horas. Sábados, domingos
y festivos, de 12 a 14 y de 19 a 21 horas. Hasta
el 15 de diciembre.
CASINO DE LA UNIÓN. SALA UNTURBE

Javier Cuadrado
Muestra fotográfica de Javier Cuadrado en el
Centro Cultural San José. Hasta el día 7.
CENTRO CULTURAL SAN JOSÉ

‘I Noche de Luna Llena’
Muestra de fotografía del Colectivo de Fotó-
grafos Digitales de Horizonte Cultural. Hoy
miércoles, inauguración en la sede de Hori-
zonte Cultural. Hasta enero.
HORIZONTE CULTURAL

Félix Tabanera
Muestra de cerámica “Una mirada al románi-
co”, de Félix Tabanera. Hasta el 9 de diciem-
bre, de 11.00 a 14.00 h. y de 18.00 a 21.00 h.
HOTEL LOS ARCOS

Lucía Huertas
Muestra “...do antiquíssimo de nós...”, de Lu-
cía Huertas. Hasta el 7 de enero.
MONTÓN DE TRIGO, MONTÓN DE PAJA

‘De Tiziano a Tapies’
Muestra “Aún aprendo. Últimas obras de Ti-
ziano a Tàpies”. Museo de Arte Contemporá-
neo Esteban Vicente. Hasta el 13 de enero.
MUSEO DE ARTE CONTEMPORÁNEO ESTEBAN VICENTE

‘100 años de juguetes II (1950-1975)’
La exposición “100 años de juguetes II (1950-
1975)” puede visitarse en el Museo Rodera
Robles. Hasta diciembre.
MUSEO RODERA ROBLES

‘Una visión personal’
Exposición del fotógrafo burgalés Sacris en el
Museo Zuloaga, dependiente de la Junta de
Castilla y León. Horario: De 10 a 14 horas y de
16 a 19 (de martes a sábado) y de 10 a 14 ho-
ras (domingos y festivos). Lunes, cerrado.
Hasta el 30 de diciembre. 
MUSEO ZULOAGA 

Universidad de Valladolid
Exposición fotográfica de FOCALE “Miradas
desde el campus” en el Palacio de Mansilla
(c/ Trinidad, 3). Hasta el 10 de diciembre.
PALACIO DE MANSILLA

Arqueología
Aula arqueológica. De miércoles a domingo,
de 10,00 a 14,00 h. y de 16,00 a 20,00 h. Cita
en el teléfono: 605842481.
AGUILAFUENTE-IGLESIA DE SAN JUAN BAUTISTA
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Faltan 26 días para que 
finalice el año

Santoral

Santos: Dalmacio,
Anastasio, Sabas y Crispina.

HOY

%TELÉFONOS DE URGENCIA

Servicios de seguridad
POLICÍA LOCAL  . . . . . .921431212

COMISARÍA DE POLICÍA 921414700

PROTECCIÓN CIVIL  . . .921759115

GUARDIA CIVIL . .062 Y 921426363

INF DE CARRETERAS . . .921417131

BOMBEROS SEGOVIA . .921422222

BOMB. COCA  . . . . . . .921586132

BOMB. SEPÚLVEDA  . . .921540000

Servicios sanitarios
EMERGENCIAS  . . . . . . . . . . . .061

HOSPITAL GENERAL  . .921419100

HOSP. POLÍCLINICO  . .921419100

H. MISERICORDIA  .921460115-16

CRUZ ROJA . . . . . . . . .921440202

URGENCIAS . . . . . . . . .921440702

INFOCÁNCER (GRATUITA)

(24 HORAS)  . . . . . . . .900100036 

Transportes
RADIO TAXI  . . . . . . . .921445000

ESTACIÓN RENFE  . . . .902240202

ESTACIÓN DE

AUTOBUSES  . . . . . . . .921427707

Otros
EMERGENCIAS  . . . . . . . . . . . .112

TURISMO  . . . . . . . . . .921460334

AYUDA A LA VIVIENDA

(JUNTA CYL)  . . . . . . .902 22 88 88

CORREOS  . . . . . . . . . .921461949

Instituciones
SUBDELEGACIÓN DE

GOBIERNO  . . . . . . . . .921759000

JUNTA DE

CASTILLA Y LEÓN  . . . .921417384

DIPUTACIÓN . . . . . . . .921113300

AYUNTAMIENTOS

SEGOVIA . . . . . . . . . . .921419800

AYLLÓN  . . . . . . . . . . .921553000

CANTALEJO  . . . . . . . . .921520001

CANTIMPALOS . . . . . . .921496009

CARBONERO

EL MAYOR  . . . . . . . . .921560002

COCA  . . . . . . . . . . . . .921586011

EL ESPINAR . . . . . . . . .921181700

FUENTEPELAYO  . . . . . .921574000

MOZONCILLO . . . . . . .921577392

NAVALMANZANO  . . . .921575002  

NAVA DE LA ASUNCIÓN  . . . . . . . .
921580036

NAVAS DE ORO  . . . . .921591000

PALAZUELOS

DE ERESMA . . . . . . . . .921449354

RIAZA  . . . . . . . . . . . . .921551016

SAN ILDEFONSO  . . . . .921470018
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LIBRO

Labores mineras. La librería Entre Libros, en la calle José Zorrilla de Segovia, acogió ayer la
presentación del volumen “Labores mineras en Otero de Herreros: libro de rutas”, de Juan Pedro
Aragoneses Maroto. El acto estuvo organizado por la asociación cultural y deportiva Lacerta, de la
localidad de Otero de Herreros. (Foto: Juan Martín)

FIESTAS

UN PASEO POR LA
PROVINCIA

Fiestas locales 
en los pueblos

Hoy, miércoles, celebran la festividad de la
Purísima Concepción en la localidad de Fuen-
tidueña.
El viernes, los vecinos de Cuevas de Provanco
celebran el Patrocinio de María.

$

CENEAM. VALSAÍN

Naturaleza y
cambio climático

El Centro Nacional de Educación Ambiental
(CENEAM) expone hasta el 29 de febrero una
muestra de fotografías de la Asociación de Fo-
tógrafos de Naturaleza de Madrid con el lema
“La naturaleza y el cambio climático”. (Foto:
Kamarero).

CENEAM7



AGENDA5MIÉRCOLES 5 DE DICIEMBRE DE 2007 EL ADELANTADO DE SEGOVIA

de Matabuena, Prádena, Casla, Pedraza, Nava-
fría, Collado Hermoso, Codorniz, Aldeanueva del
Codonal y Moraleja de Coca.
VARIAS LOCALIDADES

V Rastrillo Benéfico de A.E.C.C.
La Asociación Española Contra el Cáncer (A.E.C.C.)
va a realizar el V Rastrillo Benéfico desde mañana
jueves, 6 de diciembre, hasta el domingo 9, en la
Casa del Sello de Paños (sede de la Cámara de Co-
mercio e Industria de Segovia). El rastrillo se abrirá
de 11 a 20 horas. Hoy tendrá lugar la inauguración
a cargo de Alfredo Matesanz, presidente de la Aso-
ciación de la Prensa de Segovia.
SEGOVIA. CASA DEL SELLO DE PAÑOS

CONVOCATORIAS
Asamblea general de la Cofradía de la Fuencisla
La Junta Directiva de la Real Cofradía de Nuestra
Señora de la Fuencisla convoca a todos los cofra-
des a una asamblea general que se celebrará en el
salón parroquial de la iglesia de la Santísima Trini-
dad de Segovia hoy 5 de diciembre, a las 18 horas
en primera convocatoria y 18.30 en segunda. En el
orden del día, aprobación, si procede, de los nue-
vos estatutos de la Cofradía. Existen copias de los
Estatutos a disposición de los cofrades en el Obis-
pado de Segovia, Santuario de La Fuencisla, Santa
Iglesia Catedral, parroquias de la ciudad y página
web del Obispado.
SEGOVIA. IGLESIA DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD

Cursos de idiomas
Está abierto el plazo de preinscripción para los
nuevos cursos específicos de 50 horas “Conversa-
ción y audición en alemán”, “Conversación en fran-
cés”, “Inglés en el mundo del turismo” e “Italiano
aplicao al sector turístico”. Los cursos se desarro-
llarán de febrero a mayo. Más información, Escue-
la Oficial de Idiomas de Segovia, C/ Ochoa Ondá-
tegui s/n, tlf.: 921428198 y en la web: www.eoidese-
govia.net.
SEGOVIA. ESCUELA DE IDIOMAS

Curso de introducción a la psicomotricidad
El Centro de Desarrollo Integral del niño ‘Caricias’
informa de que el día 15 de diciembre va a celebrar
el Tercer Curso de Introducción a la Psicomotrici-
dad, con duración de diez horas, en el Centro Cari-
cias, situado en la Plaza de León número 3, bajo A
del barrio de La Albuera. Para más información, en
el citado centro o bien en los teléfonos: 647 703
764 y 921 438 291 (Paloma).
SEGOVIA. CENTRO CARICIAS

XXX Concurso de Cuentos ‘Emiliano Barral’
El Departamento de Lengua y Literatura españo-
las del Instituto de Enseñanza Secundaria ‘An-
drés Laguna’ convoca esta nueva edición del con-
curso de cuentos ‘Emiliano Barral’, en la que pue-
den participar cuantas personas lo deseen, a
excepción de los ganadores de años anteriores. El
tema es libre y los cuentos tienen que estar escri-
tos en lengua castellana. Los originales deberán
ser inéditos, no premiados en otros concursos y
con una extensión máxima de 8 folios (DIN A4)
mecanografiados a doble espacio por una sola
cara. Los alumnos de centros de enseñanza se-
cundaria de Segovia (capital y provincia) que par-
ticipen en el certamen deben escribir “Enseñanza

y

FARMACIAS DE GUARDIAv

SEGOVIA

HOY: Día y noche: Gallego Llaguno. Juan Bravo, 31
(junto a Casa de los Picos).
MAÑANA: Día y noche: López Duque. Cronista Lecea,
6. (Junto Plaza Mayor).
De 09,45 a 22.00 h.: Postigo Briz. Ezequiel González,
15.

EL ESPINAR Hoy, despacho de Av. Hontanilla, 18.

OTRAS LOCALIDADES: Hoy están de guardia du-
rante las 24 horas las farmacias situadas en las locali-
dades de Cantalejo, Sepúlveda y Prádena. De 10,00 a
22,00 h. permanecerán abiertos los despachos de
Olombrada, Aguilafuente, Bernardos y La Granja. De
10,00 a 20,00 h, farmacia de Villacastín.

Secundaria” (BA, CFS, ESO, CFM, según corres-
ponda) junto al lema o seudónimo y, dentro dela
plica, además de los datos personales, el Centro
donde cursan estudios.
El plazo de admisión de originales finaliza el 5 de
febrero de 2008.
SEGOVIA. I.E.S. ‘ANDRES LAGUNA’

I Certamen Científico Provincial
El I.E.S. ‘Mariano Quintanilla’ de Segovia convoca
el I Certamen Científico Provincial para pequeños
investigadores. La participación está abierta a todos
los alumnos que durante este curso escolar 2007-
2008 se encuentren matriculados en Primero o Se-
gundo de E.S.O. en cualquier centro público o pri-
vado de Segovia capital o provincia. Los trabajos
deben estar relacionados con los contenidos de los
cursos citados en el área de Ciencias de la Natura-
leza y las áreas de competición son Ciencias de la
naturaleza, Física, Química, Edafología, Biología,
Geología, Medicina... e Invenciones e inventos, in-
novaciones científicotecnológicas, resolución de
problemas de la vida cotidiana.... Inscripción, hasta
el 20 de diciembre. Información en el I.E.S. ‘Maria-
no Quintanilla’. Plaza Día Sanz s/n y en la web
www.marianoquintanilla.net
SEGOVIA. I.E.S. ‘MARIANO QUINTANILLA’

Cursos de natación infantil
La empresa Serviocio, concesionaria de la piscina
municipal cubierta, informa de que desde el lunes
10 de diciembre al viernes 20 de diciembre, ambos
inclusive, pueden presentarse solicitudes para par-
ticipar en los primeros cursos, en la categoría infan-
til, a desarrollar en la piscina climatizada José Car-
los Casado de Segovia para la temporada
2007/2008. La exposición de los listados se hará el
3 de enero.
Por otro lado, finalizado el plazo de presentación
de solicitudes para los cursos en categoría de adul-
tos, hasta el 10 de diciembre pueden presentarse
reclamaciones a las listas de la relación de solicitu-
des en el horario de apertura de la piscina munici-
pal climatizada. El sorteo para la adjudicación de
las plazas existentes se realizará el 11 de diciembre.
SEGOVIA. PISCINA MUNICIPAL CLIMATIZADA

Concurso Triartes para la igualdad
El Ayuntamiento de San Ildefonso organiza el I
Concurso “Triartes par la igualdad” para que los
concursantes expresen mediante la pintura, litera-
tura o la fotografía su idea de la igualdad. Las
obras pueden enviarse hasta hoy, 5 de diciembre,
a dicho Consistorio.
SAN ILDEFONSO

- REGISTRO CIVIL

Defunciones: Efigenia Hernando Aguado
(89 años), Juan Gil Santamaría (85), Lucinio
de Mercado Jorge (77), María Yolanda
Muñoz Martín (39), Clara Bayón Santos (81),
Valentina Arribas Gil (78), José María
Herrero Velasco (84), Nemesio Martín Nieto
(90), Castro Sanz de Miguel (58), Jesús
Serrano García (74), y Acacio Basulto
Torrecilla (82).

ALCÁZAR Tlf. 921 46 07 59: De octubre a mar-
zo, de 10,00 a 18,00 h. De abril a septiembre, de
10,00 a 19,00 horas.
CATEDRAL Tlf. 921 46 22 05:  De octubre a mar-
zo de 9,30h a 17,30h. De Abril a septiembre de
9,30 a 18,30h. 
CENTRO DE RECEPCIÓN DE VISITANTES
Tlf.: 921 466720. e-mail: infor@ turismodesego-
via.com. Todos los días de 10 a 19,00 horas. Sá-
bados, domingos y festivos de 10,00 a 20,00 ho-
ras. Además los puntos de información de la Ro-
tonda del Pastor y de Autobuses, de 10,00 a 17,30
h.
CENTRO DIDÁCTICO DE LA JUDERÍA Tlf 921
461426. Horarios: cerrado lunes tarde y martes;
mañanas, de 10.00 a 14.00 h. y de 16.00 a 19.00 h.
CONVENTO SAN ANTONIO EL REAL Tlf. 921
42 02 28: De 10,00 a 14,00 h. y de 16,00 a 19,00
h. Domingo tarde y lunes, cerrado.
IGLESIA DEL CORPUS CHRISTI (Antigua Si-
nagoga Mayor) - Tlf 921466720. Horarios: cerra-
do lunes tarde, martes y jueves tarde; mañanas
de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 18.30 h.
IGLESIA DE LA VERACRUZ Tlf. 921 43 14 75.
De martes a domingos de 10,30 a 13,30 h. y de
15,30 a 18,00 h. (Cerrada durante noviembre).
MONASTERIO DEL PARRAL Tlf. 921 43 12 98.
Cerrado los lunes; de martes a sábado, de 10.00
a 12.30 h. y de 16.15 a 18.30 h. Domingos, de 10.00
a 11.30 y de 16.15 a 18.30 h.
TORREÓN DE LOZOYA Tlf. 921 46 24 61: Labo-
rales de 17,00 a 21,00 horas. Sábados, domingos
y festivos de 12,00 a 14,00 h. y de 17,00 a 21,00 h.
MUSEO DE ARTE CONTEMPORÁNEO ESTE-
BAN VICENTE Tlf. 921 46 20 10:. Cerrado los lu-
nes; de martes a viernes, de 11.00 a 14.00 h. y de
16.00 a 19.00 h.; sábados, de 11.00 a 19.00 h.; do-

mingos y festivos, de 11.00 a 14.00 h.
MUSEO ZULOAGA San Juan de los Caballeros.
Tlfs. 921 46 33 48/ 46 06 13: Martes a sábados:
10,00 a 14,00 y 16,00 a 19,00 h.; domingos y fes-
tivos, de 10,00 a 14,00 horas. Cerrado los lunes.
MUSEO DE SEGOVIA Casa del Sol. c/ Socorro,
1. Tlf. 921 46 06 13/15. De octubre a junio: martes
a sábado, de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 19.00 h.;
de julio a septiembre, martes a sábado, de 10.00
a 14.00 h. y de 17.00 a 20.00 h.; domingo y festi-
vos, de 10.00 a 14.00 h. Cerrado los lunes, día 1 y
6 de enero, 24, 25 y 31 de diciembre y fiestas lo-
cales.
CASA-MUSEO ANTONIO MACHADO Tlf. 921
46 03 77. C/ Desamparados, 5. De miércoles a
domingo y festivos, de 11,00 a 14,00 h. y de 16,30
a 19,30 h.  Miércoles gratis. Visita guiada.
MUSEO RODERA-ROBLES Martes a sábado,
de 10,30 a 14,00 y de 17,00 a 19,00 h.; domingo,
de 10,30 a 14,00 h.; lunes, cerrado. c/ San Agus-
tín, 12.
PALACIO DE LA GRANJA Y RIOFRÍO Tlf. 921
47 00 19 y 921 48 01 42: De martes a sábado de
10.00 a 13.30 y de 15.00 a 17.00 h. Domingos y
festivos, de 10.00 a 14.00 h. Lunes: cerrado. Mu-
seo de Tapices, cerrado por obras.
AULA ARQUEOLÓGICA DE AGUILAFUENTE
De miércoles a domingo, mañana y tarde, en la
iglesia de San Juan Bautista. Cita en el teléfono
605842481.
REAL FÁBRICA DE CRISTALES DE LA
GRANJA. MUSEO DEL VIDRIO Tl. 921 010700.
De martes a sábados, de 10,00 a 18,00 horas, in-
interrumpidamente. Domingos y festivos, de
10,00 a 15,00 horas. HORNOS: De martes a vier-
nes y domingos, de 10,00 a 14,45 horas. Sábados,
de 11,00 a 13,45 y de 16,00 a 17,45 h.

MONUMENTOS

AGENDA SOCIALF

Felicitación. Ángel, tu familia te da la enhorabuena. A ver si el
siguiente es de doce puntas.

Jornada familiar. Dentro del Proyecto de “Orientación Familiar”
que Espávila está llevando a cabo con los centros de enseñanza
de Segovia, esta asociación ha celebrado una jornada familiar en
El Guijar. Estas actividades están financiadas por la Gerencia de
los Servicios Sociales de la Junta de Castilla y León y el Fondo So-
cial Europeo.
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Los extranjeros
de la provincia
son los más
emprendedores
de la región

Por sectores, el de la Construcción es el que acapara mayor número de trabajadores autónomos inmigrantes./ KAMARERO.                                        

GONZALO AYUSO / SEGOVIA
Un 6,8% de los trabajadores autó-
nomos de la provincia de Segovia
son extranjeros, el mayor porcen-
taje de los inscritos en las nueve
provincias de Castilla y León, se-
gún los datos que hizo públicos
ayer la presidenta de la Asociación
de Autónomos de Castilla y León
(ATA), Soraya Mayo Alonso.

Esto convierte a los inmigran-
tes de la provincia en los más em-
prendedores de Castilla y León,
donde la media de autónomos ex-
tranjeros es del 3,3% del total de
este colectivo de trabajadores por
cuenta propia.

Mayo presentó ayer en Segovia
un Informe de ATA sobre la situa-
ción de los trabajadores autóno-
mos y emprendedores extranjeros
de la Comunidad Autónoma, que
revela también “un crecimiento es-
pectacular” de la población de in-
migrantes en Castilla y León en los
últimos cinco años, que ha au-
mentado en un 179% desde enero
de 2002 a enero de 2007, según los
datos del INE (Instituto Nacional
de Estadística).

El aumento en Segovia ha esta-
do por encima de la media, siendo
del 193,9 por ciento. En este senti-
do, el 1 de enero de 2007 los extran-
jeros empadronados en la provin-
cia eran 15.677, cifra sólo inferior a
la de las tres provincias de la re-

gión con mayor población: Valla-
dolid, Burgos y León. Hay que se-
ñalar que el 54% son varones y el
46% restante son mujeres.

El estudio de ATA pone de ma-
nifiesto que, dentro de la Comu-
nidad Autónoma, en los últimos
cinco años (hasta diciembre de
2006) es en Segovia donde se ha
producido el mayor aumento de
altas en el Régimen Especial de
Trabajadores Autónomos (RETA),
siendo del 15,8%, 5,4 puntos por-
centuales más que el incremento
medio en toda Castilla y león.

A esta situación ha contribui-
do el carácter emprendedor de los
inmigrantes que residen en la pro-
vincia, una tendencia que puede
explicarse, en parte, “por el gran
polo de atracción que supone la
proximidad a Madrid y Vallado-
lid”, según la presidenta de ATA
Castilla y León.

Mayo justifica este argumento
en el hecho de que otra provincia
próxima a Madrid, Ávila, también
registra un aumento de autóno-
mos extranjeros superior al 15% y
en Castilla-La Mancha  Guadalaja-
ra, vecina de la capital del Estado.
presenta índices similares.

Por lo que respecta a la evolu-
ción de altas en el RETA durante
los últimos ocho meses, en Sego-
via se ha producido un incremen-
to del 76,2%, también por encima

de la media regional, aunque en
este caso otras dos provincias, Ávi-
la y Burgos registran aumentos su-
periores al 90%.

Por el contrario, el aumento
más bajo se ha producido en Sa-
lamanca (13,4%), Zamora (17,6%),
Palencia (23,8%) y León (26%),
mientras que en Valladolid y Soria
se sitúa en torno al 50%.

En total, a agosto de este año,
en la provincia había 936 autóno-
mos extranjeros, 406 más que el
31 de diciembre del año pasado.

SEXO Y EDAD En Castilla y León,
y en Segovia de forma todavía más
acusada, se da una característica
particular que apenas se produce
en el resto de España y es que los
inmigrantes varones representan
el 71% de los emprendedores que
deciden montar su propio nego-
cio o trabajar por cuenta propia.
En el caso de Segovia el porcenta-
je alcanza el 84,1%, también en es-
te caso es el más el más alto de la
región, según los datos que reco-
ge el estudio de ATA.

En cuanto a la edad, los traba-
jadores autónomos inmigrantes
de la provincia tienen un perfil jo-
ven, pues casi el 50%, (48,4%) tie-
ne menos de 35 años y un 33,9%
se encuentra en la franja de los 35
a 44 años. 

Según el país de procedencia,
el mayor número de extranjeros
autónomos de Castilla y León se
encuentra entre los inmigrantes

procedentes de Rumanía, que son
el 19,4%, seguidos de búlgaros
(15,9%), portugueses (13,4), chi-
nos (7,9), marroquíes (6,1%), co-
lombianos y polacos (3,1%). 

Sin embargo, aunque el citado
estudio no dispone de datos pro-
vincializados, la presidenta de Au-
tónomos Castilla y León se mos-
tró de acuerdo en que posible-
mente en el caso de Segovia son
los ciudadanos procedentes de
Bulgaria los que encabezan el ran-
king entre los emprendedores ex-
tranjeros. 

Soraya Mayo calificó también
de “espectacular” el crecimiento

de los extranjeros autónomos de
origen rumano, que acaparan
prácticamente el 50% de las nue-
vas afiliaciones al RETA en el últi-
mo año y en el conjunto de la Co-
munidad Autónoma.

SECTORES La Construcción es el
sector donde realiza su actividad
el 69,3% de los inmigrantes autó-
nomos de la provincia de Segovia.
Otros sectores relevantes para este
colectivo son Servicios (27,9%),
Agricultura (1,7) e Industria (1,1).

APORTAN RIQUEZA Por otro la-
do, Mayo señaló ayer que “desde
ATA vemos con satisfacción lo da-
tos que refleja el estudio, datos que
hay que analizar desde una doble
óptica: los extranjeros aportan ri-
queza a nuestra sociedad y, a su
vez, el autónomo extranjero apor-
ta riqueza a nuestra economía”.

Alrededor de un millar de au-
tónomos segovianos están asocia-
dos a ATA Castilla y León, que tie-
ne tres delegaciones en la comu-
nidad (en Valladolid, Burgos y
León) y este mes abrirá una nueva
en Salamanca. 

Soraya Mayo, presidenta de ATA. / F.P.

44 ECONOMÍA

Ciudadano @delantado

44Opina sobre la integra-

ción de los trabajado-

res inmigrantes en

www.eladelantado.com

Autónomos. La representatividad más
alta de trabajadores inmigrantes por cuenta
propia dentro del colectivo de autónomos
de Castilla y León se da en Segovia

Búlgaros. La mayor parte de los
ciudadanos extranjeros que han decidido
montar su propio negocio en Segovia
procede de Bulgaria y Rumanía.
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Abajo, cuadros con los datos recogidos en el estudio de ATA Castilla y León. 

G. A. / SEGOVIA

Aunque Arley no coincide ple-
namente con el perfil del ex-

tranjero autónomo tipo de la pro-
vincia, porque no pertenece a
uno de los dos países comunita-
rios de los que procede la mayo-
ría del colectivo de inmigrantes
emprendedores, Bulgaria y Ru-
manía, sino que procede de Co-
lombia, sí es representativo por
su buena integración en Segovia
y su voluntad de permanecer
“bastantes años” en esta tierra.

Autónomo del sector del
transporte de mercancías, con
furgoneta propia, este joven tra-
bajador por cuenta propia tiene
42 años y lleva ocho años en Es-
paña, los siete últimos en Sego-
via, donde  reside con su pareja y
sus tres hijos, los dos más jóve-
nes nacidos aquí.

Resume su experiencia labo-
ral en España con una frase que
podrían asumir fácilmente otros
trabajadores extranjeros: “Ha ha-
bido un poco de todo pero en ge-
neral ha sido buena”.

En su tierra, la ciudad de Pe-
reira, capital del departamento

de Risaranda (Colombia), Arley
ya era trabajador autónomo,
pues tenía una tienda de ropa. 

Decidió emigrar a Europa
porque la situación en su país “es-
taba fatal, muy mal”, con la am-
bición de “mejorar mi economía,
hacer algo de dinero”, explica. 

“La última vez que estuve en
mi país —hace ya tres años— re-
gresé un poco decepcionado,
porque ya te pones a hacer com-
paraciones y ves que las cosas no
están muy bien allí”, añade.

Por eso considera que “tal vez
mi vida esté ya hecha por aquí,
en Segovia. No puedo asegurar
que en algún momento regrese a
Colombia pero creo que estaré
por una temporada larga en Es-
paña”.

Precisamente, una de las ca-
racterísticas que distinguen a los
trabajadores inmigrantes es la
movilidad, ya que diferentes es-
tudios, entre ellos el realizado por
la Asociación de Trabajadores Au-
tónomos de Castilla y León (ATA)
indican que no suelen permane-
cer muchos años en el mismo lu-
gar de trabajo y, consecuente-

mente también cambian de resi-
dencia con frecuencia”.

Sin embargo, entre los inmi-
grantes que deciden montar su
propio negocio, como es el caso
de Arley, la movilidad es más es-
casa y, por lo tanto, ayudan a fijar
población en comunidades ‘en-
vejecidas’ como Castilla y León.

PROBLEMAS Uno de los princi-
pales problemas a los que tiene
que enfrentarse Arley, como tra-
bajador por cuenta propia, es la
incertidumbre en lo relativo a los
ingresos mensuales. 

“Las ganancias fluctúan de un
mes a otro. Los hay mejores y pe-
ores. Me gustaría que hubiese
más equilibrio pero de momento
vamos tirando”, comenta.

En su caso, además, también
la jornada de trabajo puede va-
riar de unos días a otros: “A veces
estoy trabajando todo el día  e in-
cluso una noche entera —realiza
portes en toda España— y otros
días estoy en casa sin hacer na-
da”. Así es el trabajo de muchos
autónomos: “Unos días mucho y
otros nada”, en palabras de Arley.

Arley Montoya con su furgoneta de portes en la plaza de la Merced de Segovia./ G.A.

ARLEY MONTOYA • Trabajador autónomo del sector Transportess

SEGOVIA, ABIERTA AL MUNDO

“Vine a España a
mejorar mi economía”
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44 SOCIEDAD

Un programa acerca el uso de las
nuevas tecnologías a los autónomos
ADEQUAL-NOVA, una iniciativa europea en la que colaboran la Junta y el Gobierno
central, promovida por la Asociación Federal de Autónomos, se presentó ayer en Segovia

• A través de este progra-
ma europeo, los autóno-
mos tienen la ocasión de
acceder, en condiciones
ventajosas, a los produc-
tos y servicios que ofrecen
diversas empresas.

A.S.R. / SEGOVIA
La Asociación Federal de Autóno-
mos (AFA), a través de un acuerdo
suscrito con la Agencia de Desa-
rrollo Económico (ADE), está de-
sarrollando en Castilla y León un
programa ADEQUAL-NOVA, con-
sistente en informar, equipar y for-
mar al colectivo de trabajadores
autónomos de la Comunidad en
diversos campos, especialmente
los vinculados con las nuevas tec-
nologías.

Según destacaron ayer los res-
ponsables del programa, en la ini-
ciativa intervienen distintas admi-
nistraciones, como la Unión Euro-
pea, el Ministerio de Asuntos
Sociales y la Junta de Castilla y
León, a través de las direcciones
generales de Telecomunicaciones
y de la Mujer; para su difusión se
ha preparado un completo calen-
dario que ayer llevó a esta iniciati-
va a recalar en Segovia.

Así, AFA está ofreciendo char-
las-coloquio dirigidas al colectivo
de autónomos en las nueve capi-
tales de la comunidad, más Ponfe-
rrada (León) y Aranda de Duero
(Burgos), presentaciones en las
que se persiguen dos objetivos
fundamentales, concienciar a los
autónomos sobre la igualdad de
oportunidades entre hombres y
mujeres y darles a conocer las po-
sibilidades que las nuevas tecno-
logías aportan a su labor diaria.

Así, Ángel Fernández Méndez,
de la Dirección General de Teleco-
municaciones de la Junta, se refi-
rió a las líneas de trabajo que su
departamento ofrece para la for-
mación en nuevas tecnologías; así,

Un momento de la presentación del programa ADEQUAL-NOVA, ayer, en el Hotel Casa Mudéjar. / FERNANDO PEÑALOSA

dentro del programa ‘Emprende-
dores’, se ofrecen cursos de forma-
ción, un servicio de asesoría y
diagnóstico, una web que permite
seguir cursos on line, y talleres pre-
senciales.

PRODUCTOS Y SERVICIOS Por
su parte Javier Fuentes, responsa-
ble del programa Innovate, habló
sobre otra de las posibilidades que
ofrece el programa ADEQUAL-
NOVA, la opción de conseguir pro-
ductos y servicios de distintas em-
presas, desde ordenadores y pro-
gramas antivirus a sistemas de
GPS, pasando por aparatos y ser-
vicios de telefonía móvil, a precios
especiales y con la posibilidad de
recurrir a una financiación más
asequible a través de la entidad
Caja Laboral.

Finalmente el secretario gene-
ral de AFA, Alfonso Echevarrieta,
subrayó que tras “muchos años
desamparados, parece que desde
el año pasado las administracio-
nes se están empezando a preo-
cupar por los autónomos”.

En cuanto a las actividades que
tiene en marcha o que comen-
zarán en breves fechas, Echeva-
rrieta habló del programa ‘Autó-
nomos europeos’, con una serie de
charlas por toda Castilla y León,
que se iniciarán en 2008; ‘El club
del autónomo’, que también se
pondrá en marcha en enero de
2008 y permitirá a los socios acce-
der en condiciones ventajosas a
los productos y servicios de las 17
empresas con las que se han fir-
mado convenios; y la iniciativa
‘Mundo rural’, que llevará a AFA a

implantarse en los pueblos más
importantes de la Comunidad.

CALENDARIO El programa ADE-
QUAL-NOVA en Castilla y León ha
pasado ya por Valladolid, Soria,
Burgos, Palencia, Zamora y Sala-
manca. Tras el acto celebrado ayer
en Segovia, las actividades conti-
nuarán en Ávila (11 de diciembre),
Aranda de Duero (día 13), León
(día 18) y Ponferrada (día 20), con
la clausura en Valladolid, el 27 de
diciembre.

Ciudadano @delantado

44Opina sobre la situa-
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www.eladelantado.com



SEGOVIA9MIÉRCOLES 5 DE DICIEMBRE DE 2007 EL ADELANTADO DE SEGOVIA

44 AYUNTAMIENTO

La Junta compromete financiación
para el parque de Policía y Bomberos
El consejero de Interior y Justicia, Alfonso Fernández Mañueco, se reunió ayer durante una
hora con el alcalde de Segovia, que manifestó su satisfacción por el acuerdo alcanzado

• El consejero de Interior y
Justicia destacó que en
2008 el Ayuntamiento re-
cibirá 1,4 millones de eu-
ros con cargo al Pacto Lo-
cal, con un “aumento
considerable”.

A.S.R./M.G. / SEGOVIA
El consejero de Interior y Justicia
de la Junta de Castilla y León, Al-
fonso Fernández Mañueco, ex-
presó ayer en Segovia el compro-
miso de la Administración regio-
nal en la financiación del futuro
Parque de Policía Local y Bom-
beros de Segovia, en línea con los
resultados de la reunión que
mantenían hace unos días en Va-
lladolid el alcalde de la ciudad,
Pedro Arahuetes, y el presidente
de Castilla y León, Juan Vicente
Herrera.

Tras mantener un encuentro
de cerca de una hora con el alcal-
de, Fernández Mañueco explicó
en declaraciones a los periodistas
que había manifestado al regidor
la “disposición total de la Conse-
jería a colaborar con el Ayunta-
miento en la construcción de la
primera fase de este proyecto, una
colaboración técnica y económica
aún por concretar, pero de simila-
res características a la que tiene la
Junta con los ayuntamientos de
ciudades como Ponferrada (León)
o Zamora”.

Fernández Mañueco aclaró
que, en el caso de Zamora, el pro-
yecto de Parque de Policía está aún
por definir, ya que no se conoce
por el momento la ubicación,
mientras en Ponferrada, según di-
jo el consejero, “estamos hablan-
do de alrededor de un millón de
euros”.

Alfonso Fernández Mañueco
sostuvo que la Junta está “orgullo-
sa de colaborar en este proyecto,
no solo en la primera fase, sino
también con la posibilidad de co-

Fernández Mañueco firma en el Libro de Honor del Ayuntamiento, en presencia del alcalde de la ciudad. / FERNANDO PEÑALOSA

laborar en todo el tema de mejora
del sistema de comunicaciones
en Protección Civil, que va a ser-
vir no solo a la Policía Local y los
Bomberos del Ayuntamiento de
Segovia, sino también a otros ser-
vicios, como los Cuerpos y Fuer-
zas de Seguridad del Estado y la
propia Junta”.

En esta línea, el consejero de
Interior y Justicia señaló que ha
hablado con Pedro Arahuetes so-
bre otras posibles líneas de cola-
boración para esta legislatura, co-
mo la mejora de la conexión de la
Policía Local de Segovia con el
servicio de emergencias 112; con-
cretamente, Fernández Mañueco
se refirió a la “mejora de los pa-
neles de interconexión con el

centro de emergencias 112 de
Castilla y León”.

PACTO LOCAL Según explicó a la
prensa, el consejero recordó al al-
calde “el incremento de las parti-
das de la Consejería hacia el Ayun-
tamiento de Segovia por su apoyo
y respaldo al Pacto Local, cantida-
des que en 2008, superarán los 1,4
millones de euros, para inversio-
nes, obras y servicios”.

“Además, partidas como las del
Parque de Bomberos, van aparte,
son un concepto extraordinario,
complementario, de manera que
hay un aumento considerable con
respecto a 2005, cuando se firmó
el Pacto Local, que creo que pone
de manifiesto el beneficio para el

Ayuntamiento y para los segovia-
nos, que es lo que preocupa al al-
calde y a la Junta”, subrayó.

Por su parte el alcalde de Se-
govia manifestó su “satisfacción
por la visita del consejero y por
una reunión que entiendo ha sido
muy fructífera; hemos alcanzado
una serie de compromisos que
verán la luz, a través de reuniones
técnicas, en las próximas sema-
nas y meses”.

Ciudadano @delantado

44Opina sobre la visita
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www.eladelantado.com

Tapas

La película Tapas, de los di-
rectores José Corbacho y

Juan Cruz, narra conviven-
cias comunales alrededor del
tapeo, en donde la comuni-
cación banal sirve para "ta-
par" la existencia de uno mis-
mo. Las tapas tienen éxito en
Segovia, convertida en una
gran barra da bar, donde se
habla, a veces sin medida y
hasta se dan carnés. Aquí la
militancia la bendicen entre
estanterías de botellas y gri-
fos, los partidos pintan poco,
son algunos camareros quie-
nes deciden la tendencia polí-
tica después de pegar la oreja,
y luego se opina en grupo,
porque cuando se sale a la ca-
lle, en solitario, sólo hay fuer-
za para silbar al cielo. La nie-
bla envuelve,  es como ver a
la ciudad desde el cristal opa-
co. "En la calle, todos/me ha-
cen más pequeño/y al sumar-
me a ellos,/la suma da cero"
decía Gabriel Celaya. Hay
que ir de tapas para ser im-
portante, en invierno y en ve-
rano, además en China ya han
abierto varios restaurantes es-
pañoles que utilizan este re-
clamo; y en la India empieza
a estar de moda la tortilla de
patatas y la paella. A punto
están de tomar un vuelo los
diputados provinciales José
Martín Sancho y José Carlos
Monsalve, para promocionar
los pinchos segovianos. No
llegarán a la presidencia, pero
van bien viajados, menos que
el vicepresidente Miguel Án-
gel de Vicente, alcalde de Co-
llado Hermoso, que promo-
ciona la gastronomía en su
municipio con ayuda de la
institución y de su jefe,  Javier
Santamaría. "Y es que esta-
mos tan a gustito", cantaba
Ortega Cano. Que hay quien
opina que sino fuera por cua-
tro que andan por ahí –”que
ni son patriotas ni nada”–,  se
podría vivir de maravilla, va-
mos, “haciendo cada uno lo
que le diera la gana”. Antonio
Madrigal lo repite muchas ve-
ces “qué bonita es la jaula”. El
pájaro...¡Vaya pájaro!  Viva el
tapeo, mejor que la televisión,
donde el programa más visto,
Escenas de Matrimonio, ha
llegado a alcanzar en un día
5.441.000 espectadores, el
27,5% de la cuota de pantalla.
La Federación de Mujeres Pro-
gresistas, entre otros colecti-
vos, ha pedido su retirada por
entender que atenta contra la
convivencia familiar y fomen-
ta la violencia contra la mu-
jer, reproduciendo estereoti-
pos negativos sobre ésta. Ga-
nas quedan de reproducir
algún diálogo, pero nolo van
a conseguir, es mejor salir a la
calle –vuelve Celaya–, "que ya
es hora de pasearnos a cuer-
po y mostrar que, pues vivi-
mos, anunciamos algo nue-
vo". 

UNA COL.
AURELIO MARTÍN

http://www.aureliomartin.es
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44 CULTURA

A.S.R. / SEGOVIA
La directora de la Oficina de Sego-
via 2016, Nuria Preciado, desveló
ayer la fecha de la segunda edición
de la Noche de Luna Llena, una
noche en blanco dedicada a la Cul-
tura; será el 19 de julio, más de mes
y medio más tarde que la primera
edición, celebrada el 1 de junio,
con el objetivo de contar con ma-
yor presencia de público proce-
dente de fuera de la provincia.

Y es que la apertura hacia el ex-
terior es una de las claves de esta
segunda edición, cuyo tema será
‘Descubrir a través de la cultura’, y
que tendrá otro de sus pilares bá-
sicos en la participación, puesto
que la oficina de 2016 ha abierto
una convocatoria para que todos
los particulares, instituciones y co-
lectivos que lo deseen puedan pre-
sentar sus proyectos.

La Oficina de Segovia 2016 invita a colectivos
y particulares a presentar sus proyectos

La segunda edición
de la Noche de Luna
Llena se celebrará
el 19 de julio

Según explicó Nuria Preciado,
el plazo para la presentación de
proyectos se abre hoy, 5 de di-
ciembre, y se cerrará el 5 de mar-
zo de 2008; el proyecto debe in-
cluir, en un máximo de cinco fo-
lios, una exposición del concepto
o idea, una descripción de la diná-
mica de ejecución y un presu-
puesto desglosado. La oficina ci-
tará a todas las personas que pre-
senten proyectos, antes de dar a
conocer la selección final.

Preciado indicó que, en esa lí-
nea de abrirse al exterior, esperan
proyectos no sólo segovianos, si-
no de otras ciudades y otros paí-
ses, reseñando que en esta segun-
da edición se dará relevancia a la
“dimensión europea e internacio-
nal de las propuestas”, junto a su
“dimensión ciudadana”, es decir,
la capacidad de implicación.

Nuria Preciado, ayer, antes de su comparecencia ante los medios, en el Hotel Casa Mudéjar. / FERNANDO PEÑALOSA

Además, se valorará el grado
de innovación y creatividad de los
proyectos y el carácter sostenible
de la iniciativa, es decir, su capaci-
dad para perpetuarse en el tiem-
po. Aunque no se establece límite
presupuestario para los proyectos,
Preciado matizó que las propues-
tas deben ser viables económica-
mente y suponer una inversión
“coherente” con la idea que se pre-
senta; además, se valorará la apor-
tación de patrocinios.

Nuria Preciado confió en que
los proyectos presentados permi-
tan elaborar un programa “equili-
brado” entre las distintas artes, si
bien no descartó la posibilidad de
que la Oficina Segovia 2016 pro-
duzca actividades propias si hay
algún campo de las artes que que-
da sin cubrir.

La directora de la Oficina de
Segovia 2016 manifestó su con-
fianza en contar con la colabora-
ción económica “de todas las ad-

Ciudadano @delantado

44Opina sobre los

nuevos proyectos de

Segovia 2016 en

www.eladelantado.com

ministraciones presentes en Se-
govia”, incluyendo a la Diputa-
ción y a la Junta, “no solo para es-
ta actividad, sino para el conjun-
to del ejercicio 2008”.
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Un agente de la Guardia Civil procede a parar un vehículo./ JUAN MARTÍN

44 TRÁFICO

EL ADELANTADO / SEGOVIA
A las 15 horas de hoy entra en fun-
cionamiento el dispositivo espe-
cial de tráfico que ha puesto en
marcha la Dirección General de
Tráfico (DGT), que en Segovia
contará con 50 agentes de la Guar-
dia Civil y 75 patrullas de seguri-
dad ciudadana distribuidos por
las carreteras de la provincia.

Por su parte, Iberpistas, em-
presa concesionaria de las auto-
pistas AP-6, AP-51 y AP-61, ha in-
formado de que desde hoy y has-
ta el próximo día 9 activará
también un dispositivo especial
de tráfico, en colaboración con la
DGT que, entre otras medidas,
contempla patrullas en las cita-
das vías y vigilancia a través del
circuito cerrado las 24 horas, así
como la habilitación de todas las
vías de cobro, tanto manuales co-
mo las destinadas a la utilización
de medios electrónicos, con el fin
de reducir las esperas a la hora de
abonar el peaje.

JORNADAS CLAVE El subdele-
gado del Gobierno en Segovia,
Juan Luis Gordo, ha destacado
que las jornadas “con mayor com-
plicación” de este puente de la
Constitución y la Inmaculada
serán la mañana del día 6 y la tar-
de y noche del día 9.

Al tiempo indicó que “muchos
de los desplazamientos por las ca-
rreteras de la provincia serán cor-
tos, principalmente de segovia-
nos que viven en otros puntos y
van a visitar a sus familias”.

Al respecto, añadió que en este
tipo de recorridos se suele “bajar
la guardia, porque se conoce muy
bien el trayecto; por esta misma
razón, estos desplazamientos
pueden ser peligrosos”, por lo que
pidió atención y prudencia.

PUNTOS CONFLICTIVOS Res-
pecto a los puntos conflictivos en
las carreteras de la provincia, Trá-
fico prevé que se concentren en
las vías A-1 (Madrid-Irún), en el
entorno de los kilómetros 99 y
117; en la AP-6 (Villalba-Adane-
ro), en el entorno de los kilóme-
tros 74 y 79, y, por último, en la N-
VI (Madrid-A Coruña), en el en-
torno del kilómetro 71. 

Por este motivo, Tráfico propo-
ne como itinerarios alternativos
de la A-I, desde el kilómetro
99.300, por la N-110 hasta Torre-
caballeros (kilómetro 181) y por la
SG-6121 hasta La Granja y la CL-
601 a Madrid.

Para evitar atascos en la N-VI y
la autovía A-6, desde Villacastín,
tomar la N-110 a Segovia y por la
CL-601 a Madrid; y desde San Ra-
fael por la N-603 o la AP-61 a Se-
govia y por la CL-601 a Madrid.

CONTROLES La Subdelegación
ha informado también de que Trá-
fico establecerá controles de velo-
cidad y de alcoholemia para evi-

Hoy entran en funcionamiento las medidas establecidas por la DGT

El dispositivo especial del
puente de la Constitución
contará con 50 agentes

Ciudadano @delantado
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tar en los posible percances en las
carreteras, con el objetivo de que
los conductores “no circulen a
una velocidad excesiva y de que
no consuman alcohol si van a po-
nerse al frente de un volante”.
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Escudero, a la derecha, junto a sus compañeros de grupo en el pleno celebrado ayer./JUAN MARTÍN

EL ADELANTADO/ SEGOVIA
En una nota de prensa, los popu-
lares señalan que  el hecho de que
aún no se hayan  elaborado los
presupuestos de 2008 supone “una
oportunidad  para prever partidas
que cubran los resultados de las
negociaciones laborales y que sus
resultados puedan ser efectivos en
2008 en lugar de tener que esperar
a 2009”.

Además,  señalan que en am-
bos casos se trata de revisiones
que vienen de lejos: la revisión de
la valoración desde 2005, y el Con-
venio Colectivo desde mucho an-
tes, ya que “continúa en vigor el

• El pleno rechazó ayer
dos mociones encamina-
das a desbloquear las ne-
gociaciones y la valora-
ción de puestos de trabajo
pendiente de  elaborar.

Los populares señalan que el equipo de Gobierno no ha convocado
“ni una sola mesa negociadora” en los últimos seis meses

El PP critica el bloqueo de la
negociación del convenio de
los empleados municipales

44 AYUNTAMIENTO

que Beatriz Escudero logró pactar
a principios de los 90 en su etapa
como concejala de Gobierno In-
terior y Personal”

Sobre la valoración de puestos
de trabajo, el Grupo Popular re-
cordó en el Pleno que existe un
compromiso con los trabajadores
del Ayuntamiento de Segovia de
revisarla  a partir del año 2005  a
los efectos, entre otros, de conse-
guir la equidad externa. 

“Teniendo en cuenta que lle-
vamos ya dos años de retraso en
el cumplimiento de este compro-
miso, —indican los populares— ,
proponemos que se prevea una
partida presupuestaria de 100.000
euros, para absorber parte de esta
demanda para el año 2008, a ma-
yores de los 75.000 euros previs-
tos para el 2007”, moción que fue
rechazada por el equipo de Go-
bierno.

Respecto a la dotación econó-
mica del eventual nuevo Conve-

nio Colectivo, los concejales po-
pulares recordaron que lleva mas
de  cuatro años "en negociación,
suponemos, porque por lo que sa-
bemos en los 6 primeros meses de
esta legislatura aún no se ha con-
vocado ni una sola mesa de nego-
ciación".

Por ese motivo, el grupo mu-
nicipal del partido popular en-
tiende que si el equipo de Gobier-
no tiene la intención de aprobar
el Convenio durante el año 2008,
“debe dotar económicamente a
una partida presupuestaria con la
finalidad de aplicar estas mejoras
económicas”, que en la moción
presentada en el pleno de ayer
cifró en 100.000 euros.

Ciudadano @delantado

44Opina sobre la en 
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EL ADELANTADO/ SEGOVIA
Izquierda Unida ha remitido una
carta a la concejalía de Partici-
pación Ciudadana en la que pi-
de su incorporación a los distin-
tos foros de  participación con
carácter de asociación.

En el escrito, firmado por el
coordinador provincial de la co-
alición, Luis Peñalosa, asegura
que  el criterio mantenido por la
anterior corporación  en cuanto
a l acceso a los foros de partici-
pación “era el de que no forma-
sen parte los partidos políticos

con representación en el Ayun-
tamiento, pero otra cosa muy
distinta es que lo hagan aquellos
grupos que como en nuestro ca-
so, no han obtenido representa-
ción en las pasadas elecciones.

IU considera que no sería
“nada positivo que se nos cerra-
se esa vía de colaboración con el
Ayuntamiento, y supondría des-
preciar la opinión de un nutrido
grupo de ciudadanos a los que
representamos con el aval de sus
votos en las elecciones munici-
pales”.

Izquierda Unida pide
su incorporación a
los foros de
Participación
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44 POLÍTICA

GUILLERMO HERRERO / SEGOVIA
La senadora del PP Juana Borrego
reprochó ayer al PSOE que los Pre-
supuestos Generales del Estado de
2008 asignen a Segovia 42 millo-
nes de euros, cantidad que consi-
deró “insignificante” y que repre-
senta “únicamente un 0,3% de las
inversiones”. Borrego, que dio a co-
nocer junto a Clemente Sanz Blan-
co las 43 enmiendas que han pre-
sentado los senadores populares
segovianos a las cuentas del Esta-
do, y que supondrían una inver-
sión adicional de 168 millones de
euros, calificó a los Presupuestos
de 2008 como “el sudoku de la in-
solidaridad”, arremetiendo contra
el partido de Zapatero, del que di-
jo que “ha sembrado la cizaña”, al
“prescindir del criterio de equi-
dad”. La senadora también alertó

del que consideró “reparto insoli-
dario de inversiones” que, a su jui-
cio, “rompe la cohesión nacional”.

Por su parte, Sanz Blanco insis-
tió en señalar que los Presupues-
tos “no resuelven los problemas de
los ciudadanos”, recordando que
el PSOE “ni ha cumplido con sus
compromisos electorales ni tam-
poco con las obligaciones parla-
mentarias”. En cuanto a las en-
miendas presentadas, destacó la
que solicita la supresión del peaje
de la autopista San Rafael - Sego-
via y la cofinanciación de la au-
tovía Segovia - Valladolid, “que se
está haciendo exclusivamente con
financiación de la Junta”. 

Blanco, que distribuyó por mi-
nisterios las peticiones, enmarcó
en el de Fomento la de hallar una
solución al tráfico por la travesía

Los senadores populares han presentado 43
enmiendas a los Presupuestos del Estado
por valor de 168 millones de euros

El PP critica la
“insignificante”
inversión estatal en
Segovia en 2008

Clemente Sanz y Juana Borrego señalaron que Segovia recibirá solo un 0,3% de las inversiones del Estado en 2008. / F. PEÑALOSA

Ciudadano @delantado
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de San Rafael, y en el de Medio
Ambiente la realización de un em-
balse en el río Viejo, el recreci-
miento de la presa de El Tejo en El
Espinar, la realización de obras de
abastecimiento de agua en la
Mancomunidad de La Atalaya y
en Riaza y, finalmente, la cons-
trucción de un embalse en Ayllón.

En cuanto a Cultura y Patrimo-
nio, Blanco solicitó la restauración
de las murallas de Segovia, Fuen-
tidueña y Maderuelo, una nueva
sede para la Biblioteca Pública de

Segovia, la rehabilitación de los
castillos de Turégano y Coca, la
conversión de la antigua cárcel de
Segovia en auditorio y la amplia-
ción del museo Esteban Vicente,
actuaciones que supondrían una
inversión cercana a los once mi-
llones de euros. 

Por lo que respecta al Ministe-
rio de Trabajo y Asuntos Sociales,
el senador reclamó dos partidas
de tres millones de euros para la
adaptación de residencias de la
Tercera Edad para asistidos y la

creación de un centro nacional de
referencia de la violencia de géne-
ro en la localidad de Coca. 

Finalmente, Sanz incluyó en-
tre las necesidades un nuevo
cuartel de la Guardia Civil en Can-
talejo y un Juzgado en Segovia.
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1. El teniente general Tamarit inroduce el estandarte de la Academia de Artillería en la iglesia de San Martín antes de comenzar la misa .  2. Los actos festivos comenzaron con un homenaje

en el patio de ordenes de San Francisco.  3. Los alumnos del centro de enseñanza militar desfilan frente al Acueducto para dirigirse hasta la Plaza Mayor. / JUAN MARTÍN

1 3

2

Una fiesta con sabor 
a despedida

El general Díaz-Ripoll asistió ayer por última vez como director de
la Academia de Artillería a los actos del día de Santa Bárbara, y

dejará el mando del centro a finales de este mes

M.G. / SEGOVIA

El 4 de diciembre de 2007 será
una fecha imborrable en la his-

toria profesional y personal del ge-
neral Luis Díaz-Ripoll Isern, que
ayer asistió por última vez como
director de la Academia de Arti-
llería a los actos conmemorativos
de la festividad de la patrona del
arma, Santa Bárbara.

El general Díaz-Ripoll pasará a
la situación de reserva activa el
próximo 26 de diciembre. tras casi
cuatro años al frente de esta insti-
tución tricentenaria,  aunque
señaló que la despedida oficial
tendrá lugar el 21 de diciembre en
en un acto militar  que tendrá lu-
gar antes del paréntesis de las va-
caciones navideñas.

Tras el acto,  aseguró que este
destino “ha sido uno de los más
bonitos de mi carrera militar”, y
señaló que le gustaría ser recorda-
do como “un director que renovó
el aspecto exterior de la Academia
y sus infraestructuras, y también
se preocupó de situar el centro en

la vanguardia de la enseñanza mi-
litar adecuada a las nuevas exigen-
cias de las Fuerzas Armadas”.

El director de la Academia rea-
lizó también un balance de la acti-
vidad del arma en el último año,
en el que precisó que sus efectivos
y recursos materiales "se mantie-
nen a un gran nivel en el marco de
las Fuerzas Armadas". Sobre el tra-
bajo de la Academia de Artillería,
el general Díaz-Ripoll aseguró que
el gran reto para los próximos años

se centrará en la adaptación del
plan de estudios al nuevo modelo
de carrera militar aprobado re-
cientemente por el parlamento,
en el que se incorpora titulación
del sistema educativo general.

RELEVO En cuanto a su sucesor,
el general Díaz-Ripoll aseguró que
oficialmente “aún no se conoce  el
nombre”, aunque fuentes milita-
res consultadas por esta redacción
apuntan hacia el coronel  Ricardo

Sotomayor, que en las próximas
semanas concretará su ascenso a
general de brigada con el que
podrá acceder al mando de la Aca-
demia de Artillería, y que presu-
miblemente podría tener lugar en
los primeros días de enero de 2008.

FIESTA El acto militar con el que
los artilleros celebraron la fiesta
de su patrona estuvo presidido por
el teniente general adjunto a la Je-
fatura del Estado Mayor del Ejérci-

to, Joaquín Tamarit Navas, que es-
tuvo acompañado por una amplia
representación de  las autorida-
des locales y provinciales.

Los actos comenzaron en el
patio de órdenes del acuartela-
miento de San Francisco, sede de
la Academia de Artillería, donde
tuvo lugar un acto de homenaje a
los artilleros fallecidos en acto de
servicio, en el que se depositaron
una docena de coronas ante otras
tantas lápidas conmemorativas
en las que figuran los nombres de
ilustres artilleros fallecidos.

Posteriormente, los cerca de
150 alumnos del centro se dirigie-
ron en formación hasta la iglesia
de San Martín, en la Plaza Mayor,
donde tuvo lugar una misa  cele-
brada por el capellán castrense,
José Luis Emperador.

Tras el acto religioso, los cade-
tes desfilaron en formación ante
las autoridades civiles y militares,
entre los aplausos de medio mi-
llar de personas que presenciaron
la parada militar .
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44 INFRAESTRUCTURAS

Los vehículos ya circulan desde Segovia hasta el ‘abanico’. /F. PEÑALOSA

EL ADELANTADO/SEGOVIA
El presidente de la Junta de Casti-
lla y León, Juan Vicente Herrera,
inaugura hoy el primer tramo de
la autovía CL-601 (Segovia-Valla-
dolid). El acto tendrá lugar en la
plaza de la Costana de la localidad
de La Lastruilla.

Como ya adelantó este diario,
la semana pasada se abrió al tráfi-
co el tramo de la autovía Segovia-
Valladolid entre la capital segovia-
na y el cruce con la CL-603 (Sego-
via-Aranda de Duero), más
conocido como el 'abanico'.

En enero de este año se abrió
también el tramo de la autovía en-
tre el cruce de Bernuy de Porreros
y La Lastrilla, después de la cons-
trucción de dos rotondas, una si-
tuada en el cruce de Bernuy, y otra
a la altura de la empresa Santa Te-
resa.

Las obras de desdoblamiento

La Junta abrió la semana pasada la vía
desde la capital hasta el ‘abanico’

Herrera inaugura
hoy el primer
tramo de la autovía
Segovia-Valladolid

de la carretera CL-601 entre Sego-
via y el 'abanico' fueron adjudica-
das por un importe próximo a los
12 millones de euros. La obra se
dividió en cuatro tramos, comen-
zando por el que se incia en el cru-
ce con la CL-603, de 4,5 kilóme-
tros, con doble calzada de dos ca-
rriles de 3,50 metros y una
mediana de 12 metros, incluidos
los enlaces con la variante SG-20
y con Zamarramala. 

El segundo va desde la roton-
da de Bernuy de Porreros hasta
el inicio de la travesía de La Las-
trilla, donde la mediana se redu-
ce a 60 centímetros, para conti-
nuar después con el tercero, en
este caso urbano, el de la tra-
vesía de La Lastrilla, con cinco
glorietas consecutivas. El último
tramo concluye en la intersec-
ción con la N-110 (Soria-Plasen-
cia).

44 SOCIEDAD

EL ADELANTADO / SEGOVIA
El ex ministro de Trabajo Rafael Cal-
vo Ortega impartirá hoy una confe-
rencia titulada “El diálogo social en
la Reforma Laboral de la Transi-
ción” con motivo de los actos del
XXIX aniversario de la Constitución
Española que ha organizado la
Subdelegación del Gobierno en el
palacio de Mansilla.

Antes de la conferencia de Cal-
vo Ortega, abrirá el acto a las 13 ho-
ras el director general de Organiza-
ción e Inspección de Servicios del

Ministerio de Administraciones
Públicas, Evaristo González de
Dios. Además, también inter-
vendrá el propio subdelegado, Juan
Luis Gordo, quien centrará su in-
tervención en asuntos relaciona-
dos con la política laboral.

En el acto se realizará un reco-
nocimiento institucional a la Fede-
ración Empresarial Segoviana
(FES), UGT y CCOO. Además, los
organizadores entregarán un obse-
quio a los empleados públicos ju-
bilados durante el último año.

Rafael Calvo Ortega
participará en los actos
del aniversario de la 
Constitución
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Una obra maestra poco
conocida

ENTRE LAS EXCELENTES MUESTRAS

DE ARTE que atesora el san-
tuario de Nuestra Señora de

la Fuencisla hay una escasamente
conocida por el gran público. Se
trata de los paramentos cerámi-
cos que cubren las paredes de la
antigua sacristía de este templo
concebido para albergar a la pa-
trona de Segovia.

Desde el presbiterio, se accede
a través de una bella puerta a esta
sala  rectangular de 5,67 metros
de largo por 4,47 de ancho y una
altura de 3,27 metros. Se entra,
pues, por uno de sus lados más
cortos y se aprecia, al frente, una
ventana debajo de la cual, las
grandes letras de una cartela pre-
cisan: "Dedicado a la Santísima
Virgen de la Fuencisla por doña
Obdulia Vargas Fernández a la me-
moria de su padre D. Marcos Var-
gas Mayorga". No pone fecha. A
ambos lados de esta ventana y
hasta los respectivos rincones,
aparecen adornos muy bellos,
perfectamente encajados en los

espacios que deja la pared.
En el muro de la izquierda, uno

de los más alargados, pueden
apreciarse dos hermosas vistas del
Alcázar y la Catedral de Segovia.
Se abre a la derecha de este para-
mento y cerca del rincón una
puerta que comunica con la ac-
tual sacristía. Por su parte y en el
muro de la derecha, puede verse
otra preciosa vista del Acueducto
a cuya izquierda se hace presente
en graciosa hornacina, una fuente
que mana agua en permanencia.
Otra puerta junto al rincón iz-
quierdo de esta pared, comunica,
a su vez, con más dependencias
del santuario.

El cuarto y último paramento,
en el que se halla el acceso por el
que hemos entrado, presenta
adornos a sus dos lados con los
que se completa este conjunto de-
corativo supuestamente anóni-
mo.

Las vistas de los monumentos
citados, Alcázar, Catedral y Acue-
ducto y los grandes adornos in-

mediatos a
los mis-
mos, son
de color
azul cobal-
to que es el
color do-
m i n a n t e.
Dos frisos:
uno junto
al suelo y
otro en la
parte supe-
rior que
dista  96
centímetros del techo, enmarcan
toda la obra, a base de roleos de
hojas, flores, caras, frutas… con
un predominio de tonalidades
azules, verdes, moradas, rojas…
La canción del agua de la mencio-
nada fuente contribuye a crear un
acompañamiento sonoro muy  re-
presentativo de este lugar: La
Fuencisla, del latín fons stilans.

Los especialistas no tienen ca-
talogada semejante obra como de
D. Daniel Zuloaga. ¿De quién, en-

t o n c e s ?
Siendo un
homenaje
de doña
Obdulia a
su padre
don Mar-
cos,  parece
obvio que
fuera ejecu-
tada en su
propia fá-
brica "La
Segoviana".
Pero si D.

Daniel ejercía un estricto control
sobre cuanto de su "Laboratorio"
salía, cabe admitir que se desen-
tendiera de tales azulejos por mo-
tivos que se desconocen.  

Desde 1897 y con 11 años, un
joven discípulo que con el tiempo
llegaría a tomar relevancia en este
"Laboratorio", se forma bajo la
égida de D. Daniel, adquiriendo
los suficientes conocimientos co-
mo para que el maestro le enco-
miende trabajos importantes. La

LLaa  aannttiigguuaa  ssaaccrriissttííaa
ccoonnssttiittuuyyee,,  ssiinn  dduuddaa,,  uunnoo  
ddee  llooss  pprriinncciippaalleess  eelleemmeennttooss
aarrttííssttiiccooss  yy  oorrnnaammeennttaalleess  
ddeell  ssaannttuuaarriioo  ddee  NNttrraa..  SSrraa..
llaa  VViirrggeenn  ddee  llaa  FFuueenncciissllaa

|TRIBUNA| CARLOS ARNANZ RUIZ

Imagen de los paramentos cerámicos que cubren las paredes de la antigua sacristía del santuario de Nuestra Señora de la Fuencisla./ EL ADELANTADO

correspondencia que se establece
entre el maestro, cuando está fue-
ra de Segovia, y su discípulo Gre-
gorio Arnanz, lo acredita. He po-
dido "manejar" hasta quince car-
tas,  algunas estudiadas por Maria
Jesús Quesada en su documenta-
da tesis doctoral y por  Mariano
Gómez de Caso, responsable de
ésta y otras investigaciones que
me llevan ocupando más de cua-
tro años. La impagable permisión
del director del Museo Zuloaga,
Alonso Zamora Canellada y la
ayuda inestimable prestada tam-
bién  por el especialista Abraham
Rubio Celada para la localización
de las cartas, me han permitido
obtener datos del mayor interés
que me veo obligado a reconocer,
aunque nada se diga de estos pa-
ramentos.

Más todo concuerda con la
creencia tradicional en el seno de
la familia Arnanz de que las cerá-
micas de la antigua sacristía de la
Fuencisla fueran obra de tan
aventajado alumno. A este respec-
to puedo añadir dos cosas: la pri-
mera que como ya he señalado en
varias ocasiones de palabra y por
escrito, mi padre me dijo siendo
niño, que lo había hecho él.

La segunda que, también en
mi infancia, solía bajar a la Fuen-
cisla con mi tía Daniela, herma-
na de mi padre. Deliciosos pase-
os que recuerdo con nostalgia.
En no pocas ocasiones nos en-
contrábamos al entonces ca-
pellán a la puerta del santuario o
en sus inmediaciones. Tras los
saludos de rigor, mi tía le pedía
que quitara un azulejo y lo susti-
tuyera por otro con la firma de
Gregorio Arnanz. Mas el capellán
le respondía siempre lo mismo:
¡Pero Daniela, me lo tienen que
mandar, yo no tengo autoridad
para hacer eso!

Hasta el momento no he podi-
do averiguar la fecha de ejecución
de esta decoración cerámica. De
momento, me aventuro a señalar
los nueve años que Gregorio pasó
en "La Segoviana" (1897-1906).
Tampoco deben descartarse años
posteriores.

Esta antigua sacristía (hubo
otra de parecidas dimensiones
arrumbada por los desprendi-
mientos) presenta últimamente
un aspecto mucho más decoroso,
aunque todavía mejorable. Cons-
tituye, sin duda, uno de los prin-
cipales elementos artísticos y or-
namentales del santuario. 

El hecho de que esté accesible
para su visita por el público mere-
ce mi aprobación. Respecto a la
autoría de los azulejos y por lo que
he contado, queda a la considera-
ción de lectores y especialistas.
Por mi parte, no tengo más que
decir.

Otras colaboraciones en El
Adelantado de Segovia: librosyar-
ticulos.blogspot.com.
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44 TURISMO

Una mujer se dispone a fotografiar con una cámara digital a un hombre en la Plaza del Azoguejo, uno de los lugares más visitados de la ciudad de Segovia. / JUAN MARTÍN

Internet es ya la primera vía de
captación de turistas a Segovia
Un estudio realizado el pasado verano por el Observatorio Socioeconómico indica un
descenso de la estancia media de los visitantes y del gasto medio por persona y día 

GUILLERMO HERRERO / SEGOVIA
Internet es ya la primera fuente de
información para los turistas que
visitan Segovia. Esa es una de las
conclusiones a las que ha llegado
el “Análisis de la Demanda Turísti-
ca”, realizado durante el pasado
verano por el Observatorio Socio-
económico de Segovia, y que indi-
ca que la mayoría de los encuesta-
dos (el 38% en el caso de la capital
y el 46% en la provincia) utilizaron
la red antes de viajar. 

El dato resulta relevante por-
que es la primera vez que Internet
se coloca en esa posición, supe-
rando a las recomendaciones de
amigos y familiares, que caen al
segundo puesto (32%). Las guías y
los libros fueron utilizados por un
19% de los encuestados, mientras
que buscaron información en los
medios de comunicación  (pren-
sa, radio, televisión) un 9%.

Aparte del creciente uso de las
nuevas tecnologías de la informa-
ción, el estudio realizado por el
Observatorio Socioeconómico de
Segovia pone de manifiesto que la
estancia media de los visitantes
del pasado verano fue menor que
la del año anterior en ese mismo
periodo (de casi cuatro días en
2006 se bajó a 2,3  en 2007) y que
el gasto medio por persona y día
también ha descendido, de 62 eu-
ros en 2006 a 44 en 2007. 

El director del Observatorio So-
cioeconómico de Segovia, Juan
Antonio Folgado, insistió en la pre-
sentación del informe que estos
dos últimos datos no son incon-
gruentes con las estadísticas ofre-
cidas tanto por la Junta de Castilla
y León como por el Instituto Na-
cional de Estadística, que indican
un aumento del número de visi-
tantes. “Cada vez vienen más tu-

ristas a Segovia —manifestó Fol-
gado—,  pero también es cierta la
queja de los hosteleros cuando di-
cen que el gasto por persona está
bajando”.

Por su parte, la directora de la
línea de investigación turística del
Observatorio, Marta Laguna, ase-
guró que la evolución del turismo
en Segovia “ha sido positiva a pe-
sar del actual contexto de desace-
leración”. “No está siendo un mal
año turístico”, concluyó Folgado. 

DATOS DEL VIAJE Del análisis
del trabajo del Observatorio, reali-
zado sobre una muestra de 260 vi-
sitantes que acudieron a Segovia
capital o a alguna de las localida-
des más turísticas de la provincia
(La Granja de San Ildefonso, To-
rrecaballeros, Pedraza, Riaza,
Sepúlveda, Cuéllar, Coca y El Espi-
nar), se saca como conclusión que

Ciudadano @delantado
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la mayoría de los entrevistados
(55%) ya había venido con ante-
rioridad a Segovia, frente a un 44%
que la visitaban por primera vez. 

Otro dato relevante que pro-
porciona el análisis señala que el
medio de transporte utilizado ma-
yoritariamente por los turistas fue
el coche (71%), seguido del au-
tobús (21%), mientras que el tren
(7%) y otros medios han tenido
una importancia sensiblemente
menor. Por otra parte, la mayoría
de los entrevistados (88%) viajó
acompañado, habitualmente por
otras tres personas.

44La riqueza monumen-
tal. Es la motivación más im-
portante para visitar Segovia.
Ha recibido una puntuación
cercana a 7 sobre una escala de
10.

44El deseo de descansar, la
disponibilidad de vaca-
ciones y la gastronomía.
La valoración media de los entre-
vistados de estos tres aspectos
ha sido superior a 6.

44Diferencias entre la ca-
pital y la provincia. Aun-
que tanto en la capital como en
la provincia destaca el patrimo-
nio monumental como el moti-
vo más importante de la visita,
en el caso de la ciudad aparece
en segundo lugar el deseo de
conocer sitios nuevos y la nece-
sidad de descansar, mientras
que en la provincia se justifica
el viaje por el hecho de que los
entrevistados están de vacacio-
nes y la cercanía a sus localida-
des de origen.

44Principales gastos. Para
la mayoría de los encuestados,
el principal gasto durante su es-
tancia a Segovia fue en los ba-
res y restaurantes, quedando en
segundo lugar el transporte y
en tercero el alojamiento. El
70% manifestó no realizar
ningún gasto en ocio.

MOTIVOS Y GASTOSi

Satisfacciónh

Aunque el 64% de los entrevis-
tados no pernoctó en Segovia,
lo que supuso un cambio de
tendencia con respecto a la
misma encuesta del año ante-
rior, en la que la mayoría de los
visitantes (62%) sí que lo hizo,
este dato no puede interpretar-
se como una descenso en la sa-
tisfacción de los turistas. De he-
cho, el nivel de satisfacción me-
dio continúa siendo notable
(7,2 puntos), una cifra similar a
la registrada el año pasado.

Los aspectos sobre los que
se muestran más partidarios
los visitantes son la riqueza
monumental (7,9), el entorno
urbano (7,9) y el natural (7,8).
Por el contrario, el item peor va-
lorado sigue siendo el relativo a
los aparcamientos, que ha reci-
bido una valoración media de
4,2 puntos. Otro aspecto que
recibe una valoración discreta
es el del tráfico (5,2). 

Finalmente, en cuanto a la
evolución de la satisfacción, los
visitantes señalan que ha mejo-
rado el estado de las calles y la
calidad de los folletos y webs.
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GRAN PANTALLA

Leones por corderos, de R. Redford

El sueño de Casandra, de W. Allen

T

Dirección; Robert Redford
Producción; R. Redford, Matthew Michael
Carnahan, Andrew Hauptman, Tracy Falco
Guión: Matthew Michael Carnahan
Fotografía: Philippe Rousselot
Música: Marck Isham
Montaje: Joe Hutshing
Diseñio Prod.: Jan Roelfs
Interpretación: Tom Cruise, Meryl Streep,
Robert Redford, Peter Berg, Michael Peña,
Dereck Kuke, Andrew Garfield

Dirección: Woody Allen
Producción: Letty Aronson, Stephen
Tenenbaum y Gareth Wiley
Guión: Woody Allen
Fotografía; Vilmos Zsigmond
Música: Philip Glass
Monaje: Alisa Lepselter
Diseño Prod.: Maria Djurkovic
Interpretación: Ewan McGregor, Colin Farrell,
Sally Hawkins, Andrew Howard, Tom
Wilkinson, Hayley Atwell, Mark Umbers.

ANDRÉS P. LLORENTE/ SEGOVIA
Sólo un reparo puede ponerse a
las nuevas Multisalas Artesiete:
están lejos del centro, aunque
mejor comunicadas por el trans-
porte público de autobuses. Por
lo demás, la empresa se ha esme-
rado en diseñar unas salas con-
fortables y perfectamente ade-
cuadas para disfrutar del cine. Al
menos la sala 2, la que de mo-
mento conozco, a pesar de sus
grandes dimensiones, mantiene
una temperatura muy apropiada,
sin que se note frío ni calor, po-
see una pantalla de grandes di-
mensiones, el sonido es bueno,
las butacas son cómodas y la se-
paración entre filas es realmente
generosa.

Evidentemente, debemos
agradecer a la empresa su esfuer-
zo por estar a la última y los afi-
cionados al cine también debe-
mos, así pues, felicitarnos por es-
te moderno complejo y por su
programación. Con 7 salas, bien
se puede diversificar y ofrecer a
los segovianos la oportunidad de
ver todo tipo de cine: el destina-
do a un público infantil y juvenil,
el más comercial por supuesto,

pero también el dirigido a espec-
tadores adultos y formados, que
vaya más allá del puro y simple
entretenimiento. Sí, también he-
mos de felicitarnos porque en su
cartelera aparezcan lo último de
Woody Allen y una buena e inte-
resante película como "Leones
por corderos", de la que paso a
ocuparme.

"Leones por corderos" (Lions
for lambs, 2007) es una película
firmada por Robert Redford, co-
mo director y productor, y por
Matthew Michael Carnahan, co-
mo productor y guionista. Ambos
asumen que su película tiene mu-
cho de didáctico discurso políti-
co, de exposición de razones para
oponerse a los designios de Bush
y su discutible, cuando no en-
gañosa, decisión de llevar a cabo
una "guerra preventiva contra el
terrorismo" en Afganistán e Irak,
que no ha conseguido los objeti-
vos que perseguía, que ya se alar-
ga en el tiempo y que amenaza
con parecerse demasiado a la de
Vietnam, lo que equivaldría a mu-
chas muertes innecesarias, si va a
acabar en derrota.

Carnahan ha escrito un guión

de estructura hábil e inteligente
que plantea todas estas cuestio-
nes, utilizando personajes, bien
interpretados desde luego, pero
bastante abstractos. Cada uno de
ellos encarna una posición ide-
ológica, una manera de ver las co-
sas, de forma que se establece
una dialéctica y también una es-
pecie de radiografía de la actual
sociedad americana, analizando
diversas posturas o modos de en-
frentarse a la realidad pos 11-S.

Redford y Carnahan saben
bien que su película, como todo,
es discutible. Y, de hecho, es lo que
pretenden: debatir, polemizar, ha-
cer reflexionar, despertar a quie-
nes han cerrado los ojos a la his-
toria que su país está queriendo
escribir en los futuros libros de
Historia. Se muestran así como
ciudadanos responsables y plena-
mente conscientes de que deben
utilizar sus habilidades, haciendo
cine, en beneficio del futuro de su
país. Si antes fueron los alemanes
quienes elevaron a Hitler al poder,
ahora han sido los norteamerica-
nos quienes han votado a George
Bush como presidente de su país,
así que es hora de ir asumiendo

ANDRÉS P. LLORENTE/ SEGOVIA
Bueno, lo primero sería agrade-
cer que Woody Allen vuelva a las
pantallas comerciales segovianas,
porque ni siquiera "Match Point",
una película excelente y con
muchísimos alicientes para triun-
far en ellas, consiguió hacerse un
hueco en una cartelera repleta de
productos americanos con me-
nor enjundia en su afán de máxi-
ma rentabilidad.

Lástima para las Multisalas Ar-
tesiete que "El sueño de Casan-
dra" (Cassandra's dream, 2007)
sea, en mi opinión, la película
más floja de Woody Allen. O, al
menos, la que menos me ha gus-
tado. Si no salí absolutamente de-
silusionado, fue porque antes ya
había leído críticas poco favora-
bles, que me habían ido prepa-
rando para lo peor: que Woody
Allen me dejara totalmente frío,
por completo indiferente.

"El sueño de Casandra" no es
una comedia y, por lo tanto, no se
le puede exigir las gracias habi-
tuales, ni quizá tampoco esos diá-

logos ingeniosos, chispeantes, a
que Woody Allen nos tiene acos-
tumbrados. Pero tampoco lo era
la citada "Match Point" y nos
mantuvo en vilo, entre unas co-
sas y otras, de principio a final,
haciéndonos salir exultantes de
la sala.

Bien está, entonces, que un
drama o una tragedia no requie-
ran humor, pero es que Woody
Allen ya había tonteado con el ci-
ne negro sin tomárselo demasia-
do en serio, buscando siempre el
guiño, la complicidad con sus es-
pectadores. Hasta jugar a ser
Hitchcock o Chabrol permite una
ligereza y una vertiente divertida,
que no le pedíamos cuando
quería ser Ingmar Bergman.

Pero Woody Allen parece que
ha tratado de emular aquí más a
Dostoievski que a Hitchcock y,
consecuentemente, ha primado
más el lado oscuro, el peso de la
culpa, que la inquietud y el gra-
cejo de un buen suspense o una
intriga de trama compleja. Por
desgracia, el cineasta neoyorkino

vuelca todo el desarrollo de la
película sobre un dilema moral
que, finalmente, ni siquiera acier-
ta a resolver satisfactoriamente.
Su excesiva frialdad, la total au-
sencia de emoción, el echar ma-
no de un accidente casual para
deshacerse de una situación
dramática que ya le desbordaba,
nos indica que Woody Allen pisa-
ba un terreno resbaladizo en el
que difícilmente podía mantener-
se dignamente de pie. Y su caída
no produce ninguna gracia.

El mejor escribano echa un
borrón, suele decirse, y a Woody
Allen personalmente puedo per-
donarle muchas cosas, pero hay
incluso quienes defienden esta
película como un admirable
cuento moral, argumentando que
cierra coherentemente su trilogía
de Londres, marcada por la am-
bición social, el arribismo y el lo-
co deseo de prosperar a toda cos-
ta, aunque sea cometiendo un
crimen que devengará unos altí-
simos intereses en forma de tor-
tura moral. Sin embargo, aunque

responsabilidades.
En fin, Redford y Carnahan

tratan de abrir los ojos a los jóve-
nes de su país, les interesa sobre
todo dirigirse a los espectadores
de USA. Y lo hacen, casi teatral-
mente, sirviéndose sólo de tres
escenarios: un despacho senato-
rial en Washington, otro despa-
cho profesoral californiano y
unas montañas nevadas de Afga-
nistán, con el nexo temporal de
una misma hora común, que los
une, entreteje y justifica.

El título de "Leones por cor-
deros" se entiende cuando se ve
esta película tan intencionada,
de mensaje tan claro y directo.
Merece la pena conocerla. Y de
paso, también conocerán las
nuevas salas Artesiete.

"El sueño de Casandra" es una
película que se hace larga, como
tratado moral que indague en las
raíces de la culpa, se queda corto
y romo.

En fin, "El sueño de Casan-
dra" es un drama al que se pue-
den encontrar diversos alicien-
tes, no seré yo quien lo niegue,
pero es una película que no me
atrevería a recomendar alegre-
mente a nadie. Aunque los aficio-
nados a Woody Allen se verán
obligados, como yo, a cumpli-
mentar y no dejar vacía una casi-
lla en su filmografía, cuando se
nos da la oportunidad de relle-
narla.

Ciudadano@delantado

44www.eladelantado.com 

4444Las cofradías cierran el
centenario de la Proce-
sión de los Pasos 
Las instituciones y colabora-
dores en el programa con-
memorativo fueron distin-
guidos por las hermandades
de la capital

44Cofradías. Las cofradías son
muy libres de intentar hacerse
notar en la sociedad. Entiendo
incluso que las autoridades civi-
les les permitan manifestarse
ruidosamente en ciertas ocasio-
nes, pero lo que no es de recibo
es que les permitan levantarse
un monumento a su propia va-
nagloria en un tranquilo rincón
de mi barrio. Yo pensaba que
esas cosas ya no pasaban, que
alguna comisión pública debía
aprobarlas tras someterlas al
preceptivo informe a la ciuda-
danía. Pues menos mal que go-
bierna la izquierda./ FELIPE
MEJÍAS

44¿Por qué planes?. No se
por qué se molestan las co-
fradías en presentar planes.
Después de esa imposición en
forma de monumento que se
han auto-otorgado, todos tene-
mos claro que tienen patente de
corso para hacer lo que quieran,
cuando y como quieran en esta
ciudad./ MARÍA

4444Un cambio en el paisa-
je de Galicia 
El ecólogo Javier Montalvo
dirige un proyecto que pre-
tende sustituir los eucaliptos
por árboles maderables de
crecimiento rápido

44Proyecto de Guadarra-
ma. Enhorabuena por el pro-
yecto gallego y agradecería que
se publicara el proyecto de Gua-
darrama para conocer mas en
detalle lo que se puede hacer en
estas tierras. Saludos cordiales/
JOSE L. SASTRE
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Ciudadano @delantado. El lector opina ...
4444El concurso de acreedo-

res de Santa Teresa S.L
preocupa a los sindica-
tos
La empresa de materiales de
construcción con sede en La
Lastrilla pasa por problemas
económicos y adeuda la paga
extraordinaria de verano y dos
meses de salario a los emple-
ados

44Esto no es comprensible.
¿Cómo puede ser que, dos años
antes, Santa Teresa fuese viento
en popa y en tan sólo unos me-
ses haya tenido que presentar
suspensión de pagos? Todas las
empresas tienen bajas en la pro-
ducción de incluso el 20% de su
rendimiento y sin embargo si-
guen adelante. No sé porqué me
da que el juez tendría que haber
investigado algo más las cuentas
antes de declarar en concurso a
Santa Teresa. Algo huele muy
mal en todo esto./ RAMIRO

44Otra empresa con sus-
pensión de pagos. Estoy le-
yendo estos días muchas cosas
cobre empresas segovianas que
marchan mal. Pues bien, hasta
hoy no había visto nada sobre la
empresa Santa Teresa, esta em-
presa con bastantes trabajadores

también está en suspensión de
pagos y dependen de ella bastan-
tes familias segovianas. 
No solo trabaja la gente en em-
presas grandes. ¡Hagan un poqui-
to de caso también a las empre-
sas pequeñas!/ LUIS M.

44Los revienta empresas .
Me parece una vergüenza que una
empresa de más de 50 años haya
llegado a esta situación. Aunque
no es la primera vez, ya que esta
gente se dedica a esto, a reventar
empresas dándoles igual las con-
secuencias. Consecuencias que
pagamos: los trabajadores y sus
familias ya que muchos de ellos
llevan en la empresa mas de 30
años, por el daño psicológico y
económico que se les está dando.
Muchos se han visto obligados a
renunciar a su puesto de trabajo
impidiéndoles coger su camión
para trabajar a diario, y a Santa
Teresa una empresa familiar con
una trayectoria de mas de 50 años
que ha visto su nombre empaña-
do en todo esto. ¿Y ahora qué? A
reventar otra empresa./ SOFÍA

44Materiales de construc-
ción. La empresa "levantará el
vuelo o no lo levantará" pero el
suelo de la finca está donde está./
LADRILLO

EL ADELANTADO/ SEGOVIA
La Comisión Provincial de Promo-
ción Económica, responsable del
estudio y valoración de actuacio-
nes en materia de inversiones pú-
blicas e incentivos a la inversión,
acordó  informar favorablemente
diez expedientes de ayudas relati-
vos a industrias agrarias de nuestra
provincia. 

En conjunto, la inversión pro-
yectada supone un total de
28.981.384,75 euros, y la cuantía de
las subvenciones propuestas as-
ciende a 6.397.758,89 euros; y los
expedientes de inversión en mate-
ria agroalimentaria estudiados en
la reunión se refieren a proyectos a
ejecutar en los municipios de Car-
bonero el Mayor, Cuéllar, Valverde
del Majano, Valseca, Sanchonuño,
El Espinar y Campo de Cuéllar.

De todas las inversiones que re-
cibieron el visto bueno a la subven-
ción propuesta, destaca el proyec-
to presentado por la empresa Deri-
vados del Huevo S.A. para ubicarse
en la localidad de Valverde del Ma-

Las subvenciones se centran en proyectos agroalimentarios que 
se desarrollarán en siete municipios de la provincia

La Junta concede ayudas a
industrias agrarias por valor
de 6,3 millones de euros

Trabajadores de la empresa Ultracongelados del Duero de Sanchonuño, en una foto de archivo./JUAN MARTÍN

44 ECONOMÍA 44 JUSTICIA

EL ADELANTADO / SEGOVIA
El magistrado Jesús Marina
Reig, titular del Juzgado de Pri-
mera Instancia e Instrucción nº
2 de Segovia, recibirá la Gran
Cruz de San Raimundo de Peña-
fort el próximo 19 de diciembre,
según ha informado el Colegio
de Abogados de Segovia a los
colegiados.

El acto tendrá lugar en la sa-
la de vistas de la Audiencia Pro-
vincial y posteriormente se ce-
lebrará una comida-homenaje
en el convento de San Antonio
El Real.

Esta distinción del Ministe-
rio de Justicia se otorga por los
méritos realizados en favor de
la Administración de Justicia. 

El magistrado Jesús
Marina recibe la Gran
Cruz de San Raimundo
de Peñafort 

Ciudadano @delantado

44Opina sobre las 

ayudas a las

empresas agrarias en 

www.eladelantado.com

jano, con una inversión prevista
de más de 14 millones de euros y
una subvención propuesta de
1.839.670,67 euros para la instala-
ción de una planta de producción
de ovoproductos en el Polígono In-
dustrial Nicomedes García. Está
prevista la creación de 50 puestos
de trabajo, de ellos, 24 para muje-
res (10 mayores de 40 años) y 26
para hombres (12 mayores de 40
años).

En Sanchonuño, se ha informa-
do favorablemente una subven-
ción de 1.954.593 euros, sobre una
inversión total de 4.886.482,50 eu-
ros, para la ampliación y mejora
de industria transformadora de
productos hortofrutícolas, promo-
vida por Ultracongelados del Due-
ro, S.L. La industria cuenta ya con
13 trabajadores.

La Comisión ha dado también
su visto bueno a una inversión de
3.387.610,97, con una subvención
de 677.522,19 euros, para un pro-
yecto orientado a la automatiza-
ción de procesos y mejora de la

productividad en industria de ela-
boración de queso fundido,  pro-
movido por la empresa Lactofresc
2001, S.L., en El Espinar. La indus-
tria cuenta ya con 68 trabajadores. 

Destaca también la subvención
propuesta de 560.976 euros, sobre
una inversión total de 1.402.440
euros a la empresa Tabuenca S.A.
La ayuda se destina mejora y am-
pliación de la central hortofrutíco-
la, en Cuéllar. El número de em-
pleos con el que cuenta ya la em-
presa es de 55.

La concesión de estas subven-
ciones, propuesta por la Comisión
Provincial de Promoción Econó-
mica, se traslada a la Comisión Re-
gional que resolverá definitiva-
mente si se conceden estas ayu-
das.
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44 AGRICULTURA

JUANA HITA / SEGOVIA
La Unión de Campesinos de Cas-
tilla y León (UCCL) confía en ser la
fuerza más votada en la provincia
de Segovia en las próximas elec-
ciones a cámaras agrarias que
tendrán lugar el 16 de diciem bre.
UCCL presentó ayer su candida-
tura encabezada por su coordina-
dor Eduardo Herguedas. 

“Es la mejor candidatura de la
provincia”. Así define Herguedas la

La Unión de Campesinos inicia una
campaña en la que explicará que 
“seguimos siendo los mismos 
pero con nombre distinto”

UCCL confía en 
ser la fuerza más
votada en las
elecciones a
cámaras agrarias

lista, un grupo de 25 personas
“que somos y vivimos en Segovia”.
“Abarcamos todas las comarcas
de la provincia, desde la Sierra
hasta Cuéllar, pasando por Sepúl-
veda y Nava de la Asunción. Re-
presentamos a todos los sectores
de la agricultura con 10 agriculto-
res, 5 ganaderos, 13 profesionales
de ambos sectores y 3 candidatos
independientes”, señaló.

Uno de los principales objeti-

Los 25 integrantes de la candidatura de UCCL se presentaron ayer en Segovia. /JUAN MARTÍN

vos de esta campaña será, según
Herguedas, aclarar a los profesio-
nales del campo su situación tras
la escisión de la organización Co-
ag este año. “Queremos explicar-
les que seguimos siendo los mis-
mos pero con nombre distinto”,
apuntó.

Para ello está previsto un pro-
grama de 60 asambleas en toda la
provincia, buscando el contacto
directo con los agricultores. UCCL
cuenta en la actualidad con unos

1.500 afiliados, y en las próximas
elecciones podrán votar más de
3.800 agricultores registrados en
toda la provincia. 

PARTICIPACIÓN Desde UCCL
animan a los agricultores a parti-
cipar en las elecciones a cámaras
agrarias, para mantener o superar
el nivel de participación que hubo
en los últimos comicios en Castilla
y León, que alcanzó el 73%.

“Es muy importante participar

en estas elecciones, ya que es el
único derecho que tenemos para
elegir a nuestros representantes.
Otras organizaciones plantearon
que no se celebraran estos comi-
cios, y que fuera la administración
la que designara a los representan-
tes. UCCL lo rechazó desde un
principio y apostó por unas elec-
ciones democráticas en las que los
agricultores puedan elegir a quien
quieran para defender sus intere-
ses”, afirmó Herguedas.

44 CANTIMPALOS

LOURDES MATARRANZ /
CANTIMPALOS
El Ayuntamiento de Cantimpalos,
ha solicitado a la Consejería de
Cultura y Turismo de la Junta de
Castilla y León, así como al  Obis-
pado de Segovia el arreglo de par-
te del interior de la iglesia como
consecuencia del deterioro y mal
estado en que se encuentra.

Para tal motivo se personaron
el jefe del servicio territorial Juan
José Martín, acompañado por un
técnico del Patrimonio  y el encar-
gado de obras de la iglesia por par-
te del Obispado, José Gómez.

En la visita institucional fueron
recibidos por la alcaldesa Inés Es-
cudero, el cura párroco José María
Martínez y por los cuatro miem-
bros de la comisión económica de
la iglesia, junto con una técnico de
restauración del municipio María
Victoria Postigo.

Después de realizar la primera
inspección ocular por las diferen-
tes obras de arte que posee la pa-
rroquia, se decidió como priorita-
rio por el gran valor artístico y su
lamentable estado de deterioro la
restauración del coro, formado
por una tribuna de madera labra-

El municipio
reclama ayuda
para la mejora del
coro de la iglesia

Estado actual del artesonado del coro de la iglesia parroquial. /LUCIO MARTÍN

da de hechura renacentista, bajo
la cual se encuentra un artesana-
do (una de las piezas más nota-

bles de la iglesia) de estilo mudé-
jar con acabado policromado, así
como la restauración de órgano

otra de las piezas de gran valor
que poseen en la iglesia parro-
quial.        
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44 SAN ILDEFONSO

JUANA HITA / SAN ILDEFONSO
El concejal de Protección Civil, Po-
licía Local y Fiestas de La Granja,
Javier Velasco, presentará hoy su
renuncia como edil del Real Sitio,
aduciendo motivos “personales y
de salud”.  Durante el pleno muni-
cipal que esta tarde se celebra en
el Consistorio granjeño, Javier Ve-
lasco anunciará a la corporación
la decisión adoptada.

Javier Velasco ha sido concejal
del Ayuntamiento de La Granja
con el PSOE en las últimas cuatro
legislaturas junto al anterior alcal-
de Félix Montes, y afrontaba su
quinta legislatura en el Consisto-
rio formando parte del equipo del
actual regidor José Luis Vázquez.

En declaraciones a esta redac-
ción, Javier Velasco afirmó que “ha
sido duro tomar las decisión de
dejar el Ayuntamiento, pero cir-
cunstancias personales y el propó-
sito de mejorar la calidad de vida,
me han llevado a presentar mi re-
nuncia”. 

RELEVO Tras el anuncio del cese
de Javier Velasco, la junta electoral
es la encargada de informar al si-
guiente en la lista del PSOE  para
que sustituya al anterior. En este
caso será Javier Bermejo el que re-

Javier Bermejo, el siguiente en la lista del PSOE, se incorporará 
de nuevo al Ayuntamiento para sustituir a su compañero

Javier Velasco presenta 
hoy en el pleno su renuncia 
como concejal del Real Sitio

Javier Velasco. Javier Bermejo.

torne al equipo de Gobierno en lu-
gar de su compañero.

El nombramiento de Javier
Bermejo como concejal de La
Granja se producirá probable-
mente en la próxima sesión ple-
naria de finales de diciembre. Ber-
mejo reconoció que “me ha pilla-
do por sorpresa la vuelta al
Ayuntamiento, después de seis

meses fuera de la vida municipal”,
aunque seguía colaborando en el
área de Turismo, “pero la respon-
sabilidad municipal está por enci-
ma de todo y volveré con la mis-
ma ilusión”.

Ahora será el alcalde de La
Granja el que decida quien se en-
cargará de las áreas de trabajo de
Velasco.

EL ADELANTADO / SAN ILDEFONSO
Ayuntamiento y Federación Em-
presarial Segoviana (FES) están
trabajando en la constitución de
un órgano de gestión turística en
San Ildefonso, incluido en el Plan
de Dinamización Turística. Este
organismo, de naturaleza mixta
por cuanto integrará al sector pú-
blico a través del liderazgo del
Ayuntamiento y al sector privado
significado por FES, servirá para
asumir el reto de poner en valor
los nuevos recursos turísticos, ge-
nerar sinergias entre ambas partes

y orientar las políticas y actuacio-
nes turísticas en el municipio.

El organismo de gestión turís-
tica municipal de San Ildefonso
vendrá a tomar relevo del Plan de
Dinamización 2004-2008, puesto
que finaliza en los próximos me-
ses y también a culminar el traba-
jo realizado en estos últimos años
en materia turística.

Así concluye asimismo el con-
venio de colaboración entre las ad-
ministraciones y el sector empre-
sarial que ha sustentado el desa-
rrollo del plan.

El Consistorio afronta el objeti-
vo de garantizar un desarrollo sos-
tenible, eficaz y competitivo del
turismo local en términos socia-
les, económicos, culturales y me-
dioambientales, un reto que con-
vierte a esta institución local en
un dinamizador básico del turis-
mo de La Granja y para el que de-
sea contar con la implicación del
sector privado, turístico y no
turístico. El compromiso de la
FES en este sentido ya ha sido ra-
tificado por sus órganos de Go-
bierno.

La localidad contará con un
órgano de gestión turística 

44 INFRAESTRUCTURAS

de las edificaciones ubicadas en
el borde, la Torre del Pozo y Posti-
go de la Ontanilla, y el enclave de
la Casa Perex y los cobertizos mu-
nicipales.

El Ministerio de Fomento
aportará más de 224.870 euros al
proyecto de rehabilitación de la
antigua estación de ferrocarril de
Nava de la Asunción, para su con-
versión en edificio cultural mul-
tiusos. El proyecto requiere una
inversión cercana a los 300.000
euros, que en su mayoría serán
sufragados por el Estado, y fue
promovido por el Ayuntamiento
de la localidad.

Se mantendrá la estructura
original del edificio y albergará
servicios culturales. 

Estos dos proyectos forman
parte del paquete de los tres de
Castilla y León que formaron par-
te de convenios ayer. El tercero,
con una subvención de 823.000
euros, consiste en la consolida-
ción y adaptación como espacio
urbano de las ruinas de la iglesia
de San Nicolás de Castroverde de
Campos (Zamora).

La muralla de Pedraza sufrió un importante desplome hace unos meses. /G.H.

EL ADELANTADO / SEGOVIA
El Ministerio de Fomento, a través
del uno por ciento cultural, apor-
tará cerca de 1,4 millones de euros
a dos proyectos de recuperación
de patrimonio histórico de los
ayuntamientos de Pedraza y Nava
de la Asunción. Se trata del acon-
dicionamiento de parte de las mu-
rallas de Pedraza, con el proyecto
denominado 'Acondicionamiento
del Borde Urbano Sur, I actuación',
y la rehabilitación de la antigua es-
tación de ferrocarril de Nava de la
Asunción, para su conversión en
edificio cultural multiusos.

El proyecto de las murallas de
Pedraza, que fue presentado por
el Ayuntamiento de esta localidad,
requiere una inversión superior al
1,5 millones, de los que más de 1,1
millones serán sufragados por el
Ministerio de Fomento. Los traba-
jos incluyen la dotación de un iti-
nerario peatonal, que recorrerá la
ladera sur de la villa y que contará
con áreas estanciales ajardinadas.
En esta primera fase de acondicio-
namiento se acometerá también
la restauración y la rehabilitación

La ayuda se invertirá en la recuperación 
de la muralla y la conversión en centro
multiusos de una estación de tren

El Estado destinará 1,4
millones a proyectos
de patrimonio en
Nava y Pedraza
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DE INTERÉS

vvFARMACIAS DE GUARDIA
Farmacia F. J Alcaraz
(C/ Resina, hasta el 9 de diciembre)

D CONVOCATORIAS
VI ENCUENTRO DE COROS
“SANTA CECILIA” COMUNI-
DAD DE VILLA Y TIERRA
ANTIGUA DE CUÉLLAR
Sábado, 8 de diciembre –
OLOMBRADA
Coro del Centro de Día de las
Personas Mayores de Cuéllar
Iglesia Parroquial de San
Vicente
Hora: 19:00 hs.
Domingo, 9 de diciembre –
CAMPASPERO
Coro Arcamadre de Cogeces
del Monte
Teatro Municipal
Hora: 18:30 hs.
Domingo, 23 de diciembre –
HONTALBILLA
Coral Santo Domingo de
Campaspero
Iglesia Parroquial de San Pedro
Ex Cátedra
Hora: 19:00 hs.
Lunes, 3 de enero – VILORIA
DEL HENAR
Coral Cuellarana
Iglesia Parroquial de Ntra. Sra.
de las Nieves
Hora: 21:00 hs.

8 de diciembre (sábado)
11.30 hs. Misa Solemne en
Honor a la Purísima
Coral Cuellarana. Convento de
la Concepción
16.30 hs.Procesión Inmaculada
Concepción. Paseos de San
Francisco

BMONUMENTOS
Y MUSEOS

Oficina de Turismo en el 
Castillo... 921 14 22 03.
Castillo de Cuéllar. Visitas tea-
tralizadas sábados y domingos
mañana y tarde.
Recomendable reserva previa.
Centro de Interpretación del
Arte Mudéjar. Iglesia de San
Martín: Sábados, domingos y
festivos. Grupos concertar visi-
tas. Nos ofrece un paseo por la
sociedad medieval mediante la
imagen y el sonido.
Centro de Interpretación de los
Encierros. Iglesia de San
Francisco: Este centro es una
invitación para disfrutar todo el
año del sabor de los encierros. 
Las modernas tecnologías van
llevando de la mano, por el
mundo del toro. Reservas en la
Oficina de Turismo.
Muestras mudéjares: Iglesias
de San Martín, San Andrés,
San Esteban, El Salvador, Santa
M. de la Cuesta, Ábside de
Santiago, Torre de Santa
Marina.

wTELÉFONOS DE INTERÉS
Policía Local . . . . . . .921141685
 . . . . . . . . . . . . . . . . . . .140002

Guardia Civil  . . . . . .921143420
Bomberos . . . . . . . .921140274
Juzgado  . . . . . . . . .921140004
Ayuntamiento . . . . .921140014
Oficina de 
Turismo . . . . . . . . . .921142203
Estación de 
Autobuses . . . . . . . . .921141513
Centro de Salud. . . . .921142245
Urgencias  . . . . . . . .921140820
Cruz Roja  . . . . . . . .921140869
Correos  . . . . . . . . . .921140817
Polideportivo  . . . . .921140910
Piscinas . . . . . . . . . .921140520

E

N.P. / CUÉLLAR
Hasta el 20 de diciembre a las 14.30
horas continuará abierto el plazo
del primer concurso de postales
navideñas organizado desde la
concejalía de Cultura del  Ayunta-
miento de Cuéllar.  El objetivo del
certamen, según sus bases, es de-
corar el Patio de Isabel I de Castilla
(del Ayuntamiento) durante esas
fechas festivas.

La postal deberá realizarse en
la parte posterior de los tarjetones
editados  con las bases del certa-
men. podrán utilizarse todo tipo
de materiales y el tema deberá ser
navideño.

La postal deberá entregarse en
el Ayuntamiento junto a un sobre

cerrado que contendrá el nombre,
apellidos y teléfono de autor,
mientras que la edad deberá indi-
carse en el recuadro a tal efecto
que aparece junto a las bases.

CATEGORÍAS Se ha establecido
cuatro categorías: la primera de 3
a 7 años, la segunda de 8 a 12 años,
la tercera de 13 a 16 años y la últi-
ma de 17 años en adelante, sin lí-
mite de edad. Para cada categoría
se han fijado como premios tres
vales de 30 euros para compras en
el comercio de Cuéllar. Las posta-
les se colocarán el sábado 22 de di-
ciembre, fecha en que se realizará
la entrega de premios en el patio
del Ayuntamiento..

Continúa abierto el
plazo del concurso de
postales navideñas

N.P./ CUÉLLAR
La Capilla de la Magdalena
acogerá el próximo viernes 7
de diciembre la presentación
oficial de la nueva Asociación
Amigos del patrimonio Cul-
tural de Cuéllar. Esta presen-
tación pública del colectivo
tendrá lugar a las 9 de la no-
che.

Tras la presentación el pa-
dre Balbino Velasco, cronista
oficial del municipio, impar-
tirá una conferencia bajo el
título “Una institución cultu-
ral en Cuéllar: El Estudio de
Gramática”. Velasco partici-
pará antes de esta presenta-
ción en la primera reunión de
la comisión especial del bi-
centenario del nacimiento de
José de Espronceda de la que
es miembro de honor.

Presentación de la
“Asociación
Amigos del
Patrimonio
Cultural de Cuéllar”

N.P./ CUÉLLAR
La Junta de Gobierno Local
aprobó ayer una nueva sub-
vención a una vivienda en-
marcada en la zona ARI. La
ayuda es de 4.169 euros y la
vivienda se encuentra ubica-
da en la calle Santa Cruz y en
ella se han realizado trabajos
de rehabilitación interior,
arreglo de fachada y cubierta.

También se aprobaron
subvenciones de concejalías
al Grupo de Danzas Villa de
Cuéllar de 1.500 euros para
su Festival y otras actividades
y a la Asociación de Amigos
del Caballo de 900 euros.

La Junta de
Gobierno aprueba
una subvención
del ARI a una
vivienda

NURIA PASCUAL MAYO/ CUÉLLAR
La Coral Cuellarana ha organiza-
do la sexta edición del Encuentro
de Coros Santa Cecilia Comuni-
dad de Villa y Tierra Antigua de
Cuéllar, que dará comienzo el sá-
bado en Olombrada y prolongará

su desarrollo hasta el 3 de enero
con la actuación en Viloria del He-
nar.

Así el Coro del Centro de Día
de Personas Mayores de Cuéllar
abrirá las actuaciones en la Iglesia
parroquial de San Vicente de
Olombrada el sábado 8 de diciem-
bre a las 7 de la tarde.

El 9 de diciembre en el teatro
municipal de Campaspero actuará
el Coro Arcamadre de Cogeces del
Monte a las 18.30 horas.

El domingo 23 de diciembre la
Iglesia Parroquial de San Pedro Ex
Cátedra de Hontalbilla será esce-

nario de la actuación de la Coral
Santo Domingo de Campaspero a
las 7 de la tarde.

El ciclo finalizará el 3 de enero
en la Iglesia Parroquial de Nuestra
Señora de las Nieves de Viloria del
Henar donde actuará a las 9 de la
noche la Coral Cuellarana.

El ciclo ha sido organizado por
la Agrupación Coral Cuellarana,
es patrocinado por la Comunidad
de Villa y Tierra de Cuéllar y cuen-
ta con la colaboración de los ayun-
tamientos de los municipios que
acogen las diferentes actuaciones
programadas.

• La Comunidad de Villa y
Tierra de Cuéllar es la pa-
trocinadora del sexto En-
cuentro de Coros Santa
Cecilia organizado por la
Coral Cuellarana.

Cuatro municipios de la Comunidad acogerán las actuaciones de
otros tantos coros del territorio como en años anteriores

Villa y Tierra patrocina la
sexta edición del Encuentro
de Coros Santa Cecilia

La Coral Cuellarana es la organizadora de este certamen que celebra su sexta edición./GABRIEL GÓMEZ

Ciudadano @delantado. El lector opina sobre...

4444www.eladelantado.com 
Estas opiniones han sido expresadas por los lectores de la edición digital.

4444El colegio La Villa con-
tará con un gimnasio a
partir de 2009 .
El edificio de nueva construc-
ción acogerá también las ins-
talaciones de la extensión de
la Escuela Oficial de Idiomas
en la localidad y las de los CE-
AAS de la Diputación Provin-
cial

44 La Junta de Castilla y
León: una vergüenza. Es
una auténtica vergüenza que la
Junta de Castilla y León solo re-
parta los fondos públicos entre
los ayuntamientos de su mismo
color político. Es dinero que to-
dos los ciudadanos pagamos re-

ligiosamente con nuestros im-
puestos, independientemente
del partido al que apoyemos. Di-
cho esto, me alegro enormemen-
te de que finalmente llegue a
Cuéllar algo de dinero por parte
de la Junta y deseo que esta polí-
tica sectorial cambie para que to-
dos los ciudadanos puedan dis-
frutar por igual de los fondos que
les corresponden./ CIUDADA-
NO DE CÚELLAR 

44 Ya era hora. Dejemos que la
política sectorial de la que hablas
siga así estos cuatro años. Luego
ya discutiremos si hay que cam-
biarla o no./ OTRO CIUDADA-
NO DE CÚELLAR 
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Las Cámaras de Comercio prevén
la creación de 500 nuevas
empresas exportadoras hasta 2013
El Pleno del Consejo analiza seis frentes «abiertos en la región», como son la innovación, el
comercio exterior, la creación de empresas, la sostenibilidad, la formación y la logística

• Vidal afirma que el Con-
sejo Regional trabajará
conjuntamente con la Ad-
ministración autonómica
en proyectos que redun-
den en el desarrollo del
crecimiento empresarial.

ICAL / VALLADOLID
El presidente del Consejo Regio-
nal de Cámaras de Comercio e In-
dustria de Castilla y León, Manuel
Vidal, anunció ayer que el orga-
nismo prevé crear 500  empresas
exportadoras entre 2008 y 2013,
que se sumen a las 3.100 ya exis-
tentes, dentro del Plan de Inicia-
ción de Promoción Exterior (PI-
PE), en el que colaboran las pro-
pias cámaras, la Junta y el Instituto
de Comercio Exterior (ICEX). Vidal
realizó estas declaraciones en un
descanso de la reunión del Comité
Ejecutivo del Consejo Regional de
Cámaras de Comercio, reunido
ayer en Valladolid, al que asistie-
ron los presidentes de todas las cá-
maras de la Comunidad y el direc-
tor general de Comercio, Carlos
Teresa Heredia.

Asimismo, en la reunión del
Pleno del Consejo, que se celebró
por la tarde, analizaron las estra-
tegias de actuación del año 2008 y
sucesivos. En este sentido, se refi-
rió a seis frentes «abiertos», como
la innovación, el comercio exte-
rior, la creación de empresas, la
sostenibilidad, la formación y la
logística. 

En internacionalización, sos-
tuvo que el Consejo estudiará una
propuesta, que adaptarán todas
las cámaras, sobre la ventanilla
única, para que también sea de
carácter internacional. Al respec-
to, recordó que la primera que ini-
ció esta forma fue la de Navarra, y
luego fue adoptada por la de Va-
lladolid. «Pretendemos que todos
los problemas sobre internaciona-
lización de las empresas pasen por
esa misma ventanilla», dijo.

INNOVACIÓN. En cuanto a inno-
vación, pondrán en marcha en
2008 los nuevos foros, que se
unirán a los que ya están en fun-
cionamiento, como los medioam-
bientales. Asimismo, desarrollarán
otras iniciativas, en colaboración
con la Agencia de Inversiones y

Servicios, con la finalidad de «ayu-
dar a las empresas a incorporar las
nuevas tecnologías en sus estrate-
gias de crecimiento».

Por otro lado, el Consejo Regio-
nal trabajará conjuntamente con
la Administración autonómico en
proyectos estratégicos concretos
«que redunden en el desarrollo del

crecimiento empresarial». En este
sentido, destacó las estrategias
universidad-empresa, la de I+D+i
y el Plan Regional de Creación de
Empresas. 

Asimismo, recordó que el pró-
ximo año se aprobará la Ley de Cá-
maras, que tiene que ser un ins-
trumento «que potencie al máxi-

mo el trabajo de las cámaras».
Además, hizo hincapié en la «po-
tenciación» de las antenas locales.

Por otro lado, en el pleno se
analizó un estudio que ya es pú-
blico sobre la creación de empre-
sas en la Comunidad y su compa-
rativa con otros territorios. Al res-
pecto, Vidal consideró que Castilla

y León «está mucho mejor de que
lo que marca ese estudio».

Finalmente, aseguró que el or-
ganismo tiene previsto estudiar la
promoción de viviendas libres, y
subrayó que gracias a las políticas
en este ámbito, la construcción
«no está bajando al ritmo de otras
regiones y de España». 

ICAL / VALLADOLID
El presidente del Consejo Regio-
nal de Cámaras de Comercio e In-
dustria de Castilla y León, Manuel
Vidal, avanzó ayer, tras la reunión
del pleno de la institución came-
ral que, previsiblemente, la próxi-
ma semana se dará a conocer la
posición del órgano que presiden
sobre el nuevo modelo del siste-
ma financiero de la Comunidad.

Vidal, quien declinó avanzar
«un principio de acuerdo» que sí
existe y referirse a fusiones, ex-

plicó que el objetivo es alcanzar
«una posición unánime» de todas
las Cámaras para lograr que las
Cajas de Castilla y León «tengan
un brazo económico fuerte».

La previsión es que la próxima
semana cuatro Cámaras de otras
tantas provincias sometan a de-
bate este aspecto en pleno o Co-
mité Ejecutivo, con el fin de di-
vulgar el posicionamiento del
conjunto cameral. 

A título personal, Vidal ex-
presó que entiende la posición de

cajas pequeñas como la de Ávila
o Segovia, donde pueden obser-
var un problema en este sentido,
porque «se ha visto en Zamora y
en Palencia» cuando se produjo
la fusión de las cajas de Palencia,
Zamora, Valladolid y León. «Ahí,
Zamora ha perdido mucho, tam-
bién Palencia», consideró. 

«Lo que se necesita es una o
dos cajas para todos los castella-
nos y leoneses y que los de Sego-
via o el de Ávila no vea en ello un
problema, sino la posibilidad de

ver cómo las Cajas, sin perder
identidad, pueden tener un brazo
fuerte para conseguir proyectos
de inversión importantes y no
tengamos que recurrir a otras ca-
jas o entidades», concluyó.    

Por su parte, el vicepresidente
segundo y consejero de Eco-
nomía, Tomás Villanueva, insistió
que la voluntad de la Junta de
Castilla y León pasa por fortale-
cer el sistema financiero regional,
siempre «desde el diálogo y el
consenso».

Vidal confía en alcanzar una «posición
unánime» sobre el modelo financiero

El consejero de Economía, Tomás Villanueva (i), conversa con el presidente de las Cámaras de Comercio, Manuel Vidal. / ICAL

44 REUNIÓN DE LA EJECUTIVA Y DEL PLENO DEL CONSEJO REGIONAL DE CÁMARAS

ICAL / VALLADOLID
El Comité Ejecutivo y el Ple-
no dio a conocer ayer a los
galardonados con el Premio
Patrimonio Cultural de las
Cámaras de Castilla y León.
En este sentido, los Cursos
Internacionales de la Uni-
versidad de Salamanca ob-
tuvieron este premio en su
quinta edición, en al moda-
lidad de Promoción de la
Lengua Española. En la ac-
tualidad participan en estos
cursos 1.500 profesores de
la USAL y en 2006 transita-
ron más de 7.000 alumnos
procedentes de 77 países. 

Asimismo, el Premio en
la modalidad de Conserva-
ción del Patrimonio Monu-
mental e Industrial recayó
en la revalorización del pa-
trimonio industrial minero
de Puras de Villafranca (Bur-
gos), promovido por el
Ayuntamiento de Belorado.
Este proyecto consiste en
rehabilitar las instalaciones
mineras. 

La entrega de los pre-
mios tendrá lugar a finales
de enero en Ávila, con oca-
sión de la celebración del
‘Foro Patrimonio Industrial:
Un legado con futuro’. 

Premios
Patrimonio para
la USAL y Puras
de Villafranca
(Burgos)
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44 INFORME PISA 2006

La región, tercera de Europa con
mejores resultados en matemáticas
Castilla y León disfruta de un alto nivel y homogeneidad de rendimiento en ciencias tras
situarse en el primer puesto entre todas las regiones de España, según el informe PISA

• El estudio manifiesta la
compatibilidad de la cali-
dad y la equidad en los
sistemas educativos, ya
que existe un buen rendi-
miento sin grandes dife-
rencias entre alumnos.

ICAL / VALLADOLID
Castilla y León es la tercera región
de Europa con mejores resultados
en matemáticas y la quinta en
ciencias, según el informe del Pro-
grama para la Evaluación Interna-
cional de Alumnos (PISA) de la Or-
ganización para la Cooperación y
el Desarrollo Económico (OCDE).
Si bien, los alumnos ‘flojean’ en el
rendimiento académico prome-
dio de lectura, donde ocupa el
puesto 15 entre las 25 regiones que
participaron de forma específica
en la última evaluación.

En este informe participaron
57 países, incluidos los 30 de la
OCDE. Además de la muestra es-
tatal española, hay otra represen-
tativa de diez comunidades autó-
nomas que así lo solicitaron para
poder evaluar mejor su sistema
educativo, como ocurrió también
en Italia, Bélgica y Reino Unido.

En concreto, los alumnos de
la Comunidad de 15 años se de-
senvuelven muy bien en ma-
temáticas, al lograr 515 puntos,
por encima de la media de la OC-
DE de 498 puntos y de España,
con 480. Si se analizan los datos
sobre ciencias, se observa que la
región también obtiene resulta-
dos mejores a los del conjunto del
país y al promedio de la UE, junto
a La Rioja. Así, los alumnos logran
una puntuación de 520 puntos,
por delante del promedio de la
OCDE, de 500 puntos, y del con-
junto del país, con 488, lo que la
sitúa en el quinto puesto. Por de-
lante de Castilla y León, se en-
cuentra, de nuevo, la comunidad
belga de Flemish (529 puntos) y
las provincias italianas de Bolza-
no (526), Veneto (524) y la de Tren-

to (521).
En este caso, la Comunidad

ocuparía el octavo puesto de los
30 países de la OCDE, por encima
de los rendimientos registrados
por Alemania o Reino Unido, con
516 y 515 puntos, en cada caso,
también por encima de la media
europea. Entre los 57 países par-
ticipantes, estaría en la duodéci-
ma posición.

Los resultados de Castilla y
León en ciencias, que supusieron
el 60 por ciento de la prueba y el
área principal en la edición del
informe PISA 2006, señalan que
hay muy pocos alumnos con ren-
dimientos bajos o muy bajos, un
nueve por ciento, frente al 19 del
conjunto de la OCDE. La cifra de
alumnos con rendimientos altos
es similar al promedio europeo,
con un ocho por ciento para Cas-
tilla y León y un nueve por ciento
para la media europea. 

Frente a estos datos positivos,
los resultados en rendimiento en
lectura son menores, aunque si-
guen siendo superiores al rendi-
miento del conjunto nacional.
Así, si la media del país obtiene
461 puntos, la región alcanza los
478, por debajo del promedio eu-
ropeo del 492. 

RENDIMIENTO Y EQUIDAD.
Además, en Castilla y León existe
un notable equilibrio entre el ren-
dimiento de los alumnos y la ho-
mogeneidad de tal rendimiento
en el campo de las ciencias. Este
hecho pone de manifiesto la com-
patibilidad de calidad y equidad
en los sistemas educativos, dado
que tiene un buen nivel de rendi-
miento sin que, a la vez, haya
grandes diferencias entre los re-
sultados de sus alumnos, según
explicó la Consejería de Educa-
ción.

En el conjunto del país, se ob-
serva que el rendimiento educa-
tivo de los alumnos está relacio-
nado con el estatus social, econó-
mico y cultural de las familias,
aunque no sea determinante. 

C. COMBARROS (ICAL) / PARÍS
El consejero de Educación, Juan
José Mateos, confesó ayer en París
sentirse «orgulloso y muy satisfe-
cho» de los resultados consegui-
dos por la Comunidad en el infor-
me PISA 2006. «Los resultados en
las tres materias (matemáticas,
ciencias y lectura) han sido bue-
nos, y hay que valorarlos como un
gran éxito de los profesores, que
gracias a su esfuerzo y entrega se
han convertido en la clave para
que nuestro sistema educativo si-
ga mejorando su calidad».

Mateos recordó que él lleva en
el puesto «sólo seis meses», y
señaló que estos resultados «son
la prueba» de que ha recibido una
«muy buena herencia» de su ante-
cesor, Francisco Javier Álvarez Gui-
sasola. Además, hizo referencia a
los alumnos, quienes «tienen la ca-
pacidad de esfuerzo necesario pa-
ra estar en la elite del aprendizaje
europeo» y auguró que aún queda
«un largo camino por recorrer». 

En los planes de trabajo , con-
tinuó Mateos, figura revisar la or-
ganización horaria y curricular de

estos estudios, organizar jornadas
científicas conjuntamente con las
universidades, establecer colabo-
raciones especiales con las asocia-
ciones de profesorado y propiciar
el aprendizaje en sistemas lúdicos
de competencia, con actividades
como las olimpiadas educativas.

En el apartado relativo a las
matemáticas, Castilla y León co-
sechó un resultado «bueno», en
palabras del consejero. «A lo largo
de los últimos años hemos ido en
progresión, mejorando en cada
ejercicio en un terreno que es

complejo para los estudiantes,
mediante la ampliación de una
hora lectiva en esta área y la crea-
ción de clases de refuerzo». 

El consejero también recono-
ció que en lo referente a la lectura
el balance ha sido «peor» que en
las otras dos áreas analizadas.
Según Mateos, las carencias en es-
te sentido ya se habían detectado
con el informe previo y, por ello,
desde la Consejería se adoptaron
medidas como el aumento de una
hora en el expediente curricular
de los alumnos, la aplicación de
un plan para aprender a leer con
el periódico y la puesta en marcha
del plan Hoy Libro. Junto a estas
medidas, adelantó que el viernes
hará público otro paquete de ac-
tuaciones «para seguir por el ca-
mino de la excelencia».

Mateos confiesa «sentirse
orgulloso» por los resultados

Juan José Mateos (i) y Francisco Javier Serna, en París. / E. MARGARETO (ICAL)

ICAL / MADRID
El consejero de Sanidad, Ja-
vier Álvarez Guisasola, anun-
ció ayer en Madrid, tras su
conferencia en los encuen-
tros organizados por la Fun-
dación Bamberg, el ‘fichaje’
de investigadores de presti-
gio para su incorporación a
los institutos de investigación
biomédica así como a las uni-
versidades públicas de la Co-
munidad. Estos contratos co-
menzarán a realizarse a lo lar-
go del próximo año, a través
del Instituto de Estudios de
Ciencias de la Salud.

Uno de los primeros obje-
tivos de esa estrategia es «la
consolidación de una masa
investigadora y de recursos
humanos», empezando por
«investigadores de prestigio».
Según explicó Guisasola, la
contratación podrá realizarse
por «contacto directo» con los
centros punteros en investi-
gación de Europa y Estados
Unidos. Allí se ofertará, a los
investigadores que mejor
concuerden con los proyec-
tos prioritarios para la Comu-
nidad, un contrato temporal,
aunque prorrogable, para
instalarse en la Comunidad,
adscrito a alguno de los cen-
tros de investigación o a una
de las cuatro universidades
públicas de la región. 

También, se insertarán
anuncios en revistas especia-
lizadas del sector, como Na-
ture o Science, informando
de la oferta de la Comunidad.

Guisasola avanza
el fichaje de
«investigadores
de prestigio» en
biomedicina

44 SANIDAD

ICAL / VALLADOLID
El secretario general del PP
de Castilla y León, Alfonso
Fernández Mañueco, afirmó
ayer en Zamora que los nom-
bres de los candidatos a las
elecciones generales de 2008
no se conocerán hasta me-
diados de enero. «Trabajamos
ahora en la elaboración de la
mejor oferta electoral para
Castilla y León y para España,
proceso que se prolongará
hasta finales de año. Hasta
después de navidades, a par-
tir del 10 de enero, no se em-
pezará a hablar de candida-
tos», señaló al respecto. «La
principal preocupación del
partido son los problemas y
las necesidades de la gente y
cuáles las soluciones que tie-
ne que ofrecer el Partido Po-
pular», añadió.

El secretario del PP en la
Comunidad reiteró su con-
fianza en obtener tres es-
caños para las provincias de
Burgos, León y Salamanca.

El PP desvelará
sus candidatos a
las generales tras
las Navidades

44 POLÍTICA
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44 VIAJE INSTITUCIONAL A FRANCIA

C.C. (ICAL) / PARÍS
La consejera de Cultura y Turismo
de la Junta, María José Salgueiro,
planteó ayer al director del Museo
del Hombre en París, dependiente
del Museo de Historia Natural de
la capital francesa, la posibilidad
de organizar «una exposición so-
bre los hallazgos del yacimiento
de Atapuerca en París». «Hemos
salido muy satisfechos este primer

contacto, porque la reacción del
director del centro ha sido muy
buena», señaló.

Pese al interés manifestado por
los responsables del museo, Sal-
gueiro reconoció que puede haber
dificultades para organizar la
muestra antes de 2009, algo que
es de interés prioritario para el Go-
bierno regional, pues pretende or-
ganizar la muestra justo antes de

la inauguración del Museo de la
Evolución humana de Burgos.

«Queremos organizar una ex-
posición con proyección a nivel
continental, para dar a conocer los
hallazgos de Atapuerca, que nos
sitúan en los primeros orígenes del
hombre europeo. Ojalá salga ade-
lante la opción de París, pero si no
lo intentaremos en otro lugar», in-
dicó Salgueiro.

Atapuerca podría recalar en el
Museo del Hombre de París

Enrique Camacho recorre la biblioteca del instituto Cervantes en París junto a Salgueiro y Alberto Gutiérrez Alberca (i). / ICAL

C. COMBARROS (ICAL) / PARÍS
La consejera de Cultura y Turismo,
María José Salgueiro, presentó
ayer en París la campaña Castilla y
León, el español en el corazón de
España y respaldó la Comunidad
como un «lugar ideal para el
aprendizaje del castellano». Sal-
gueiro se reunió además con el di-
rector del Instituto Cervantes en
París, Enrique Camacho, para sus-
cribir dos convenios que permitan
a 18 profesores y a 18 alumnos pa-
risinos del Programa de Español
para Extranjeros formarse en Cas-
tilla y León el próximo año.

«El español es un recurso im-
portantísimo para nosotros a mu-
chos niveles, y tenemos un interés
especial en abrir nuestras puertas
a los estudiantes de español en
Francia, así como conseguir que
estas enseñanzas no tengan carác-
ter estacional (centradas en el ve-
rano) ni localizado en pocas capi-
tales», explicó la consejera.

Actualmente 40.000 franceses

estudian español en Castilla y
León, el doble que la cifra registra-
da hace dos años. Según adelantó
Salgueiro, el objetivo de la Junta es
alcanzar la cifra de 60.000 estu-
diante dentro de dos años, cuan-
do culmine el Plan del Español pa-
ra Extranjeros 2005-2009.

Para conseguir incrementar la
presencia de alumnos franceses
en la región, la consejera aludió a
siete líneas de actuación concre-
tas, que pasan por mejorar la ofer-
ta, fortalecer la innovación, apo-
yar al turismo, fomentar la deman-
da, explotar el patrimonio cultural,
favorecer el desarrollo empresa-
rial y promover la cohesión y la co-
ordinación. La inversión destina-
da por la Junta a ese plan asciende
a 35.320.755 euros.

Salgueiro recalcó también que
2,2 millones de estudiantes fran-
ceses de primaria y secundaria
han optado por dar clases de cas-
tellano.

• La consejera de Cultura y
Turismo asegura que el
objetivo en este capítulo
es alcanzar la cifra de
60.000 estudiantes fran-
ceses de español en la Co-
munidad en 2009.

La Junta presenta en la capital francesa la campaña, ‘Castilla y León,
el español en el corazón de España’ dirigida a estudiantes y docentes

Salgueiro defiende la
región como «lugar ideal»
para aprender castellano

Tren Goyah

María José Salgueiro suscribió
un acuerdo con la sociedad his-
pano francesa Elipsos en la Es-
tación de Lyon para fomentar la
utilización del Tren-Hotel Fran-
cisco de Goya, que une París
con Madrid, para fomentar la
llegada de turistas franceses y
de otros países a la Comuni-
dad. Francia es el principal país
emisor de turistas a la región.
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sorteossms
adelantado

Gana 1 entrada para el partido de

Gimnástica Segoviana-
C. D. Laguna

Domingo 16 de diciembre • 17:00 horas
Estadio Municipal de La Albuera

Fecha sorteo: viernes 14 de diciembre, a partir de las 12 horas.
Número total entradas en sorteo: 10

adelantado sego al 5410

fútbol

Gana 1 entrada para el partido

Caja Segovia F.S. - 
Móstoles

Viernes 14 de Diciembre  
Pabellón Pedro Delgado

Fecha sorteo: miércoles 12 de diciembre, a partir de las 12 horas. 
Número total entradas en sorteo: 10

adelantado caja al 5410

fútbol-sala

A los agraciados se les comunicará por teléfono o a través de un mensaje SMS.
Coste del mensaje 0,90 € (+ IVA). 

Gana 2 entradas para
asistir a la película que
desees en las Salas de

Cinebox, Luz de Castilla

Fecha sorteo: martes 11 de diciembre, a partir de las 12 horas. 
Número total entradas en sorteo: 10

envia cinebox al 5410

cine

gastronomia
Gana 1 cena para dos personas en

La Parrilla de Tejadilla
Ctra. de Arévalo km 4,200  

40196 SEGOVIA
Telfs. 921 44 21 49  /   921 43 43 23

Fecha sorteo: viernes 1 de febrero de 2008, a partir de las 12 h 
Número premiados: 1 (2 comensales para una cena)

adelantado parrilla al 5410



|HUMOR GRÁFICO| MANOS LIBRES
|LA PRUEBA DEL NUEVE|

Renovaciones
Renovarse o morir, dicen

por ahí. Y ese es el camino
que lleva el Partido Socialis-
ta en la elaboración de las
candidaturas para las próxi-
mas elecciones generales de
marzo. Aunque aún no se ha
iniciado el periodo marcado
por los partidos para poner
en marcha el procedimiento
interno de aprobación de lis-
tas, ya se conocen algunos
de los ‘nuevos’ cabezas de
cartel al Congreso en varias
provincias. Y da la casuali-
dad de que no son precisa-
mente jovencitos o recién
llegados a la política, sino
que más bien están de vuel-
ta de muchas cosas. Octavio
Granado en Burgos y Jesús
Quijano en Valladolid son
dos pesos pesados que no
han sabido ser aprovecha-
dos electoralmente y ahora
disponen de una segunda
oportunidad. Quizás la re-
novación no consiste en ca-
ras desconocidas, sino en
personas cercanas, con poso
político y humano, aprecia-
dos en su partido y en el de
enfrente, y que no se hayan
manchado las manos en mil
batallas por el poder tanto
dentro como fuera de su
propia formación política.
Habrá que esperar a tener
más nombres, pero a lo me-
jor son las elecciones de la
repesca y asistimos a más re-
cuperaciones tanto en el
PSOE como en el PP. 

EL PAISANO

|LAS FRASES|

MATÍAS PRATS
Periodista

«Mi padre fue un revolucionario en el
lenguaje del fútbol y en el taurino, que
hoy en día sigue estando vigente»

ANTONIO VÁZQUEZ
Presidente en funciones de la FRMP 

«Es importante modificar la mentalidad
del relevo generacional para lograr
una igualdad de oportunidades real»

|PERSONAJE DEL DÍA|

La educación regional

está de enhorabuena,

según los datos revelados

ayer por el informe PISA

2006, que la sitúa como

la primera de España en

ciencias y la tercera de

Europa en matemáticas. Mateos confesó sen-

tirse «orgulloso» por estos resultados y aseguró

que seguirá luchando «por la excelencia».

Juan José Mateos
CONSEJERO DE EDUCACIÓN

Estrategia de
apertura

internacional

Castilla y León debe apostar por la
terciarización de su economía y
ello pasa necesariamente por la

puesta en valor de los elementos cultura-
les que son seña de identidad de la
Comunidad y el turismo. En esta estrate-
gia de enmarca la visita que los conseje-
ros de Educación, Juan José Mateos, y
Cultura, María José Salgueiro, efectúan
estos días a París, donde han mantenido
encuentros con diversas instituciones
del ámbito educativo y cultural del país
vecino, principal socio comercial de la
Comunidad, pero con enormes posibili-
dades de intercambio en otros sectores.

Precisamente, el gran reto de la eco-
nomía -y en general de la sociedad- de
Castilla y León es su apertura. En un
mundo cada vez más globalizado es fun-
damental salir a los mercados y buscar
nuevos nichos de riqueza. Todos los
expertos coinciden que la cultura y, par-
ticularmente, la enseñanza del español
lo son. Los esfuerzos del Gobierno regio-
nal y de distintas entidades públicas y
privadas por convertir Castilla y León en
la referencia mundial para el estudio del
español deben verse acompañados de
una inteligente política de aliados. Así, el
acuerdo con el Instituto Cervantes para
que sirva de paraguas para estas actua-

ciones es interesante dada la capacidad
penetración de esta entidad en los prin-
cipales mercados mundiales. Las becas y
los intercambios de conocimiento
mutuo, con iniciativas como la que estu-
diará La Sorbona para incorporar en sus
postgrados la formación en Castilla y
León, son un paso en la buena dirección
que debe tener respuesta por parte de
todos los agentes implicados en un
esfuerzo por lograr la excelencia de los
servicios que se prestan.

Precisamente la calidad debe ser el
principal sostén de la ‘Marca Castilla y
León’ que el presidente de la Junta
impulsa, una estrategia que tendrá en la
cultura otro de sus grandes atractivos y
que necesita también de intercambios
para situar el nombre de la Comunidad
en los circuitos internacionales. La
Comunidad tiene todas las condiciones
para competir con las más atractivas
ofertas turísticas. Hace falta ponerlo en
valor y ello debe hacerse mediante una
promoción sin complejos, pero también
con la complicidad de toda la sociedad
que debe ser la primera en creerse su
producto.

Ejemplo
educativo

La Comunidad es la tercera región de
Europa con mejores resultados en
el apartado de matemáticas y la

quinta en ciencias, según pone de mani-

fiesto el informe del Programa para la
evaluación Internacional de Alumnos
(PISA) de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo (OCDE). La
región, sin embargo, presenta unos
resultados más discretos en las pruebas
que hacen referencia a la comprensión
lectora de los alumnos pero siempre por
encima de la media nacional y europea. 

El estudio realizado en 57 países es
uno de los mayores referentes educati-
vos a nivel mundial y sitúa a Finlandia a
la cabeza de estos controles de calidad y
al conjunto de España por debajo de la
media arrojada por los estados partici-
pantes. Los datos de este año en compa-
ración con los registrados en anteriores
informes confirman la evolución positi-
va de los alumnos de la Comunidad
mientras que el resto del país presenta
un cierto retroceso, algo que también
sucede en la mayor parte de Europa en
buena parte de las materias analizadas. 

El modelo educativo de la Comunidad
puede estar, por tanto, satisfecho de su
evolución y tanto docentes como alum-
nado ilusionados por participar de
forma directa en un ejercicio tan efectivo
como éste que demuestra el Informe
Pisa. Esta es la base del futuro de cual-
quier sociedad y los ajustes curriculares
y organizativos en Castilla y León están
dando resultados. La huida de enfrenta-
mientos propios de otros territorios y la
apuesta decidida no por una educación
apropiada a los intereses partidistas sino
por el compromiso con el alumnado y
con la sociedad suponen buena parte de
este éxito sobre el que hay que seguir tra-
bajando. 

|COMENTARIO EDITORIAL|

Lejanía 
resequida

En buena ley, uno dese-
aría que estos escritos a

los que cada miércoles ad-
junto mi firma fueran como
esas columnas de los atrios
románicos que, como es-
pectadoras habituadas a la
intemperie, dejan que el
tiempo se vaya diluyendo en
luces, mientras las incle-
mencias traspasan los arcos
para erosionar las escenas
que en sus capiteles algún
día llegaron a hacer nido.
Una de esas columnas a las
que nadie, nada más que el
vuelo aparentemente ato-
londrado de los pájaros, ha
enseñado a equilibrar fuer-
zas y distribuir geometrías
bajo un cielo que, desde el
azul prístino, hasta el gris
panza de burro, conoce to-
das las aventuras de los
hombres. En Castilla, la ge-
ometría, a fuerza de ayunos
y estrecheces, es tan ele-
mental como el que el pan
se llame pan y el vino  La ho-
rizontal la dibuja el galgo,
dejando que sobre sus vér-
tebras provocadoras, el pai-
saje rezando rosarios inter-
minables, le redima de sus
gazuzas. La vertical se hace
campanario en el que las
cigüeñas, sin pedir perdón
por la redundancia, se po-
nen de puntillas para que al
majar el ajo éste solo repita
las campanadas que desde
algún lejano lugar llegan
descalzas por entre los ote-
ros y los llanos.

Hoy, desde una besana
que mis ojos jamás habían
medido, pesado ni pisado,
me ha llegado el tañido de
una campana que inútil-
mente quería enmascarar el
sonido seco y cruel de los
disparos. Las pistolas tienen
una geometría mucho más
enrevesada que la de Casti-
lla. Solo buscan el dolor por
caminos por los que nadie
seria capaz de ganar un ju-
bileo. La sangre cuando se
ve sorprendida, brota como
si quisiera dibujar sobre la
desnudez del suelo, un ta-
tuaje en el que los contor-
nos de los paisajes en los
que la vida aprendió a an-
dar, queden como testigos
de esas horizontales y verti-
cales en las que los ojos
niños median los sueños y
perseguían las risas. Paisa-
jes de Grulleros, medidos
por la historia a uña de ca-
ballo. Temblores de por la
parte de Ávila, cuando la
mañana, sacudiéndose los
pliegues de la noche, ha ba-
rruntado que la horizontal
no la dibujaban los miste-
rios de un rosario entonado
sobre el galgo que, tan viejo
como la iglesia, siempre ha
sabido esperar el amén del
regreso.

A VERLAS VENIR
JOSÉ MARÍA PÉREZ DE COSSÍO
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LA LUCHA ANTITERRORISTA MANIFESTACIÓN CONTRA ETA EN MADRID

Aspecto que presentaba anoche la calle de Alcalá, en las inmediaciones de la Puerta del mismo nombre, durante la lectura por parte de una ciudadana de un manifiesto de apoyo al Gobierno contra ETA./ EFE

La unidad se queda en cinco minutos

AGENCIAS / MADRID
Varios miles de personas se con-
centraron ayer en el centro de Ma-
drid bajo el lema Por la libertad,
para derrotar a ETA en un acto al
que acudieron todas todas las for-
maciones políticas con represen-
tación parlamentaria, pero en el
que estuvieron ausentes tanto el
presidente del Gobierno como la
AVT y el Foro de Ermua.

Tales bajas, unidas al relativa-
mente escaso número de asisten-
tes, dada la naturaleza de la pro-
testa, que se producía pocos días
después de que la banda volviera
a asesinar, pusieron claramente
de manifiesto tanto el hartazgo so-
cial como la división ciudadana en
torno a la lucha antiterrorista y a
las batallas sobre dicha cuestión
que libran en los últimos tiempos
populares y socialistas. 

De hecho, la manifestación fue
un fiel reflejo de la bipolaridad que
reina en las Cortes, ya que en la
Puerta de Alcalá se dieron cita dos
grupos de manifestantes, clara-
mente diferenciados, aunque no
enfrentados. Una facción abucheó
constantemente al presidente del
Gobierno al grito de «Zapatero di-
misión», mientras que la otra de-
claró su apoyo al jefe del Gabinete
con vítores como «Zapatero, no
estás sólo» o «hay que ser valiente
como el presidente».

La concentración, que trans-
currió sin ningún tipo de inciden-

te reseñable, culminó con la lectu-
ra de un manifiesto en el que se ex-
presaba el apoyo al Gobierno para
acabar con los terroristas y se ape-
laba a la unidad de los demócratas
para derrotar a la banda. Después,
los asistentes guardaron dos minu-
tos de silencio, que se cerraron con
una nueva demostración de la di-
visión ideológica reinante, ya que,
separados por una barrera policial
para evitar que la disputa pasara a
mayores, a un lado se agolpaban
ciudadanos con banderas españo-
las y socialistas, portando pancar-
tas con lemas contra ETA y a favor
de la paz, mientras, enfrente, otro

otro grupo acusaba al inquilino de
Moncloa de negociar con los terro-
ristas.

Al margen de la sociedad, pro-
tagonista más si cabe por su desdén
hacia la iniciativa que por la propia
participación, el máximo protago-
nista del evento fue el líder del PP,
Mariano Rajoy, quien justificó su
presencia para, explicó, «exigir, co-
mo tantas otras veces, que se de-
rrote a ETA y que no se negocie con
ella».

«Espero que hoy todo el mundo
y todas las fuerzas políticas entien-
dan que esto es lo mejor para Es-
paña, lo mejor para los españoles,

y lo mejor para la defensa de los de-
rechos de las libertades de las per-
sonas», señaló el popular. 

El jefe de la oposición finalizó
su alegato reiterando la necesidad
de que se ilegalice a ANV y al Parti-
do Comunista de las Tierras Vascas. 

UN SOLO MINISTRO. Ante la au-
sencia de Zapatero, la delegación
del PSOE la encabezaron el núme-
ro dos del partido, José Blanco, y el
ministro de Trabajo y Asuntos So-
ciales, Jesús Caldera, que fue el
único miembro del Gabinete que
acudió a la concentración «expre-
samente encargado», según ex-

plicó él mismo, por el propio in-
quilino de Moncloa. 

El secretario de Organización de
la formación de Ferraz aseguró que
«lo importante en la concentración
es que hemos mandado un mensa-
je claro a ETA: la unidad de los
demócratas conseguirá derrotar al
terrorismo». Sobre el mutis de su
jefe, Blanco destacó que Zapatero
estuvo por la mañana «visitando a
la víctima», en referencia al guardia
civil que ETA dejó en coma. 

En el centro de la capital tam-
bién estuvo el coordinador general
de Izquierda Unida, Gaspar Llama-
zares, que mostró su esperanza en
que a partir de la concentración
comience una «nueva etapa» en la
«política antiterrorista».

El PNV estuvo representado
por una delegación de cuatro di-
putados encabezados por su por-
tavoz en el Congreso, Josu Erkore-
ka, que puso de relieve la unidad
de los partidos escenificada ayer,
a pesar «de las enormes diferen-
cias que nos separan». 

En representación de CiU se
pudo ver a su portavoz de Eco-
nomía en la Cámara Baja, Josep
Sánchez Llibre. El único grupo de-
mocrático que no acudió a la cita
como tal fue ERC que, por boca de
su portavoz, Joan Ridao, aseguró
que los republicanos «ya han ex-
presado sobradamente» su con-
dena al atentado del pasado sába-
do en Francia.

Escasa asistencia y enfrentamiento verbal.
Los pocos miles de personas concentradas se dividieron
claramente entre partidarios y detractores del Gobierno

Rajoy pide firmeza contra los asesinos. En un
acto al que no asistió Zapatero, el jefe del PP volvió a
exigir que se luche contra la banda y no se negocie más

El acto que debía marcar el comienzo de una nueva etapa de unidad política en la lucha contra ETA resultó de-
sangelado y transmitió una penosa falta de entusiasmo, tanto por parte de la ciudadanía como por los propios
partidos. La ausencia de Zapatero, pobremente suplida por el concurso del ministro Caldera, lo resume bien.

Por más que resulte triste, lo cierto es que el acto
de ayer en Madrid, convocado por todas las

fuerzas políticas democráticas, fue, mucho más
que un espaldarazo a la lucha contra ETA, un ver-
dadero jarro de agua fría. Quizá precisamente por
la asistencia conjunta de socialistas y populares, tal
vez por el hartazgo de la sociedad, cansada de asis-
tir a los navajazos entre los dos principales parti-
dos, lo cierto es que la concentración resultó triste-
mente desangelada. Un mal comienzo pues para la
hipotética nueva etapa de unidad en la lucha con-
tra los asesinos al que también contribuyó decisi-

vamente la ausencia de Zapatero que, más allá de
las excusas bienintencionadas, pareció querer que-
darse al margen de los previsibles abucheos de los
que hubiera sido objeto en caso de asistir. Además,
el Gobierno ni siquiera se molestó en disimular de-
masiado la espantada de su líder y, por toda repre-
sentación, se limitó a enviar al ministro Caldera,
que no es, ni mucho menos, uno de los pesos pesa-
dos del Ejecutivo socialista. Resulta triste, pero dio
la impresión de que, en época preelectoral, el PSOE
no quiere ni siquiera arrimarse a los populares, po-
co importa que fuera por una buena causa.

Sin el más mínimo entusiasmo

EL ANÁLISISl
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LA LUCHA ANTITERRORISTA MANIFESTACIÓN UNITARIA EN MADRID

1. Una ciudadana anónima fue

la encargada de leer el manifiesto.

2. El jefe del PP, Mariano Rajoy,

concitaba toda la atención. Más

atrás, sus ‘delfines’, Zaplana, Ga-

llardón y Aguirre.  3. La ausen-

cia del presidente Zapatero la cu-

brió el PSOE con su ‘número dos’,

el secretario de Organización,

José Blanco.  4. Algunos de los

ciudadanos concentrados no fue-

ron capaces de respetar la peti-

ción de silencio que hicieron los

convocantes. / EFE

1 2

4

3

El veredicto final, en marzo
Los manifestantes que acudieron a la Puerta de Alcalá únicamente se pusieron de acuerdo
en que la patente división respecto a la política antiterrorista solo se zanjará en las urnas

AGENCIAS / MADRID

No importa demasiado si fue-
ron 5.000 -la cifra más repeti-

da- o 40.000 -tal como aseguró
UGT- los asisentes a la concentra-
ción celebrada ayer en el centro
de Madrid para apoyar al Gobier-
no en la lucha contra ETA, porque
lo cierto es que los ciudadanos que
acompañaron a los partidos en los
dos minutos de silencio y bajo el
lema Por la Libertad, por la derro-
ta de ETA pusieron claramente de
manifiesto que la crispación polí-
tica se ha trasladado finalmente a
la sociedad, y lo que debería haber
sido un acto multitudinario ape-
nas pasó de una discreta manifes-
tación.

En el aspecto positivo, cabe
destacar que la consigna ¡Todos
juntos, ETA no! fue coreada unáni-

memente por todos los asistentes,
daba igual su credo político y que,
además, las sonoras discrepancias
entre partidarios y detractores de la
política antiterrorista llevada a ca-
bo por Zapatero se saldaron sin in-
cidentes y con total ausencia de
violencia. Pese a todo, no se logró
ocultar la división casi irreconcilia-
ble entre el bando que apoya al Eje-
cutivo y el que respalda a la forma-
ción de Rajoy. 

Tras una protesta que no fue
tan silenciosa como estaba anun-
ciado, los alrededores de la Puerta
de Alcalá se llenaron de corrillos
de ciudadanos anónimos que no
dudaron en comentar su propia
versión de la realidad en materia
antiterrorista.

«¡Dónde está, no se ve, al presi-
dente ZP!», comenzaron a gritar

varias personas, que inmediata-
mente recibieron la réplica: «¡Dón-
de está, no se ve, al presidente de
la AVT!». 

Unos y otros se encararon du-
rante al menos 15 minutos reite-
rando consignas a favor y en con-
tra del jefe del Ejecutivo. 

A unos metros, varios estu-

diantes, que enarbolaban bande-
ras nacionales, pedían a gritos que
se interpretara el himno de España
como colofón al acto, pero, a la vis-
ta de que su reivindicación no
tenía ningún éxito, optaron por
entonarlo a voces. 

Entre ellos se hizo un hueco
una bandera falangista, cuyo jo-
ven portador se convirtió en el
centro de atención de los fotógra-
fos. Ante la lluvia de flashes utilizó
el yugo y las flechas como antifaz:
«No me saquéis la cara, que soy de
Vallecas y luego me dan una pali-
za», bromeó. 

Junto a él, un veterano pero en-
tusiasta manifestante clamaba por
un altavoz: «¡España entera, solo
una bandera!». 

Y tras los gritos llegaron las dis-
cusiones más sosegadas. «No se

puede firmar con una mano un
pacto contra ETA y con la otra ne-
gociar», lamentaba en voz bien al-
ta un caballero que se atenía con
pulcritud a los argumentos oficia-
les del Partido Popular. 

«El presidente Zapatero no in-
sulta a nadie», terciaba otro hom-
bre de mediana edad que salió co-
mo un rayo en defensa del jefe del
Gobierno. 

Entre argumentos y contrarré-
plicas, el clima se acaloraba pau-
latinamente. «Yo discuto como
una española apasionada», se de-
fendía una señora alineada con la
postura popular. «Hay demasiada
gente apasionada», intentaba si-
lenciarle su contrincante. 

«Bueno, bueno, el próximo
nueve de marzo votamos. Ahí se
verá» concluyó la conservadora.
«Sí, eso, el nueve de marzo vota-
mos», aceptó acto seguido su opo-
nente verbal, que también parecía
estar de acuerdo en que será den-
tro de tres meses cuando de ver-
dad se pueda comprobar qué es lo
que opina la sociedad española so-
bre la gestión de la tregua indefi-
nida de ETA y cuál es el camino a
seguir en lo sucesivo.

La convocatoria
contra la banda

pone de relieve la
fractura social

entre socialistas 
y ‘populares’ 
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LA LUCHA CONTRA ETA CERCO A LOS ‘ABERTZALES’

AGENCIAS / MADRID
La Policía detuvo ayer en Ma-
drid a 15 jóvenes proetarras
que tenían intención de en-
tregarse a la Audiencia Nacio-
nal. Todos ellos, que for-
marían el núcleo de la orga-
nización juvenil satélite de
ETA Segi en San Sebastián,
habían escapado a la segun-
da fase de la operación con-
tra la kale borroka que tuvo
lugar el 7 de noviembre en la
capital donostiarra. 

Aquel día, los agentes es-
peraban capturar a 19 perso-
nas, pero solo lograron arres-
tar a cuatro. Dicha veintena
de sospechosos fue recopila-
da a la luz de los testimonios
y análisis de la documenta-
ción incautada en una prime-
ra fase de dicho operativo, de-
sarrollado el 30 de octubre.

Según Interior, el grupo al
que pertenecían los arresta-
dos ayer tenía como misión
cometer atentados mediante
la confección y lanzamiento
de artefactos explosivos e in-
cendiarios contra los Cuer-
pos y Fuerzas de Seguridad,
edificios oficiales, sedes de
partidos políticos, entidades
bancarias y de ahorro, esta-
ciones y unidades de ferroca-
rril, transportes públicos y
mobiliario urbano. 

Entretanto, varios agentes
de la Policía española trasla-
daron ayer desde Francia a
los presuntos miembros de
ETA Borja Jacinto Urberuaga
Arano y Asier Tapia Zulaika, a
quienes las Fuerzas de Segu-
ridad relacionan con diversos
actos de violencia callejera,
tales como la quema del co-
che de un alcalde y diversas
pintadas.

Arrestan a 15
jefes de la ‘kale
borroka’ que se
iban a entregar 
al juez en Madrid

EFE / MADRID-PARÍS
Pese a que no hay novedades
sustanciales en torno a la in-
vestigación del atentado del
sábado, cada día cobra fuerza
la hipótesis de que el ataque
cometido no estaba prepara-
do. Según esta tesis, en la ca-
fetería del centro comercial
galo los guardias tiroteados
habrían coincidido «con al-
guien muy gordo» de ETA,
que tenía capacidad para or-
denar un atentado «sobre la
marcha», y que pudo sentirse
reconocido.

Entretanto, la Gendar-
mería sigue investigando el
impacto de bala hallado en el
parabrisas del coche que una
pareja, supuestamente perte-
neciente al comando que
asesinó a Centeno e hirió a
Trapero, intentó robar el lu-
nes cerca de Burdeos.

Los tiroteados se
habrían topado
con «alguien muy
gordo de la banda»

La Policía aporta nuevos informes
que vinculan a ANV con los etarras
El presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez Zapatero, visita en Bayona al guardia civil
Fernando Trapero, tiroteado el sábado por los terroristas y que continúa en estado de coma

• Batasuna rechaza conde-
nar el atentado, asegura
que se trata de «la conse-
cuencia del ‘no’ al proceso
de negociación» e insiste
en que «la pacificación»
pasa por la independencia.

AGENCIAS / BAYONA-PAMPLONA
Mientras el presidente Zapatero
viajaba hasta la localidad francesa
de Bayona para visitar a Fernando
Trapero, el guardia civil al que ETA
tiroteó el pasado sábado y que
continúa en coma, la maquinaria
policial y jurídica aceleró el paso
para intentar poner a ANV al mar-
gen de la ley.

Casi al mismo tiempo en que
el mandatario socialista se unía al
«salvaje» e «injusto» dolor de la fa-
milia de la víctima, provocado por
«una acción vil y criminal» de los
terroristas, se conocía que el in-
forme que la Unidad Central de In-
formación de la Policía entregó la
pasada semana al juez Garzón so-
bre la actividad de la formación
abertzale recoge datos «de peso»
sobre las relaciones de miembros
de dicho partido con organizacio-
nes del entorno de la banda crimi-
nal como la ilegalizada Batasuna. 

El dosier permitirá «acelerar»
la investigación sobre los vínculos
de Acción Nacionalista Vasca y el
brazo político de la banda, lo que
podría desembocar a corto plazo
en la suspensión completa de sus
actividades. 

Un nuevo argumento para la
ilegalización lo aportaron ayer los
dos concejales de dicho grupo en
el Ayuntamiento de Pamplona,
Mariné Pueyo y Mikel Gastesi,
quienes se abstuvieron a la hora
de votar una moción de condena
del asesinato de Capbreton. 

Por todo argumento, Pueyo
aseguró que es «consciente de la
realidad» que atraviesa el País Vas-
co, y se refirió al atentado como a
«estos hechos». 

Y mientras, los batasunos con-
tinuaron haciendo política para,
sin condenar en ningún momento
el atentado, atribuir el asesinato
del agente de la Benemérita a las
«consecuencias del no al proceso
de negociación». 

Por boca de Marijé Fullaondo,
la sucursal de los asesinos recono-
ció que «las acciones» de ETA pue-
den «complicar» una salida nego-
ciada al «conflicto vasco». No obs-
tante, la dirigente aprovechó para
cargar una vez más las tintas con-
tra el PSOE y el PNV, a los que res-
ponsabilizó de «la situación ac-
tual», ya que, a su juicio, fueron
ellos los que «se levantaron de la
mesa». En una defensa cerrada de
lo que definió como «la propuesta
de Anoeta», Fuallaondo afirmó
que «la paz tiene unos contenidos
que van mucho más allá de la au-
sencia de violencia» y proclamó
que «la pacificación se conseguirá
cuando todos los derechos de este
pueblo sean respetados o tengan

cauce para que puedan ser lleva-
dos a la práctica, y es eso a lo que
nos estamos dedicando en los úl-
timos años». 

El panorama lo completó ayer
la noticia de que lehendakari Iba-
rretxe no deberá enfrentarse a una
nueva causa judicial, ya que el Tri-
bunal Superior de Justicia del País
Vasco rechazó admitir la denuncia
interpuesta por el sindicato de
funcionarios Manos Limpias con-
tra el líder regional por el anuncio
de su propuesta soberanista, que
incluye un referéndum. 

El órgano fundamenta su deci-
sión en que la propuesta del peneu-
vista es solo un anuncio, y su con-
tenido es de «estricto ámbito polí-
tico» y «ajeno al proceso penal».

La lucha antiterrorista necesita, sobre todo,
susurros y silencios. Si la causa o el pretex-

to de la confrontación era la diferencia entre
la política del Gobierno y los postulados de la
oposición, ya no existe esa coartada. La fir-
meza del presidente del Ejecutivo no puede
tener un reproche y las autoridades buscan
razones jurídicas para proceder contra ANV.

¿Por qué le tiene miedo el PP a la unidad
antiterrorista? El primer efecto beneficioso de
esa unidad sería el desprendimiento de la ul-
traderecha de su entorno. Acebes se ha tenido
que dar cuenta de que no puede estar cómo-
do al lado de fascistas que llaman «maricón»
a Pedro Zerolo, en una apoteosis de homofo-

bia absolutamente intolerable. La ultradere-
cha era un monstruo dormido que se ha des-
pertado alrededor de los extremismos del PP.
Ahora no va a ser fácil volver a aletargar ese
fenómeno. Todos debiéramos colaborar en
que los extremistas no tengan espacio. 

El Gobierno y el PSOE debieran ayudar a
hacerle cómodo al PP su regreso al centro sin
caer en la tentación de pensar que un partido
conservador extremista moviliza la izquierda
como reacción. Ésa es la vieja dinámica cainita
cuyos resultados son conocidos. Los hooligans
de cada partido debieran ser también aneste-
siados, porque es hora de sutileza. Todo esto,
en campaña, es más difícil, pero nadie tiene

garantizado que la crispación sea un elemento
movilizador, salvo de los extremistas de cada
bando, y quien decide las elecciones son los
ciudadanos asentados en la normalidad. 

De momento, el último atentado de Fran-
cia, la forma brutal en que fue asesinado Raúl
Centeno y herido gravísimo su compañero,
dan un plus de responsabilidad a los líderes
políticos para ponerse de acuerdo, sin una sola
fisura, en la forma de combatir el terrorismo. 

No hay que preguntarse qué más se puede
hacer contra el terrorismo. Hay que conseguir
que lo elemental, lo que constituye la condi-
ción imprescindible para el éxito, no se pueda
desplazar nunca más de la vida política. 

¿Qué más se puede hacer con ETA?

|FIRMA INVITADA| CARLOS CARNICERO

El presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez Zapatero, expresó su solidaridad con las familias de las víctimas de ETA. / EFE

La Justicia rechaza
la denuncia de
Manos Libres

contra Ibarretxe
por su propuesta

soberanista
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EUROPA PRESS / MADRID
El presidente del Gobierno,
José Luis Rodríguez Zapatero,
descartó ayer la vía nuclear
como solución energética pa-
ra minimizar los efectos con-
taminantes de los combusti-
bles fósiles. No obstante, el
socialista prometió efectuar
todos los esfuerzos para librar
la «batalla urgente» contra el
cambio climático. 

El inquilino de Moncloa
no solamente no cree que las
centrales atómicas sean la so-
lución, sino que abogó por
mantener una política que re-
duzca progresivamente el uso
de reactores y reafirmó la ne-
cesidad de apostar a largo
plazo por las energías reno-
vables y por la eficiencia y el
ahorro. 

Tales reflexiones las rea-
lizó el socialista como antici-
po de la «agenda de futuro»
que presentará antes de que
termine la legislatura sobre
estas cuestiones. En el docu-
mento se incluirán las líneas
básicas que marcarán las di-
rectrices del Ejecutivo sobre
la energía atómica, una solu-
ción a la que en los últimos
tiempos apelan numerosos
expertos como solución a la
escasez del petróleo. 

No obstante, Zapatero ex-
plicó que sus actuaciones es-
tarán exentas de «fundamen-
talismos» y condicionadas
únicamente por «la garantía
energética» de España. 

Además, señaló que ac-
tuará con la «prudencia razo-
nable» para que el cierre de
plantas nucleares no com-
prometa nunca «nuestras ne-
cesidades».

El Ejecutivo
descarta la opción
nuclear para
luchar contra la
contaminación

44 ENERGÍA 44 ELECCIONES GENERALES DE MARZO DE 2008

EFE / SPLIT (CROACIA)
España asumió ayer el man-
do de la misión europea en
Bosnia, en un acto celebrado
en Sarajevo al que no pudie-
ron asistir, debido al mal
tiempo, el Alto representante
para la Política Exterior y de
Seguridad de la UE, Javier So-
lana, ni el ministro español
de Defensa, José Antonio
Alonso. Éste último, que la-
mentó la mala suerte de no
haber podido estar presente
en el acto, sí quiso dejar cons-
tancia de que «hoy -por ayer-
es un día histórico para Es-
paña». Además, el socialista
subrayó que las cosas van
«bastante bien» en Bosnia, y
resaltó que el país balcánico
«inicia ahora su proceso de
incorporación a la Unión».

España asume 
el mando de la
misión militar de
la UE en Croacia

44 DEFENSA

Zapatero promete la eliminación 
del Impuesto sobre el Patrimonio
El PSOE responde a la reforma fiscal anunciada por Rajoy y hace un guiño a la ‘clase media’
con el anuncio de abolir una figura que afecta a 900.000 españoles y recauda 1.400 millones

• Moncloa explica que
compensará a las comuni-
dades por la merma en sus
ingresos, mientras los ‘po-
pulares’ celebran la iniciati-
va y recuerdan que ellos ya
la propusieron en julio.

AGENCIAS / MADRID
La revolución fiscal que el PP ha
convertido en eje de su precam-
paña de cara a las elecciones ge-
nerales del próximo mes de marzo
obligó ayer al PSOE a reaccionar.
Una vez claro que la economía
será, como casi siempre, el princi-
pal caballo de batalla a la hora de
acudir a las urnas, el Gobierno no
ha tenido más remedio que con-
traatacar a las propuestas del par-
tido que lidera Mariano Rajoy y
ayer, por medio del presidente Za-
patero, prometió que, en caso de
ganar los comicios suprimirá el
Impuesto de Patrimonio, lo que
beneficiará a un millón de contri-
buyentes,  «fundamentalmente a
la clase media». 

Durante su intervención en
unas  jornadas organizadas en Ma-
drid  por el diario británico The
Economist, el inquilino de Mon-
cloa explicó que, después de «me-
ses de análisis y de estudio», se  ha
decidido la supresión de dicho
gravámen. La circunstancia de que
el tributo esté cedido por comple-
to  a las comunidades autónomas
obligará al Ejecutivo a compensar
a los entes regionales por la pérdi-
da de recaudación que se produ-
cirá si la medida entra en vigor,  y
que ha sido estimada en unos
1.400 millones de euros. 

Dicha cantidad, que a juicio del
vicepresidente segundo y ministro
de Economía, Pedro Solbes, «no
es exorbitante», será distribuida
en función a criterios que se deci-
dirán dentro del ámbito de la fu-
tura revisión del sistema de finan-
ciación autonómica. 

A la hora de justificar la desa-
parición del impuesto sobre el Pa-
trimonio, el presidente del Gobier-
no explicó que se trata de un tribu-
to que incide de forma «desigual»

en el tratamiento fiscal, y detalló
que, debido al importante incre-
mento del valor de la vivienda, re-
cae ahora más sobre las clases me-
dias que las altas, que tienen «me-
canismos» para «eludir» su pago.

El anuncio del socialista fue reci-
bido con ironía por parte del PP, que

recordó que Rajoy ya realizó exacta-
mente la misma propuesta el pasa-
do 7 de julio. El propio jefe de la opo-
sición  manifestó su alegría por el he-
cho de que Zapatero «dé muestras
de sentido común». 

Por su parte, el líder de IU, Gas-
par Llamazares, se mostró abierta-

mente contrario a la relajación fis-
cal, ya que, a su juicio, la medida
supone un «escándalo» político y
social, y un «derechazo» irrespon-
sable, pues «rebajar el impuesto de
los ricos es de derechas». 

También CiU criticó el anuncio
de Zapatero, pues lo tachó de
«electoralista». ERC no perdió oca-
sión de hacer nacionalismo y, pese
a estar de acuerdo en que desapa-
rezca el tributo, exigió que se com-
pense a Cataluña por la pérdida de
ingresos que ello supondría.

DISCREPANCIA SINDICAL. El
sindicato Comisiones Obreras se
unió a las críticas y consideró «pé-
sima» la promesa de acabar con
una figura fiscal que presta una in-
formación «muy valiosa» a la
Agencia Tributaria y que centra su
recaudación en rentas elevadas. 

UGT también se mostró con-
traria, puesto que, a su entender,
mantener dicho tributo sería posi-
tivo, porque «confiere transparen-
cia» al sistema fiscal, ya que ayuda
a evitar el fraude. 

Ya desde las comunidades, el
vicepresidente aragonés, José Án-
gel Biel, afirmó estar de acuerdo
con el compromiso asumido por
Zapatero, aunque puntualizó que
no le gusta que el Gobierno cen-
tral legisle sobre exacciones de
competencia regional. 

Creado en 1977, el impuesto so-
bre el patrimonio nació como un
tributo de carácter extraordinario,
excepcional y transitorio, aunque
ha permanecido desde entonces.
Se trata de un gravamen anual y
complementario del IRPF, que se
aplica a la propiedad o posesión
de bienes. Están obligados a decla-
rarlo los contribuyentes cuyas pro-
piedades estén tasadas en  más de
601.012,1 euros.

Según los últimos datos dispo-
nibles, de 2005, ese año únicamen-
te declararon 957.503 personas, de
las que 941.101 tuvieron que pagar.
En la UE solo mantienen figuras si-
milares Francia y Suecia, y en am-
bos casos aplican ya medidas para
reducirlo progresivamente hasta
su supresión. Finlandia y Luxem-
burgo lo eliminaron hace poco.

OTR-PRESS / MADRID
El ex ministro de Defensa José Bo-
no no ha esperado a asumir nue-
vas responsabilidades públicas y,
tras confirmarse su vuelta a la pri-
mera línea política, comienza ya a
reclamar el protagonismo del que
a buen seguro disfrutará en los
próximos tiempos. Ayer el man-
chego jugó a adivino y aseguró te-
ner la «impresión y la intuición»

de que el presidente del Gobierno,
José Luis Rodríguez Zapatero, «no
repetirá» como candidato en una
tercera legislatura. 

Durante su intervención en la
presentación de un libro sobre el
inquilino de Moncloa, el socialista
definió al jefe del Ejecutivo como
alguien «amable, riguroso, tenaz y
extremadamente generoso» y con
el que, afirmó, tiene «muy buena

relación», pese a que no coinciden
«milimétricamente todo». 

La reflexión del que será cabe-
za de lista del PSOE por Toledo en
los comicios del próximo mes de
marzo tuvo una pronta respuesta
por parte de Moncloa, desde don-
de se indicó que el jefe del Ejecuti-
vo «solo está pensando en los pró-
ximos cuatro años» y que, en todo
caso, «siempre estará a disposi-

ción de lo que ordene su partido».
Además de sondear el futuro,

Bono también echó la vista atrás y
desveló que «desde un año antes
de las generales de 2004», Zapate-
ro ya quería retirar las tropas de
Iraq y que, «días antes del relevo»
de los militares en aquel país, el
entonces jefe del Ejecutivo, José
María Aznar, intentó entorpecer
los planes socialistas.

Bono augura que el jefe del Gobierno no
estará en el cargo más de dos legislaturas

El titular de Economía, Pedro Solbes, detalló las consecuencias de la medida. / EFE
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A los escolares les cuesta cada
vez más entender lo que leen
España sufre un desplome en comprensión de textos y está por debajo de la media en ciencia
y matemáticas, según un estudio que incluye a 57 países · Andalucía, ‘farolillo rojo’ nacional

• La ministra de Educa-
ción y Ciencia, Mercedes
Cabrera, califica las cifras
de «mejorables» y llama
la atención a las institu-
ciones y a la sociedad pa-
ra que den ejemplo. 

EFE / MADRID
El nivel de comprensión lectora de
los estudiantes españoles de 15
años desciende de forma «muy no-
table», el de matemáticas es «lige-
ramente inferior» y el de ciencias
apenas varía en comparación con
2003, según indicó ayer el Informe
del Programa para la Evaluación
Internacional de Alumnos (PISA)
2006. Los escolares obtienen 461
puntos en lectura -481 en 2003-,
480 en competencia matemática  -
485 en 2006- y 488 en ciencias -487
en 2003-, que es la materia princi-
pal de la última edición del  trabajo
de PISA, elaborado en 57 países. 

En rueda de prensa, la ministra
de Educación y Ciencia, Mercedes
Cabrera, sostuvo que los estudian-
tes se desenvuelven «positivamen-
te» en ciencias, de manera «acep-
table, aunque mejorable» en ma-
temáticas y, tras constatar que la
comprensión lectora ha bajado en
la OCDE, añadió que esto es «un
problema que merece toda la
atención». «Debe ser un objetivo
de las Administraciones, comuni-
dad escolar y familias, porque
niños y jóvenes repiten comporta-
mientos que ven, por ejemplo, la
lectura», enfatizó. 

El documento alertó también
de que la comprensión lectora y la
competencia matemática son el
15 y 30 por ciento, respectivamen-
te, de todas las cuestiones respon-
didas, de lo que se deduce el valor
relativo de estos resultados en re-
lación con los de las dos anterio-
res ediciones, en que fueron ma-
terias principales. 

España se coloca así en las tres
competencias por debajo del total
-media ponderada según número
de alumnos por país- de los 30 Es-
tados de la OCDE y por encima del
total de los 57 participantes. 

En ciencias, el territorio nacio-
nal ocupa el puesto 31 -23 de la
OCDE- y comparte el entorno del
total -490 puntos- con países co-
mo Islandia o EEUU, y ligeramen-
te por debajo de Francia. Finlan-
dia, Hong Kong (China), Corea del
Sur y Canadá encabezan, con va-
riaciones en los puestos, las tres
competencias, que suelen cerrar
Kirguizistán, Qatar, Túnez y Azer-
baiyán. El Estado está en los nive-
les medios de la OCDE, por enci-
ma de su desarrollo económico y
socio-cultural, pero «mejorables»,
según la ministra, que definió la si-
tuación como «estabilizada». 

Solo Andalucía se encuentra
por debajo de la puntuación me-
dia en los tres apartados entre las
10 regiones que han participado
con muestra propia. 

Asimismo, Cabrera indicó que
solo existe un paralelismo «muy
relativo» entre la inversión en Edu-
cación y los resultados, en alusión
a diferencias autonómicas. 

Al ser preguntada por el éxito
de Finlandia, indicó que su siste-

ma es comprensivo y no se basa
en la repetición, y destacó la alta
formación de su profesorado y su
reconocimiento social, no tanto
en términos salariales, aunque
matizó que los modelos no son
siempre transplantables. 

El informe resaltó que los estu-
diantes de familias con índices so-
ciales, económicos y culturales más
bajos obtienen mejores resultados
que sus compañeros de la OCDE. 

No obstante, existe una dife-
rencia de 38 puntos entre los
alumnos de centros públicos y pri-
vados en ciencias. Según Cabrera,
hay que tener en cuenta el índice
sociocultural para entender a qué
se debe, «atender a la composición
del alumnado de unos y otros». 

Un dato a tener muy en cuenta
es que el alumnado extranjero -7
por ciento de la muestra- obtiene
55 puntos menos que el español.

La afición a la lectura debe fomentarse desde la infancia. / ALBERTO RODRIGO

La culpa es de... ¿papá?
AGENCIAS / MADRID

Entre todos la mataron y ella
sola se murió. Este dicho pa-

rece ir como anillo al dedo para
resumir las reacciones que ha ha-
bido a los datos nada halagüeños
de PISA. Para la popular Ana Pas-
tor, así como para Escuelas Cató-
licas, la culpa es de la Logse,
mientras que para la Confedera-
ción Española de Asociaciones
de Padres y Madres de Alumnos

(Ceapa), es del Estado, que no
destina los fondos suficientes. 

Andalucía, en el centro de la
diana nacional, tenía que ser la
primera en reaccionar. Así, la con-
sejera de la Junta, Cándida Martí-
nez, explicó que en PISA se consi-
dera que «los factores socioe-
conómicos y culturales presentes
en el entorno del alumnado pue-
den explicar en buena medida el
rendimiento obtenido». Así, el ín-

dice de estatus socioeconómico y
cultural (ESCS) se mide por el ni-
vel educativo de los padres, su
prestigio profesional, el espacio
que tienen los jóvenes para estu-
diar y los libros que hay en casa.
Las cuentas de Martínez no fallan.
Quitando el contexto citado, la
puntuación en ciencias a subiría
a 495 puntos, aunque la región
que gobierna el PSOE seguiría
siendo la última de España.

Analfabetos
funcionales 

Se puede ser feliz sin
leer. En mi casa, por

ejemplo, uno de los  se-
res más felices que la ha-
bitan es analfabeto pro-
fundo, y, aunque  entien-
de y descifra casi una
veintena de palabras, no
ha aprendido a  leer: se
trata del perro. Pero más
allá del perro, si habla-
mos de un  ser más evo-
lucionado, el ser huma-
no, por ejemplo, tam-
bién puede ser  feliz sin
saber leer, ni escribir, y
manejar videojuegos. Y
ver la  televisión. Cual-
quier analfabeto está ca-
pacitado para disfrutar
de la  televisión, y del ci-
ne, del teatro, y del circo,
y de la radio.  

Pero analfabetos se-
veros hay pocos en Es-
paña. Según el informe
PISA, lo que puede au-
mentar en el futuro es el
analfabeto funcional,  es
decir, el ser humano evo-
lucionado que sabe leer
y escribir y que  interpre-
ta perfectamente el letre-
ro de «No hay localida-
des para la  sesión de no-
che» o sabe con certeza
los que significa «entra-
da»,  «salida» o «liquida-
ción por restos de serie»,
pero que cuando recibe
una notificación admi-
nistrativa, procedente de
un organismo, le  cuesta
desentrañar el significa-
do de la comunicación.  

Uno de cada tres es-
colares, tras abandonar
las aulas, no llega a leer
jamás un libro. Esa falta
de gimnasia neuronal
atrofia la  comprensión,
de la misma manera que
si no camináramos nun-
ca, tras  abandonar el
período educativo, lle-
garíamos a movernos
con  dificultad. 

Pero lo más grave es
que, según el informe,
está bajando  el nivel de
comprensión de lectura
de nuestros escolares.
Descodifican los signos
de las palabras, los pue-
den convertir en  soni-
dos, pero no captan el
sentido del escrito. «Se
me juntan las  letras», le
dijo a mi mujer bizarra-
mente un ciudadano al
que le  pretendía regalar
un libro. 

Pero eso no significa
que se termine la  posibi-
lidad de ser feliz: se pue-
de cantar, bailar, escu-
char la radio,  viajar y
asistir a un festival de
rock. Lo que le va a resul-
tar más  difícil, por ejem-
plo, es leer y enterarse de
lo que dice un ejemplar
de este periódico. 

LUIS DEL VAL

|OPINIÓN|
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44REFERÉNDUM CONSTITUCIONAL EN VENEZUELA

Tendría 
que irse

Chávez achaca su de-
rrota a la falta de ma-

durez del pueblo venezo-
lano, y puede ser que ten-
ga razón, pues ahí está él,
al frente de la Presidencia,
para demostrarlo. Lo que
no puede pretender es
convertir los votos favo-
rables en la máxima ex-
presión de la quintaesen-
cia política y los contra-
rios, en aguachirle de
botarates. 

Pero bueno, al popu-
lar personaje le caben las
tonterías por arrobas y al-
go muy clamoroso tendrá
que hacer o decir para
que se modifique la ver-
gonzosa imagen que de él
se tiene en los círculos ge-
neralmente bien ilustra-
dos y en la mayoría de los
votantes del pasado do-
mingo. 

Por encima de su per-
petuación en el poder, la
intención de la reforma
estaba dirigida a construir
un Estado totalitario, con
competencias sobre el
ámbito privado que es-
pantan a quienes las re-
cuerdan en otros regíme-
nes y de cuyos horrores
existe hoy abundante bi-
bliografía como para con-
fundirse. 

Los venezolanos no
están maduros para eje-
cutar tamaña pirueta, ni
es de esperar que lo estén
nunca, porque para abdi-
car voluntariamente de la
libertad hay que transitar
en las cimas de la deses-
peración de Cioran, ado-
rar al líder con fe ciega y
entregarse al fanatismo
vocacional, comprome-
tiendo el propio albedrío
y el de sus descendientes. 

A ninguna de las tres
circunstancias se acerca
en estos momentos el
pueblo venezolano, por
muy grandes desigualda-
des que hayan sembrado
los nefastos Gobiernos
prebolivarianos. Lo que
les resta es encontrar un
camino que evite a los ex-
plotadores y anule a los ti-
ranuelos; un camino difí-
cil, pero ilusionante. 

El primer paso lo ha
dado el propio Chávez,
aunque mucho nos teme-
mos que ya está arrepen-
tido de haberlo hecho. Él
dijo durante la campaña
que «en el supuesto de
que no se reformara la
Constitución, tendríamos
que ir pensando en quién
me va a relevar a mí, por-
que yo tendría que irme». 

El planteamiento es
impecable; la puesta en
práctica, dudosa. 

JOSÉ DE CORA

|OPINIÓN|

El presidente de Venezuela se plantea cambiar su política y a parte del Ejecutivo para poder reconquistar a sus antiguos partidarios. / EFE

«Me equivoqué de momento»
Chávez afirma que es posible que el pueblo no esté maduro aún para asumir el socialismo,
pero no tira la toalla y podría decidir cambios en el Ejecutivo para avanzar en sus propuestas

• El presidente perdió por
primera vez desde su lle-
gada al poder en 1999, an-
te una oposición que ha-
bla de «reconciliación» y
un sector del ‘chavismo’
que le ha abandonado.

AGENCIAS / CARACAS
El presidente de Venezuela, Hugo
Chávez, ha reconocido que se
equivocó en el momento de hacer
su propuesta de reforma constitu-
cional, que fue rechazada en el re-
feréndum del domingo pasado. 

«Me equivoqué en el momento
estratégico. Pudiera ser que no es-
tamos maduros para asumir el so-
cialismo», manifestó en el progra-
ma Dando y Dando de la estatal
Venezolana de Televisión (VTV). 

«Felicito a mis adversarios por
esa victoria. Por ahora no pudi-
mos», agregó, haciendo referencia
a la frase que lo dio a conocer tras
su fallido golpe de Estado el 4 de
febrero de 1992 contra el Gobier-
no de Carlos Andrés Pérez. 

Chávez perdió el pasado do-
mingo en las urnas por primera
vez desde su llegada al poder en
1999 ante una oposición que ha-
bla de «reconciliación» y un sector
del chavismo alejado de su visión
del país. 

Reelegido hace justo un año
por una amplia mayoría de ciuda-
danos que le otorgaron un nuevo
mandato con un 63 por ciento de
votos, el dirigente ha quedado de-

rrotado en su intento de reformar
la Carta Magna de 1999 para,
según él, acelerar el rumbo hacia
lo que llama «socialismo del siglo
XXI» y dar «más poder al pueblo». 

En vista de los resultados, en los
que más del 50 por ciento de la po-
blación dijo no al proyecto que im-
pulsaba, el pueblo no ha querido
el poder del que habla pese a una
campaña en la que el presidente,
conocedor del apoyo de sus incon-
dicionales, ha buscado identificar-
se con el objeto del referendo. 

Pese a ello, y así lo interpretan
los analistas, una parte importan-
te de electores considerados cha-
vistas no le ha dado su apoyo, al
optar por el no a la reforma o por
la abstención. «La mayoría de los
partidarios del dirigente decidió
no votar», dijo el analista Luis Vi-
cente León, quien consideró que
el presidente va a emprender aho-
ra una «estrategia de reconquista»
de esos electores que desertaron
de sus filas. 

CAMBIO DE ESTRATEGIA. No se
descarta que Chávez decida, tras
lo ocurrido, cambios en su Go-
bierno y en el partido para reavi-
var fuerzas y hallar otra manera
de avanzar en sus propuestas, co-
mo él mismo dijo en la madruga-
da del lunes al reconocer la victo-
ria de los opositores y constatar
que «por ahora» no pudo concre-
tar su propósito. 

En una jornada electoral ejem-
plar, que dio muestra de «madu-
rez democrática», según destaca-

ron políticos y expertos de todas
las tendencias, Venezuela apartó
los cambios que impulsaba su
mandatario, sin caer en caos o vio-
lencia, como auguraban algunos. 

En opinión del arzobispo Ro-
berto Luckert, el país «demostró
ser democrático» y se pudo ver
que «los problemas se resuelven a
través de los sufragios y no con la
confrontación y la beligerancia». 

La oposición debe trabajar «a
partir de ahora» para reducir la
«abstención electoral» y, adicio-
nalmente, «tomar conciencia» de
que «la única forma en la que po-
demos salir de los problemas es a

través del voto y no de la violen-
cia», aseveró. 

La victoria del no a la reforma
constitucional se selló con el su-
fragio de 4,5 de los 8,8 millones de
personas que participaron en el
referendo, en el que se registró una
abstención de 7,2 millones de
electores. 

Luckert, vicepresidente de la
Conferencia Episcopal, opuesta a
la reforma, agregó que el poten-
cial de casi 12 millones de electo-
res que no apoyó a Chávez debe
ser el objetivo de conquista de la
oposición de cara a las elecciones
regionales del próximo año. 

44No afectará al petróleo. El
no que se impuso en la consulta
no afectará «para nada» a la polí-
tica petrolera de su país, según
aseguró ayer en Abu Dhabi Rafael
Ramírez, ministro venezolano de
Petróleo y Energía, en la cumbre
de la OPEP. Ramírez reconoció
que aún no había consenso entre
los socios exportadores de crudo,
pero expresó su confianza en que
hoy se logre un acuerdo. 

44Aplauso norteamericano.
El presidente estadounidense,
George W. Bush, se mostró con-
tento por el resultado del reféren-
dum en Venezuela y afirmó que
el pueblo «votó a favor de la de-
mocracia». «Los ciudadanos re-

chazaron el mandato de un solo
hombre y se manifestaron a favor
de la libertad», comentó. 

44Apoyo de Castro. El dicta-
dor cubano, Fidel Castro, felicitó
ayer a Chávez por el discurso que
dio tras conocer el resultado des-
favorable del referéndum. El con-
valeciente líder calificó de «va-
liente y sabia decisión» el recono-
cimiento de la derrota.

44Ecuador, tranquilo. El Eje-
cutivo de Ecuador, donde se ins-
taló una Asamblea Constituyente
para elaborar una nueva Consti-
tución, adelantó ayer que no está
preocupado por el resultado de la
consulta en Venezuela.

EN UN MINUTOi
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EFE / ROMA
La Policía comunicó ayer la
captura de Vincenzo Santa-
paola, hijo de Benedetto Nit-
to, quien fue un poderoso pa-
drino del homónimo clan de
la Cosa Nostra (mafia sicilia-
na), durante una vasta opera-
ción en la que fueron deteni-
das 38 personas. 

La intervención, en la que
participaron más de 400
agentes de la Policía, con-
cluyó con el arresto en toda
Italia de 38 presuntos afilia-
dos al clan Santapaola, con
base en la ciudad de Catania,
y otros nueve se encuentran
en paradero desconocido. 

Las capturas fueron posi-
bles después de las declara-
ciones del miembro del clan
Umberto Di Fazio, quien, tras
su detención en octubre de
2005, comenzó a colaborar
con la Justicia. 

Todos los detenidos per-
tenecen a los Santapaola, uno
de los grupos más poderosos
de la Cosa Nostra, y están acu-
sados de asociación mafiosa,
extorsión, tráfico de estupe-
facientes y varios robos. 

Los investigadores desta-
caron el arresto de Vincenzo,
de 38 años, considerado el
nuevo capo del clan e hijo
mayor de Nitto, uno de los
grandes jefes mafiosos y que
cumple varias penas a cade-
na perpetua. 

Los primeros datos apun-
tan a que la investigación re-
velaría las relaciones que los
Santapaola mantenían con la
familia de Palermo del jefe
Provenzano y con otras orga-
nizaciones de la Ndrangheta,
la mafia de Calabria. 

La Policía arresta
a Santapaola, hijo
de un poderoso
padrino de la
‘Cosa Nostra’

44 ITALIA

EFE / BELGRADO
El Gobierno de Serbia anali-
zará una serie de medidas de
respuesta ante los anuncios
de los albaneses de procla-
mar unilateralmente la inde-
pendencia de Kosovo y su
eventual reconocimiento
por algunos países, según
declaró ayer ante los medios
de comunicación el ministro
de Asuntos Exteriores, Vuk
Jeremic. 

«Esas iniciativas todavía
no están sobre la mesa y es-
peramos que no será necesa-
rio que se apliquen, porque
creemos que prevalecerá en
la comunidad internacional
la opinión de que solo una so-
lución de compromiso pue-
de ser estable y duradera», co-
mentó Jeremic. 

Serbia prepara
«medidas» por si
Kosovo declara 
la independencia 

44 AUTONOMÍA

El Ejecutivo de Teherán quiere que el informe norteamericano sirva para corregir los perjuicios que está sufriendo el pueblo iraní. / EFE

Irán exige que EEUU «pague» por
mentir sobre su programa nuclear
A pesar del informe que ha destapado que Teherán interrumpió el desarrollo de armamento
atómico en 2003, Bush afirma que el país puede volver a las andadas en cualquier momento

• El OIEA manifiesta que
las conclusiones del últi-
mo dosier son coherentes
con los hallazgos del or-
ganismo, que ya destacó
hace tiempo la transpa-
rencia de los iraníes.

OTR-PRESS / TEHERÁN
La inteligencia estadounidense es-
tima ahora que Irán interrumpió
el desarrollo de armas nucleares
en 2003. Unos datos opuestos a la
teoría esgrimida desde Washing-
ton y que el propio ministro iraní
de Exteriores, Manoucher Motta-
ki, saludó, porque supone «corre-
gir» las críticas. Sin embargo, el
portavoz del Ejecutivo, Gholam-
hosein Elham, fue más allá al re-
clamar que las autoridades norte-
americanas «tendrían que pagar
el precio de sus palabras», por ha-

ber difundido «mentiras» y haber
causado «graves perjuicios» a los
ciudadanos. En cambio, para el
presidente de EEUU, George W.
Bush, el informe debería tomarse
como una «señal de alarma» para
la comunidad internacional, ya
que demuestra que aunque Irán
no mantiene actualmente un pro-
grama bélico, sí que lo tuvo y
podría volver a desarrollarlo. 

La nueva valoración de la Inte-
ligencia Nacional sostiene que el
país asiático suspendió su progra-
ma de desarrollo de armas atómi-
cas en otoño de 2003, pero que re-
anudó el enriquecimiento de ura-
nio en 2005 para los reactores de
carácter civil. Este cambio en las
conclusiones mantenidas por los
norteamericanos acerca de que
Teherán seguía fabricando armas
de este tipo no ha pasado por alto
en Irán, que ayer reaccionó. 

Así, el ministro de Exteriores,

Manouchehr Mottaki, aplaudió la
decisión de EEUU de «corregir»
sus continuas acusaciones. 

Sin embargo, según el porta-
voz del Ejecutivo, estos cambios
no deberían quedarse en meros
papeles. Elham calificó de «pura
mentira» las afirmaciones vertidas
desde Washington, por lo que
«tendrían que pagar el precio de
sus palabras». Y es que «difundien-
do mentiras contra Irán y dañan-
do a la opinión pública; EEUU ha
infligido graves perjuicios al pue-
blo», según Elham. 

La valoración desde Washing-
ton es, no obstante, opuesta. «Veo
este informe como una señal de
alarma de que tuvieron el progra-
ma y lo pararon», señaló Bush en
rueda de prensa, en la que advir-
tió de que, igual que se frenó,
«podría reiniciarse». Por eso, y pe-
se al dosier de sus propios servi-
cios de inteligencia, para el jefe de

la Casa Blanca «nada ha cambia-
do». «Aún siento que Irán es un pe-
ligro», lamentó, sin descartar una
acción militar, puesto que Teherán
podría concluir la bomba nuclear
entre 2010 y 2015. 

UN TEXTO RAZONABLE. Por su
parte, el director general del Orga-
nismo Internacional de la Energía
Atómica (OIEA), Mohamed El Ba-
radei, aseguró que las conclusio-
nes del último informe son «cohe-
rentes» con los propios hallazgos
del grupo, que ya había destacado
la transparencia de las actividades
desarrolladas en el país. «Aunque
Irán aún debe aclarar algunos as-
pectos sobre sus actividades nu-
cleares pasadas y presentes, la
agencia no tiene ninguna prueba
concreta de que el país tenga ac-
tualmente un programa de armas
nucleares o instalaciones no de-
claradas», agregó.

Tercera ronda 
de sanciones 

EFE / NACIONES UNIDAS

Estados Unidos mantiene su in-
tención de proponer al Conse-

jo de Seguridad de la ONU, a par-
tir del próximo viernes, una terce-
ra ronda de sanciones contra Irán,
a pesar de que cree que ha deteni-
do su programa nuclear militar. 

Así lo aseguró ayer el embaja-
dor norteamericano ante la ONU,
Zalmay Khalilzad, a la salida de
una reunión de los 15 miembros
del órgano ejecutivo de Naciones
Unidas. 

Khalilzad indicó que no ha re-
cibido instrucciones de Washing-
ton para cambiar su propuesta de
trasladar al Consejo de Seguridad
las discusiones sobre una nueva
resolución de castigos. «La medi-
da se transferirá no antes del vier-
nes para poder seguir trabajando

en la resolución», apuntó el di-
plomático, quien reconoció que la
divulgación el pasado lunes de un
informe de los servicios de inteli-
gencia de EEUU, según el cual Te-
herán ha detenido su programa de
armas atómicas en 2003, puede
complicar su trabajo. «Todos mis
colegas en el Consejo son di-
plomáticos profesionales que sa-
ben que la inteligencia a veces es
contradictoria», consideró. 

El embajador precisó que Te-

herán sigue violando la resolución
del Consejo de Seguridad que le
ordenó suspender el enriqueci-
miento de uranio, que es la razón
por la que se impusieron las dos
rondas previas de sanciones. 

«Este programa se puede usar
para propósitos civiles, claro que
sí, pero también puede emplearse
con fines militares y eso es lo que
no queremos», insistió. 

Por su parte, el Ministerio
francés de Exteriores anunció el lu-

nes que había consenso entre los
cinco miembros permanentes del
Consejo de Seguridad (China, Ru-
sia, Francia, EEUU y Reino Unido)
más Alemania para elaborar una
nueva resolución con sanciones. 

Pero la revelación del informe
de inteligencia puede aumentar
las reticencias de Moscú y Pekín,
que hasta ahora se han opuesto a
la aplicación de castigos adiciona-
les y abogan por una salida nego-
ciada a la crisis. 

Khalilzad recordó que el dosier
norteamericano no revela que Te-
herán haya abandonado su inten-
ción de construir una bomba nu-
clear, al tiempo que sí especifica
que detuvo su programa en 2003
debido a las presiones internacio-
nales, por lo que tiene sentido
adoptar nuevas sanciones.
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las ediciones se convirtió en un
concurso de referencia, y no solo
para Castilla y León, porque al re-
cinto granjeño llegaron jinetes de
toda España. Ahí comenzó el tra-
bajo reivindicativo de años, que
ha tenido como premio la entrega
al Ayuntamiento de uno de sus lu-
gares más emblemáticos.

PRESENTE Y FUTURO, UNIDOS
Mediado el presente mes de no-
viembre hubo en el Ayuntamiento
del Real Sitio una reunión casi “fa-
miliar”. A ella acudieron un núme-
ro reducido de personas entre las
que se encontraban, el alcalde José
Luis Vázquez, la delegada de Ur-

banismo, además que primera te-
niente de alcalde, Carmen Melero,
el presidente de la Federación Es-
pañola de Polo, Nicolás Álvarez
(desplazado expresamente desde
Sevilla donde tiene su sede el ente
federativo) y el arquitecto del Con-
sejo Superior de Deportes, Alfon-
so Navarro, entre un número re-
ducido de personas.

El motivo estaba más que jus-
tificado. Se trataba de presentar el
proyecto, ya aprobado por el Con-
sejo Superior de Deportes, que se
va a desarrollar de forma inminen-
te en el recinto del Real Campo de
Polo. “La actuación se llevará a
efecto sobre los 70.000 metros

cuadrados que tiene el recinto”
señala el alcalde, ilusionado, co-
mo no podía ser de otra forma, por
haber llevado a buen puerto una
reivindicación vivida día a día du-
rante veinte años. El desarrollo del
proyecto supone una inversión de
seis millones de euros, “de los que
ya están consignados dos”.

Una vez que se lleve a efecto
la certificación de los dos millo-
nes de euros, el recinto de El Polo
pasará a ser titularidad del Ayun-
tamiento. “Las obras -confirma el
alcalde-, saldrán por procedi-
miento de urgencia”. Y ello será
necesario debido a que los días
4,5 y 6 de abril se va a desarrollar

una competición regional de sal-
tos, que está incluida en el calen-
dario de la Federación Hípica de
Castilla y León. Por lo que en tres
meses estará ya desarrollado la
mayoría del proyecto, y solo que-
dará para la última fase el picade-
ro cubierto y las instalaciones del
restaurante.

El primer trabajo a realizar será
el de movimiento de tierras, cuya
actividad podría iniciarse en los
primeros días del mes de enero.
En el orden técnico, fue el arqui-
tecto redactor quien destacó por-
menorizadamente cómo es la dis-
posición de los distintos espacios
que están diseñados en el proyec-

Vista actual del Campo de Polo de La Granja, que en pocos meses sufrirá un cambio radical tras el acuerdo de remodelación al que llegaron el Consistorio granjeño y el Consejo Superio

JAVIER MARTÍN / SEGOVIA
Satisfacción y alegría, pero no des-
medida, es la que hay en la Corpo-
ración Municipal del Ayuntamien-
to del Real Sitio, por la aprobación
del proyecto que restaurará y
pondrá en el sitio que le corres-
ponde, al histórico recinto del Re-
al Campo de Polo de San Ildefon-
so. “En esta ocasión todo está ata-
do y bien atado”, rubrica y
confirma el alcalde, José Luis Váz-
quez.

Para la solución de un proble-
ma tan largamente tratado como
éste, solo había dos opciones, ol-
vidarse del tema tras las negativas
recibidas o mantener el tipo y es-
perar el paso de tiempo, pero, eso
sí, sin dejar de “incordiar”. Así de
clara y de difícil era la situación
que había comenzado, en cuanto
a proyecto y posible titularidad del
recinto a manos del Ayuntamien-
to, en el año 1994. Hace ahora tre-
ce años nació el primer proyecto.
Alfredo Goyeneche, presidente del
COE, lo impulsó y apoyó nada más
llegar al Comité en el año 1998.
Fue quien avaló el trabajo de Félix
Montes y de todo su equipo en el
Ayuntamiento. Pero cuando el
proyecto estaba redactado, y con-
signada la partida presupuestaria,
Goyeneche falleció (16 de marzo
de 2002) en un desgraciado acci-
dente.

Como si alguien estuviera es-
perando cualquier incidencia pa-
ra que el proyecto no se desarro-
llara en La Granja, la paralización
fue total. Se habló de que sería
Aranjuez el lugar donde se llevaría
el proyecto, y el dinero; se afirmó
que la Federación Española de Hí-
pica ponía “tachuelas” al plan…
“pero lo cierto es que el trabajo
que se había realizado hasta ese
momento no sirvió de nada”, afir-
ma Vázquez.

El recinto de El Polo comenzó
a ser reivindicado por el Ayunta-
miento de San Ildefonso cuando a
éste llegó como alcalde Luis Erik
Clavería. Fue en el año 1986 cuan-
do se reinicia la actividad hípica
en El Polo. Erik, junto al propieta-
rio del Hostal Roma, desarrollaron
la idea que se plasmó en el con-
curso de saltos, que con el paso de

El proyecto de restauración, redactado y aprobado, supone una inversión de seis millones de euros, de los que 

El Polo volverá a su mejor é
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• Ahora, que ya está todo
atado y bien atado, el
Ayuntamiento de La Gran-
ja se pone el “mono de
trabajo” y comienza a re-
mover los cimientos de El
Campo de Polo. El proyec-
to, ya aprobado, podría
comenzar a desarrollarse
en los primeros días del
mes de enero de 2008.



or de Deportes. / JUAN MARTÍN

dos ya están consignados

época

La titularidad de la superficie,
de 70.000 metros cuadrados,
será cedida por el CSD al
Ayuntamiento de San Ildefonso 

Se construirá un campo de 250 x 150
metros, con pista de saltos y diversos
espacios para la actividad de un gran
número de modalidades hípicas
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Imagen de un encuentro de polo./ SALVADOR MORENO

J.M. /SEGOVIA
Complemento de esa actividad
será la creación de una escuela pa-
ra formar jugadores de polo, “es-
cuela, —comentó el presidente de
la Federación—, que será un ali-
ciente más para que la actividad
en el recinto tenga continuidad.
Nadie quiere tener solo una boni-
ta instalación, antes bien necesita
impulsos constantes para sus acti-
vidades”. Por ello, con el fin de pa-
liar los períodos de bajas tempera-
turas, se ha proyectado un recinto
cerrado de entrenamiento,
además de la instalación de no-
venta boxes fijos.

Desarrolla el proyecto la cons-
trucción de una pista de saltos, cu-
ya ubicación será la misma que
ahora tiene la que se utiliza para
los concursos nacionales, “y alre-
dedor, —comenta Navarro—, se
construirán pistas de ensayo, y en
la zona de la entrada principal
habrá un restaurante”. Se mantie-
ne, como no podía ser de otra for-
ma, la Real Tribuna, y el proyecto
configura todo el recinto cubierto
de hierba, “lo que le mantendrá en
las mismas características que
tenía en su inicio”.

En ese camino del trabajo rea-
lizado confirma Vázquez las reu-
niones mantenidas con la Direc-
tora de Infraestructuras Deporti-

vas del CSD, Inmaculada Martín
Caro, “no hubo un momento de
relax en cuantas reuniones man-
tuvimos”. La última se celebró en
el mes de septiembre “y pudimos
vencer la resistencia a la cesión
que había sobre la instalación”.
Con ese paso dado, el Ayunta-
miento granjeño completa un lar-
go camino de recuperaciones del
entorno. “Nosotros estamos com-
prometidos con un modelo de de-
sarrollo y necesitábamos comple-
tar el trabajo que hasta ahora
habíamos realizado”.

Recordaba el alcalde al hilo de
lo expuesto, “el desastre ecológico
que propició la Federación Es-
pañola de Hípica cuando, por ce-
lebrar un campeonato nacional de
saltos, vació una parte importante
del recinto”. Esa situación se verá
paliada ahora con el desarrollo de
un proyecto que el alcalde consi-
dera, “extraordinario”. Ya que no
se trata solo de la obra a realizar,
“es que dentro del protocolo fir-
mado con el Consejo, la instala-
ción pasará a formar parte del pa-
trimonio del Ayuntamiento”. 

El trabajo de tantos años ha
merecido la pena. Lo que co-
menzó Clavería, lo continuó Mon-
tes, lo ha culminado Vázquez y lo
han ganado los habitantes de La
Granja y Valsaín. Nadie pone en

duda lo que para el Real Sitio sig-
nifica el recuperar un paraje em-
blemático, sin olvidar que en el en-
torno de La Granja hay censados
cerca de quinientos caballos. La
mayoría de ellos en la zona de Val-
saín “Tan amplia cabaña equina,
—comentó el alcalde—, pone de
manifiesto lo que estos animales
han significado para los habitan-
tes de esta zona en su trabajo dia-
rio en la montaña”. Sin olvidar que
también han tomado parte en ac-
tividades deportivas.

Por si quedaba alguna duda de
lo importante que era alcanzar la
titularidad del recinto, es a partir
de ese momento cuando la Junta
de Castilla y León puede llevar a
efecto inversiones, “algo que hace
muchos años que se nos prome-
tió, tanto a través de diferentes
Consejeros como de directores ge-
nerales de deportes”.

En este momento, “que noso-
tros consideramos ilusionante”,
desde el Ayuntamiento se recuer-
da a aquellos que trabajaron por lo
que ahora se ha logrado. Entre ese
grupo de personas se encuentran
el tristemente fallecido Antonio
Castro Lucini, “que engrandeció el
concurso de saltos”, junto con el
anterior presidente de la Federa-
ción Regional, Francisco Vázquez
y del actual, Santiago Hidalgo.

Habrá una escuela de
aprendizaje, y un recinto
cerrado de entrenamientos

to. “Todo él está pensado para la
actividad hípica, que es tanto co-
mo decir que El Polo vuelve a sus
orígenes”. En ese camino proyec-
tado se encuentra un campo para
la práctica de El Polo, “cuyas di-
mensiones serán de 250x150 me-
tros. Con esas medidas se podrán
celebrar encuentros de competi-
ción y exhibición”.

Alcalde du-
rante ocho
años desde
1979 a 1987,
en el que ce-
dió el pues-
to a Blanca
Mart ínez .
Fue el prin-
cipal impul-
sor de las

reivindicaciones para la remo-
delación del Campo de Polo, y
bajo su mandato se reiniciaron
las actividades hípicas en el re-
cinto. Si en La Granja de San Il-
defonso se comenzó a celebrar
el Concurso Nacional de Saltos
fue gracias a su iniciativa. 

eTRES ALCALDES

44LUIS ERIK CLAVERÍA

Fue el gran
ideólogo del

proyecto

Máximo re-
gidor del Re-
al Sitio des-
de el año
1991 hasta
2007. Des-
de el primer
m o m e n t o
asumió el
proyecto de
Erik Cla-

vería, y desde el año 94 ha en-
cabezado las reivindicaciones
de la localidad ante el CSD.
Nunca desfalleció en su idea
de restaurar el Campo de Polo,
ni siquiera en los peores años,
cuando tras la muerte de Alfre-
do Goyeneche el CSD planeó
llevarse El Pozo a Aranjuez.

44FÉLIX MONTES

No desfalleció a
pesar de las
adversidades

Alcalde des-
de  l mes de
mayo de
2007, estu-
vo siempre
al tanto del
proyecto de
remodela-
ción del
Campo de
Polo desde

su puesto de concejal en el
Ayuntamiento granjeño. Ha
conseguido culminar el proyec-
to con la Dirección de Infraes-
tructuras Deportivas del Conse-
jo Superior de Deportes, consi-
guiendo que la instalación pase
a ser propiedad municipal.

44JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

Culminó el
proyecto tras
veinte años

Ciudadano @delantado

44Opina sobre la remode-

lación del Campo de

Polo en 

www.eladelantado.com



La mejor posición del Nava permitió rápidos contraataques que el extremo Piki culminó con acierto. / A.MARUGÁN

BM EL ESPINAR

NAVA CAJA

18

BALONMANO EL ESPINAR: Alberto González,
Manuel Campo (1), Javier María (4), Carlos
Martín, Pablo Bernardos (1), Manuel Romano,
Villanueva (7), Cámara, Alonso, Cidoncha (3)
Reviejo (2) y Carmona. 
NAVA CAJA SEGOVIA: David, Carlos del Río,
Diego (2), Guiller (6), Oliver (4), Dario (1),
Enrique Maroto, Piki (7), Nacho Segovia, Ángel,
Bruno, Alberto (1), Merino y Ángel Sanz.

ÁRBITROS
Francisco Gutierrez y José María Reyes, de
Valladolid. Sancionaron al equipo local con una
amonestación. Por su parte el conjunto
visitante recibió cuatro amonestaciones y una
exclusión.

GOLES 
1-3, 4-3, 5-4, 7-9, 9-12 y 10-16 Primer tiempo. 10-
18, 14-20, 16-22, 17-23, 18-25 y 18-28.

AMARUARRI/ NAVA DE LA ASUNCIÓN
Derbi segoviano que en esta oca-
sión se decantó favorablemente
hacia el conjunto navero de prin-
cipio a fin del partido. La situa-
ción actual del club espinariego
de encontrarse en la zona de des-
censo  y por contra el navero ha-

28

llarse entre los primeros clasifica-
dos, presentaba a este último co-
mo favorito. El pronóstico no falló
al llevar los naveros las riendas
del partido de continuo y marcar
una diferencia holgada de goles
que le aseguraron llevarse el
triunfo a casa.

El conjunto local salió fuerte y
con ganas de plantar cara. Con
ello presentó una de 6-0 que pe-
leó cada ataque rival para no per-
der ritmo en el marcador y salir
bien al contragolpe con Manuel
Campo y Villanueva a la cabeza,
más los bloqueos dinámicos rea-
lizados por el pivote Javier Marías.
Ello le permitió sujetar a un Nava
cuya confianza en su superiori-
dad le llevaba a mantener un jue-
go lleno de imprecisiones y desa-
ciertos en ataque. Aún así conse-
guía adelantarse en el marcador
en cuatro goles al final de la pri-
mera mitad.

En un mismo esquema defen-
sivo  de 6-0 practicado por ambos
equipos,se iniciaba una segunda

El Nava resolvió el
derbi ante el BM El
Espinar con una
holgada victoria

SEGUNDA MASCULINABALONMANO

parte  en la que el ritmo del parti-
do iba a cambiar para los espina-
riegos. A pesar de las bajas  del con-
junto visitante, Borja, Vitoles y Sa-
muel, y la decisión técnica de
mantener sentados en el banquillo
a Carlos del Río y Alberto, la mejor
preparación física de éstos le llevó
a ir sometiendo poco a poco a los

locales. La posición de El Espinar
comenzó a resquebrajarse ante la
presión que le llegaba desde todas
las zonas y los lanzamientos de
Guiller desde los nueve metros.  In-
cluso los naveros recuperaban po-
siciones al contraataque con juga-
das encabezadas por los extremos,
en particular las acciones de Piki,

que le llevaron a convertirse en el
máximo goleador del equipo.

Ante la insalvable diferencia El
Espinar terminó hundiéndose, y
prueba de ello es que en los diez
últimos minutos fue incapaz de
batir al guardameta navero David
de Diego, quien por su parte tuvo
una buena actuación.

J G E P GF GC P

1 LOECHES F.S. 12 9 2 1 58 34 29
2 SPORT SALA 12 9 0 3 69 41 27
3 HUMANES F.S. 12 7 1 4 49 42 22
4 EL ESCORIAL F.S. 12 6 3 3 49 46 21
5 BOADILLA 12 6 2 4 67 53 20
6 CIUDAD BURGOS 12 6 1 5 47 50 19
7 U. VALLADOLID 12 6 0 6 58 43 18
8 F.S. MOSTOLES 12 6 0 6 69 56 18
9 COL. MEDIANO F.S. 12 6 0 6 45 46 18
10 F.S CABEZON 12 6 0 6 53 59 18
11 SAN MARTIN 12 5 2 5 58 48 17
1122  CCAAJJAA  SSEEGGOOVVIIAA  BB 1122 55 22 55 3377 4422 1177
13 PILARISTAS 12 4 3 5 53 62 15
14 U. EUROPEA 12 5 0 7 38 52 15
15 SIMANCAS F.S. 12 4 2 6 51 51 14
16 C.D. ALBENSE 12 3 3 6 45 57 12
1177  ZZAARRZZUUEELLAA  PPIINNAARR 1122 22 22 88 3377 6633 88
1188  FF..SS..VVAALLVVEERRDDEE 1122 11 11 1100 3377 7755  44

BOADILLA LAS ROZAS - LOECHES F.S. 4-7
C.D. ALBENSE - ZZAARRZZUUEELLAA DDEELL PPIINNAARR FF..SS.. 66--33
SPORT SALA VILLAVERDE - FF..SS..VVAALLVVEERRDDEE 77--22
U. VALLADOLID - PILARISTAS IBERSEGUROS 6-7
EL ESCORIAL F.S. - F.S. MOSTOLES 4-5
HUMANES F.S. - C.D. COLLADO MEDIANO 4-1
SIMANCAS F.S. - F.S CABEZON 10-2
CCAAJJAA SSEEGGOOVVIIAA BB - CIUDAD DE BURGOS 44--11
SAN MARTIN DE LA VEGA - UNIV. EUROPEA 7-2

FÚTBOL SALA NACIONAL A

J G E P GF GC P

1 CISTIERNA F.S. 10 9 0 1 58 34 27

2 VECAS COVARESA 11 8 0 3 70 47 24

3 MEDINENSE 9 7 2 0 50 25 23

4 RUTA LEONESA B 9 6 0 3 47 34 18

5 SANTA MARIA 9 6 0 3 55 43 18

6 SIMANCAS 10 6 0 4 53 52 18

77  CCUUEELLLLAARR  CCOOJJAALLBBAA 99 44 11 44 4433 2299 1133

8 SANI 2000 F.S. 9 4 1 4 50 42 13

9 UNION ARROYO 9 4 0 5 34 41 12

10 JUVENTUD 9 3 1 5 38 46 10

11 F.S.BRIVIESCA 10 3 1 6 33 53 10

1122  EESSPP..  AARRLLEEQQUUIINN 99 22 00 77 4488 6633 66

13 ALHAMBRA 10 1 1 8 37 68 4

14 C.D. TORO F.S. 11 0 1 10 32 71 1

C.D. UNION ARROYO - C. F.S.BRIVIESCA 2-3

C.D. MEDINENSE - C.D. TORO F.S. 7-4

SANI 2000 - VECAS COVARESA MARISTAS 5-6

SANTA MARIA - C.D. PEÑALBA SIMANCAS 6-7

CCUUEELLLLAARR CCOOJJAALLBBAA - CISTIERNA F.S. 22--33

JUVENTUD DEL CIRCULO - RUTA LEONESA B3-6

DESCANSÓ: F.S. ALHAMBRA DE GUIJUELO

FÚTBOL SALA NACIONAL B

J G E P GF GC P

1 U. VALLADOLID 9 8 1 0 59 14 25

2 U. SALAMANCA 9 7 1 1 71 18 22

33  UUNNAAMMII  CC..PP.. 99 77 11 11 5522 2233 2222

4 SOLO SALA LEON 9 6 0 3 66 25 18

55  AAUUTTOOEESS..  EELL  PPIINNAARR 99 44 22 33 3333 1188 1144

6 U. BURGOS 9 4 2 3 30 25 14

7 SAN JUANILLO 9 4 1 4 32 31 13

8 CENTENARIO 9 3 1 5 16 37 10

9 MAHUSER VALL. 9 3 0 6 32 53 9

10 SOLO SALA B 9 2 1 6 21 45 7

11 LA CISTERNIGA 9 1 0 8 20 37 3

12 BUENOS AIRES 9 0 0 9 9 115 0

SOLO SALA - CENTENARIO ATHC.DE BILBAO 4-2

UNIV. DE BURGOS - C.D. LA CISTERNIGA 5-0

C.D. SAN JUANILLO - UUNNAAMMII CC..PP.. 33--55

AAUUTTOOEESS..  EELL PPIINNAARR - UNIV. SALAMANCA 11--22

UNIV. VALLADOLID - MAHUSER VALLADOLID 8-1

BUENOS AIRES - SOLO SALA LEON B 2-5 

FÚTBOL SALA REGIONAL FEM. 

REGIONAL FEMENINAFÚTBOL SALA

EL ADELANTADO / SEGOVIA
Fue un gran partido el que juga-
ron las chicas de Fernando Munie-
sa en tierras palentinas. El Unami
llevó las riendas del encuentro en
todo momento con un gran juego
ofensivo y una fuerte defensa. Al
contrario que en partidos anterio-
res, el conjunto segoviano se ade-
lantó en el marcador a los pocos
minutos de comenzar tras una
gran jugada de equipo que con-
cluyó Sofi con un acertado dispa-

ro cruzado. 
Las segovianas tenían ganas de

goleada y fruto de esta actitud lle-
garon los goles. Hasta cuatro se lle-
garon a marcar en la primera mi-
tad, pues el equipo contrario solo
llegaba con claridad a la meta de
Laura cuando se bajaba la concen-
tración en defensa y fruto de un
despiste llegó el primer tanto del
conjunto local. Con el 1-4 se llegó
al final de la primera mitad.

En la segunda parte la tónica

del partido fue la misma, con un
gran juego por parte de las sego-
vianas, que llegaban con una cla-
ridad absoluta a la portería palen-
tina. Pero en esta mitad los goles
no llegaron con tanta facilidad co-
mo en la primera y tan solo se
marcó uno, esta vez obra Tamara
tras un fuerte disparo cruzado des-
de fuera del área. Debido a la ven-
taja de cuatro tantos, las chicas del
Unami se relajaron un poco y en-
cajaron dos tantos más. 

El Unami ganó jugando bien
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La decimonovena etapa de la Vuelta
a España tendrá meta en Segovia

Javi Guerra, con la escuela de atletismo del CAS./ EL ADELANTADO

JAVIER MARTÍN / SEGOVIA
La 63ª edición de la Vuelta Ciclista
a España, que se presenta hoy en
Madrid, presenta dos importantes
novedades con respecto a la pasa-
da edición, como son los retornos
a la cima asturiana de L’Angliru, y
la cronoescalada de la penúltima
etapa con meta en el Puerto de Na-
vacerrada, y salida en La Granja de
San Ildefonso. 

La Vuelta comenzará el próxi-
mo 30 de agosto, y concluirá en
Madrid el 21 de septiembre, tras
veintiuna etapas en las que habrá
más dureza en los perfiles que en
las ediciones anteriores. La princi-
pal novedad para Segovia es que
la ciudad acogerá la llegada de la
decimonovena etapa, que tendrá
salida en la localidad madrileña
de Las Rozas. Sesenta mil euros,
que ha desembolsado el Ayunta-
miento de la ciudad a la espera del
apoyo del resto de instituciones
segovianas, han propiciado que la
serpiente multicolor llegue a Se-
govia en la última etapa en línea
en la que se promete batalla, ya
que en la jornada del día siguiente
la cronoescalada de Navacerrada
establecerá la clasificación defini-
tiva, y la última etapa, con salida
en San Sebastián de los Reyes, y
llegada en el Paseo de la Castella-
na de Madrid, será el fin de fiesta
para los corredores.

El segoviano José Luis de San-
tos ha participado en el diseño del
recorrido de esta antepenúltima
etapa de la ronda española, para
la que se ha barajado la posibili-
dad de que el pelotón no solo lle-
gue a Segovia y haga meta, sino
que de dos vueltas a un circuito
similar al que diseñó Pedro Del-

En la jornada siguiente, La Granja será la salida de la cronoescalada al puerto de Navacerrada

VUELTA A ESPAÑACICLISMO

CAMPO A TRAVÉSATLETISMO

Era la mañana de un sá-
bado. Hora muy maña-
nera, de esas que ape-

tece estar un ratito más en la
cama porque es día de asueto
(para algunos), y en el que
muchas familias, por aquello
de que los hijos gustan de la
práctica del deporte, han de
trasladar a sus pequeños vás-
tagos hasta las zonas deporti-
vas. Allí, en las laterales del
rectángulo de juego, los pa-
dres cambian impresiones
entre ellos sobre los hijos. Lo
que no deja de ser una buena
terapia de grupo. No hay de-
masiado tiempo para poder
dialogar sobre temas que les
son comunes.

Así descrito el panorama,
en un momento del encuen-
tro de fútbol donde los partici-
pantes no superan de los doce
años, uno de ellos ejecuta mal
el saque de banda (ya saben
los entendidos, balón por
detrás de la cabeza) lo que lle-
va al entrenador a pedirle que
tenga más cuidado. El apren-
diz de futbolista se vuelve
hacía el joven técnico y le gri-
ta: “tú también te confundes y
no te digo nada”... ¿Normal?
por desgracia, sí.

La pequeña historia que se
escribe de cada encuentro con
sus anécdotas, risas, enfados y
detalles varios, habría acaba-
do aquí y el columnista, que
ha visto casi de todo, se habría
marchado con la sensación de
que la vida, cual deporte, sigue
igual. Pero hete aquí, que en-
tre el grupo de padres que es-
taban presenciando los lances
del partido de fútbol 7, sale una
voz dirigida al pequeño juga-
dor, al que no aceptaba ser co-
rregido, y con energía en su to-
no le dice, “vete ahora mismo
donde está el entrenador y le
pides perdón”.

Seguro que el jovencísimo
deportista no esperaba esa re-
acción de su progenitor, luego
supe que lo era, y en un mo-
mento en el que el juego esta-
ba retenido ser acercó al ban-
quillo y le dijo al
técnico,”perdóname, lo sien-
to”. ¡Toma del frasco!. Era la pri-
mera vez que observaba dos
actitudes de tan extraordina-
rio valor. La del padre, demos-
trando qué clase de valores
quiere para su hijo, y la de este
aceptando que se había equi-
vocado. Si estas situaciones se
extendieran, y no estoy bus-
cando un mundo idílico, co-
mo aquel que se describe en la
Utopía, de Tomás Moro, ga-
naría todo el deporte, pues a él
nos referimos y el paisaje cam-
biaría. Y si el columnista lo des-
cribe, es porque, por desgra-
cia, lo contrario es lo que más
se lleva. Bien vale un comen-
tario labor tan positiva.

Créanselo, es
posible

JOSÉ MARÍA MARTÍN

DESDE LA GRADA

EL ADELANTADO / SEGOVIA
El Cross de Alcobendas sirvió para
demostrar el buen nivel de los atle-
tas segovianos, ya que el decimo-
tercer puesto de Javi Guerra en la
general final, en la que fue el se-
gundo español clasificados, hay
que unir la gran actuación de la es-
cuela de atletismo del Cas Caja Se-
govia.

Al excelente triunfo por equi-
pos en la categoría infantil feme-
nino, se tienen que unir el tercer
puesto conseguido por el Cas en
las categorías alevín y cadete. En
categoría masculina el DEKOGAR,
también consiguió un tercer pues-
to en la prueba alevín masculina.

A nivel individual, hay que des-
tacar el quinto puesto conseguido
por Jaime Manrique Velázquez en
la prueba benjamín masculino, a
tan sólo cinco segundos del pri-

Los segovianos tuvieron una
buena actuación en Alcobendas

mer clasificado. En benjamín fe-
menino, Andrea Jiménez Gómez,
llegó a la meta en la sexta posición,

al igual que Sara Gómez Álvarez
en la prueba infantil. En cadete fe-
menino Marian Allas fue novena.

Alexandre Vinokourov fue el último ciclista profesional que ganó una etapa en Segovia, en la vuelta a Castilla y León./ F.P.

gado para el campeonato de Es-
paña de fondo en carretera  que
se disputó en Segovia, que viene
a ser el tradicional circuito de La
Piedad, pero con el ascenso a Za-
marramala por la antigua carre-
tera del vertedero desde la carre-
tera CL-607, y descenso por la er-
mita de la Veracruz hasta el barrio
de San Marcos. Aún no está deci-

dida la ubicación de la línea de
meta.

Al acto de presentación, en el
que estará presente el alcalde de
Segovia, Pedro Arahuetes, acu-
dirán el secretario de Estado para
el Deporte, Jaime Lissavetzky, el
director del Tour, Christian Preud-
homme, los directores generales
del Giro de Italia y la Vuelta, Ange-

lo Zomegnan y Víctor Cordero, res-
pectivamente, y el director general
de Unipublic, Ignacio Ayuso.
Igualmente, también estarán pre-
sentes los corredores Denis Men-
chov, Carlos Sastre, Samuel Sán-
chez, Alejandro Valverde y los dos
últimos ganadores del Tour de
Francia, los españoles Oscar Pe-
reiro y Alberto Contador. 

CADETE FEMENINO
9ª/ Marian Allas Llorente C.A.S.-CAJASEGOVIA
27ª/ María Piñeiro Roncal C.A.S.-CAJASEGOVIA
31ª/ Clara Allas Llorente C.A.S.-CAJASEGOVIA
Por equipos: 3º CAS Caja

CADETE MASCULINO
44º/ Juan Barroso Cuerdo DEKOGAR
52º/ Sergio Jiménez Gómez DEKOGAR

INFANTIL FEMENINO
6ª/ Sara Gómez Álvarez C.A.S.-CAJASEGOVIA
15ª/ Mª Carmen Martín C.A.S.-CAJASEGOVIA
30ª/ Lucía Sastre Martín C.A.S.-CAJASEGOVIA
33ª/ Carla Santa Elena GarcíaC.A.S.-CAJASEGOVIA
Por equipos: 1º CAS Caja

INFANTIL MASCULINO
28º/ Rodigo Guzmán Ballesteros DEKOGAR
49º/ Rubén Ceciliano Gozalo DEKOGAR

ALEVÍN FEMENINO
19ª/ Nerea Martín España C.A.S.-CAJASEGOVIA
22ª/ Lucía Herguedas Martín C.A.S.-CAJASEGOVIA
Por equipos: 3º CAS-Caja

ALEVÍN MASCULINO
17º/ Alberto Cubo Hijosa DEKOGAR
18º/ Cristian García Herranz DEKOGAR
Por equipos: 3º/ DEKOGAR

BENJAMÍN FEMENINO
6ª/ Andrea Jiménez Gómez C.A.S.-CAJASEGOVIA

BENJAMÍN MASCULINO
5º/ Jaime Manrique Velázquez DEKOGAR
49º/ Eloy García Iglesias DEKOGAR

JUNIOR FEMENINO
13ª/ Alicia Cristóbal Muñoz C.A.S.-CAJASEGOVIA

JUVENIL MASCULINO
19º/ Rubén Merino Herrero DEKOGAR

CLASIFICACIONES
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El presidente de la Segoviana y el alcalde de la ciudad, en el momento de la firma del convenio./ EL ADELANTADO

Esa camiseta es una de las sustraídas el pasado sábado./ JUAN MARTÍN

TERCERA DIVISIÓNFÚTBOLREGIONALRUGBY
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EL ADELANTADO / SEGOVIA
El pasado fin de semana, fue, de
largo, el peor en la historia del Azu-
lejos Tabanera Lobos. No solo por-
que el equipo segoviano perdió el
partido ante el Palencia, sino tam-
bién porque tres jugadores se le-
sionaron y, lo que es aún peor, ya
en Segovia unos ladrones les ro-
baron su ropa de juego, cuarenta
polos serigrafiados con los patro-
cinadores, ocho pares de pantalo-
nes y otros tantos de medias.

El partido de Palencia fue duro
y tosco, como se esperaba, con un
juego que rozaba la ilegalidad y
que en más de una ocasión el co-
legiado permitió. Los Lobos
aguantaron una y otra embestida
de la delantera rival a pesar de le-
sionarse tres jugadores durante el
transcurso del partido, que media-
da la segunda parte reflejaba un
marcador ajustado de 10 a 8 a fa-
vor de los palentinos. Al final del
encuentro los locales anotaron
tres ensayos casi consecutivos, lo-
grando la victoria final por un 34-
8 que no refleja lo igualado que fue
el partido.

El juego de los Lobos de Azule-
jos Tabanera fue bueno faltó esa
jugada de fortuna que todos los

equipos tienen y que los segovia-
nos no encuentran. 

Pero la suerte no solo de esqui-
nazo a los Lobos dentro del terre-
no de juego, ya que fuera también
la mala suerte les golpeó, y más
duro que los palentinos. A las 19:30
horas del sábado, en la plaza del
doctor Gila, unos ladrones roba-
ron del coche de uno de los com-
ponentes del equipo el botiquín y
todas las equipaciones, además de
otros artículos personales.

En total a los Lobos les robaron
cuarenta polos de juego, ocho
pantalones y ocho pares de me-
dias, todo ello de una marca ar-
gentina que no se comercializa en
España y además serigrafiado con
lo patrocinadores del club: Azule-
jos Tabanera, Caja Segovia, Ayun-
tamiento de Segovia, grupo CT in-
genieros y Siguero. 

También estaba bordado el es-
cudo del club, que a través de una
nota de prensa quiere agradecer
“el esfuerzo que está realizando la
Policía Nacional de Segovia” y pi-
den a los ladrones “que nos dejen
los polos en algún lugar donde se
puedan localizar, ya que la comer-
cialización de este tipo de prenda
es imposible”.

Los Lobos cayeron
en Palencia y unos
ladrones les robaron
su ropa de juego

J.M. / SEGOVIA
El alcalde de Segovia, Pedro
Arahuetes, y José Soriano, presi-
dente de la Gimnástica Segoviana,
firmaron el convenio de colabora-
ción para la temporada 2007-2008,
en virtud del acuerdo del Instituto
Municipal de Deportes del 19 de
noviembre y del Pleno Ordinario
del 3 de diciembre.

Según informó el Ayuntamien-
to, mediante este convenio la Sego-
viana recibirá 159.000 euros en la
temporada 2007-2008, que se des-
glosarán en 62.000 euros en metáli-
co, más la cesión gratuita de las ins-
talaciones, valorada en 37.000 eu-
ros, y la explotación de la
publicidad, que se valora en 60.000
euros. A estas cantidades se podrían
añadir otros 15.000 euros por obje-
tivos en el caso de ser campeón de
su grupo de Tercera división y as-
cender a Segunda División B.

Por su parte, la Segoviana se
compromete, entre otros aspectos,
a realizar la séptima edición del tor-
neo internacional de fútbol siete
alevín en Ferias y Fiestas, organizar
los trofeos Ciudad de Segovia del
Instituto Municipal de Deportes, y
a llevar en la camiseta el nombre
de la ciudad y la página web muni-
cipal (Segovia.es).

Sin duda, el firmado es un con-
venio importante para la Segovia-
na, no tanto por la cantidad (que
también) sino por la celeridad con
la que el Ayuntamiento de la ciu-
dad gestionó el convenio, y por ello
José Soriano quiso agradecer pú-
blicamente “tanto al técnico de De-
portes, Jesús Romano, como al con-
cejal Javier Arranz, y en grado su-
perlativo al alcalde su interés por
conseguir firmar este convenio en

el menor tiempo posible, porque
Caja Segovia ya nos comunicó que
no le servía el acuerdo del Instituto
Municipal de Deportes en el que se
acordaba la firma del convenio, y
nos adelantaba el dinero a no ser
que le lleváramos el convenio ya
firmado. De haber seguido los pla-
zos previstos, este acuerdo se
habría rubricado en febrero”.

La Caja sí adelantó el dinero del
convenio firmado con Iberpistas,
“pero para hacerlo nos hizo firmar
una póliza de préstamo de 24.000
euros, con sus correspondientes
gastos, que tuvo que ir avalada a ni-

vel personal tanto por el secretario
de la Segoviana, Miguel Ángel Arro-
yo, como por mí, como ahora nos
van a hacer firmar otra segunda pó-
liza de préstamo, de nuevo avalada
con nuestros bienes, para adelan-
tarnos el dinero del convenio con
el Consistorio. Porque parece que
la Caja no se fía ni del Ayuntamien-
to de Segovia ni de Iberpistas”.

Por lo tanto, el club todavía no
ha podido abonar a la plantilla las
nóminas de octubre y noviembre,
“algo que espero hacer esta sema-
na si la Caja nos concede la póliza
de crédito, que ahora espero que sí.
Agradezco a los jugadores la pa-

El importe de la subvención será de 159.000 euros, que podría subir
a 174.000 si el equipo gana la liga, y asciende de categoría 

La Gimnástica Segoviana
firma el convenio con el
Ayuntamiento de la ciudad

ciencia que están teniendo”. 
El adelanto del dinero paliará

en parte la deuda de la Segoviana
con sus jugadores, aunque el pre-
sidente sigue confiando en que los
patrocinadores cumplirán, “nos
faltan por ingresar 220.000 euros, y
si todos los sponsors cumplen, ese
dinero cubrirá seis meses de nó-
minas”. El presupuesto del club
queda en entredicho, aunque José
Soriano no opina lo mismo, “por-
que el presupuesto está bien he-
cho, pero nadie contaba con los
cien mil euros, entre la multa y las
sanciones, que tenemos que pagar
a la Agencia Tributaria por la ins-
pección de IVA que tuvimos”.

“El club, —comentó el presi-
dente del club—, se ha puesto en
contacto con más de ciento veinti-
cinco empresas, tanto del ámbito
local como nacional, con el fin de
recabar sus apoyos, y en la mayoría
de ellas la respuesta ha sido nega-
tiva. Pero seguimos trabajando pa-
ra cuadrar el presupuesto”.

CUENTAS Después de varios me-
ses de espera, la Segoviana ya ha
recibido las cuentas por parte de la
empresa encargada de auditarlas,
y ya se ha puesto en contacto con
los censores de cuentas del club
para que puedan estudiarlas. En
cuanto finalice el estudio de las
cuentas, y se entregue el informe,
el club tiene intención de convo-
car la asamblea de socios.

Ciudadano @delantado

44Opina sobre esta noti-

cia en

www.eladelantado.com
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¿Digui?

No caeré en la tenta-
ción de mirar hacia

la capital para encontrar-
me a Calderón llamando
«desequilibrados menta-
les» a sus críticos más
acérrimos. Sería dema-
siado fácil darle la vuelta
a la tortilla. Desde aque-
llo de los «pijos bien pa-
gados» en referencia a
sus propios jugadores ya
nada sorprende... 

Me iré al otro lado.
Porque, no sé si se han
dado cuenta ya a estas al-
turas de la película, solo
hay dos lados (Madrid y
Barcelona) y todos los
demás ruedan por el can-
to de la moneda. 

Mirando fijamente a
un mimo en las Ramblas
mientras su compinche
trata de levantarme la
cartera del bolsillo trase-
ro, escucho a Joan Lapor-
ta. Pide ayuda a los me-
dios. «Otros ya la tienen»,
dice don Juan. Cuando
alguien del Barça dice
«otros», solo se puede re-
ferir al Madrid. Se queja
don ‘Lapuerta’ de que la
prensa catalana es dema-
siado crítica con el club,
y eso no ayuda a ganar tí-
tulos. Para el próximo
partido Rijkaard ya ha
prometido a dos redacto-
res de Sport y Mundo De-
portivo que serán titula-
res. Ronaldinho, no. 

Eligiendo un cinturón
sobre una manta (ubica-
da al lado de Loewe) en
el barrio de Gracia, escu-
cho a Lionel Messi dan-
do las gracias por un nue-
vo premio. Lo sigue ha-
ciendo con humildad, o
al menos eso se despren-
de de ese susurrado tim-
bre de voz infantil. Ojalá
no te tuerzas, genio: el
fútbol da demasiados
premios individuales
tratándose de un deporte
de equipo, y no solo son
baldíos, sino que a veces
corrompen. 

Esperando un tren de
Cercanías junto a un es-
queleto, escucho a Luis
Aragonés diciendo que
Bojan Krkic tiene posibi-
lidades de ir a la Euroco-
pa. ¿Y por qué no, demo-
nios? Aunque no juegue
(si las cosas van bien),
siempre merece la pena
tener alguien distinto al
resto del mundo: un Kaká
en 2002, un Trezeguet en
1998, un Ronaldo en
1994... Alguien a punto
de confirmarse y que
rompa los esquemas de
propios y extraños.  

DIEGO IZCO

|TIEMPO MUERTO|

Eto’o acude al rescate
El Barça confía en que con el camerunés, que recibió el alta, suba su rendimiento fuera de casa   

EP / BARCELONA
El delantero del Barcelona Samuel
Eto’o fue dado de alta ayer de la le-
sión muscular por la que ha per-
manecido tres meses de baja y que
le ha impedido participar en com-
peticiones oficiales hasta el mo-
mento esta temporada, y se en-
contrará disponible para disputar
sus primeros minutos del curso el
próximo domingo en el partido de
Liga ante el Deportivo de La Co-
ruña en el Camp Nou. 

En la última edición del Trofeo
Joan Gamper, celebrada el pasado
29 de agosto, el aguerrido atacan-
te sufrió una rotura parcial del
tendón del recto anterior de la
pierna derecha. Fue operado el 1
de septiembre y, después de cum-
plir los plazos previstos, ya está lis-
to para reaparecer. 

El goleador, que
se vio obligado a ale-
jarse de los campos
durante cuatro me-
ses la última cam-
paña a causa de una
grave lesión de rodi-
lla, regresará por tan-
to ante los de Miguel
Ángel Lotina si Frank
Rijkaard así lo decide.
Todo apunta a que
jugará unos minutos
el domingo y que irá ganando pro-
tagonismo de manera progresiva
en los siguientes compromisos
contra el Stuttgart, el Valencia y el
Real Madrid. 

UN RECURSO MÁS. Con la vuelta
de Eto’o, el preparador azulgrana
recuperará a su delantero centro
titular, lo que, en principio, rele-
gará a la suplencia al joven Bojan
Krkic, que se ha hecho con un si-
tio en el once debido a la baja de
Thierry Henry, cuyas molestias en
la columna vertebral le han deja-
do en el dique seco. 

Sin embargo, el ariete se ausen-
tará de nuevo en enero, pues de-
berá marcharse con su selección a

disputar la Copa de África de Gha-
na. El club catalán está tratando
de retrasar al máximo su incorpo-
ración al combinado nacional,
aunque podría perderse cuatro o
cinco choques de Liga. 

Por otra parte, también afronta
ya la recta final de su recuperación
el centrocampista Deco. El brasi-
leño nacionalizado portugués lle-
va un mes y medio de baja por una
rotura muscular, aunque todavía
no ha sido dado de alta y segura-
mente deberá esperar a la próxi-
ma semana para entrar en una lis-
ta, ante el Stuttgart o el Valencia.

El medio protagonizó ayer una
polémica, pues abandonó el pri-
mer entrenamiento junto al grupo
tras su dolencia visiblemente en-
fadado, al comprobar que el doc-
tor Ricard Pruna y el recuperador

Juanjo Brau no esta-
ban supervisando su
evolución. 

El encuentro ante
los alemanes consti-
tuirá una buena oca-
sión para que los
hombres recién re-
puestos cojan ritmo,
puesto que se ha
convertido en un trá-
mite para el Barcelo-
na, que la semana

pasada se aseguró el pase a los oc-
tavos de final de la ‘Champions’
como primero de grupo. 

REGRESOS. Cabe recordar, final-
mente, que el equipo ‘culé’, se vio
afectado por una auténtica plaga
de ausencias en el derbi del sába-
do ante el Espanyol. Así, además
de Eto’o, Deco y Henry, se queda-
ron fuera de la convocatoria por
problemas físicos Thuram, Ole-
guer, Sylvinho, Edmilson y Giova-
ni dos Santos. 

Los tres primeros podrían es-
tar recuperados para el próximo
partido, aunque todo dependerá
de su respuesta en los siguientes
entrenamientos. Samuel Eto’o (i), junto a Touré Yaya. / EFE

PRIMERA DIVISIÓN

SELECCIÓN ESPAÑOLA

EFE / MADRID
Raúl González, capitán del Real
Madrid, mostró ayer nuevamente
su «ilusión» por volver a jugar en
la selección, algo que considera
«un sueño». 

«El tiempo siempre pone a ca-
da uno en su lugar en muchas fa-
cetas de la vida. Estoy trabajando
con el objetivo de regresar, en el
próximo amistoso o en la propia
Eurocopa». 

El delantero, en cualquier caso,
se mostró respetuoso con las deci-
siones de Luis Aragonés, que no le
convoca para el combinado nacio-
nal desde la inesperada derrota en

Irlanda del Norte del 6 de septiem-
bre de 2006 (3-2). 

«Me siento muy importante
dentro de mi club y valorado por
el presidente, la junta directiva, el
cuerpo técnico y los compañeros.
En cuanto a la selección, acepto
los criterios del entrenador, y
además, quienes van lo están ha-
ciendo bien».

Raúl presentó ayer junto a Pa-
co Gento la edición 29 del Trofeo
Santiago Bernabéu, en la que el
Real Madrid se enfrentará hoy al
Partizán de Belgrado. El duelo ser-
virá también para homenajear a la
leyenda ‘merengue’ cántabra.

Raúl deja claro que «el
tiempo siempre pone a
cada uno en su lugar»

EP / MADRID
El seleccionador nacional, Luis
Aragonés, confirmó en la jorna-
da de ayer que lo normal es que
cite al jugador del Barça Bojan
Krkic para alguno de los amisto-
sos que España disputará antes
de la Eurocopa. En cualquier ca-
so, no dio ninguna pista con res-
pecto a si le concede opciones
de acudir al torneo que se cele-
brará en Austria y Suiza.

«Es bastante posible que de-
bute con la absoluta. De todas
formas, con respecto a la Euro-
copa, aún es joven y habrá que
ver como está».

El ‘Sabio de Hortaleza’ in-
tentó también zanjar, por enési-
ma vez, el eterno debate sobre la
presencia o no en el combinado
del madridista Raúl. 

«Tengo que tratar de ser lo
más justo posible, y los jugado-
res se seleccionan solos. Si Raúl
está bien, regresará, pero lo mis-
mo les ocurre a muchos otros. Sé
que es mediático y por eso se
pregunta tanto por él».

Aragonés alabó el buen mo-
mento de forma del capitán
blanco y destacó que, si el cam-
peonato veraniego se disputase
ahora, «quizá sí le llevaría». 

Aragonés convocará
posiblemente a Bojan
para algún amistoso

EEll  cceennttrrooccaammppiissttaa
DDeeccoo,,  qquuee  lllleevvaa  uunn

mmeess  yy  mmeeddiioo  ddee  bbaajjaa,,
aaffrroonnttaa  llaa  ppaarrttee  ffiinnaall
ddee  llaa  rreeccuuppeerraacciióónn  

yy  eenn  tteeoorrííaa
rreeaappaarreecceerráá  pprroonnttoo
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COPA DE LA UEFA

EFE / PAMPLONA
Osasuna y Sevilla se pondrán esta
noche al día en la Liga, pues dis-
putarán en el estadio Reyno de Na-
varra el partido aplazado corres-
pondiente a la segunda jornada,
que en su día fue pospuesto por el
fallecimiento de Antonio Puerta y
en el que una victoria auparía a
cualquiera de los dos equipos al
noveno puesto de la tabla. 

Ambos conjuntos afrontan el
duelo igualados a 15 puntos y con
aspiraciones de situarse en la mi-
tad superior de la clasificación,
junto a Zaragoza y Getafe. Esto, sin
duda, aportaría a la escuadra afor-
tunada una inyección de confian-
za para los compromisos restan-
tes hasta el parón navideño. 

Los hispalenses buscarán ende-
rezar su rumbo en el torneo domés-
tico nacional -opuesto totalmente al
que llevan en la ‘Champions’-, a pe-
sar de la plaga de bajas que arras-
tran, frente a un bloque en clara pro-
gresión pero que en su feudo se está
mostrando irregular. 

El combinado que dirige Ma-
nolo Jiménez quiere romper la es-
piral negativa de resultados a do-
micilio, ya que en seis contiendas
solo ha conseguido un triunfo -en
Valencia, ante el Levante-. No obs-
tante, la misión no resultará fácil,
pues se enfrenta a su principal
‘bestia negra’. 

El técnico se verá obligado a
prescindir de numerosos futbolis-
tas. Escudé, Javi Navarro, Boulah-
rouz, Dragutinovic, Chevantón,
Kerzhakov y Kanouté se encuen-
tran lesionados, mientras que el

brasileño Dani Alves cumplirá un
duelo de sanción. 

El sustituto de Juande Ramos
en el banquillo andaluz única-
mente recupera para la ‘batalla’ en
tierras navarras al italiano Mares-
ca y al portugués Duda, quien lle-
vaba en el dique seco un mes. 

Jiménez convocó a todos los
hombres disponibles excepto a
Diego Capel y al zaguero alemán
Hinkel, cuya ausencia extraña, es-
pecialmente considerando la baja
de Alves. 

El ‘míster’ completó la lista con
dos integrantes del filial, el defen-
sa Manuel Ortiz, ‘Lolo’, y el delan-
tero cedido por el Racing de San-
tander Juanjo. 

OPTIMISMO. Por su parte, Osasu-
na recibirá al Sevilla pletórico de
moral tras el 1-2 obtenido en Ria-
zor el pasado domingo, con el que
quebró una preocupante racha de
tres derrotas consecutivas. En
cualquier caso, ahora le toca con-
firmar su recuperación en Pam-
plona, donde no vence desde ha-
ce casi dos meses. 

El entrenador ‘rojillo’, José Án-
gel Ziganda, podrá alinear a Ricar-
do López y Kike Sola, que se han
recuperado a tiempo de sus res-
pectivos problemas físicos. Tendrá
las ausencias, por lesión, de Javier
Flaño, Josetxo Romero, Igotz Gar-
de y Javad Nekounam. 

El antiguo delantero prefirió no
desvelar el once inicial que utili-
zará, y destacó que tomará una de-
cisión definitiva en la sesión de
trabajo de esta misma mañana.

Sí aseguró que lo lógico sería
no tocar el equipo que se impuso
al Deportivo de La Coruña, y ad-
mitió que «como mucho habrá
uno o dos cambios».

El gran objetivo del conjunto
local es aprovechar el mal mo-
mento de su contrincante y con-

quistar tres valiosos puntos que le
permitan contemplar los puestos
de descenso desde una distancia
prudencial, con la consiguiente
tranquilidad que eso le reportaría. 

oALINEACIONES PROBABLES
Osasuna: Ricardo, Azpilicueta, Cru-

chaga, Miguel Flaño, Monreal, Puñal,
Font, Plasil, Margairaz, Vela y Dady. 
Sevilla: Palop, Martí, Fazio, Mosquera,
Crespo, Jesús Navas, Keita, Poulsen,
Adriano, Luis Fabiano y Koné. 
Árbitro, estadio y hora: Clos Gó-
mez (C. aragonés). Reyno de Navarra. 
20,45 horas (PPV).

El encuentro fue aplazado en septiembre 
a causa del fallecimiento de Antonio Puerta

El Sevilla espera
aliviar sus males
frente a Osasuna

EFE / CASTELLÓN
El Villarreal podría asegurar su cla-
sificación para la siguiente ronda
de la Copa de la UEFA, los treintai-
dosavos de final, si consigue de-
rrotar hoy al Elfsborg en El Madri-
gal, en un duelo correspondiente
a la tercera jornada del grupo C. 

El equipo que dirige el chileno
Manuel Pellegrini es segundo con
cuatro puntos en dos partidos y se
encuentra a uno del líder, la Fio-
rentina, que ha disputado un cho-
que más. 

La tercera posición la ocupa el
Mlada Boleslav checo con tres
puntos, seguido del AEK griego
con dos y el Elfsborg con uno. 

Para este compromiso, el pre-
parador local no dispondrá de los
lesionados Josico, Rossi y Gonzalo

Rodríguez, y realizará además sus
habituales rotaciones. Dará minu-
tos a los menos habituales, como
el meta Diego López, Río Mavuba
o Diego Godín, entre otros. 

Por su parte, los suecos se des-
pedirían del torneo en caso de ca-
er esta noche. 

oALINEACIONES PROBABLES
Villarreal: Diego López, Ángel, Godín,
Fuentes, Capdevila, Senna, Mavuba,
Cazorla, Matías Fernández, Tomasson
y Nihat. 
Elfsborg: Wiland, Andersson, Augusts-
son, Bjorck, Karlsson, Moback, Svens-
son, Ilola, Ishizaki, Mathias Svensson y
Keene. 
Árbitro, estadio y hora: Alexandru
Dan Tudor (Rumanía). El Madrigal.
20,45 horas (La Sexta).

El Villarreal intentará
olvidar el tropiezo en
Liga ante el Elfsborg

EFE / COPENHAGUE
El estadio Parken de Copenhague
ofrecerá hoy al Atlético de Madrid
la primera oportunidad de sen-
tenciar su clasificación matemá-
tica para la siguiente ronda de la
Copa de la UEFA, en la cuarta jor-
nada de la liguilla de grupos.

Un triunfo garantizaría a los
rojiblancos el billete para la pró-
xima fase, pero si el Lokomotiv
de Moscú no gana en su visita al
Panathinaikos les serviría con un
simple empate. 

De cualquier modo, la planti-
lla dirigida por Javier Aguirre solo
piensa en lograr los tres puntos,
para no depender de otros mar-
cadores. Además, un éxito acer-

caría al bloque ‘colchonero’ a su
meta real, acabar líder, para así
tener un sorteo más favorable. 

El combinado español se con-
serva invicto en el torneo. Por
ahora, ha sumado tres victorias y
una igualada, y presenta la mejor
diferencia de goles de todos los
participantes.

El preparador del Atlético hará
rotaciones en el centro del cam-
po. Thiago Motta, que debutó el
pasado jueves como titular con
un partido sobresaliente, y Clé-
ber Santana sustituirán al portu-
gués Maniche y a Raúl García.
También habrá cambios en los
extremos, donde Luis García y Si-
mao Sabrosa regresarán al once. 

A la siguiente ronda quiere
avanzar a su vez el Copenhague,
que tiene la baja segura de Silber-
bauer y las probables de Würz y
Gronkjaer, que si juega se reen-
contrará con su antiguo equipo. 

oALINEACIONES PROBABLES
Copenhague: Christiansen, Jensen,
Hangeland, Gravgaard, Antonsson,
Hutchinson, Norregaard, Kvist, Sion-
ko, Nordstrand y Allback. 
Atlético de Madrid: Abbiati, Perea,
Pablo, Eller, Antonio López, Luis
García, Motta, Cléber Santana, Simao,
Forlán y Agüero. 
Árbitro, estadio y hora: Paolo Don-
darini (Italia). Estadio Parken. 20,45
horas (La Sexta). 

Los hombres dirigidos por Javier Aguirre visitan al Copenhague

El Atlético pretende sellar 
el pase a la siguiente ronda 

Keita (d) es indiscutible en el doble pivote del Sevilla. / EFE
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De la Rosa,
tercer mejor
tiempo en el
debut de Villa

AUTOMOVILISMO

EP / JEREZ
El alemán Nick Heidfeld
(BMW-Sauber) marcó ayer el
mejor registro en la primera
sesión de entrenamientos en
el circuito de Jerez de la Fron-
tera, a la que asistieron las 11
escuderías del Mundial de
Fórmula Uno y en la que el
español Pedro Martínez de la
Rosa (McLaren) fue tercero. 

El germano paró el cronó-
metro en 1.19.042, en una jor-
nada que significó el debut
del joven Javi Villa a los man-
dos de un monoplaza de es-
tas características. Giancarlo
Fisichella se subió a un Force
India de cara a buscar una sa-
lida para la próxima cam-
paña, ya que no se encuentra
confirmada su continuidad
en Renault. 

Heidfeld superó por una
décima al británico Jenson
Button (Honda), segundo con
1.19.155, mientras que Pedro
de la Rosa finalizó tercero con
1.19.712. El actual campeón
del mundo, Kimi Raikkonen
(Ferrari), fue cuarto. 

Javi Villa, que en la última
campaña logró tres merito-
rios triunfos en la GP2, se es-
trenó con una prueba para la
escudería BMW-Sauber. 

El asturiano, que sufrió
una parada en pista, dio 53
vueltas al trazado y, aunque
concluyó último en la tabla
de tiempos, con 1.23.503, se
mostró bastante satisfecho
con su actuación, ya que se
vio perjudicado por salir a ro-
dar el primero y no contar
con una temperatura óptima
del asfalto.

Victoria de 
los Raptors 
y derrota de 
los Grizzlies 

BALONCESTO

EFE / HOUSTON
Todo siguió igual que estaba
para los jugadores españoles
en la NBA, con José Manuel
Calderón convertido en el
auténtico ‘cerebro’ ganador
de los Raptors de Toronto. Por
su parte, Pau Gasol y Juan
Carlos Navarro cuajaron una
positiva actuación con los
Memphis Grizzlies, pero el
equipo volvió a perder, esta
vez ante los Spurs del canario
Sergio Rodríguez, quien solo
disputó tres minutos.

Los Raptors superaron a
los Charlotte Bobcats (98-79)
con 12 puntos y nueve asis-
tencias de Calderón. Navarro
y Gasol consiguieron 16 y 14
tantos, respectivamente, en
el tropiezo de su bloque por
106-105. Sergio Rodríguez no
convirtió ninguna canasta
durante el escaso tiempo que
estuvo en la pista.

CICLISMO

s

Johan Bruyneel (d) continuará junto a Alberto Contador en su nueva aventura. / EFE

pero si todo va bien y estoy en
condiciones, yo la presión me la
tomo como un estímulo más. Es
verdad que si no respondo sé que
se van a echar encima de mí, la
gente y los medios de comuni-
cación, pero también deben
comprender que se trata de la
mejor carrera del mundo, donde
van los mejores y es difícil ganar.
Solo los privilegiados han gana-
do más de un Tour. Me prepararé
a fondo, pero si no lo consigo no
me parecerá un fracaso. 

¿Ha repasado muchas veces
el recorrido, que se antoja he-
cho a su medida, con etapas que
se adaptan a sus condiciones de
escalador? 

Cuando se presentó, todos
los medios dijeron que era un
Tour para Contador. Es verdad
que me favorece que haya 40
kilómetros menos de contrarre-
loj que este año. Además, tiene

etapas muy duras de montaña.
Intentaré sacar la máxima dife-
rencia en ese tipo de días y man-
tenerme en las cronometradas.

Su equipo ha pasado por
muchas turbulencias, que pare-
ce que van remitiendo. ¿Se sien-
te seguro y bien respaldado en
el Astaná?

Sí, al 100%. Al menos está en-
tre los tres mejores a la hora de
apoyar a un líder, porque se ha
fichado bien y hay experiencia y
también calidad.

¿Le costó mucho decidirse
por el conjunto kazako? 

Sí, esa es la verdad. Este año
no ha sido especialmente bueno
para la imagen del equipo. Estu-
ve analizando la oferta un mes y
medio con mi familia y con mi
entorno, y al final di el paso. Aho-
ra mismo estoy muy tranquilo y
contento. Creo que la decisión
ha sido la acertada.

Aparte de otro triunfo en el
Tour, ¿le pide a 2008 que dejen
de ‘coserle’ a preguntas sobre
dopaje en las salas de prensa? 

Me gustaría que no me pre-
guntaran sobre ese tema, pero
eso es imposible, porque se trata
de un asunto que a veces vende
más que los propios resultados
deportivos. Creo que ganar el
Tour conlleva eso y hay que lle-
varlo lo mejor posible. Es triste,
pero es la realidad. 

¿Cómo ve la imposición del
pasaporte biológico? 

Considero que es otra medi-
da más para lavar la imagen del
ciclismo y recuperar credibili-
dad. A veces, estos métodos no-
vedosos en vez de limpiar este
deporte lo perjudican, pero si
tanto económica como física-
mente se puede hacer, adelante
sin ningún reparo. 

¿Por qué no tiene previsto
inicialmente acudir a la siguien-
te Vuelta a España?

Debido al recorrido, es una
Vuelta en la que me gustaría mu-
cho participar, pero entramos en
un año olímpico y eso me com-
plica bastante poder estar. En
cualquier caso, no he descartado
completamente acudir. Lo único
claro es que el objetivo priorita-
rio de mi temporada es el Tour
de Francia. Los Juegos de Pekín
son solamente 10 días después y
sería bueno aprovechar el mo-
mento de forma. Si disputo esa
prueba, ir a la Vuelta a España no
es compatible. 

CARLOS DE TORRES (EFE) / MADRID

Alberto Contador (Pinto, Ma-
drid, 1982) finalizará 2007

entre recogidas de premios y la
presentación de la Vuelta a Es-
paña, y con el claro objetivo de
ganar su segundo Tour de Fran-
cia, algo que hace un año ni si-
quiera podía imaginar. 

Por entonces luchaba por
concretar su pase al Discovery
Channel, con cuya camiseta se
planteaba luchar por el ‘maillot’
blanco de mejor joven de la ron-
da gala. 

Quién le iba a decir que se
llevaría el último Tour...

No lo podía imaginar de nin-
guna manera. Hace un año no
sabía si iba a poder competir con
el Discovery. Tenía la bici en ca-
sa, pero no era seguro que corrie-
ra, porque aún no tenía la liber-
tad del anterior equipo. Nunca
pensé que estaría a estas alturas
como ganador del Tour. Deseaba
hacer una buena temporada,
simplemente. Luego, cuando vi
que me llevé la París-Niza, la
Vuelta a Valencia y la Vuelta a
Castilla y León, afronté el Tour
con optimismo, pero el maillot
amarillo lo veía lejos, pensaba en
el blanco. Al final la carrera se pu-
so como se puso, luche por la vic-
toria con Rasmussen y la logré. 

Ahora constituye la referen-
cia del ciclismo mundial. No pa-
rece un corredor que se vea muy
afectado por la presión. ¿Es así? 

Cuando quede un mes para
el Tour quizá esté muy nervioso,

«No ganar el próximo Tour 
no me parecería un fracaso»

ALBERTO CONTADOR • Corredor del Astaná

Una cronoescalada en la penúltima etapa, con final en el Puerto de Na-
vacerrada, y el regreso al mítico Angliru formarán parte del recorrido de
la edición 63 de la Vuelta Ciclista a España -que se disputará del 30 de
agosto al 21 de septiembre de 2008-, que será presentado a las 12,00
horas de hoy en el Parque Ferial Juan Carlos I de Madrid. El Angliru se
ha subido en tres ocasiones en la ronda nacional hasta el momento. En
1999, se llevó el triunfo parcial el ya fallecido José María ‘Chava’ Jimé-
nez. Un año después ganó el combativo italiano Gilberto Simoni y en
2002 lo logró Roberto Heras. Estarán presentes en el acto los corredo-
res Denis Menchov, Carlos Sastre, Samuel Sánchez, Alejandro Valverde,
Óscar Pereiro y Alberto Contador, junto a directores y representantes de
diversos equipos. También acudirán distintas personalidades, como Jai-
me Lissavetzky, Secretario de Estado para el Deporte. 

Vuelve el mítico Angliru
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Rodrigo Rato asumirá su nuevo cargo en la firma británica Lazard el próximo 1 de febrero. / EMILIO NARANJO (EFE)

W. RUDICH (EFE) / ABU DHABI
La OPEP se reúne hoy en Abu
Dhabi dividida entre quienes
quieren aumentar los sumi-
nistros de crudo en al menos
500.000 barriles diarios (bd) y
los que prefieren dejar todo
como está ante la incertidum-
bre sobre la economía mun-
dial y la gran volatilidad de los
precios actuales. 

En vísperas de la 146 con-
ferencia ministerial de la Or-
ganización de Países Exporta-
dores de Petróleo (OPEP), la
situación recuerda la de la úl-
tima cita del grupo, el 11 de
septiembre, cuando Arabia
Saudí se impuso al resto de
sus socios con su propuesta
de elevar la cuota oficial de
producción de 25,8 a 27,5
mbd a partir de noviembre. 

El aumento real fue final-
mente menor, de 500.000 bd,
puesto que los miembros del
grupo ya estaban bombean-
do por encima de la tasa con-
junta de 10 de los países
miembros (todos menos Iraq
y Angola). 

Los comentarios de los
ministros de los países miem-
bros que llegaban el lunes y
ayer a Abu Dhabi han sido ca-
si idénticos a los de entonces:
no hay escasez de crudo, la
oferta es abundante, los altos
precios se deben a factores
ajenos al mercado. 

La diferencia es que la co-
tización del barril estaba en-
tonces a menos de 80 dólares
y ahora ronda los 90, después
de haber batido el récord de
99,29 dólares -el crudo de Te-
xas (WTI), de referencia en
EEUU- el 21 de noviembre. 

FACTORES POLÍTICOS. Pe-
ro la OPEP se ha desentendi-
do de esta escalada de los pre-
cios, relacionándola con una
gran actividad de los especu-
ladores en los mercados de
futuros desencadenada por
la fuerte depreciación del dó-
lar y los conflictos en torno a
Irán, Iraq o Nigeria, así como
la incertidumbre generada
por la crisis hipotecaria en Es-
tados Unidos. 

«No tenemos nada que
ver con los precios», argu-
mentó el ministro saudí de
Petróleo, Ali Naimi, aunque,
según fuentes oficiosas, Ara-
bia Saudí, líder del grupo co-
mo mayor exportador mun-
dial de crudo, aboga por vol-
ver a abrir las espitas para
contribuir a reducir el valor
del petróleo y frenar la infla-
ción en los países consumi-
dores, que podría afectar a la
demanda energética. 

Venezuela, Argelia, Ecua-
dor, Qatar, Irán y Libia inte-
gran el conjunto de Estados
que ha expresado su oposi-
ción a subir la oferta. 

Los países de la
OPEP se reúnen
hoy sin acuerdo
sobre un posible
alza de la oferta
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Rato ficha por un banco de inversión
y dice un adiós temporal a la política
El ex director general del FMI y vicepresidente económico de la era Aznar despeja las dudas
sobre su participación en las generales de marzo al aceptar la oferta de la británica Lazard

• El español será el ‘nú-
mero dos’ de la compañía
de Reino Unido, dedicada
a asesoría financiera y
gestión de activos. Su la-
bor estará centrada en
Europa e Iberoamérica.

OTR-PRESS / MADRID
Rodrigo Rato despejó ayer las dudas
sobre su futuro. Tras varias semanas
de incertidumbre, el ex director ge-
rente del Fondo Monetario Interna-
cional (FMI) puso fin a las especula-
ciones que le situaban como el fi-
chaje estrella del PP o incluso como
número dos de Mariano Rajoy en las
elecciones de marzo de 2008. El que
fuera vicepresidente segundo y mi-
nistro de Economía con los Gobier-
nos de José María Aznar anunció
que ha fichado como director gene-
ral senior por el banco de inversión
británico Lazard, cargo en el que co-
menzará a partir del 1 de febrero y
en el que tendrá responsabilidades
de ámbito mundial, especialmente
en Europa e Iberoamérica. 

Rato acalla así los rumores sus-
citados desde que el pasado 1 de
noviembre, después de tres años
como director gerente del FMI,
anunciase su decisión de abando-
nar el puesto por «circunstancias
familiares». Ya entonces, el entor-
no del ex vicepresidente económi-
co de Aznar desmintió que su re-
greso a España estuviera relacio-
nado de alguna forma con el PP o

con las elecciones de marzo, al
afirmar que «en ningún caso» pen-
saba en volver a la vida política y
que sus planes eran incorporarse
a una empresa privada. 

Y así ha sido. Rato ha fichado
como director general senior por
el prestigioso banco de inversión
británico Lazard, una de las prin-
cipales firmas de asesoría finan-
ciera y gestión de activos, con 2.200
empleados y presencia en 35 ciu-
dades de 17 países de América, Eu-
ropa, Asia y Oceanía. 

La entidad, fundada en 1848 en
Nueva Orleans, proporciona con-
sejo en procesos de fusiones y ad-
quisiciones, reestructuraciones y
ampliaciones de capital, así como
operaciones de manejo de fondos
a empresas, sociedades, institu-
ciones, Gobiernos y particulares. 

En su nuevo cargo, el español
desarrollará su actividad entre Ma-

drid y Londres, y tratará directa-
mente con el presidente de La-
zard, Bruce Wasserstein, en un car-
go muy similar al que ocupa en el
banco de inversión el ex político
estadounidense Vernon Jordan,
del Partido Demócrata y próximo
al ex presidente Bill Clinton. 

Pese a que Rato tendrá respon-
sabilidad sobre todas las divisio-
nes mundiales de la entidad britá-
nica, su labor estará más volcada
en Europa e Iberoamérica, según
aseguraron fuentes financieras. 

A UN MES DE LOS COMICIOS. La
fecha de incorporación del econo-
mista a este nuevo puesto tampo-
co deja ninguna duda sobre sus
escasas intenciones de involucrar-
se en política y menos en la cam-
paña electoral del PP, pues será a
partir del 1 de febrero cuando em-
piece a trabajar, poco más de un

mes antes de los comicios previs-
tos, según todos los indicios, para
el 9 de marzo de 2008. 

Las mismas fuentes explicaron
que la incorporación se realizará
de forma «progresiva» a partir de
esa fecha, ya que el ex vicepresi-
dente económico de la era Aznar,
que aseguró que se decantó por
Lazard por su «importante repu-
tación», quiere descansar un poco
tras pasar tres años al frente del
Fondo Monetario Internacional. 

Rato se declaró «encantado» de
«entrar a formar parte de Lazard y
mirar hacia delante para trabajar
en una firma global con extraordi-
narios banqueros». Además, des-
tacó la función de asesoramiento
«independiente» que desempeña
la firma, «conocida por su rigor in-
telectual, creatividad e integridad». 

Por su parte, el director del ban-
co comentó que la llegada del es-
pañol al grupo de inversión apor-
tará conocimiento sobre la reali-
dad económica mundial, además
de contactos tanto en el sector pú-
blico como en el privado, por sus
anteriores cargos financieros y
económicos. «Servirá de consejero
de mucha experiencia para nues-
tros clientes y jugará un importan-
te papel para Lazard a escala glo-
bal», señaló Wasserstein. 

Antes de incorporarse a su nue-
va responsabilidad, Rato ofrecerá
una conferencia en la Fundación
Caixa Galicia el próximo 14 de di-
ciembre, en la que analizará las Al-
ternativas de la economía mundial. 

Estudios de Derecho, experto en finanzash

Rodrigo Rato nació en Madrid, el 18 de marzo de 1949, es licenciado en
Derecho por la Universidad Complutense de la capital (UCM) en la pro-
moción de 1971 y Máster en Administración de Empresas por la Universi-
dad de California en Berkeley en 1974. Además, en 2003 obtuvo el Docto-
rado en Economía por la UCM. Antes de incorporarse al FMI, Rato fue vi-
cepresidente de Asuntos Económicos y ministro de Economía del
Gobierno de España, puesto para el que fue designado en mayo de 1996.
Diputado del Parlamento español de 1982 hasta 2004, asistió regular-
mente a las reuniones de ministros de Economía de la UE y representó a
ésta en la reunión de titulares de Hacienda del Grupo de los Siete cele-
brada en Ottawa (Canadá) en 2002, año en el que España ocupaba la
Presidencia europea. El español fue el noveno director gerente del FMI,
cargo en el que sucedió directamente a Horst Köhler. 

ECONOMÍA42
EL ADELANTADO DE SEGOVIA MIÉRCOLES 5 DE DICIEMBRE DE 2007



ECONOMÍA43MIÉRCOLES 5 DE DICIEMBRE DE 2007 EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Bolsa cae 0,17% y acaba en 15.700 puntos 
por bajada bolsas internacionales

La bolsa española bajó hoy el 0,17 por ciento y aterrizó en
15.700 puntos, perjudicada por la caída de las plazas interna-
cionales. Así, el principal índice del mercado nacional, el Ibex-
35, bajó 26,80 puntos, equivalentes al 0,17 por ciento, y acabó
la sesión en 15.708,20 puntos. El índice general de la Bolsa de
Madrid cedió el 0,16 por ciento, en tanto que el Ibex Small Caps
cayó el 0,17 por ciento y el Ibex Medium, el 0,98 por ciento. En
Europa, con el euro en 1,47 dólares, París perdió el 1,46 por
ciento; Londres, el 1,12 por ciento; Milán, el 0,85 por ciento, y
Fráncfort, el 0,36 por ciento. Sin noticias relevantes y con la
referencia de las plazas europeas, la bolsa española empezó el
día sobre el nivel de cierre de la víspera. Ni la caída del 0,4 por
ciento de Wall Street el lunes y del 0,95 por ciento de Tokio esta
madrugada le servían de orientación, por lo que el cambio de
tendencia de las bolsas del Viejo Continente y el avance de
alguno de los grandes valores le empujaron hacia la cota de
15.800 puntos. Pero los mercados europeos no acompañaban
porque el euro se revalorizaba desde 1,464 a 1,476 dólares y los
precios de producción industrial de octubre en la zona euro
subían seis décimas y se situaban en el 3,3 por ciento.
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Metales Básicos en $/Tm. Precio
Aluminio 2.445,00
Cobre 680.550,00
Estaño 16.810,00
Níquel 26.605,00
Plomo 2.990,00
Zinc 2.540,00
Metales Preciosos en $/Onza Precio
Oro 803,50
Paladio 349,00
Plata 14,34
Platino 1.471,00

FUTUROS DEL IBEX35

Bonos Tipo Medio%

Bono a 3 años 3,843
Bono a 5 años 3,951
Obligaciones Tipo Medio%

Obligaciones 30 años 4,54
Obligaciones 10 años 3,797
Obligaciones 3 años -0,74

MERCADO DE DEUDA

EURÍBOR

METALES LONDRES

BONO A 10 AÑOS

DIFERENCIAL

CON     ALEMANIA

4,20 7

AHORRO CORPORACIÓN
AC Acciones RV 29,86 0,00 14,96 201.421.296
AC Dinerplus D 8,64 0,00 2,42 833.241.321
AC Divisa 8,28 0,00 -2,06 11.643.136
AC Largo FT RF 11,91 0,00 2,03 42.628.937
Ahorrofondo MRV 56,96 0,00 8,17 347.486.060
Ahorrofondo 20 MRF 8,38 0,00 4,41 198.809.594
Caja Segovia Renta RFC 11,07 0,00 3,07 8.219.797
BANCO ATLÁNTICO
Atlantico  Divisa RF 9,12 0,00 1,37 6.533.740
Atlantico Plus GRV 10,42 0,00 2,30 55.453.024
Bolsatlantico RV 11,83 0,00 4,58 42.531.208
Dineratlantico D 1479,23 0,00 0,23 80.934.397
Fondoatlantico RFC 17,45 0,00 0,21 51.661.247
BANCO POPULAR
Eurovalor Bolsa RV 365,39 0,00 10,18 272.733.530
Eurovalor Dinero D 1665,92 0,00 2,26 753.947.409
Eurovalor Global Asegurado GRV 88,64 0,00 2,35 84.340.826
Eurovalor Interindices GRV 76,86 0,00 -5,03 103.811.821
Eurovalor Mixto 15 MRF 83,85 0,00 3,05 89.986.573
Eurovalor mixto 70 MRV 3,67 0,00 3,58 200.215.202
Eurovalor Renta Fija RF 6,22 0,00 0,13 106.736.890
Eurovalor RF Corto RFC 81,75 0,00 1,78 85.246.720
Eurovalor RF Intern. RFC 94,65 0,00 -0,97 24.311.617
Eurovalor Tesoreria D 858,70 0,00 2,63 482.366.583
BANCO SABADELL
SBD Garantia Anual 3 GRF 10,47 0,00 3,18 120.637.635
Solbank Bonos Euro RF 9,47 0,00 0,10 8.031.973
Solbank Dinero D 8,33 0,00 0,05 13.976.934
Solbank Interes Euro RFC 12,76 0,00 0,06 26.873.184
BANKINTER
BK Bolsa Europa RV 38,49 0,00 4,57 57.181.576
BK Dinero D 1291,15 0,00 2,46 89.265.947
BK Dinero 97 D 758,22 0,00 3,09 82.104.759
BK Fondo Bonos RF 944,19 0,00 3,73 99.651.569
BK Mixto Europa 20 MRF 79,32 0,00 3,59 128.952.458
Cuenta Fiscal III RFC 1093,38 0,00 0,65 17.649.485
BBVA
BBVA Bolsa Europa FI RV 89,21 0,00 2,00 359.716.199
BBVA Bolsa FI RV 32,72 0,00 12,23 385.773.907
BBVA Bono 2004 C GRF 10,25 0,00 - 7.052.657
BBVA Bono 2009 B FI GRF 1507,24 0,00 2,47 110.174.187
BBVA Bono 2010 FI GRF 884,53 0,00 2,35 136.987.366
BBVA Bonos Intern.Flexible FI RF 12,91 0,00 0,18 47.977.958
BBVA Deuda FT FI RF 163,51 0,00 2,55 75.339.333
BBVA Dinero FI D 2013,19 0,00 2,40 5.316.920.227
BBVA Fondbolsa Japon 2 GRV 7,13 0,00 0,03 1.267.511
BBVA Fondbolsa Japon 3 GRV 7,50 0,00 0,14 5.682.443
BBVA Gar. Flexible III GRV 929,19 0,00 - 99.334.787
BBVA RF Corto FI RFC 16,85 0,00 1,50 631.156.492
BETA MEESPIERSON
Beta Acciones RV 228,57 0,00 11,74 24.213.606
Beta Dinero D 1516,23 0,00 1,23 23.509.671
Beta Europyme Acciones RV 5,96 0,00 - 1.971.238
Beta Renta RF 18,29 0,00 2,54 5.076.973
Global Assets Fund MRV 7,76 0,00 0,55 5.716.573
BNP PARIBAS
BNP Ahorro RF 10,78 0,00 - 15.790.133
BNP Bolsa RV 15,95 0,00 - 48.735.741
BNP Global 15-85 MRF 10,39 0,00 3,78 94.958.703
BNP Global 50-50 MRV 13,45 0,00 0,83 84.568.144
CAJA ESPAÑA
Fondespana 2002 GRV 107,06 0,00 1,43 19.952.781
Fondespaña Bolsa RV 159,19 0,00 12,22 47.627.340
Fondespaña FT RFC 79,25 0,00 2,37 103.529.712
Fondespaña Futuro RF 84,24 0,00 1,82 16.614.397
Fondespaña Global MRF 84,36 0,00 3,04 66.654.423
Fondespaña Int VI GRV 70,62 0,00 -4,01 46.851.967
CAJA SALAMANCA Y SORIA
Fonduero Bolsa RV 513,89 0,00 9,14 13.192.046
Fonduero Dinero D 1079,20 0,00 2,74 216.380.441
Fonduero Garantizado GRV 420,06 0,00 1,95 55.649.112
Fonduero Plus MRV 611,42 0,00 7,76 21.888.986
Inverbonos MRF 13,17 0,00 4,23 38.046.321
CITIGROUP
Citicash Fund D 1062,09 0,00 2,92 118.249.128
Citidinero D 792,96 0,00 2,85 94.672.241
Citifondo Premium RFC 1117,13 0,00 1,91 6.782.566
Citifondo RV RV 48,36 0,00 12,30 42.589.687
Citimoney D 1360,23 0,00 2,46 43.097.821
DEUTSCHE BANK
DB Alemania MRV 8,61 0,00 - 11.378.055
DB Bolsa Universal RV 4,12 0,00 - 12.418.056
DB Diner D 1247,69 0,00 2,47 412.269.501
DB Invest RFC 12,48 0,00 1,39 24.726.302

FONDO VO* V.Liquid. R.Mes% R.Año% Pat.Mill.

DB Mixta MRV 25,58 0,00 7,35 81.994.685
DB Mixta II MRV 18,38 0,00 - 37.143.643
LA CAIXA
Fonc. 17Mixto Intern MRV 11,36 0,00 0,83 14.893.874
Fonc. 18 RV Mixto Intern MRV 9,97 0,00 0,79 6.351.272
Foncaixa 57 RFLargo Euro RFC 15,41 0,00 1,67 167.216.260
Foncaixa 94 FF Bolsa Europea GRV 6,57 0,00 0,05 44.419.555
Foncaixa Ahorro 2 RFC 18,79 0,00 - 103.276.591
Foncaixa Ahorro 31 RFC 2,35 0,00 0,49 47.843.145
Foncaixa Ahorro 34 RFC 10,19 0,00 2,27 43.679.843
Foncaixa Ahorro 36 RFC 12,30 0,00 0,53 14.205.815
Foncaixa Ahorro 7 RFC 17,41 0,00 2,24 519.844.419
Foncaixa Bolsa 5 RV 34,05 0,00 6,37 561.083.690
Foncaixa Futuro 24 GRV 6,56 0,00 - 22.228.331
Foncaixa Internacional 1 RFC 0,32 - -7,45 29.226.971
Foncaixa Mixto 25 MRF 8,15 0,00 1,70 167.532.064
Foncaixa Mixto 28 MRF 8,17 0,00 1,77 207.236.328
MORGAN STANLEY GESTIÓN
MS Bolsa FI RV 45,64 0,00 16,99 211.942.275
MS Bolsaplus FI RV 25,81 0,00 3,28 396.627.047
MS Dinerplus FI RFC 1491,12 0,00 2,69 106.075.923
MS Divisa FI RFC 7,72 0,00 -5,07 11.152.569
MS Euro Acciones FI RV 9,15 0,00 0,76 214.714.699
MS Euro Deuda FI RF 8,30 0,00 0,56 17.344.842
MS Euro Seleccion FI RV 12,27 0,00 -1,97 35.829.689
MS Eurofondo 1 FI GRV 11,14 5,52 5,52 28.118.199
MS Europa Mixto FI MRV 8,78 0,00 1,29 275.121.938
MS Fiva FI MRF 18,61 0,00 1,44 131.985.651
MS Fondo 25 FI D 942,27 0,00 2,99 477.678.080
MS Fondo Activo Equilibrio FI MRV 19,94 0,00 1,25 620.214.193
MS Fondo Activo Estable FI MF 10,81 0,00 1,31 -
MS Fondo Activo Oportunidad FI MRV 10,19 0,00 -0,03 -
MS Fondos Emergentes FI RV 12,45 0,00 27,40 52.501.963
MS Fondos Moderado MF 10,07 0,00 11,85 -
MS Multigestión Activo Crecimiento FIRF 16,09 0,00 0,99 -
MS Multigestión Activo Estable FI RF 13,54 0,00 1,28 -
MS Multigestión Activo Oportunidad FIRV 19,97 0,00 0,52 -
MS Multigestión Activo Variable FI RV 7,78 0,00 1,28 164.317.700
MS Renta Internacional FI RF 16,43 0,00 -4,50 301.421.166
MS Tesorería Plus RFC 12,50 0,00 2,48 64.797.715
MSS Asian Equity A RV 34,53 0,00 32,91 22.318.684.100
MSS Emerging Mark Eq A RV 32,95 0,00 27,66 32.030.298.300
MSS Euro Strategic Bd A RF 28,84 0,00 -0,03 21.062.940.700
MSS Europ. Curr. High Yld A RF 12,06 0,00 -0,58 8.113.004.800
MSS European Value Eq A RV 35,57 0,00 4,28 50.996.808.200
MSS Global Bond A RF 20,84 0,00 -2,25 24.875.839.600
MSS Global Brands A RV 40,80 0,00 -2,76 44.500.247.600
MSS Global Sm Cap Val A RV 25,57 0,00 -10,31 11.557.677.100
MSS Global Value Eq A RV 35,57 0,00 -3,99 89.358.974.300
MSS Japanese Value Eq A RV 7,98 0,00 -6,12 29.297.325.200
SCH
Banesdeuda FT RFC 635,35 0,00 2,42 55.831.363
Banesto Dinero RFC 15,97 0,00 1,76 272.696.078
Banesto G Bolsa Eur.2003A GRV 12,20 0,00 9,85 67.654.817
BCH 2004 GRF 96,55 0,00 2,14 5.538.042
BCH 5 A GRF 95,74 0,00 0,22 10.847.145
BCH Acciones RV 20,79 0,00 12,23 230.415.654
BCH Bonos Fondtesoro RF 786,15 0,00 1,41 52.587.376
BCH Fondimo 1 D 1818,12 0,00 0,07 431.111.277
BCH Fondimo 2 D 1194,99 0,00 0,07 262.292.731
BCH Int. Acciones RV 106,63 0,00 -6,02 25.881.459
BCH Interes Diario RFC 7,98 0,00 1,71 131.166.826
BCH Internet RV 31,05 0,00 2,27 33.668.115
BSN Banif Acc. Esp. RV 30,80 0,00 4,10 312.892.707
BSN Banif Dinero D 1934,53 0,00 2,64 983.810.599
BSN Banif Europa RF RFC 19,36 0,00 0,19 28.322.242
BSN Banif SILA RV 31,46 0,00 25,42 58.279.876
BSN Banif Tesoreria FT D 1183,55 0,00 2,68 781.346.957
Dineractivo D 1465,55 0,00 0,08 345.885.527
Extradinero Banesto D 890,66 0,00 2,27 1.672.425.555
Fonbanesto II RF 12,83 0,00 0,83 194.278.318
Fonventure RV 19,86 0,00 -4,96 23.069.595
Sant. A Bolsa Indices GRV 1360,69 0,00 2,18 45.767.897
Sant. Acciones RV 3,36 0,00 7,11 237.497.345
Sant. Ahorro RFC 15,56 0,00 1,69 33.470.473
Sant. Bolsa Europea A GRV 1219,47 0,00 0,39 74.715.226
Sant. Dinero FT. D 1327,81 0,00 2,31 2.592.975.895
Sant. Eurostoxx Garant. GRV 1003,13 0,00 1,60 63.811.944
Sant. Futuro RF 21,05 0,00 1,01 223.625.360
Sant. Garantizado Mixto GRV 1030,30 0,05 0,05 136.525.688
Sant. Indice RV 24,73 0,00 13,63 75.832.039
Sant. Siglo XXI 3 GRF 12,27 0,00 2,47 51.962.982
Sant. Tesoreria D 1671,70 0,00 2,51 2.735.065.408
SCH Acc.Españolas 1 Plus RV 29,75 0,00 13,48 238.231.044
SCH Grandes Valores RV 110,42 0,00 13,84 42.306.855
SCH Mixto Renta Fija 90/10 MRF 11,44 0,00 2,84 186.780.323

PLAZO TIPO MEDIO
1 Semana 4,11
1 Mes 4,848
2 Meses 4,856
3 Meses 4,858
6 Meses 4,795
10 Meses 4,742
1 Año 4,724

Futuro IBEX PLUS    FIE Vto. DICIEMBRE16165 0 0 16224
Futuro IBEX PLUS    FIE Vto. JUNIO 16205 0 0 16283
Futuro IBEX PLUS    FIE Vto. DICIEMBRE16263 0 0 16354
Futuro IBEX PLUS    FIE Vto. JUNIO 16323 0 0 16417

Último Sesión Cierre

FUTUROS Min. Máx. últ. sesión

FONDO VO* V.Liquid. R.Mes% R.Año% Pat.Mill.

DIVISAS RESPECTO AL EURO

Dólar USA 1,4766

Libra esterlina 0,7177

Yen japonés 162,21

Franco suizo 1,6496

Corona sueca 9,3794

Corona danesa 7,4574

Corona noruega 8,1033

Dólar canadiense 1,4953

Dólar australiano 1,6901

Dólar neozelandés 1,9325

Zloty polaco 3,6164

Forint húngaro 253,40

Corona slovaka 33,34

Corona checa 26,386

Rublo ruso 36,006

1 Euro = X Divisas

Estas «divisas» se incorporan por ser de utilidad aunque su cotización ya no variará

Peseta 166,386
Marco alemán 1,95583
Franco francés 6,55957
Franco belga 40,3399
Libra irlandesa 0,787564

Lira italiana 1936,27
Franco luxemburgués 40,3399
Florín holandés 2,20371
Chelín austriaco 13,7603
Escudo 200,482
Marco finlandés 5,94573

1 Euro= X Divisas

C: Convertibles; D: Dinero; GA: Gestión Alternativa; GM: Garantizados Mixtos; GRF: Garantizados RF;  GRV: Garantizados RV; I: Inmobiliarios; MD: Mixtos Dinamicos;
MF: Mixtos Flexibles; MRF: Mixtos RF; MRV: Mixtos RV;  RF: R.Fija; RFC: RF Corto Plazo;  RV: R.Variable; W: Warrants.

Información facilitada por Morgan Stanley. Telf: 901 11 64 31

FONDOS DE INVERSIÓN

CAMBIO FIJO DEL EURO

BONOS

Madrid. Serano, 55. Tel.f 91 412 10 00. www.morganstanley.es

Banca Privada y Personal

Morgan Stanley, Global Prime Broker*
MS Estrategia Hedge IICIICIL

La experiencia de los mejores Hedge Funds, ahora en España
  *nº1 Top Global Prime Broker, Alpha Awards 2006

EVOLUCIÓN DEL EURO FRENTE AL DÓLAR
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BONOLOTO
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Reintegro 3
Doble 9 - 3
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Miércoles 28 de noviembre
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AGENDA45MIÉRCOLES 5 DE DICIEMBRE DE 2007 EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Lunes 3 de diciembre 74214
Domingo 2 de diciembre 00873
Viernes 30 de noviembre 35031
Jueves 29 de noviembre 31005
Miércoles 28 de noviembre 90152

ONCE
Martes 4 de diciembre 87464
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AGENCIA FUNERARIA SANTA TERESA

TANATORIO SEGOVIANO SAN JUAN DE LA CRUZ

DDEELLEEGGAACCIIOONNEESS  EENN  TTOODDAA  LLAA  PPRROOVVIINNCCIIAA

TTAANNAATTOORRIIOOSS  EENN::                        

SSEEGGOOVVIIAA
NNAAVVAA  DDEE  LLAA  AASSUUNNCCIIÓÓNN RRIIAAZZAA
SSAANNCCHHOONNUUÑÑOO CCAANNTTIIMMPPAALLOOSS
PPRRÁÁDDEENNAA CCAARRBBOONNEERROO  EELL  MMAAYYOORR

LLAA  GGRRAANNJJAA  DDEE  SSAANN  IILLDDEEFFOONNSSOO EN MADRID: 902 42 52 42

ATENCIÓN PERMANENTE 24  HORAS

902 02 23 24�
TELÉFONOS

921 43 00 28 - 921 42 58 10

Informa:
Que existe la posibilidad de publi-
car las esquelas con la imagen del
fallecido/a. Puede solicitar este
servicio en la empresa funeraria
facilitando la imagen previa firma
de autorización para su publica-
ción. Esta práctica es habitual en
otras provincias y facilita el reco-
nocimiento de los fallecidos al
igual que la inclusión de apodos,
lugares de trabajo o distinciones
públicas.

LUNES A VIERNES LABORALES

ALDEALCORVO: 7:00 horas.
ABADES: 10:50 y 16:20 horas.
AGUILAFUENTE: 7:45; 10:45 y 15:45 horas.
AREVALO: 7:00 horas (Lunes y Viernes) 7:15 horas (Martes,
Miércoles, Jueves y Sábados)
AYLLON. 7:10 y 9:00 horas.
BERCIMUEL: 7:00 horas (Lunes y Viernes)
BERNARDOS: 8:10 horas.
BOCEGUILLAS: 7:00 horas.
CAMPO DE SAN PEDRO: 6:55 horas (De Lunes a Viernes)
CANTALEJO- CUELLAR: 7:00 horas.
COCA: 7:55; 9:50; 15:00 y 16:10 horas.
CUELLAR-CANTALEJO: 15:00 horas.
CUEVAS DE PROVANCO:  7:00 horas.
ESPIRDO: 9:15 horas (Sólo Jueves)
FUENTE DE SANTA CRUZ: 7:40 horas (Sólo Jueves)
FUENTEMIZARRA: 6:45 horas (Lunes y Viernes)
FUENTESAUCO: 7:30; 10:30 y 15:30 horas.
FUENTIDUEÑA: 7:00 horas.
HOYUELOS: 9:00 horas. 
JUARROS DE VOLTOYA: 8:00 horas.
LABAJOS: 7:35 horas (Lunes y Viernes) y 10:15 horas.
LOS HUERTOS: 9:15 horas (Lunes, Jueves y Viernes)
MUÑOPEDRO: 7:45 Y 15:55 horas.
NAVA DE LA ASUNCION: 8:10; 10:10; 15:15 y 16:20 horas.
NAVAS DE ORO: 7:55; 9:45 y 16:05 horas.
NAVAFRIA: 8:15 horas (cruce); 10:15 horas (pueblo) y 16:00 ho-
ras (cruce)
PALAZUELOS: 7:20; 8:00; 9:15; 10:30; 13:25; 14:35; 15:35;
17:20; 19:20; 20:30 y 21:25 horas.
PEDRAZA: 7:30 horas.
REBOLLO: 8:00 horas (Lunes, Jueves y Viernes)
RIAZA: 7:30; 9:20 y 15:40 horas.
RIAZA-CANTALEJO: 6:45 horas.
SACRAMENIA: 7:10 y 10:00 horas.

SAMBOAL: 7:45 y 16:00 horas.
SAN CRISTOBAL DE SEGOVIA: 7:25; 8:10; 9:20; 10:10; 11:45;
13:40; 14:40; 16:00; 17:15; 19:45; 21:00 y 21:25  horas.
SAN ILDEFONSO: 7:20; 8:00; 8:30; 9:30; 11:00; 12:10; 14:00;
15:30; 16:30; 17:15; 18:00; 19:30; 21:00 y 22:00 horas.
SANTA MARIA DE NIEVA: 8:20; 10:20; 15:25 y 16:30 horas.
SANTIUSTE DE SAN JUAN BTA: 7:45; 10:00 y 15:00 h.
TIZNEROS: 9:15 horas (Sólo Jueves)
TORRECABALLEROS: 7:15; 8:00; 9:10; 10:00; 11:35; 13:30;
15.50; 17:05; 19:35 y 20:50 horas.
TUREGANO: 8:10; 9:40; 10:20; 15:10 y 18:20 h.
VALSECA: 9:15 horas (Lunes, Jueves y Viernes)
VALSAÍN: 7:50: 8:15; 9:15; 12:00; 15:15; 16:15; 17;00; 17;45;
19:15; 20:45 horas.

SÁBADOS LABORABLES

ABADES: 10:50 horas.
AREVALO: 7:15 horas.
AYLLON: 9:00 horas.
BERNARDOS: 9:20 horas.
BOCEGUILLAS: 7:00 horas.
COCA: 8:00 horas.
FUENTESAUCO: 8:30 horas.
LABAJOS: 7:40 y 10:15 horas.
NAVA DE LA ASUNCION: 8:10 y 9:00 horas.
NAVAS DE ORO: 9:05 horas.
PALAZUELOS: 10:15; 16:15; 18:45 y 23:15 horas.
PRADENA: 9:45 horas.
RIAZA: 9:15 horas.
SACRAMENIA: 8:00 horas.
SAN CRISTOBAL DE SEGOVIA: 10:10; 12:40; 16:10; 18:40
y 23:10 horas.
SANTA MARIA DE NIEVA: 8:20 y 9:30 horas.
SAN ILDEFONSO: 7,20; 8,00; 8:30; 9:30; 11,00; 12:10; 14,00;
15,30; 16:30; 17,15; 18,00; 19:30; 21,00; 22,00.
TORRECABALLEROS: 8:00; 10:00; 12:30; 16.00; 18:30 y
23:00 horas.
VALSAÍN: 7:50; 8:15; 9:15; 12:00; 15:15; 16:15; 17:45; 19;15;
20:45 horas.

LUNES A VIERNES LABORABLES

ABADES: 13:30 y  19:30  horas.
AGUILAFUENTE:  12:00; 13:30; 16:45 (Cambio en Torreca-
balleros) y 18:30 horas.
AREVALO: 18:30 horas.
AYLLON: 12:30 y 18:00 horas.
BERNARDOS: 14:30 horas.
COCA-NAVA DE LA ASUNCION: 12:30; 14:00; 18:30 y 19:30
horas.
CUEVAS DE PROVANCO: 13:30 y 18:30 horas.
ESPIRDO: 13:30 horas (Sólo Jueves)
FUENTESAUCO: 12:00; 13:30 y 18:30 horas.
FUENTIDUEÑA: 13:30 y 18:30 horas.
HOYUELOS: 13:00 horas.
LABAJOS: 13:30 horas.
LA HIGUERA: 13:30 horas (Sólo Jueves)
MARUGAN: 13:30  y 19:30 horas.
MARTIN MUÑOZ DE LAS POSADAS: 14:00 y 18:30 horas.
NAVAFRIA: 12:30 (Martes y Miércoles entra por el pueblo);
14:00 y 18:00 horas.
NAVAS DE ORO: 12:30; 14:30 y 19:30 horas.
PALAZUELOS: 7:40; 8:55; 12:00; 13:00; 14:15; 15:15; 16:00;
19:00; 20:00 y 20:55 horas.
PRADENA: 12:30; 14.00 y 18:00 horas.
REBOLLO: 12:45 horas (Lunes, Jueves y Viernes Laborables)
RIAZA: 12:30; 14:00 y 18:00 horas.
SACRAMENIA: 13:30 y 18:30 horas.
SAMBOAL: 14:30 y 19:30 horas.
SANGARCIA: 13:00 horas.  
SANTA MARIA DE NIEVA: 12:30; 14:00; 14:30; 18:30 y 19:30
horas.
SANTIUSTE DE SAN JUAN BAUTISTA: 14:00 y 18:30 h.
SAN CRISTOBAL DE SEGOVIA: 7:40; 8:30; 11:00; 12:00;
13:00; 14:15; 15:15;  19:00; 20:15 y 20:55 horas.
SAN ILDEFONSO: 7:40, 8:50; 10:30; 11,30; 12,30; 13,30;
14:00; 15:30,  17:00; 18:45; 20:15; 21:00; 21;30.  
TORRECABALLEROS: 8:30; 11:00; 12.00; 13:00; 14:00; 15:15;
16:00; 19:00 y 20:15 horas.
TUREGANO: 12:00; 13:00; 14:00; 16:45 (Cambio en Torreca-
balleros); 18:00 y 19:30 horas. A las 21:00 horas (Sólo Vier-
nes)

VALSAIN: 7:40; 8:50; 11:30; 14:00; 15:30; 17:00; 18:45; 20;15
VALTIENDAS: 19:30 horas (Lunes y Viernes)

SÁBADOS LABORABLES

ABADES: 13:30 horas.
AGUILAFUENTE: 12:00 horas (Cambio en Torrecaballeros) y
13:30 horas.
AREVALO: 13:00 horas.
AYLLON: 14:00 horas.
BERNARDOS: 13:30 horas.
COCA-NAVA DE LA ASUNCIÓN:  13:00 horas. 
FUENTESAUCO: 13:30 horas.
LABAJOS: 13:30 horas.
NAVAS DE ORO: 13:30 horas.
PALAZUELOS: 12:00; 13:30; 19:30 y 22:30 horas.
RIAZA: 14:00 horas. 
SAN CRISTOBAL DE SEGOVIA: 9.05; 12:00; 13:30; 19:30 y
22:30 horas.
SACRAMENIA: 13:30 horas.
SAN ILDEFONSO: 7,40; 8,50; 10,30; 11,30; 13,30; 15,30;
17,00; 18,45; 20,15; 21,30.
SANTA MARIA DE NIEVA: 13:00 y  13:30 horas.
TORRECABALLEROS: 9:05; 12:00; 13:30; 14:00; 19:30 y
22:30 horas.
VALSAÍN: 7:40; 8:50; 11:30; 13:30; 15:30; 17:00; 18:45; 20:15.

DOMINGOS Y FESTIVOS

AYLLON: 18:30 horas.
COCA-NAVA DE LA ASUNCIÓN: 18:30 horas. 
FUENTESAUCO: 19:30 horas.
NAVAS DE ORO: 18:30 horas.
PALAZUELOS: 13:30; 19:30 y 22:30 horas.
PRADENA: 18:30 horas.
RIAZA: 18:30 horas.
SACRAMENIA: 19:30 horas.
SAN CRISTOBAL DE SEGOVIA: 13:30; 19:30 y 22:30 h.
SAN ILDEFONSO: 10:30; 11,30; 13:30; 15:30; 17,00; 18,45;
20,15; 21:30; 22:30 horas.
SANTA MARIA DE NIEVA: 18:30 horas.
TORRECABALLEROS: 13:30 y 22:30 horas. 
VALSAIN: 10:30; 13;30; 15:30; 17:00; 18,45; 20,15 horas

SALIDAS DE SEGOVIA

SALIDAS HACIA SEGOVIA

EL SEÑOR

D. Manuel Velasco Ayllón
Ha descansado en la paz del Señor en Segovia 

el día 4 de diciembre de  2007
A los 87 años de edad

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

D. E. P.

Hijos, José-Manuel, Mariano y María Asunción
Velasco Gómez; hijas políticas, María del Pozo y
Encarna Barahona; nietos y demás familia,

Ruegan una oración por su alma

El funeral por el eterno descanso de su alma tendrá lugar hoy día 5, a las
12:00 de la mañana, en la iglesia parroquial de Santo Tomás. Acto seguido, el
cadáver recibirá cristiana sepultura en el cementerio del Santo Ángel de la
Guarda. La misa de privilegio tendrá lugar el día 6, a las 10:30 de la mañana, en
la iglesia parroquial de Santo Tomás. CASA DOLIENTE: TANATORIO SEGOVIANO SAN JUAN DE LA CRUZ

�

(4)

EL SEÑOR

D. Manuel Velasco
Ayllón

(MIEMBRO DEL COLEGIO OFICIAL DE APAREJADORES Y
ARQUITECTOS TÉCNICOS  DE SEGOVIA)

Ha fallecido en Segovia el día 4 de diciembre de 2007
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

D. E. P.

El Colegio Oficial de Aparejadores y 
Arquitectos Técnicos de Segovia,

Participa tan sensible pérdida y agradecerá la asisten-
cia al funeral que, por el eterno descanso de su alma, se
oficiará  hoy día 5, a las 12:00 horas, en la iglesia parro-
quial de Santo Tomás, despidiéndose el duelo; acto se-
guido, recibirá cristiana sepultura en el cementerio del
Santo Ángel de la Guarda.

�
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envia cinebox al 5410Gana 2 entradas para asistir a la película que

desees en las Salas de Cinebox, Luz de Castilla
Fecha sorteo: martes 11 de diciembre, a partir de las 12 horas. 
Número total entradas en sorteo: 10

A los agraciados se les comunicará por teléfono o a través de un mensaje SMS.
Coste del mensaje 0,90 € (+ IVA).   
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CARTELERA DE CINE

Donkeyxote

Todos los días: 18.20, 20.30, 22.30
Sábados y festivos: 16:15
Viernes y Sábados: 00:00

NO RECOMENDADA MENORES DE 18 AÑOS

Habitación
sin salida

Todos los días: 18:10, 20:10, 22:15
Sábados y festivos: 16:10
Viernes y Sábados: 00:15

NO RECOMENDADA MENORES DE 18 AÑOS

Rec

Todos los días: 18.05, 20.05, 22.05
Sábados y festivos: 16.05
Viernes y Sábados: 0.10

NO RECOMENDADA MENORES DE 18 AÑOS

Mr. Brooks

Todos los días: 19.20, 21.40
Sábados y festivos: 17.00
Viernes y Sábados: 00:10

NO RECOMENDADA MENORES DE 18 AÑOS

Bee Movie

Todos los días: 17:45, 19:45, 21:50
Sábados y festivos: 15:55
Viernes y Sábados: 00:00

RECOMENDADA PARA TODOS LOS PÚBLICOS

El orfanato

Todos los días: 22.00
Viernes y Sábados: 0.15

NO RECOMENDADA MENORES DE 13 AÑOS

Beowulf

Todos los días: 19.30
Sábados y festivos: 17:00

NO RECOMENDADA MENORES DE 13 AÑOS

Encantada
La historia de Giselle

Todos los días: 18.10, 20.25, 22.40
Sábados y festivos: 15.50
Viernes y Sábados: 1:00

NO RECOMENDADA MENORES DE 13 AÑOS

La brújula
dorada

Todos los días: 18.00, 20.15, 22.30
Sábados y festivos: 15:50
Viernes y Sábados: 0.50

NO RECOMENDADA MENORES DE 7 AÑOS

Diario de una niñera

miércoles 5
18:05 - 20:10 - 22:15
jueves 6 
16:00 -18:05 - 20:10 - 22:15

RECOMENDADA PARA TODOS LOS PÚBLICOS

La brújula
dorada

miércoles 5
18:00 - 20:10 - 22:20 - 24:30
jueves 6 
16:00 - 18:10 - 20:20 - 22:30
NO RECOMENDADA MENORES DE 7 AÑOS

Bee Movie

miércoles 5
18:15 - 20:15 - 22:15 - 24:15
jueves 6 
16:15 - 18:15 - 20:15 - 22:15

RECOMENDADA PARA TODOS LOS PÚBLICOS

Leones por
corderos

miércoles 5
18:30 - 20:30 - 22:30 - 24:30
jueves 6 
16:30 - 18:30 - 20:30 - 22:30

NO RECOMENDADA MENORES DE 13 AÑOS

Mr. Brooks

miércoles 5
19:00 - 21:30 - 24:00
jueves 6 
17:00 - 19:30 - 22:00

NO RECOMENDADA MENORES DE 13 AÑOS

La habitación
sin salida

miércoles 5
18:30 - 22:30
jueves 6 
16:30 - 22:30
NO RECOMENDADA MENORES DE 18 AÑOS

Hitman

miércoles 5
18:15 - 20:15 - 22:15 - 24:15
jueves 6 
16:15 - 18:15 - 20:15 - 22:15

NO RECOMENDADA MENORES DE 18 AÑOS

Tierra

miércoles 5
20:30
jueves 6 
18:30 - 20:30

RECOMENDADA PARA TODOS LOS PÚBLICOS

Telf. 921 44 80 68

C/ Dámaso Alonso, 54

NUEVA SEGOVIA

MÚSICA PARA
EL ADVIENTO
Y LA NAVIDAD

IV CICLO. 
DEL 6 DE DICIEMBRE DE 2007 

AL 6 DE ENERO DE 2008.

06/12/2007 19:00 AADDRRAADDOOSS

CORAL CUELLARANA

08/12/2007 13:00 SAN CRISTÓBAL DE CUÉLLAR

CORO CÁMARA SEGOVIA

08/12/2007 18:30 BERNUY DE COCA

ALGARABÍA

09/12/2007 12:00 VENTOSILLA
CORAL CUELLARANA

14/12/2007 20:00 LA LASTRILLA

ÁGORA

15/12/2007 20:30 MMAARRUUGGÁÁNN

CORO CÁMARA SEGOVIA

16/12/2007 20:00 SSAANNCCHHOONNUUÑÑOO

CORAL CUELLARANA

22/12/2007 12:30 NNAAVVAASS  DDEE  RRIIOOFFRRÍÍOO

ÁGORA

22/12/2007 18:30 LLAASSTTRRAASS  DDEE  CCUUÉÉLLLLAARR

LA ESPADAÑA

22/12/2007 19:00 PPAALLAAZZUUEELLOOSS  EERREESSMMAA

VOCES DE CASTILLA

22/12/2007 19:30 AARRCCOONNEESS

TALLER CULTURAL CORAL

22/12/2007 19:30 CCEERREEZZOO  DDEE  AABBAAJJOO

CORO CÁMARA SEGOVIA

22/12/2007 19:30 OOTTEERROO  DDEE  HHEERRRREERROOSS

ÁGORA

22/12/2007 20:00 TTUURRÉÉGGAANNOO

LA ESPADAÑA



CONTACTOS

RELAX

NOTA: El Adelantado de Segovia no
se responsabiliza de la veracidad de
las ofertas y anuncios de la Sección de
Anuncios Breves.

TRABAJO

COMPRAS

SE PRECISA oficial instalador
de carpintería de madera. Inte-
resados llamar al 650875613.

SE NECESITA camarero con ex-
periencia. Buenas condiciones.
Teléfono: 675721220.

PELUQUERÍA DE Cantalejo ne-
cesita oficial de peluquería con
experiencia. Teléfono
921520266.

SE NECESITA camarero/a y ex-
tra con experiencia. Llamar al
921460894.

CENTRO SOCIO-CULTURAL
precisa personal para integra-
ción colectivos desfavorecidos
699707190.

PERSONAL DE limpieza y man-
tenimiento. Varios sectores. Al-
ta remuneración 659438628. .

LINEAS 800 ofecen trabajo
desde casa o centro laboral
905445032.

SE NECESITA camarero/a con
experiencia. Interesados llamar
al 647500217 a partir de las
10:00 horas.

SE OFRECE chico carnet B1. No
importa viajar. 617995033.

NECESITO CONDUCTOR de
trailer. Ruta nacional. Experien-
cia. Teléfono: 695352927.

PREPÁRATE COMO técnico en
energía solar y eólica. Con la nue-
va ley de edificación cada vez
son necesarios más técnicos en
este campo. Infórmate en el
902151405.

PREPÁRATE PARA trabajar en
plantas petrolíferas y refinerías.
2.000 puestos al año. Sueldos
superiores a 5.000 euros mes.
No dejes pasar esta oportunidad.
Además tramitamos tu bolsa de
trabajo. Infórmate en el
902366810.

ESTA ES tu oportunidad. Pre-
párate para trabajar en cruce-
ros o trasatlánticos. Especiali-
dades: camareros, cocineros, re-
laciones públicas, animadores,
etc. Muy buenas condiciones
económicas. Bolsa de trabajo.
Infórmate en el 902151405.

SE NECESITA camarero (20 -
35 años). Buen horario y buenas
condiciones. Teléfono:
619519951.

NECESITO SEÑORA de limpie-
za, para restaurante en Zama-
rramala. Tel. 921441768,
620888967.

NECESITAMOS AYUDANTE de
cocina todos los días. Teléfonos:
921496012, 646539131.

SE NECESITA personal para co-
cina recepción, camarera y lim-
pieza. 921435669.

TAROT

S E  N E C E S I TA

AYUDANTE

DE COCINA
647 47 40 49

CHICA 22 años, 
morena, piel canela,
simpática y cariñosa. 

MASAJE ERÓTICO. 
Contesto sola. Piso privado

697 23 09 52

TAROT BUENA Estrella. Ga-
rantizamos soluciones amoro-
sas. Te llamamos nosotros.
902102529.

¿TIENE PROBLEMAS senti-
mentales, no puede solucionar-
los? Realizo uniones difíciles.
699290216

ALQUILO BAR en Garcillán.
921440206. 918521427.

PRÉSTAMOS

ANUNCIOS BREVES

tt 921 43 72 61

ALQUILERES

VIUDITA. CULITO duro. Pechos
grandes. Busco placer y sexo.
617142200

CUARENTONA. MACIZA. El lí-
mite lo fijas tú. No cobro.
666171764
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UNION FINANCIERA Asturia-
na. Préstamos personales des-
de 500 euros para todo lo que
usted necesite. 902277427.

UNION FINANCIERA Asturia-
na. Siempre una oficina cerca de
usted. Venga a vernos. Plaza Dr.
Gila 2 local. Segovia o consúlte-
nos por teléfono 902277427.
www.unionfinanciera.es

SEGURBAN: PRÉSTAMOS in-
mediatos hasta 18.000 €.
902014215. Refinanciamos-am-
pliamos hipotecas. 902014215.
Respuesta inmediata.

ABSOLUTA DISCRECION. Máxi-
ma seriedad. Deliciosa compañia.
Señoritas. Renovacion continua.
Trato esmerado. 651060675. Tam-
bién salidas.

AGENCIA CONTACTOS necesita
hombres para encuentros esporá-
dicos. Altos ingresos. 902501996

902010211. AMIGAS en tu ciu-
dad, amistad o sexo. Prueba gra-
tis.

SUPER NOVEDAD asiáticas, 21
añitos, guapísima, francés natural.
Griego. 675441812.

ABOGADA. MORBOSA. Liberal.
Sólo sexo con hombres discre-
tos. Pago. 617141418

SEPARADA. BUSCO hombre
para hacerlo. Corro con los gas-
tos. 664743636

Ayuntamiento de

ALDEALENGUA
DE PEDRAZA

(SEGOVIA)

USO EXCEPCIONAL EN SUELO RÚSTICO
Por Dª Mercedes Fernández Morodo se ha so-

licitado autorización de uso excepcional en suelo
rústico para ejecución de vivienda Unifamiliar con
Garaje en C/ Camino de Trigales, s/n - Cotanillo,
Parcela 1287 del polígono 3, Aldealengua de Pe-
draza.

En cumplimiento de la Ley 5/1999 de abril de
Urbanismo de Castilla y León y el artículo 307.3 del
Decreto 22/2004 de 29 de enero, Reglamento que la
desarrolla, se expone al público el expediente de au-
torización de uso excepcional en suelo rústico, du-
rante veinte días a partir de la inserción de este
anuncio durante el cual se podrán presentar en la
Secretaría del Ayuntamiento (Pza. Campillo, 1 Ce-
guilla) las alegaciones al expediente reseñado, que
se estimen oportunas.

En Aldealengua de Pedraza
a 29 de noviembre de 2007

EL ALCALDE Fdo., Manuel Ballesteros Escribano

Ayuntamiento de

ORTIGOSA
DEL MONTE

(SEGOVIA)

ANUNCIO
Aprobado inicialmente por el Ayuntamiento Pleno en

sesión de 19 de noviembre de 2007, el expediente urbanístico
constituido por “Estudio de detalle de las parcelas catas-
trales 13279-08/10/11 y 12 de la Carretera de Ortigosa del
Monte a La Losa n°s. 8D, 8B, 8C y 81”, promovido por Rey,
Gestión y Desarrollo de Patrimonios, S.A., conforme pro-
yecto redactado por el Arquitecto D. Mario Sousa Sancho, de
conformidad con lo dispuesto por el art. 52.2, de la Ley 5/1999,
de 8 de abril de Urbanismo de Castilla y León, y art. 154. 3, del
Decreto 22/2004 de 29 de enero del Reglamento de Urba-
nismo de Castilla y León, se expone al público durante el
plazo de un mes, contado a partir de la última publicación
de este anuncio en el B.O.P. de Segovia, BOCYL, y Diario pro-
vincial, a fin de que pueda ser examinado y se puedan pre-
sentar las alegaciones que se estimen oportunas, en la Se-
cretaría del Ayuntamiento y por escrito.

De conformidad con lo dispuesto en el art. 156 del Re-
glamento de Urbanismo de Castilla y León, queda suspendido
el otorgamiento de licencias urbanísticas en el ámbito del
Estudio de Detalle, durante el plazo máximo de dos años.

En Ortigosa del Monte, a 28 de noviembre de 2007.
EL ALCALDE

Fdo., Jesús Ángel Moreno Pérez
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NOTA
MUSICAL

PAÍS EUROPEO

BAILARINAS Y
CANTORAS

INDIAS

ESPECIE DE
CIERVO

Nº ROMANO

USUAL,
COMÚN

MAR O GOLFO
DE VENECIA

VOCAL
MÁQUINA QUE
TRANSFORMA
MOVIMIENTO
DE VAIVÉN
PREVALECE

LETRA GRIEGA
VOCAL
BRÍO,

ESFUERZO

PREPOSICIÓN
Nº ROMANO

SÍMBOLO
QUÍMICO

PARIENTE
SÍMBOLO
QUÍMICO
IMPAR

CONFIERAN
PREFIJO

NOMBRE DE
LETRA

DEIDAD DE
BABILONIA

MALLA
ADVERBIO

DEMOSTRATIVO

ARTÍCULO
UNES METALES

SIMULÉ
CIEN

VOCAL
CAMPEÓN

DEL VERBO SER
LETRA GRIEGA

CIUDAD DE MÉJI-
CO

ANCIANAS
BURLAS

CONTRACCIÓN
Nº ROMANO

LETRA REPETIDA
NEGACIÓN

MANGO
NOMBRE DADO

A LA DIOSA
ATENEA

CIERTO HUESO
REGIÓN DE

EUROPA

HÉROE GRIEGO
Y LATINO

TAN GRANDE O
MUY GRANDE

Nº ROMANO
CURAR

Nº ROMANO
REUNIÓN      NOC-

TURNA
ÁRBOL

BETULÁCEO
RELATIVO AL EJE

VESTIDURA
SAGRADA

Nº ROMANO

OBJETO
INANIMADO
Nº ROMANO

DIOS EGIPCIO

REFRENARÁS,
CONTENDRÁS
CONSONANTE

DIOS GRIEGO
MUNICIPIO DE
CIUDAD REAL

LETRA GRIEGA
LABRASEN

VOCAL
SENSACIÓN DE

AGOBIO
IDOLATRA

CIERTO
ANIMAL

HORIZONTALES.- 1: Misteriosos, oscuros con apariencia de
importantes.- 2: Agresividad.- 3. Letra griega. Afluente del
Ródano.- 4: Cocimiento medicinal de hiervas (Pl). Poesía.- 5:
Al revés, fenecí. Al revés, novena.- 6: Sodio. Hembra de cier-
to animal. Reflexivo.- 7: Al revés, compendia. Letra griega.- 8:
Preposición. Trabaja.- 9: Nota musical. A o en lo interior.- 10:
Medida de longitud (Pl). Percibir.- 11: Fastidiosos, irritantes.
Escuché.

VERTICALES.- 1: Cierto calzado (Pl). Preposición.- 2: Reina
legendaria de Asiria.- 3: Indemne. Vinculado. 4: Casado por
segunda vez viviendo el primer cónyuge (Pl). Al revés, nter-
jección con que se indica la risa, la burla o la incredulidad.- 5:
Al revés, llegué a la vida. Turbio, opaco.- 6: Artículo. Figurado,
incisivo, mordaz (Pl).- 7: Divinidad egipcia. Ósculo.- 8: Al
revés, preposición. Hermano de Abraham.- 9: Teatro moderno
de canto. Salida del Sol o de otro astro por el horizonte.- 10:
Naturales de Cerdeña. Individuo perteneciente a un pueblo de
estirpe nórdica, formado por los descendientes de los anti-
guos indoeuropeos.- 11: El que hace de cabeza del cabildo des-
pués del prelado, y lo preside en las iglesias catedrales (Pl).
Grito que lanzan los niños en cierto juego infantil.

AUTODEFINIDO 

JEROGLÍFICO DEDUCCIÓN DE PALABRAS

HORÓSCOPO

CRUCIGRAMA SUDOKUA

U

T

O

D

E

F

I

N

I

D

O

SIETE DIFERENCIASSUDOKU

SOLUCIONES

CRUCIGRAMA 

Aries 21 marzo a 19 abril .

TAURO 20 abril a 20  mayo.

Géminis 21 mayo a 20 junio.

CÁNCER 21 junio a 22 julio.

LEO 23 julio a 22 agosto.

VIRGO 23 agosto a 22 septiembre .

LIBRA 23 septiembre a 22 octubre.

ESCORPIO 23 octubre a 21 noviembre.

SAGITARIO 22 noviembre a 21 diciembre.

CAPRICORNIO 22 diciembre a 19 enero.

ACUARIO 20 enero a 18 febrero.

PISCIS 19 febrero a 20 marzo.

Salud regular. Hoy se dis-
traerá con facilidad y no ren-
dirá todo lo que desearía. El
amor le dará muchas alegrías. 

No sea tan despreocupa-
do consigo mismo. Antes de
nada debe ocuparse de sí mis-
mo. Ante todo debe ser since-
ro con la persona amada. 

Cuide su alimentación. En
lo laboral, sus superiores verán
con buenos ojos sus ideas. Ten-
dencia al jolgorio que podría
complicarte tu vida amorosa.

Vigila tu salud. Tiene preo-
cupaciones como todo el mundo,
pero usted las exagera, con lo cual
se encierra en el victicismo. Amor
ardiente e impulsivo. 

Salud óptima. Paréntesis
desafortunado en sus asuntos
financieros. Situación impre-
vista que le alejará de la per-
sona amada.

Deberás tomar vitaminas
para estar más a tono. Posibi-
lidades excepcionales de dar a
concocer sus proyectos labo-
rales. Tranquilidad en el amor.

Salud buena. Una inciati-
va suya será aceptada por sus
superiores. Fiesta íntima muy
agradable. 

Salud igual que en días pasa-
dos. Es probable que establezca con-
tacto con una persona que le abrirá
los ojos sobre su futuro profesional.
Los enfrentamientos con su pareja
serán frecuentes en esta jornada.

Asma. Su carácter amable
le es de gran ayuda en el cam-
po profesional. En el terreno
sentimental debería conseguir
pactar, ligar o conectar citas. 

Intente cuidarse un poco
más. No cambie contínuamen-
te su método de trabajo o no
logrará triunfar. Peligro de rup-
tura en el amor.

Salud excelente. Hoy se
verá compensado por los
abundantes beneficios econó-
micos. Su despiste emocional
puede hacer que pierda opor-
tunidades en el amor.

Buena forma física y men-
tal. Jornada larga y aburrida en
tu trabajo. Poca suerte en el
amor

Cada una de
las seis pala-
bras de este
juego lleva a
su lado un
número, que
indica las
letras que
tiene en
común con la
palabra que
debe deducir.
Para orienta-
ción del lector
se dan tres
letras - en el
orden que les
corresponde -
de la solución.

SIETE
ERRORES

JEROGLIFICO:

Bufanda, llanta,
faro, sombrero,
nieve, pantalón,
neumático.

LA ALFARERIA
Nota =LA ;
nota al revés =
AL; nota =FA;
nota = RE; R;
IA

DEDUCCION

Mágico

¿ Qué profesión le atrae ?

Rellene las casi-
llas en blanco de
modo tal que cada
fila, cada columna
y cada cuadrado
de 3x3 contengan
todos los números
del 1 al 9, pero sin
repetir ninguno,
tanto en las filas
como en las
columnas.

HORIZONTALES.- 1: Sibili-
nos.- 2:Belicosidad.- 3:
Omega. Isere.- 4:Tisanas.
Oda.- 5:íroM. anoN.- 6: Na.
Oveja. Se.- 7:emuseR. Ro.-
8:Sin. Labora.- 9:Si. Aden-
tro.- 10:Dedos. Oir.- 11:Eno-
josos. Oí.

VERTICALES.- 1:Botines.
De.- 2: Semíramis.- 3: Ileso.
Unido.- 4: Bígamos. eJ.- 5:
ícaN. Velado.- 6: LOo. Ace-
rados.- 7:Isis. Beso.- 8: niS.
Aaron.- 9:Odeón. Orto.- 10:
Sardos. Ario.- 11:Deanes.
Orí.

GRADO DIFICULTAD:  MEDIO
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Latre regresa a Telecinco con
una parodia de la actualidad
En ‘Réplica’, el versátil imitador interpretará a personajes conocidos a lo largo de numerosos
‘sketches’ · El espacio no tendrá presentador y se estrenará a partir del año que viene

• «Cuando la gente vea las
noticias, estará esperando
a ver qué hacemos noso-
tros con ellas», declara el
humorista, que triunfó ya
en la cadena de Fuencarral
con ‘Crónicas Marcianas’.

EUROPA PRESS
Tras un año desaparecido de la pe-
queña pantalla, el humorista Car-
los Latre regresará próximamente
a Telecinco, la cadena que le dio la
fama, para protagonizar Réplica,
un espacio de sketches basado en
lo que mejor se le da al castello-
nense, imitar a personajes conoci-
dos. El programa estará producido
por El Terrat y se emitirá a partir de
2008 en horario de prime time. 

Réplica es un programa sin pre-
sentador que, a través de distintas
secciones, parodiará situaciones
reales ligadas a la actualidad me-
diante la imitación de sus prota-
gonistas y escenarios. Latre será el
protagonista de la mayoría de las
piezas, pero contará con la ayuda
de 10 actores. 

Con este espacio, Telecinco
quiere probar el éxito de otros pro-
gramas como el que actualmente
emite La 2, Muchachada Nui, o el
ya desaparecido Homo Zapping
de Antena 3, también basados en
una estructura de sketches y en los
que se caricaturiza a personajes
de la actualidad, del mundo de la
televisión o de la política, así co-

mo escenas cotidianas, buscando
hacer reír a la gente con un humor
muy peculiar. 

Latre anunció que Réplica «va
a darle la vuelta a la actualidad.
Así, cuando la gente vea las noti-
cias en los informativos estará es-
perando a ver qué vamos a hacer
nosotros con ellas». Sobre su re-
greso a la cadena donde comenzó

(como colaborador de Crónicas
Marcianas), señaló que «es fantás-
tico, genial, volver a trabajar en ca-
sa. Este proyecto no se trata solo
de un reto profesional, sino tam-
bién personal, y supone una gran
alegría poder trabajar de nuevo
con la gente que quiero y con la
que me di a conocer», concluyó. 

Tras diversas experiencias co-

mo locutor de radio, Carlos Latre
(Castellón, 1979) se convirtió en
uno de los personajes más cono-
cidos de España gracias a sus nu-
merosas imitaciones en el progra-
ma de Javier Sarda. Desde enton-
ces ha participado en otros
espacios como Latrelevisión, Ma-
racaná 05, El mundo de Chema,
Channel nº 4 y Polonia. 

El camaleónico Carlos Latre vuelve a Telecinco con nuevos personajes.

PuntoDoc es el nombre del
programa de reportajes de esta
cadena capitaneado por los ac-
tores Pepón Nieto, Tristán
Ulloa y Raúl Peña, que, junto a
la periodista Luján Argüelles,
estarán hoy, a partir de las 00,00
horas, con las brujas, adivinos,
chamanes y videntes como ob-
jetivo de su cámara. 

Antena 3 indaga en el
mundo de la brujería

La periodista, miembro del
equipo de La Sexta en Sé lo que
hicisteis…, ha sido distinguida
con el Premio Joven 2007. El ga-
lardón, otorgado por el Consejo
Regulador de la Denominación
de Origen de La Mancha, reco-
noce a los jóvenes destacados
del año en las categorías de ar-
te, deporte y comunicación.

Pilar Rubio, mejor
reportera de televisión

Acaba la temporada de este es-
pacio de Cuatro, pero habrá
nueva entrega de capítulos la
próxima semana. Hoy, Kyle y Jes-
si buscarán respuestas juntos si-
guiendo las pistas que les ofrez-
ca el anillo del primero, pistas
que les conducirán al bosque,
donde descubrirán cosas sor-
prendentes. A las 22,10 horas.

Se desvelan nuevos
misterios en ‘Kyle XY’

Pilar Rubio, un fichaje de La Sexta.

‘Aída’, un
mal producto

|LOS PAYASOS DE LA TELE|
ARMANDO RODRÍGUEZ

Que un programa sea
un incuestionable éxi-

to no significa necesaria-
mente que sea un progra-
ma bueno. O que una serie
tenga grandes actores, no
significa necesariamente
que la serie sea buena. O
que Aída arrastre a tantísi-
ma gente no significa ne-
cesariamente que sea un
buen producto. Ahí tienen
las audiencias de Escenas
de Matrimonio y su nefasta
calidad, no lo olviden... 

Volvió, pues, Aída. Y
con ella ese ambiente cha-
bacano y cutre, esos guio-
nes que en ocasiones insul-
tan la inteligencia del teles-
pectador y esa puesta en
escena con olor a embuti-
do rancio y lejía de la bara-
ta. Aída es una serie que ha
tocado ese incomprensible
algo de la audiencia, que a
veces se deja seducir por
programas de apariencia
infame y a veces da la es-
palda a otros potencial-
mente majestuosos. 

En su regreso, no obs-
tante, muchos de quienes
esperamos descubrir ese
algo, muchos de los que
todavía guardamos un
pequeño hueco para
otorgarle el beneficio de
la duda (estilo «tal vez sea
algo bueno y no lo estoy
sabiendo captar»), que-
damos profundamente
decepcionados. Y no, de-
finitivamente no, el pro-
ducto no es bueno. 

Podemos justificar esa
falta de elegancia, esa cha-
bacanería ya mencionada,
en esa importante franja
del humor patrio que gus-
ta de los antihéroes, de las
tabernas y tabernáculos,
de la clase baja parodián-
dose a sí misma. Pero el
hecho de que el personaje
de Aída (una maravillosa
Carmen Machi enca-
jonándose en un papel
que le queda pequeño) re-
grese al alcoholismo y se
haga broma y escarnio de
ello, de una enfermedad
que destroza muchas fa-
milias en este país, es un
comienzo de temporada
paupérrimo. A partir de
este punto, hagan ya lo
que quieran: muchos no
nos bajaremos del burro.  
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El espíritu solidario de los deportistas Casillas y Nadal, los
primeros pasos del barcelonista Leo Messi en el mundo
de la interpretación, el concierto del grupo madrileño Pe-
reza y la proclamación de Gaspar Llamazares como candi-
dato, algunos de los temas de hoy. TTEELLEECCIINNCCOO 2233,,4455  HHOORRAASS..

‘CQC’, en el debut de Messi y en
el compromiso de Casillas y Nadal

Mahmud Ahmadineyad (Joaquín Reyes), presidente de Irán,
dará paso a la celebridad de la noche: el mentalista Uri Ge-
ller que hará una demostración de su capacidad para doblar
cucharillas. Además, se podrán escuchar nuevos monólo-
gos del gañán Marcial Ruiz Escribano. LLAA 22..  2233,,3300  HHOORRAASS

A ‘Muchachada Nui’ no 
se le resiste nadie, ni nada

LO MEJOR DEL DÍA

LA SEXTALA PRIMERA

06:00 Teledeporte
07:00 That’s English
07:30Los Lunnis. Serie.
09:30 Aquí hay trabajo
10:00 La aventura del saber
11:15 Paraísos cercanos.
Vancouver, oeste de Canadá,
más allá de la Frontera.
12:30 Teledeporte 2
13:30 Leonart. Anfibios.
14:05 Comecaminos. Infantil.
Incluye Pocoyo y Lazy Town.

15:15Saber y ganar. Concurso.
15:45 Grandes documenta-
les. Mundo natural: los últi-
mos leones de la India.
16:45 El delfín un héroe de-
masiado perfecto
17:55 Gomaespuminglish
18:00 Everwood. Serie. 
18:55 Gomaespuminglish
19:00 One Three Hill. Serie.
19:55 La 2 Noticias Express
20:00 Dos hombres y medio
20:35 Smalville. Serie. 
21:30 Sorteo Bonoloto
21:35 Perdidos. Expuesto.
23:30 Muchachada Nui. Hu-
mor semanal. Parodias con
Raúl Cimas, Julián López, Er-
nesto Sevilla y Joaquín Reyes.

00:00 La  2 Noticias 
00:45 El tiempo 
00:50 Cámara abierta 2.0.
Recorre la red en busca de los
blogs más interesantes.
01:00 Es música. Especial
Luis Eduardo Aute.
02:05 El ala oeste de la
Casa Blanca. Las Supremes.
Debido a la muerte repentina
de un juez del Tribunal Su-
premo, Josh y Toby pelena
duro para encontrar un susti-
tuto conveniente.
02:55 Estoy con ella
03:35 Buenos días Miami
04:20 Todo sobre Los An-
derson. Películas casera.
05:05 Calle Nueva. Serie.

06:00Noticias 24 horas
07:00Telediario Matinal
09:00 Los desayunos de TVE.
Diego López Garrido (PSOE) y
Eduardo Zaplana (PP).  
10:15 Saber vivir. Interven-
ciones para la obesidad.
11:30 Por la mañana. Magacín
con Inés Ballester.
13:15 El negociador. Concurso.
14:00 Informativo territorial
14:30 Corazón de otoño

15:00 Telediario 1
15:55 El tiempo
16:00 Amar en tiempos
revueltos. Hipólito se dis-
pone a meter en vereda a
Carlos y para ello le hace ve-
nir a casa desde el cuartel.
Luego habla con Alicia para
que le desencante y com-
promete su palabra con
Cristina prometiéndole que
Carlso le pedirá perdón y
que de nuevo la cortejará.
17:15 Destilando amor. Te-
lenovela con Angélica Rivera. 
18:25 España Directo. Ma-
gacín informativo presen-
tado por Pilar García Muñiz.
20:00 Gente. Magacín.

21:00 Telediario 2. Infor-
mativo presentado por Lo-
renzo Milá y María Escario.
21:55 El tiempo
22:00 Desaparecida. Des-
pués de descubrir qu eBea-
triz conocía la relación que
su novio César mantenía con
Patricia, la joven pasa a con-
vertirse en sospechosa.
23:35 59 segundos. De-
bate de actualidad mode-
rado por Ana Pastor. Invita-
dos: Gabriel Elorriaga, secre-
tario de Comunicación del
Partido Popular.
01:45 Telediario 3
02:00 Minutos musicales
02:30 Noticias 24H

06:00 Las noticias de la
mañana. Con Luis Fraga.
08:00 Shin Chan. Serie.
09:00 Espejo público. Su-
sana Griso y su equipo de co-
laboradores, entrevista a un
personaje de máxima actua-
lidad.
12:30 La ruleta de la suerte
14:00 Los Simpson. El here-
dero de Burns y La canción
ruda de SWeymour Skinner.

15:00 Antena 3 Noticias 1.
Informativo presentado por
Pilar Galán y Manu Sánchez.
15:50 El tiempo
16:00 Madre luna. Teleno-
vela diaria.
17:00 Dame chocolate. Te-
lenovela donde el secreto es
sagrado, la pasión es dulce y
el amor... amargo.
18:00 A3bandas. Magacín
con Jaime Cantizano y María
Patiño que repasan la actuali-
dad del día y la crónica social.
19:15 El diario de Patricia.
Talkshow diario con Patricia
Gaztañaga que congrega a
personas que tienen en co-
mún alguna experiencia.

07:05Los Algos. Incluye la
serie: Bola de dragón GT, Go-
geta definitivo. 
09:15 El Zapping de surferos
10:15 JAG Alerta Roja. El paso
del Ecuador y La Trinidad. 
12:15 Las mañanas de Cua-
tro. Magacín diario presen-
tado por Concha García Cam-
poy y varios colaboradores
que realizará un análisis de de
la actualidad más inmediata.

14:25 Noticias Cuatro
15:30 Friends. Se acerca el
día de la boda de Chandler y
Mónica y los nervios son
grandes. Joey está feliz pues
ha conseguido un papel en
un película de la Primera
Guerra Mundial. 
16:50 Channel Nº4. Maga-
cín presentado por Boris Iza-
guirre y Ana García Siñeriz,
que reciben a un personaje
de máxima actualidad del
ámbito de la cultura, la tele-
visión u otro.
18:20 Alta tensión. Concurso
que reparte importantes premios.
19:20 Money, money. Con-
curso con Josep Lobato.

06:30 Informativos Tele-
cinco Matinal
09:00 La mirada crítica. Vi-
cente Vallés entrevista a
Íñigo Urkullu, recientemente
nombrado presidente del
Partido Nacionalista Vasco. 
10:45 El programa de Ana
Rosa. Magacín presentado
por Anan Rosa Quintana. In-
cluye KKaarrllooss  AArrgguuiiññaannoo  eenn  ttuu
ccoocciinnaa  aa  llaass  1133::4455  hh..

14:30 Informativos Tele-
cinco. Con  Hilario Pino.
15:30 Aquí hay tomate. Cró-
nica social con Jorge Javier
Vázquez  y Carmen Alcaide.
17:00 Gran Hermano
17:30 Yo soy Bea. Diego de-
leña un plan de acción que
pasa por la contratación de
Estela Molinero como nueva
redactora, por lo que Bea
busca apoyo a Cayetana para
intentar salvaguardar los
contenidos del número espe-
cial de Navidad.
18:15 Está pasando. Maga-
cín presentado por Lucía
Riaño y Emilio Pineda.
20:15 Pasapalabra. Concurso.

20:55 Informativos Tele-
cinco. Con Ángeles Blanco.
Incluye el tiempo y deportes.
21:30 Escenas de matri-
monio. Espacio de humor
que se desarrolla en tres ho-
gares diferentes donde habi-
tan tres parejas.
22:00 Hospital central.
Mejor que nunca. A Urgencias
llegarán las víctimas de cua-
tro intentos de suicidio, pro-
ducidos en la misma mañana.
23:45 Caiga quien caiga
01:00 Documental: La in-
dustria del aborto
02:20 Aquí se gana
03:15 Infocomerciales
06:15 Fusión sonora 

07:15 Buenafuente. R.
08:35 Teletienda
09:05 Despierta y gana
10:05 Sé lo que hicisteis. R. 
11:40Cocina con Bruno
12:10 La hora National Ge-
ographic. Enigmas de la
muerte.
13:00 Crímenes imperfectos.
Serie. Cap. 53 y 224.
13:55 Padre de familia. El
bronceado acuático de S. Zissou.

14:25 La Sexta Noticias 14 h
14:55 Futurama. Obras de
amor en el espacio.
15:25 Sé lo que hicisteis...
Con Patricia Conde.
17:00 Como conocí a vues-
tra madre. Serie. Vamos.
17:30 The Unit. Serie.La uni-
dad debe desplazarse hasta
Carolina del Norte donde la
región es presa de un terri-
ble huracán. Su misión será
encontrar a un dictador afri-
cano. Hoy, Fuerza mayor.
18:25 Navy CIS. Congelado. 
19:20 JAG: Alerta Roja. Ene-
migo público. Un terrorista de
AlQaeda trabaja junto con un
oficial ruso para planear.

20:20 La Sexta Noticias
20:45 Especial Minuto y re-
sultado. 
- Copa UEFA. Jornada 4. VI-
LLARREAL-ELFSBORG Y COPEN-
HAGUE-ATL. MADRID.
22:35 Trofeo Bernabeu.
REAL MADRID-PARTIZÁN
00:30 Buenafuente. Invita
a Txumari Alfaro, el naturó-
pata vasco autor del libro La
botica de Txumari. 
01:45 The Office. La noche de
Halloween. Michael debe deci-
dir  a quién despedir cuando la
amenaza de reducción de plan-
tilla se haga efectiva.
02:20 Ganas de ganar
06:30 Lo mejor de La Sexta

07:00 La increíble zona
menguante. Series infantiles.
08:30 Información bursátil
10:00 Programación local
12:00 Esto es vida. Conoce
la realidad de los inmigrantes
de la mano de Cristina Camell.
13:30 Programa de cocina.
Cada día, el cocinero vasco,
Mikel Bermejo, enseña cómo
elaborar un delicioso menú.
14:00 Actualidad local

14:30 Canal 4 Noticias 1.
Informativo con Estefanía
Ureña y Antonio Renedo. In-
cluye información deportiva. 
15:00 Actualidad local
15:30 Canal 4 Noticias 1
16:00 Esto es vida. Los pro-
tagonistas de la región se dan
cita en este magacín presen-
tado por Cristina Camell. 
17:30 Mucho viaje. Arantxa
Sánchez va a los lugares más
insólitos.
18:00 Documentales
18:30 En el punto de mira.
La actualidad de la región
desde la mirada de Gerardo
de Mateo.
19:00 Acapulco Heat. Serie.

LA PROGRAMACIÓN 

59 segundos
Reunirá en el debate a Ga-
briel Elorriaga, secretario de
Comunicación del PP y a Du-
rán i Lleida, candidato de CiU.

23:35 

Es música
Realiza un especial sobre
el cantautor y también
músico, director de cine y
pintor, Luis Eduardo Aute.

01:00

El internado
El nieto de Jacinta llega a La
Laguna Negra para vivir con
su abuela en el colegio y Mar-
cos se va con su hermana.

22:00

Noche Hache
Recibe a Paco Mir, Joan
Gracia y Carles Sans, es de-
cir, Tricicle, que presenta-
rán su espectáculo Garrick.

01:05

La industria del aborto
Emisión del documental
danés que ha destapado
los abortos ilegales de
una clínica en Barcelona.

01:00

Buenafuente
Recibe a Txumari Alfaro, el
naturópata vasco autor del
libro La botica de Txumari
y a la artista Alicia Keys.

00:30

Esto es vida
El magacín de actualidad pre-
sentado por Cristina Camell
abordará el tema de la inmi-
gración y de la educación. 

12:00 y 16:00

21:00 Antena 3 Noticias 2.
Presentado por Matías Prats.
22:00 El internado. Cap. 11,
Atrevimiento o verdad. El
nieto de Jacinta llega a La
Laguna Negra para vivir con
su abuela.
00:00 Puntodoc: Vende-
dores de ilusiones. El
mundo de lo mágico, los bru-
jos, chamanes, curanderos y
videntes protagonizan esta
nueva edicion de la mano de
Pepón Nieto, Trinstán Ulloa,
Raúl Peña y Luján Argüelles.
01:15 Lo mejor de cada casa
02:30 Antena 3 Noticias 3
02:45 Supernova. Concurso. 
05:30 Sueños 

20:25 Noticias Cuatro. In-
cluye el ssoorrtteeoo  ddee  llaa  OONNCCEE.
21:35 El hormiguero. Hu-
mor con Pablo Motos que hoy
recibe a Miguel Arias Cañete,
responsable de política eco-
nómica del PP.
22:10 Kyle XY. Salto de fe y
¡Último! El anillo de kyle XY des-
vela el gran secreto de Jessi.
23:05 Cine Cuatro. El show
de Truman. (Ver Las películas) 
01:05 Noche Hache. Hoy, el
grupo Tricicle.
02:10 Cuatrosfera. Incluye:
Queer as Folk y Bleach.  
03:30 Llámame. Concurso.
05:30 Shopping. Televenta.
06:50 El zapping de Surferos

LA 2 ANTENA 3 TELECINCO CANAL4

19:55 Actualidad local
20:30 Canal 4 Noticias 2.
Informativo presentado por
Álvaro Elúa y Alejandra Abad.
Incluye la información depor-
tiva nacional y regional y la
sección El tiempo previsto
para las próximas horas. 
21:00 Actualidad local
21:30 Canal 4 Noticias 2.
Informativo presentado por
Alejandro Abad y Álvaro Elúa.
Incluye la información depor-
tiva y meteorológica.
22:00 Programación local
00:00 Redifusión actuali-
dad local
00:35 Redif. prog. local
02:35 Redif. progr. regional 



* Los horarios y contenidos de las diferentes cadenas de televi-
sión podrían sufrir modificaciones -ajenas a nuestra responsa-
bilidad- debido a los cambios de programación de última hora.
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11:00 Telenovela 
“Luz María”

12:00 Telenovela 
“Sabor a ti”

13:00 Cocina para dos
14:00 Telenoticias Segovia
14:30 Telenoticias 

Castilla y León
15:05 El Ayuntamiento

somos todos
15:30 Telenoticias Segovia
16:00 Cine:

“Un viaje desde el
corazón”

18:00 Teleserie “Rebelde”
20:00 Telenoticias Segovia
20:30 Telenoticias 

Castilla y León
21:05 El Tiempo
21:10 Estudio 9
22:15 Fiesta brava
22:45 Plaza Mayor
0:00 Telenoticias Segovia
0:30 Telenoticias 

Castilla y León

06:30TN sin fronteras
07:00Telenoticias. Con Ál-
varo Santos y Lourdes Re-
piso.
09:00 El círculo a primera
hora. Óscar López, coordina-
dor campaña PSOE.
09:30 Buenos días Madrid.
Con Alipio Gutiérrez y Begoña
Tormo. Información meteoro-
lógica con Jacob Petrus.
12:05 Walker Texas Ranger
13:00 Alto y claro. Debate. 
14:00 Telenoticias. Infor-
mativo presentado por Víctor
Arribas y Susana Pfingsten. 
15:00 El tiempo
15:05 Deportes
15:35 Cifras y letras. Con-
curso con Paco Lodeiro.
16:00 Cine Western. Llega-
ron a cordura de Robert
Rosssen.  EEUU, 1959. Con Mi-
chael Callan, Rita Hayworth y
Richar Conte. Tom, un oficial
del ejército norteamericano
llega a México al frente de
una misión de combate.
18:20 Madrid Directo. In-
maculada Galván conecta en
directo con los reporteros.
19:30 Metro a metro
20:30 Telenoticias
21:15 El tiempo/Deportes 
21:30 No te enrolles
22:45Ratones colorados.
Entrevista a Rosa Díez,
Eduardo Punset y Pipi Es-
trada.
00:00Diario de la noche
00:45Territorio coman-
che. Invitados: Paco Morales
y Bruno SQuarcia, Bigote
Arrocet, Eva Moreno y actua-
ción musical de Moncho.
02:30Dígamelo. Concurso.
02:55 Cine: sala de madru-
gada. Todos los hermanos
eran valientes. EEUU, 1953.
Con Stewart Granger y K. Gin.
04:30 Hércules. Serie.
05:15 Diario de la noche. R.

POPULAR TV

TELESEGOVIA

09:29 Mi vida por ti
10:04 Mundo Solitario
10:30 Audiencia Vaticana
12:00 Ángelus
12:05 Santa Misa
12:35 Juanita la soltera (R)
13:27 Tertulia Política CyL

(R)
14:55 Va de Fresi
15:30 Noticias 1
16:00 Sesión de control al

Gobierno
16:35 Juanita la soltera
17:00 ¿ Y tú de que vas?
19:30 La casa de la pradera
20:30 Noticias 2
21:15 Popular Tv Segovia
22:00 Argumentos
23:02 La noche de Isabel

San Sebastián
23:57 Noticias Noche
00:35 Popular Tv Segovia

SG
01:41 El final del día

TELEMADRID

� Un viaje desde el corazón 16:00 TV Castilla y León
��� Llegaron a cordura 16:00 Telemadrid
���� El show de Truman 23:05 Cuatro
��� Todos los hermanos eran valientes 02:55 Telemadrid

Baloncesto. Euroliga. Efes Pilsen-Unicaja 19:15 Teledeporte

Fútbol. Calcio. Inter-Lazio 20:30 Digital + (D. 8)

Fútbol. Copa de la UEFA (Villarreal-Elfsborg...) 20:45 La Sexta

Fútbol. Trofeo Bernabéu. Real Madrid-Partizán 22:35 La Sexta

Baloncesto. NBA. Houston-Memphis 02:30 Digital + (D. 9)
� Mala       � Regular       �� Interesante       ��� Buena       ���� Muy Buena

BUTACA DE CINE BUTACA DEPORTIVA

TT..OO..:: ‘They came to cordura’. Western. EEUU, 1959.

DDiirreecccciióónn::  Robert Rossen. IInnttéérrpprreetteess:: Michael Callan,

Rita Hayworth, Richarr Conte y Gary Cooper. 118 m. 

Tom, un apuesto y divertido oficial del
ejército norteamericano que en el pa-
sado fue acusado de cobarde, llega a
México al frente de una misión de com-
bate. Sin embargo, sus superiores le
relevan y le asignan una nueva y poco
gloriosa tarea: localizar a cinco héroes
a los que se va a condecorar en el Con-
greso.

Perfecto elenco de
actores con discusiones

TELEMADRID  16:00

LLEGARON A CORDURA

FFiicchhaa  ttééccnniiccaa::  Comedia. EEUU, 1998. DDiirreecccciióónn::  Peter

Weir. IInnttéérrpprreetteess:: Jim Carrey, Laura Linney, Ed Harris

(nominado al Oscar) y Noah Emmerich. 91 m. 

El protagonista es, sin saberlo, un hom-
bre permanentemente observado por mi-
llones de personas, al que se le ha fabrica-
do una vida a la medida de las caracterís-
ticas del programa y de la que es ajeno. La
cinta significó un giro en la trayectoria de
Jim Carrey, que abandonó las comedias
de muecas estridentes para componer un
personaje arriesgado y muy equilibrado. 

Crítica mordaz sobre 
un modelo de televisión

CUATRO 23:05

EL SHOW DE TRUMAN

SERIES ‘PRIME TIME’

LAS PELÍCULAS

Los médicos, preocupados por la posible
relación entre cuatro intentos de suicidio 

A Urgencias llegarán las víctimas de  cuatro intentos de suicidio que se
han producido en la misma mañana: un hombre que se cortará las venas, una
adolescente que se atiborrará de pastillas, un joven que se tirará por la ven-
tana y una ama de casa que se pegará un tiro en la cabeza. Los médicos in-
tentarán averiguar la posible relación entre ellas. Carlos y Vero, cada uno
desde una visión distinta de acuerdo a sus especialidades, intentarán descu-
brirla. Por otro lado, se producirá una situación curiosa al cruzarse por los pa-
sillos del Central a Javier, famoso desde que hace un programa de televisión. 

TELECINCO  22:00

HOSPITAL CENTRAL

Después de descubrir que Beatriz
conocía la relación que su novio César
mantenía con Patricia, la joven pasa a
convertirse en una de las principales
sospechosas. A pesar de sus esfuerzos
por desmentir cualquier implicación
con el asesinato, el teniente Sierra (Mi-
guel Ángel Solá) no parará hasta que la
chica confiese todo lo que hasta ahora
ha ocultado. Por su parte, la familia
Marcos intenta seguir con su vida y
opta por esperar pacientemente a que
la Guardia Civil descubra al culpable.
Pero una revelación sorprendente vol-
verá a golpear la vida de Alfredo. 

El profesor y su entorno
centran la investigación

LA PRIMERA 22:00

DESAPARECIDA

� Mala       � Regular       �� Interesante       ��� Buena       ���� Muy Buena

��� ����

TT..OO..:: ‘All The Brothers Were Valiant’. Drama. EEUU, 1953.

DDiirreecccciióónn::  Richard Thorpe. IInnttéérrpprreetteess:: Stewart Granger,

Keenan Gin, James Whitmore y Robert Taylor. 91 m.

Joel Shore es el más joven de una fa-
milia de hermanos, todos los cuales se
han dedicado a la caza de ballenas y
han destacado por su gran valor y afic-
ción. Sin embargo, corre el rumor de
que esa tradición heroica ha sido rota
por su hermano Marc, que desapare-
ció y no ha vuelto a tierra desde que
partió en el último viaje.

El más joven de una
familia investigará

TELEMADRID  02:55

TODOS LOS HERMANOS ERAN...
��



MARGARITA TIJERO (ICAL)/BURGOS
"Desde que se levantan encuen-
tran barreras. No oyen el desper-
tador, si van a la cocina tienen que
observar cuando la luz se apaga,
la radio es algo desconocido para
ellos, no pueden ir al cine ni a una
obra de teatro, y muchos de ellos
tienen problemas de acceso al len-
guaje, por lo que encuentran gran-
des dificultades para leer el perió-
dico". Éstas son algunas de las di-
ficultades que encuentran los
niños y los no tan niños con limi-
taciones auditivas, tal y como ex-
plica el director de la Asociación
para la Reeducación Auditiva de
Niños Sordos de Burgos (Arans-
bur), José Luis Arlanzón.

Desde 1977, esta asociación
burgalesa ha intentado eliminar
día a día las barreras de comuni-
cación de más de mil personas

La asociación burgalesa lleva trabajando unos 30 años y por su sede han pasado miles de afectados. /ICAL
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HOY LAS MUSAS me han aban-
donado y me han dejado
más o menos con la mente

en blanco y es curioso y me llama
la atención este hecho, porque ya
me ha ocurrido en otras circuns-
tancias que cuando más estabili-
dad emocional tengo, cuando más
relajado estoy, el estrés se olvida de
mí, tampoco la inspiración surge y
las ideas tardan en salir de la men-
te. Y es que en el Mundo que vivi-
mos de vida trepidante y un ritmo
enloquecedor, ya estamos adapta-
dos a ello, aunque nos perjudique
la salud, pero necesitamos esa pe-
queña dosis de estrés, cuando es-
tamos relajados, para no caer en la
apatía y desgana. Yo siempre había
creído que mi estrés era malo y que
me perjudicaría la salud, claro en
un grado máximo y forzando la
máquina del cuerpo durante un
tiempo prolongado, pero ahora no-
to que no es así y que el estrés me
ayuda en situaciones difíciles y de-
licadas a salir de ese trance.

Aunque reconozco que un día
tranquilo y relajado, como el que
tengo hoy, nunca viene mal, aun-
que no me inmute por nada, pero
esa calma y relax me encantan y
por eso hoy me aprovecho de esa
circunstancia. Pienso que cuando
queremos alcanzar algún ideal
inalcanzable en la vida, luchamos
por él hasta casi conseguirle, aun-
que en ello dejemos jirones de
nuestra piel o la salud, pero luego
es una satisfacción personal, aun-
que sólo sea eso, del trabajo reali-
zado y conseguido, uno se siente
en su interior estupendamente.

Aunque hoy por hoy luchar por
algo utópico no está de moda y no
es realista, algunos locos-soñado-
res soñamos despiertos en alcan-
zar metas literarias, proyectos cul-
turales comprometidos, pero en
esa dificultad, en ese tesón cons-
tante radica la dicha, la felicidad
terrenal de conseguir un objetivo
utópico.

Diario de un
poeta, enamorado

de la vida

JUAN 
MONTERO LOBO 

LA ÚLTIMAb

Esperanza para vidas en silencio
La Asociación para la Reeducación Auditiva de Niños Sordos de Burgos lucha por la

eliminación de barreras de más de un millón de personas

con alguna limitación auditiva.
Aransbur comienza a atender a
las personas sordas, práctica-
mente, desde que nacen y cola-
boran con especialistas en la
prevención y en el diagnóstico.
Una vez conocida la existencia
de alguna limitación, "son los
padres de otros niños sordos, de
la Asociación de Padres, los que
se ponen en contacto con la fa-
milia, es un trato más directo y
más cercano que la primera in-
formación que da el médico",
comenta Arlanzón, que destaca
la importancia de la detección
precoz, porque permite tomar
decisiones tempranas que me-
joran notablemente las expec-
tativas de futuro para las perso-
nas con deficiencia auditiva se-
vera. Además, los pacientes
castellanos y leoneses cuentan

con la ventaja de que en la red
hospitalaria se realiza este
diagnóstico. 

Una vez detectada la sorde-
ra, normalmente se lleva a cabo
un implante coclear o la correc-
ta adaptación protésica, que va
a permitir que el niño rinda al
máximo sus restos auditivos.
Además tampoco se escatiman
esfuerzos en la aplicación de los
más novedosos métodos y sis-
temas de rehabilitación del ha-
bla para que el niño sordo se in-
tegre en la vida del oyente. "No
hay dos niños iguales, depen-
den de las capacidades, de la
pérdida auditiva, porque sordos
totales no hay, tienen algún res-
to auditivo, pero normalmente
al tercer año ya empiezan a de-
cir alguna palabra", dice Ar-
lanzón. 

Esta asociación, sin ánimo
de lucro, ve necesario combatir
el mayor problema de los sor-
dos que es el aislamiento. Por
este motivo, el director y su
equipo humano apuestan por
la total integración de estos
niños en la vida para los oyen-
tes, para lo que se valen de nu-
merosas actividades extraesco-
lares enfocadas al ocio, tanto pa-
ra oyentes como para sordos:
clases de lengua de signos, talle-
res de barro, juegos al aire libre,
videos subtitulados… De este
modo también pretenden que
la sociedad conozca desde pe-
queños la sordera. "Un gran
problema es el desconocimien-
to social que hay sobre la sorde-
ra. Muchas veces no nos pone-
mos en el lugar de la persona
sorda", comenta.
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Una grúa de construcción de edificios en el centro de Segovia./ G. AYUSO

Escasas vveennttaass
El precio medio del metro cuadrado de este tipo de inmuebles es de 2.513.3 euros en la capital segovia

GONZALO AYUSO

Lo primero que llama la atención
al observar los datos hechos pú-

blicos por el Colegio de Registrado-
res de Registradores de la Propiedad
es el acusado descenso de las opera-
ciones de compra venta de vivienda
nueva (hasta dos años de antigüe-
dad) en la provincia de Segovia. 

Si bien proporcionalmente en
toda España el número de opera-
ciones de compraventa de vivienda
nueva es inferior a las realizadas en
vivienda de segunda mano, en Se-
govia el índice es aún más pequeño
y desde 2006 está experimentando
un descenso creciente, a juzgar por
los datos recogidos en el registro de
la propiedad inmobiliaria.

Según los últimos dos boletines
de estadística registral inmobiliaria
del citado colegio, correspondien-
tes a los dos primeros trimestres de
este año, en los primeros seis meses
de 2007 la actividad inmobiliaria de
la provincia de Segovia supuso
1.692 operaciones de compraventa
registradas pero únicamente 426
fueron de vivienda nueva.

En todo el año 2006 las transac-
ciones de vivienda que se registra-
ron en Segovia ascendieron a 3.198,
y de ellas, 866 fueron de vivienda
nueva. Si en todo el año pasado las
compraventas de vivienda nueva
supusieron un tercio del total de
operaciones,  las realizadas hasta
julio sólo alcanzan una cuarta parte
del conjunto de transacciones rea-
lizadas en el primer semestre.

Tomando como referencia las
operaciones registradas en toda Es-
paña en 2006, se constató también
el predominio de las realizadas en
vivienda usada, de manera que por
cada mil habitantes se contabiliza-
ron en total casi 20.49 transaccio-
nes, correspondiendo a  vivienda
nueva 8,7. 

En el caso de la provincia de Se-
govia el año pasado se registraron
20.42 compraventas por cada mil
habitantes pero únicamente 5,5 de
ellas fueron por viviendas con me-
nos de dos años.

Hay que reseñar que únicamen-
te en otras tres provincias —Ávila,
Cáceres y Vizcaya— el índice de
ventas de vivienda nueva es aún
más bajo que en Segovia. 

Es preocupante el descenso ca-
da vez mayor de las ventas en este
tipo de inmuebles. A nivel nacional
en 2006 ya se produjo un descenso
del 7.23% respecto a 2005, según los
datos de los Registradores, pero en
Segovia el descenso fue cinco veces
mayor, del 36.70 por ciento, sin que
durante los seis primeros meses de
2007 haya cambiado la tendencia,
más bien al contrario.

PRECIOS El precio medio del me-
tro cuadrado en vivienda nueva en
la provincia era de 1.620.8 euros a
30 de septiembre pasado, según los
últimos datos ofrecidos por los son-
deos del Ministerio de Vienda. En la
capital segoviana, sin embargo, la
cotización del metro cuadrado en
este tipo de inmueble, y a la misma
fecha, alcanzaba ya la cifra de
2.513,3 euros.

La cifra de Segovia capital supo-
ne un aumento del precio del 8,5
por ciento en un año, de septiem-
bre de 2006 al mismo mes de este
año. Entre las 52 capitales de pro-
vincia, el precio de la vivienda nue-
va en Segovia resulta más barato
que en otras 22 capitales, incluidas
tres de Castilla y León: Burgos, Sala-
manca y Valladolid, aunque en las
dos últimas es muy similar. Sin em-
bargo, hay que destacar que, excep-
to en dos casos, Girona y Guadala-
jara, el resto son ciudades con más
de 100.000 habitantes. 

Si se toma como referencia los
280 municipios de más de 25.000
habitantes que hay en España, en
90 de ellos, incluidas las 22 capita-
les de provincia citadas, el precio
medio del metro cuadrado cons-
truido es superior al de Segovia ca-
pital. Hay que tener en cuenta, sin
embargo, que entre ellos se encuen-
tran 22 municipios del cinturón
metropolitano de Barcelona, 19 del
de Madrid y diez del de Bilbao,
además de Marbella (Málaga), Cas-
tro Urdiales (Cantabria), Irun y
Errenteria (Guipuzcoa) y cuatro
municipios de Baleares, entre ellos
Ibiza y Ciutadella.

EN UNA DÉCADA Aunque un es-
tudio reciente del Observatorio So-
cioeconómico de Segovia indicaba
que en la última década el precio

de la vivienda ha subido en la pro-
vincia un 129% en los últimos diez
años, según los datos que maneja
el Ministerio de Vivienda, en el caso
de la vivienda nueva, de septiem-
bre de 1997 a septiembre de este
año el precio medio se ha incre-
mentado un 118.1%, por debajo del

incremento medio en toda España,
que ha sido del 183.9% y del de Cas-
tilla y León, de un 133.3%. De he-
cho, según la misma fuente, se trata
del incremento más bajo a nivel na-
cional, con la excepción de los re-
gistrados en las provincias de Soria,
Ourense y Navarra.

2 construcción2007
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Ligero
incremento

Uno de los últimos estudios so-
bre el mercado inmobiliario en
España, el realizado por expertos
de la Universidad de Alcalá de
Henares, sitúa el incremento me-
dio de la vivienda ligeramente por
encima del 1% este año.

El informe constata que el ci-
clo de la vivienda “ha cambiado
de signo” en 2007, tras la etapa
expansiva que ha vivido este sec-
tor en España. Así, el progresivo
aumento de los precios de la vi-
vienda ha ido “conteniéndose no-
tablemente” en 2007, pasando
de un 9,1% en 2006 a un creci-
miento del 5,3% en el tercer tri-
mestre del presente ejercicio.

Hay que señalar, que en lo
que va de año se han registrado
ya descensos en el precio medio
de la vivienda nueva en las pro-
vincias de Álava (- 1%), La Rioja (-
0.9), Alicante (-0.3) y Navarra (-
0.1), según los datos recogidos
por el Ministerio de Vivienda, que
en pocas semanas ha corregido
su previsión para este año.  

Así, el director general de Ar-
quitectura y Política de Vivienda,
Rafael Pacheco, señaló el 20 de
noviembre que cuando termine el
año, los precios de la vivienda en
España habrán subido un 4%,
según los cálculos del Gobierno.
Este porcentaje rebaja en un 1,3%
el último dato presentado por el
Ministerio de Vivienda el pasado
mes de octubre, cuando los pisos
se encarecían a un ritmo del 5,3%. 

Pacheco afirmó que “el pro-
gresivo acercamiento de los pre-
cios de la vivienda al IPC se ha
acelerado”. Por eso, auguró un
“aterrizaje suave” en el marco del
“ajuste” del sector inmobiliario.
Descartó además una “crisis pro-
funda”" o una “caída drástica de
los precios que ponga en peligro
la economía nacional”, ya que re-
cordó que la desaceleración de
los precios de los pisos comienza
a ceder, debido a que el euríbor
ha empezado a bajar. 

Previsionesh
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FUENTE: COLEGIO DE REGISTRADORES DE LA PROPIEDAD DE ESPAÑA

Comenzó 
la ccaaííddaa

El precio de la vivienda usada en la

ciudad de Segovia es el más caro de las

nueve capitales de provincia de Castilla

y León, según el Ministerio de Vivienda

G. A. 
En los nueve primeros meses de
2007 el precio de la vivienda usada
en la provincia de Segovia ha des-
cendido un - 1.4%, según las cifras
que maneja el Ministerio de Vi-
vienda. Si a 31 de diciembre el pre-
cio medio del metro cuadrado en
viviendas con más de dos años era
de 1.583.4 euros, el pasado 30 de
septiembre había descendido has-
ta los 1.561.1 

En un año —del tercer trimes-
tre de 2006 al mismo período de
éste— también se ha registrado un
ligero descenso del -0.1%.

Hay que destacar, sin embargo,
que en diez años el precio de la vi-
vienda usada en la provincia de Se-
govia se ha visto incrementado en
un 148%, según los datos que ma-
neja Vivienda. En este sentido, a 30
de septiembre de 1997 el metro
cuadrado tenía  un precio medio
de 629.6 euros. Los incrementos in-
teranuales más importantes se pro-
dujeron en 2001, en más de 130 eu-
ros; 2002, más de 110;   2003 y 2004,
más de 130; 2005, más de 150, y es-
pecialmente en 2006, cuando la su-
bida fue superior a los 180 euros.

En cualquier caso, la provincia
segoviana no ha sido la excepción,
pues el incremento medio en toda
España en la última década, y en
este tipo de inmuebles, ha sido del
183.1%. 

Como todo lo que sube baja,
parece que en 2007, a falta de los
datos del último trimestre, la ten-
dencia ha cambiado. Y no sólo en
la provincia de Segovia, ya que en

lo que va de año también se han
producido descensos en Guadala-
jara, Salamanca, Toledo, La Rioja,
Huesca, Navarra y Ourense.

La provincia de Málaga, con
un aumento de más del 300% se
lleva la palma, aunque hay otra
veintena de provincias donde se
ha superado el 200%. El incre-
mento más pequeño en los últi-
mos diez años se ha producido en
Ourense y Teruel y ha sido del 67%
y del 95%.

EN LA CAPITAL Por lo que res-
pecta a la capital, la ciudad de Se-
govia es una de las capitales de
provincia donde la vivienda de
más de 2 años de antigüedad es
más cara y el precio medio del me-
tro cuadrado, 2.571.1 euros sólo es
superior en grandes ciudades co-
mo Madrid y Barcelona, en las tres
capitales vascas y en Pamplona,
Zaragoza y Cádiz.

En un año, el precio de la vi-
vienda usada en la ciudad de Se-
govia ha aumentado un 7.9 por
ciento, un punto y medio por de-
bajo del incremento registrado en
vivienda nueva.

Se trata de la ciudad más cara
de Castilla y León para los compra-
dores que quieren adquirir una vi-
vienda de segunda mano pero hay
que reseñar que en el conjunto de
ciudades españolas de más de
25.000 habitantes hay otras 66, in-
cluidas las citadas capitales de pro-
vincia, con cotizaciones superiores.

Si a los segovianos nos parecen
imposibles los precios de la vivien-

da en la capital provincial, hay que
destacar que en San Sebastian el
precio medio del metro cuadrado,
en vivienda usada supera los 4.000
euros, en Madrid  los 3.759, en Bar-
celona los 3.759, en Bilbao los
3.350 y en Zaragoza y Vitoria y
Pamplona se aproxima a los 3.000.

Como curiosidad, según datos
recogidos por TecniTasa (Técni-

cos en Tasación, S.A), a través de
su red de 54 delegaciones reparti-
das por toda la geografía españo-
la, las calles más caras (por enci-
ma de los 6.000 euros/m2) se en-
cuentran en Barcelona (11.000
euros en Paseo de Gracia), Madrid
(10.000 en C/ Serrano), San Sebas-
tián (8.160 en Alberdi-Eder c/ Her-
nani y c/ Zubieta), Bilbao (7.700

en Abandoibarra-Gran Vía), Zara-
goza (7.500 en Plaza España, In-
dependencia, Pza. Paraíso y co-
mienzo de c/ Sagasta), Marbella
(7.250 en Puerto Banus), Santan-
der (6.500 en El Sardinero), Ovie-
do (6.200 en Uria y su entorno),
Sevilla (6.000 en la zona de la Ca-
tedral) y Girona (6.000 en Loren-
zana/ Maragall). 

Operaciones de compraventa
La Estadística Registral Inmobiliara, una base de
datos del Colegio de Registradores de la
Propiedad de España, indica que en los seis
primeros meses del año en Segovia se han
registrado un total de 1.692 operaciones de
compraventa de vivienda, siendo la mayoría,
1.266 de inmuebles con más de dos años de
antigüedad. El año pasado las transacciones
realizadas fueron 3.198, y también fue en la
vivienda usada donde hubo más operaciones, con
2.332, más del triple que vivienda nueva. 
Respecto a 2005, los datos que han recopilado
los Registradores indican que ya en 2006
comenzó un retroceso en las ventas de vivienda,
que en la provincia de Segovia y en lo relativo a
vivienda de segunda mano fue de -11.47%, un
descenso menos acusado que en vivienda nueva,
donde llegó al 36.70%.

Crédito hipotecario
El mayor porcentaje de nuevo crédito hipotecario
inscrito durante el segundo trimestre del 2007
correspondió a las Cajas de Ahorro, con un 57,42%,
seguidas de los Bancos, con un 35,30% y otras
entidades financieras, con un 7,28%, según el
Colegio de Registradores. El importe medio de
crédito hipotecario inscrito por transacción de
vivienda se ha situado en los 151.505 euros. Por
comunidades autónomas se observa cómo el mayor
importe corresponde, lógicamente, a las
comunidades autónomas con precios por metro
cuadrado de vivienda más elevados, es decir, Madrid
(223.636 euros), Cataluña (185.942), País Vasco
(169.508) y Baleares (160.274).  La duración media
de los créditos hipotecarios para la finalidad de
vivienda continúa incrementándose.
Concretamente, para el segundo trimestre del año
2007 la duración media se ha situado en 28 años y 2
meses, frente a los 27 años y 10 meses del trimestre
anterior.



La provincia de Segovia refleja una ligera bajada en la demanda de viviendas / KAMARERO

CCrriissiiss en el sseeccttoorr
Asesoramiento profesional y acondicionar el precio de la vivienda al mercado real, las mejores soluciones

según Miguel Tovar, Presidente del Colegio Oficial de Agentes de la Propiedad Inmobiliaria

SARA SUÁREZ VELASCO

Las dificultades que sufren los
jóvenes para emanciparse se

han convertido en uno de los te-
mas más de moda en la actuali-
dad. Y es que, bajos salarios que
hacen cuesta arriba llegar a fin de
mes, precios elevados en los al-
quileres y disparatados en la
compra de una vivienda, son al-
gunos de los motivos por los que
muchos treintañeros continúan
sin independizarse.

En la provincia de Segovia,
según afirma Miguel Tovar, Presi-
dente del Colegio Oficial de Agen-
tes de la Propiedad Inmobiliaria
de Segovia, se está produciendo
una crisis en la venta de vivien-
das, provocada por un estanca-
miento o ligero descenso de la
demanda del inmueble.

“Es cierto que el ritmo de ven-
tas ha disminuido en la provincia
en proporción a épocas anterio-
res, sobre todo por la idea gene-
ralizada de que los precios van a
bajar. Por ello, los segovianos pre-
fieren retrasar la adquisición  de
su vivienda con la esperanza de
que, en un futuro cercano, los
precios experimenten un impor-
tante descenso”, comenta Miguel
Tovar.

“Aunque en los últimos años
se ha producido un aumento pro-
gresivo en el precio de la vivienda,
la tendencia actual en la capital
segoviana es de aclimatación a las
nuevas perspectivas. La mayor
parte de los segovianos que po-
nen su vivienda en venta preten-
den obtener el mayor beneficio
posible, fijando un precio muy
elevado lo que alarga el tiempo y
esfuerzo para venderlas. Final-
mente, se tendrá que aclimatar el
precio inicial al mercado real”.

CRISIS INMOBILIARIA En los úl-
timos meses se ha producido el

cierre de diez inmobiliarias en la
capital segoviana. Según la infor-
mación facilitada por los propie-
tarios de varias inmobiliarias es-
tas son las consecuencias de la
crisis hipotecaria de la provincia,
donde el ritmo de ventas ha des-
cendido notablemente. 

“Actualmente las inmobilia-
rias reciben un menor número de
visitas, aunque en el caso sego-
viano, también influye notable-
mente una cuestión cultural. La
tradición de contar con un ‘patri-
monio familiar’ se opone a la cul-
tura del ‘alquiler’ que se encuen-
tra mucho más establecida en
otras regiones”, afirma Tovar.

“Otro de los motivos que ha
provocado el cierre de algunas
de las empresas inmobiliarias ha
sido la falta de profesionalidad,
ya que cuando no se sabe llevar
una gestión correcta y los gastos
no compensan la inversión que
se tiene, no queda más remedio
que cerrar el negocio. El proble-
ma es que mucha gente ha llega-
do a este sector con perspectivas
a corto plazo en un momento no
muy bueno, por lo que sólo que-
darán aquellos  que realmente
sean profesionales en la gestión

inmobiliaria”, añade.

RECOMENDACIONES Según
afirma Tovar una de las acciones
más importantes de los agentes
inmobiliarios es el asesoramiento
al público con el objetivo de aco-

modar el precio al mercado real.
“Aconsejo a todas aquellas perso-
nas que quieran tanto comprar
como vender una vivienda, que
les asesore un profesional del sec-
tor para que conozcan de prime-
ra mano los trámites idóneos e in-

tentar entre todos llevar el precio
de la vivienda al mercado real”.

LA FIGURA DEL INVERSOR  ha
desaparecido. La persona que ad-
quiría una vivienda con el objeti-
vo primordial de vender dicha
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VIVIENDA EL RITMO DE VENTAS Y LA DEMANDA DE VIVIENDA EN SEGOVIA HA DISMINUIDO j

«Es cierto que el
ritmo de ventas ha
disminuido en la
provincia en propor-
ción a épocas ante-
riores, sobre todo,
por la idea generali-
zada de que los pre-
cios van a bajar”»



adquisición antes incluso de
proceder a su escritura. “Sin em-
bargo la figura del inversor no
tiene porque desaparecer del to-
do ya que seguirá obteniendo
beneficios y rentabilidad en
cuanto al alquiler de la vivienda.
Por otro lado, he de comentar
que el precio de la vivienda en
alquiler en la capital segoviana
es bastante cara”. 4,15 euros por
metro es el precio medio de los
pisos de alquiler en Segovia, lo
que la convierte en una de las
provincias más caras de toda
Castilla y León, aunque el coste
es inferior en más de un euro res-
pecto al del conjunto del territo-
rio español, según un informe
del Ministerio de Vivienda.

PLAN DE AYUDAS Cerca de
8.000 jóvenes segovianos se
podrán beneficiar del Plan de
Ayudas para el Alquiler de Vivien-
das, que el Gobierno de España
pondrá en marcha a partir del 1
de enero de 2008. Se trata de jó-
venes, entre 22 y 30 años, que tie-
nen unos ingresos brutos anua-
les inferiores a 22.000 euros.
Así, a cada  uno de estos jóvenes,
el Gobierno de España les ayu-
dará con 210 euros al mes para el
pago de sus alquileres durante
un período máximo de cuatro
años.

De este modo,  la puesta en
marcha de esta línea del plan en
Segovia puede conllevar el reem-
bolso  de 39,3 millones de euros
al año para el Estado, que podrán
sumar 157,5 millones en cuatro Una joven busca piso entre los anuncios expuestos en una cabina de teléfonos / JUAN MARTÍN

años, en el supuesto de que to-
dos los jóvenes que cumplan los
requisitos para acceder a estas
ayudas, así lo hagan.

Además, a esta línea hay que
sumar los 600 euros que el Minis-
terio de Vivienda sufragará a ca-
da beneficiario que tenga las ca-
racterísticas exigidas, en concep-
to de préstamo para la fianza del
alquiler y aval de seis meses.

El plan también contempla
ayudas para las familias que resi-
dan en viviendas de alquiler. Esta
línea está dirigida para las fami-
lias con ingresos inferiores a los
28.000 euros brutos anuales. Se
trata de una deducción fiscal por
el importe del alquiler de un
10,05  por ciento.

De esta manera, de la estima-
ción que el Ministerio de Vivien-
da tiene sobre los pisos en alqui-
ler que hay en la provincia y de la
información del Instituto Nacio-
nal de Estadística (Ine) sobre los
ingresos de los segovianos, se
desprende que unas 2.700 fami-
lias se encuentran en la provin-
cia en esta situación y, por lo tan-
to podrán acceder a estas ayudas
del Gobierno de España.

En total, la medida supone
un importe de 1,5 millones al
año en Segovia, en concepto de
estas deducciones fiscales. En el
caso de la provincia, estas de-
ducciones pueden alcanzar los
705.500 euros. De este modo, la
puesta en marcha del plan pue-
de suponer un montante global
en Segovia superior a los 42 mi-
llones al año.
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GONZALO AYUSO

La Fundación Laboral de la
Construcción ha asumido un

ambicioso plan que pretende que
en cuatro años todos los trabaja-
dores del sector tengan la Tarjeta
Profesional de la Construcción,
TPC, un instrumento sin prece-
dentes, que ningún otro sector tie-
ne y sin el que ningún profesional
del sector podrá trabajar a partir
del 1 de enero de 2012. 

Con la TPC, que será el DNI o la
carta de presentación de cualquier
trabajador de la construcción, la
Fundación Laboral se ha converti-
do en el instrumento regulador y
validador del propio sector.

Fundación Laboral de la Cons-
trucción es una entidad sin ánimo
de lucro. Está constituida en 17
Consejos Territoriales y tiene la pe-
culiaridad de estar gestionada de
forma paritaria por las entidades

NOVEDAD NUEVO INSTRUMENTO PARA LA PROFESIONALIZACIÓN  j

más representativas del sector de
la construcción: la Confederación
Nacional de la Construcción
(CNC), la Federación Estatal de
Construcción, Madera y Afines de
Comisiones Obreras (Fecoma-
CC.OO.), y Metal, Construcción y
Afines de la Unión General de Tra-
bajadores (MCA-UGT).

Como consecuencia de lo pre-
visto en la Ley 32/2006, regulado-
ra de la subcontratación en el Sec-
tor de la Construcción y de lo es-
tablecido en el Convenio General
del Sector de la Construcción
2007-2011, que entró en vigor el
pasado 6 de septiembre, la Fun-
dación Laboral de la Construcción
ha comenzado a emitir la Tarjeta
Profesional de la Construcción. 

Esta tarjeta es un documento
mediante el cual se acreditan, en-
tre otros datos, la formación reci-
bida por el trabajador del sector

en materia de prevención de ries-
gos laborales, así como sus perio-
dos de ocupación en las distintas
empresas en las que haya ejercido
su actividad.

Entre las ventajas de ser titular
de esta tarjeta destacan: la exención
del periodo de prueba en los con-
tratos fijos de obra u otra modali-

dad de contrato temporal para los
trabajos de su categoría profesional,
y siempre que acredite su cumpli-
miento en cualquier empresa ante-
rior; la validez del reconocimiento
en materia de vigilancia en la salud
con el límite de un año para el mis-
mo puesto o actividad; acceder a la
información que figure en su expe-
diente y obtener las certificaciones
relativas a la misma (éstas se podrán
solicitar en cualquier centro de la
Fundación Laboral de la Construc-
ción, o a través del portal www.tra-
bajoenconstruccion.com). 

De esta manera, las empresas
también disponen de un soporte
que les permite certificar, entre otras
aspectos, que sus trabajadores po-
seen, como mínimo, la formación
inicial en materia de prevención de
riesgos laborales y constatar que los
pertenecientes a las empresas sub-
contratistas también la poseen. 
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NINGÚN PROFESIONAL

DEL SECTOR PODRÁ

TRABAJAR A PARTIR

DEL 1 DE ENERO DEL

AÑO 2012 SI NO

DISPONE DE LA

TARJETA PROFESIONAL

Comienza la implantación de la 
tarjeta profesional de la Construcción

Sobre estas líneas, modelo de la TPC. A la derecha, dos obreros trabajan en andamios en una obra pública./ EL ADELANTADO Y EFE

44Buenas perspectivas. Des-
de la patronal de la Construcción
en Segovia, APIC, sus responsa-
bles confían en que con la apro-
bación definitiva del Plan General
de Ordenación Urbana (PGOU)
de Segovia y con la entrada en
funcionamiento de la línea de Al-
ta Velocidad ferroviaria Madrid-
Segovia-Valladolid, la demanda
de vivienda se incremente en la
provincia, y especialmente en la
capital y su alfoz. 

44Precios estables. Los altos
precios de la vivienda en Segovia
son achacables a la falta de pre-
visión o programación de las Ad-
ministraciones públicas en la
provincia, según los responsa-
bles de APIC, que destacan la
falta de vivienda de protección
oficial. Sin embargo, aunque re-
conocen una ralentización en la
subida de los precios de la vi-
vienda, señalan que no bajarán
sino que permanecerán estables
en los próximos años. 

44Siniestralidad.La Asociación
Provincial de Industrias de la
Construcción (Apic) firmó el pasa-
do mes de mayo un convenio con
la empresa Inprex Servicio de Pre-
vención de Riesgos Laborales que
se enmarca en las acciones “de in-
formación y asesoramiento en lo
que concierne a la prevención de
riesgos laborales, y velando por el
interés de sus asociados”. En este
sentido, el convenio busca “corre-
gir en la medida de lo posible la si-
niestralidad en el sector”. 

44Representatividad. Esta
asociación agrupa al 90 por cien-
to de las empresas del sector en
la provincia, que son las que dan
empleo a unos 3.500 trabajado-
res, con fuerte presencia de inmi-
grantes.

PATRONALi

Tomás Rivilla, presidente de APIC

Crece el protagonismo de la Fundación Laboral en el nuevo convenio general del sector



D.M.N.

La Asociación Provincial de
Industrias de la Construc-
ción de Segovia representa-

da por su gerente, Carlos Antona,
asegura que “ya se está notando la
ralentización que va a sufrir el sec-
tor, especialmente en la venta”.

Como es lógico, Antona afirma
que es cuestión de tiempo que es-
tas vacas flacas que ya acusa la
venta de viviendas llegue a los
constructores y al sector en gene-
ral porque “es lógico que cuando
un promotor no vende las vivien-
das que ha hecho, no haga más.
Ahí empieza el efecto dominó”.

Por otro lado, la impresión del
sector de la construcción es que la
demanda existe pero, ante la in-
sistencia de los comentarios que a
pie de calle, especialmente, se es-
cuchan sobre la inminente baja da

El sector empieza a temer la llegada de la ralentización del sector. / FOTO: FERNANDO PEÑALOSA

Llegarán las
vacas flacas 
La Asociación Provincial de Industrias de
la Construcción asegura que el sector
comienza a vivir la ralentización

de los precios “prefieren esperar”.
Es igual que ocurre al contrario:
“cuando se dice que los precios
subirán, la gente compra más de-
prisa”.

LA AGRUPACIÓN La Asociación
de Industrias de la Construcción
(Apic) cuenta con 30 años de exis-
tencia. Integra a unos 600 empre-
sarios segovianos, alrededor de
un 90 por ciento de las industrias
del sector que funcionan en la
provincia. 

El gerente de la asociación ase-
gura que “son en su mayoría pe-
queñas empresas porque en Se-
govia casi todo lo que hay son Py-
mes, tanto en construcción como
en otros sectores”. 

FORMACIÓN La Apic desarrolla
un buen número de actividades a
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lo largo del año, principalmente
dirigidas a asesorar a sus socios y
a ofrecerles cursos de formación
específicos. 

En cuanto a los cursos gratui-
tos, Carlos Antona afirma que “vie-
nen generalmente organizados
desde la Fundación Laboral”, que
depende de la Administración Re-
gional. “Nosotros solicitamos los
cursos que más nos interesan y se
lo presentamos a la Fundación

que, según las subvenciones con
las que cuenten, los realizan o no
siempre y cuando haya un núme-
ro mínimo de alumnos que suele
rondar los quince.

Entre los cursos más solicita-
dos se encuentra el de gruista por-
que “hay muy pocos profesionales
cualificados para manejar bien la
grúa”, señala Antona quien añade
que “en el sector hay mucho tra-
bajo que ofrecer pero es muy difí-

cil encontrar a un personal sufi-
cientemente preparado para reali-
zarlo y cuando hay uno bueno, las
empresas se los quitan de las ma-
nos”. 

En opinión del gerente, “cuan-
do hay mucho trabajo, no da tiem-
po a prepara al personal. Por eso,
después de estos años que hemos
pasado, cuando llega un periodo
de reflexión es un buen momento
para formar al personal”. 

APIC LA ASOCIACIÓN AGRUPA A MÁS DE 600 EMPRESASj



El Código Técnico com-
promete a todos los agen-
tes que intervienen direc-

ta o indirectamente en la cons-
trucción de un edificio:
Proyectista, constructor, direc-
tor de obra, director de la eje-
cución de la obra, entidades y
laboratorios de control de cali-
dad de la edificación y suminis-
tradores de productos. A todos
se les hace responsables de que
el edificio construido cumpla
con los requisitos básicos en
cuanto a funcionalidad, segu-
ridad y habitabilidad.

El promotor debe aportar
los datos de partida que hagan
posible la redacción del pro-
yecto sobre un solar del cual os-
tentará la titularidad y  entre-
gar al usuario final la documen-
tación sobre la obra ejecutada

con la remisión del Libro del
Edificio.

El proyectista redactará el
proyecto acorde con la norma-
tiva vigente y con lo pactado en
el contrato con el promotor. 
El constructor realizará la obra
acorde al proyecto aprobado y
legislación aplicable, propor-
cionando todos los medios ne-
cesarios. 

Es compromiso del director
de obra la dirección de la ejecu-
ción de la misma en los aspec-
tos generales, tales como re-
planteos, control de modifica-
ciones de proyecto, preparación
de la documentación necesaria
para el Libro del Edificio, etc...
Como complemento al anterior,
el director de la ejecución de las
obras se encargará de la direc-
ción específica de la ejecución,

controlado la correcta realiza-
ción de todos los elementos, re-
cepción de materiales y colabo-
rando con el resto de agentes en
la recopilación de la documen-
tación necesaria para la redac-
ción del Libro del Edificio.

Las entidades y laborato-

rios de control de calidad de la
edificación prestarán asisten-
cia técnica y entregarán los re-
sultados de los ensayos al pro-
motor.
Finalmente, los suministrado-
res de productos están obliga-
dos a realizar las entregas
según las especificaciones de
pedido y acorde con la norma-
tiva técnica aplicable. 

En resumen, cada agente tie-
ne sus responsabilidades enfoca-
das a proporcionar la documen-
tación necesaria para la elabora-
ción del correspondiente Libro
del Edificio. Este documento, re-
sumen y auténtico libro de bitá-
cora de la obra, se entregará jun-
to con la vivienda al último agen-
te del proceso edificatorio: el
usuario, quien  deberá utilizar el
edificio de manera correcta. 

Por tanto, la recomendación
práctica que puede hacerse al
usuario, es la exigencia de dicho
documento, el estudio del mis-
mo y el seguimiento de sus ins-
trucciones con objeto de prolon-
gar la vida útil del edificio y el co-
rrecto funcionamiento de todos
sus elementos.
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* Manuel Cabalgante, 
director del centro técnico CERTUM

De interés ccoolleeccttiivvoo
TRIBUNA ¿A QUIÉN AFECTA EL CÓDIGO TÉCNICO DE LA CONSTRUCCIÓN?j

EL OBJETIVO

DEL DOCUMENTO

ES PROLONGAR

LA VIDA ÚTIL

DEL EDIFICIO ASÍ

COMO DE TODOS

SUS ELEMENTOSCADA AGENTE TIENE

SUS

RESPONSABILIDADES

ENFOCADAS A

PROPORCIONAR LA

DOCUMENTACIÓN

NECESARIA PARA LA

ELABORACIÓN DEL

LIBRO DEL EDIFICIO
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EL ADELANTADO

La globalización llega a todo y a
todos. Incluso al sector de la

construcción donde en España se
puso en marcha, en marzo de 2005,
el llamado Código Técnico de la
Edificación. Este nuevo “instru-
mento” pretende que los edificios
se conciban con los requisitos bási-
cos de funcionalidad, seguridad y
habitabilidad, aspectos que deben
quedar reflejados en los proyectos
de edificación. Por otro lado, acerca
la legislación española a la vigente
en el marco europeo de manera que
los procedimientos y requisitos se
unifiquen.

Una normativa
más europea

La nueva normativa pretende unificar las normas europeas. / EFE

El Código Técnico de la Construcción tiene como objetivo la creación de un marco normativo

que unifique la legislación vigente en materia de edificación en España de manera que ésta se

acerque más a los criterios europeos. 

cogidos explícitamente en nor-
mativas pero que, según las es-
tadísticas, provocan un gran nú-
mero de accidentes en el uso dia-
rio de la edificación. Esta
información queda recogida en
el Documento Básico de Seguri-
dad de Utilización, DB-SUque re-
gula las condiciones que debe
cumplir un edificio para condu-
cir a unos límites razonables de
riesgo, las posibilidades de que
un usuario pueda sufrir un acci-
dente siempre que no exista un
uso malintencionado del mismo.

Por otro lado, es necesario,
según este Código Técnico de
Edificación, elaborar un plan de
control de calidad de los mate-
riales así como el presupuesto del
mismo figurando como un com-
ponente más del presupuesto to-
tal de las obras.

Manuel Cabalgante resalta
que, en relación a “la ejecución
de las obras, contará como parte
fundamental de la misma, con el
control de la recepción de los pro-
ductos, acordes con las directri-
ces de proyecto, parámetros de
marcado CE y requisitos exigi-
dos”.

Poe otro lado añade que to-
das las operaciones de control,

junto con ensayos realizados y
modificaciones del proyecto ori-
ginal, además de otra documen-
tación de importancia en el pro-
ceso constructivo, se recogerá en
el Libro del Edificio, que será en-
tregado al usuario final en el mo-
mento de la entrega de la vivien-
da y que se constituirá en el Ma-
nual de Uso y Mantenimiento del
mismo.

Desde el punto de vista técni-
co, el mayor impacto lo tendre-
mos en todos aquellos aspectos
referidos al ahorro de energía y
sostenibilidad. La energía solar
empezará a cobrar una especial
importancia. Se proponen medi-
das para el ahorro energético,
tanto en edificios de uso público
como privado. Sirva como ejem-
plo el hecho de regular las tomas
de agua caliente para aquellos
aparatos bitérmicos que tienen
que funcionar con ella, en lugar
de que sea el propio aparato el
que caliente el agua fría.

En el capítulo estructural, no
hay variaciones excesivas, si bien
hay que destacar la normaliza-
ción de las estructuras de made-
ra, que hasta la aparición del CTE,
se estaban proyectando según las
directrices de los Eurocódigos.

EL CÓDIGO

RECOGE

MODIFICACIONES

SOBRE

SEGURIDAD,

DIRECCIÓN DE

EJECUCIÓN DE

OBRAS,

OPERACIONES DE

CONTROL,

ASPECTOS

TÉCNICOS Y

ESTRUCTURALES

CTE LA OPINIÓN EXPERTAj

El director del Centro Técnico
Certum, Manuel Cabalgante, ase-
gura que este código “se concibe
como un documento de prestacio-
nes, es decir, no dispone unos pro-
cedimientos aceptados, como
ocurría con el anterior escenario
normativo, sino que establece los
objetivos que deben alcanzarse, sin
obligar a un procedimiento con-
creto. El CTE se acompaña de los
denominados Documentos Bási-
cos, en los que se articulan los pro-
cesos de verificación para conse-
guir dichos objetivos”.  

En cuanto a los cambios que su-
pone este Código, se encuentra la
modificación del aspecto formal
del contenido de los proyectos que
ahora deberán incluir documenta-
ción que antes no figuraba en los
mismos con carácter obligatorio.
Mención especial merece todo
aquello relacionado con las carac-
terísticas del suelo que va a servir
de soporte para la cimentación del
edificio, consiguiéndose de esta
manera una cierta normalización
en una materia que hasta la fecha
estaba dejada a la interpretación y
criterio del proyectista.

En cuanto a seguridad, se ha re-
alizado un capítulo especial para
todos aquellos que no estaban re-



SARA SUÁREZ VELASCO

Segovia es la provincia de Cas-
tilla y León  que ha registrado

un mayor descenso de la sinies-
tralidad laboral en los primeros
nueve meses de 2007, según los
datos de que disponen los sindi-
catos Unión General de Trabaja-
dores (UGT) y Comisiones Obre-
ras (CCOO), que, sin embargo, pi-
den que no se baje la guardia en
este asunto.

Según los últimos datos que
proporcionan las estadísticas ofi-
ciales, de septiembre de 2007, los
siniestros laborales acumulados a
lo largo del año en todos los secto-
res de la economía segoviana  fue-
ron 1.097, de los cuales 556 ocu-
rrieron en el sector de la construc-
ción, el segundo lugar después del
sector servicios, que registra 661
casos, teniendo en cuenta que se
hace referencia a datos absolutos,
ya que si se hiciera referencia al
número de trabajadores de cada
sector en relación a los accidentes
laborales ocurridos, es decir, índi-
ce de incidencia — número de ac-
cidentes dividido entre el número
de trabajadores por 100 — el sec-
tor de la construcción continuaría
ocupando el primer lugar: índice
de incidencia en el sector de cons-
trucción 8.52; en el sector minero
8.06: industria 8.08; agroalimenta-
ción 3.31; y sector servicios 2.54.

Los datos reflejan una ligera
disminución de accidentes labo-
rales respecto a años anteriores y
que la caída de altura es la causa
principal de los accidentes morta-
les. Comparando los datos oficia-
les de este año con el 2006, el nú-
mero de accidentes laborales le-
ves disminuyo de 1.141 en 2006 a
1.049 en 2007; once accidentes
graves en 2007, frente a los tres en
2006; tres accidentes mortales el
año pasado frente a dos en el año
actual. Además, el número de en-
fremedades profesionales ha dis-
miniudo de 45 a 28.

Comisiones Obreras (CCOO)
confía en la puesta en marcha de
dos elementos importantes en la
lucha contra la siniestralidad la-
boral. En primer lugar, la puesta
en marcha de la ley de la Subcon-
tratación en el sector de la cons-
trucción, que entre otras medidas,
tiene que vigilar la capacidad pre-
ventiva de las empresas subcon-
tratadas y,  la implicación activa
del Ministerio Fiscal en la promo-
ción de la acción de la justicia, es-
pecialmente en situaciones de
riesgos graves e intolerables.

Según afirma Segundo Gonzá-
lez Santaengracia, Secretario Ge-
neral MCA-UGT Segovia, el Conve-
nio General para el Sector de la
Construcción, introduce en su arti-
culado un Libro que tiene como
objetivo regular la Salud y la Segu-
ridad Laboral en el sector y con la
reciente aprobada Ley de Subcon-
tratación en el Sector de la Cons-

RIESGOS LABORALES EL SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN, EL SEGUNDO MÁS ACCIDENTADOj

trucción, se prentede poner fin a la
pémisa situación actual de sub-
contratación en la construcción.

Con la aplicación de esta Ley,

el Sector de la Construcción dará
un giro, pues su propósito “es aca-
bar con la actual subcontratación
en cadena, causa de un alto núme-
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SEGOVIA ES LA

PROVINCIA DE
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DESCENSO DE LA

SINIESTRALIDAD

LABORAL EN LOS

PRIMEROS NUEVE

MESES DE 2007, SEGÚN

LOS ÚLTIMOS DATOS

QUE PROPORCIONAN

LAS ESTADÍSTICAS

OFICIALES DE

SEPTIEMBRE DE 2007

Desciende la siniestralidad
laboral en la provincia

Índice de incidencia promedio de los últimos 12 meses, por sectores, en Segovia (Septiembre 2007)

ro de accidentes de trabajo en el
sector, que los trabajadores estén
correctamente formados en mate-
ria de prevención de riesgos labo-

rales y que en el periodo de tres
años, al menos, un 30% de los con-
tratos celebrados en el sector sean
indefindos”, añade González.



SARA SUÁREZ VELASCO

El Sindicato MCA-UGT, está
elaborando una propuesta

para comenzar a negociar con el
Gobierno la jubilación a los se-
senta años para el trabajador del
sector de la construcción, redu-
ciendo así el número de acciden-
tes laborales en él, ya que “las
condiciones físicas necesarias
para desarrollar su actividad se
ven reducidas”, explica Segundo
González Santaengracia, Secreta-
rio General MCA-UGT, Segovia.

Dicha propuesta afectaría a
unos 45.000 trabajadores, ya que
el sindicato considera que la ju-
bilación anticipada no debería
ser una pérdida de derechos para
los trabajadores, siendo la Segu-
ridad Social “quien debe asumir
dicho coste”, añade.

OBJETIVOS Uno de sus princi-
pales objetivos de la medida es
paliar las precarias condiciones
del sector de la construcción y la

SINDICATOSj

excesiva peligrosidad a la que se
ven expuestos miles de trabaja-
dores, ya que están continua-
mente en contacto con las sus-
tancias tóxicas de los materiales
y, fundamentalmente, por el de-
terioro físico de las personas de
esta edad.

Según afirman miembros de
UGT, es una medida necesaria
para el sector puesto que el es-
fuerzo continuado y las largas
jornadas, el sistema de trabajo y
las condiciones climáticas ad-
versas aumentan las posibilida-
des del trabajador de sesenta
años o más de sufrir un acciden-
te laboral.

El sindicato se basa en argu-
mentos legales como la reco-
mendación de la Organización
Internacional del Trabajo, que
establece la necesidad de flexibi-
lizar las condiciones de trabajo
según las características del
puesto; el artículo 161 de la Ley
General de la Seguridad Social,

que posibilita rebajar la edad de
jubilación en actividades peli-
grosas, o el acuerdo sobre medi-
das de reforma de la seguridad
social, que mantiene la posibili-
dad de anticipación de la edad
de jubilación por causas de peli-
grosidad.

AGENCIA ICAL 

L
os Tribunales de Castilla y León tardan una media de casi tres años y medio desde que
se produce un accidente laboral hasta que dictan la primera sentencia en caso de
denuncia, según un informe del Consejo General del Poder Judicial (CGPJ). El proceso

se prolonga más en caso de que alguna de las partes presente recurso llegando de media
hasta los 49,5 meses de duración.

A pesar de ello, la Comunidad se sitúa entre las que tienen una respuesta más ágil de los
tribunales en los casos de siniestralidad laboral, por debajo de la media nacional que fija en
45,9 meses la primera sentencia de un proceso de este tipo, según la agencia Ical.
Del estudio del Consejo General del Poder Judicial (CGPJ) se desprende también que la
inmensa mayoría de las sentencias que dictan las audiencias provinciales de Castilla y León,
el 87,5 por ciento, termina con el reconocimiento de indemnizaciones para los perjudicados,
un porcentaje que disminuye considerablemente— en más de 30 puntos— en el caso de que
la emitan los tribunales superiores, en el 52,94 por ciento.

Sin embargo, cuando son las audiencias las que dictan sentencia, el importe de las
indemnizaciones es inferior a la media nacional, 81.842 euros en la Comunidad, por debajo
de los 97.216 de la media nacional.

POR JURISDICCIONES  En lo que se refiere al tiempo de resolución por jurisdicciones, la
respuesta de las salas de lo Social del Tribunal Superior de Justicia de Castilla y León
alcanza los 41 meses y 19 días, mejorando los 55 meses y tres días de media. En el ámbito
civil asciende a 58 meses y nueve días, frente a los 67 meses y 24 días del conjunto del país. 

POR SECTORES  Seis de cada diez asuntos relativos a accidentes laborales que terminan
en los tribunales de la Comunidad se refieren a la construcción, en concreto un 62,5 por
ciento, cifra que los sitúa por encima de la media española, 55,7 por ciento. Por detrás, está
el sector industrial, con el 29,2 por ciento de los casos, por debajo del 32.3 por ciento de
media. Por último, el 4,2 por cienro corresponde a la agricultura y el mismo porcentaje al
sector servicios, frente al 4 y 5,5 por ciento de la media, respectivamente.

VALORACIÓN  El secretario de Salud Laboral de CCOO en Castilla y León, Mariano Sanz,
en declaraciones a Ical, pusó de manifiesto la necesidad de que la justicia afronte los casos
de accidentes laborales “de forma homogénea”, con “mayor celeridad” y “más eficacia”.

llooss  ttrriibbuunnaalleess  ddee  ccaassttiillllaa  yy  lleeóónn  ttaarrddaann  ttrreess  aaññooss  yy  mmeeddiioo  eenn  ddiiccttaarr  sseenntteenncciiaa

Por una digna 
jjuubbiillaacciióónn

Respuesta jurisdiccional sobre siniestralidad laboral ICAL

UGT reivindica que la edad de jubilación para la construcción
se fije en sesenta años debido a la peligrosidad del sector

«El objetivo primor-
dial de la medida es
paliar las precarias
condiciones del sec-
tor de la construc-
ción y la excesiva
peligrosidad a la
que se ven expues-
tos miles de trabaja-
dores”»
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«Segovia ya tiene la base sobre la
que desarrollarse»

PEDRO ARAHUETES | Alcalde de Segovia

D.M.N.

La satisfacción es casi total.
Así valora Pedro Arahue-
tes, alcalde de la ciudad,

el Plan General de Ordenación
Urbana que está cada vez más
cerca de convertirse en realidad.
El alcalde, en una entrevista re-
alizada por este diario poco des-
pués de la aprobación del texto
por la Junta de Castilla y León,
resumía que “la satisfacción es
total en un 95 por ciento”. Y
abordó otros aspectos de este
documento.

¿Qué sensación le queda al
Equipo de Gobierno tras las
aprobación del Plan General de
Ordenación Urbana?

La sensación es la de haber
realizado un buen trabajo, la de
que por fín hemos acabado de
realizar un buen Plan General
de Ordenación Urbana y la de
haber conseguido que se apro-
bara algo que es verdaderamen-
te importante para esta ciudad.
La sensación que nos queda es
la de un trabajo bien hecho y de
que por fin vamos a poder tener
un instrumento de trabajo y de
desarrollo.

¿No queda algún punto que
les gustaría haber hecho de
otra manera?

Dentro de un plan general,
que es muy amplio, no puedes
nunca decir que estás a gusto al
cien por cien. Incluso las perso-
nas que hemos decidido por
dónde desarrollarlo tenemos
esa sensación. Sin embargo, si
tuviera que dar un porcentaje,
diría que estoy muy satisfecho
en un 95 por ciento del texto.
Aunque bajo mi punto de vista
se podría haber mejorado ese
cinco por ciento, no se trata só-

lo de la opinión de una persona
sino de aunar voluntades y den-
tro de esa confluencia de volun-
tades creo que se ha hecho el
mejor Plan posible y por eso es-
tamos muy satisfechos de que
por fin haya dado ese espalda-
razo en la Junta de Castilla.

¿Cómo definiría el alcalde
lo que es un Plan General de
Ordenación Urbana y cuál es
su importancia?

Hay que imaginar que Sego-
via es una orquesta, que la or-
questa tiene un director que es

el alcalde y que todos los sego-
vianos, que son la orquesta, te-
nemos que tocar una partitura.
El Plan General de Ordenación
Urbana es la partitura. Imagí-
nense una ciudad sin Plan Ge-
neral, una orquesta sin partitu-
ra: sería un desastre. Para que
todo se conjugue bien tenemos
que tener un buen director, una
buena orquesta y una buena
partitura y sin una buena parti-
tura, sin un Plan General, Sego-
via no podría hacer absoluta-
mente nada: no podría edificar,

no podría hacer infraestructu-
ras, no podría tener equipa-
mientos ni  buenos hospitales,
no podría tener nuevos cole-
gios, nuevos parques, nuevas
tiendas… es decir, no podría te-
ner nada. Lo que nos permite
este Plan es poder desarrollar la
ciudad y poder hacer ciudad.
Eso es lo que  nosotros hemos
engarzado durante cuatro años
y hemos conseguido terminar
esa partitura que nos va a per-
mitir tocar una buena pieza mu-
sical que cada uno verá, claro,
de una manera.

¿Cuál era la situación antes
de este Plan?

Imagínese cómo está una or-
questa sin partitura. Había un
director más o menos malo o ni
siquiera teníamos un director:
no había nadie al frente del
Ayuntamiento y tocaban una
partitura que estaba totalmente
absoleta. Nos encontramos una
ciudad verdaderamente caóti-
ca, en manos de nadie, una ciu-
dad sin ley, sin organización, sin
futuro, sin crecimiento, sin de-
sarrollo… eso es lo que nos en-
contramos cuando llegamos al
Ayuntamiento. Ahora tenemos
una ciudad organizada, con
partitura, una ciudad con
PGOU, una ciudad en creci-
miento, con desarrollo, planifi-
cada, con dirección, con crite-
rio, con enfoque… en realidad
es todo lo contrario de lo que
nos encontramos hace cuatro
años.

¿Qué diría a los escépticos?
Todos sabemos que el tiem-

po es el que da y quita la razón.
Nadie creía que Segovia fuera
capaz de desarrollar ese poten-
cial de planificación que noso-
tros hemos desarrollado y me

EL RESPONSABLE DEL AYUNTAMIENTO SE MUESTRA MUY SATISFECHO POR LA APROBACIÓN DEL PLAN GENERAL DE ORDENACIÓN

URBANA POR PARTE DE LA JUNTA Y ASEGURA QUE “SEGOVIA NO SUFRIRÁ LA RALENTIZACIÓN EN EL SECTOR DE LA QUE SE HABLA”

[   ]”El Plan General es
como la partitura
que guía a la
orquesta que son
todos los
segovianos
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L A S  V A L O R A C I O N E S  S O B R E  E L  P G O U

refiero a hechos muy concretos:
nadie pensaba que la Casa de la
Moneda se pudiera rehabilitar,
ni que pudiera hacerse una nue-
va Universidad Pública en Se-
govia ni un aparcamiento en el
paseo de Padre Claret, nadie
pensaba que podría hacerse
otro en el Paseo de Los Tilos co-
mo vamos a empezar a cons-
truir, nadie pensaba que pudie-
ra venir el Tren de Alta Veloci-
dad… en fin, yo creo que los
escépticos están pasando de
moda. Segovia ha estado con es-
te escepticismo y ese pesimis-
mo porque hace cuatro años Se-
govia no tenía ningún futuro, lo
dábamos como un tema perdi-
do pero ha habido personas que
hemos creído que Segovia tenía
potencial, hemos dejado aquí
nuestra piel con nuestros traba-
jo y eso es lo que hemos desa-
rrollado: una gran planificación
que ahora vamos a desarrollar.
Los pesimistas seguirán pen-
sando que el Tren de Alta Velo-
cidad no llegará, ni se arreglará
la Casa de la Moneda y así con
todos los temas… pero es igual
porque en estos casos a los
escépticos y los pesimistas, aun-
que vean los cambios, seguirán
pensando que no es así porque
no cambiarán. A los pesimistas
habrá que dejarlos un poco
apartados de lo que es el día a
día de Segovia y que las nuevas

do a costa de Segovia. Creo que
todos los pueblos tienen ahora
mismo la entidad que tienen,
que no es mucha, un crecimien-
to tan alto en tan poco tiempo,
resulta evidente que se han nu-
trido de un aparalización y de
un desinterés que había en la
ciudad de Segovia. A partir de
ahora, esa no paralización sino
al contrario, esa planificación
futura tendrá el efecto contra-
rio: estos pueblos se van a es-
tancar, van a sufrir una ralenti-
zación de sus economías basa-
da en la construcción porque
Segovia va a relanzar todo ese
movimiento. Segovia se va a po-
ner en marcha y no va a acoger-
se a ese parón inmobiliario sino
que va a ser un poco el tirón de
ese parón que van a sufrir todas
las localidades del alfoz, de los
alrededores.

¿Cuánto tiempo da de vida
a este nuevo Plan?

Calculo que puede tener 15
años de vida. Este plan puede
empezar a modificarse, a revi-
sarse en 2017 o 2018 para aca-
barse en 2020 o 2022. En cuanto
a sus etapas, empezará en 2008
y diez años más tarde, en 2018,
deberíamos empezar a revisarlo
sabiendo que esa revisión suele
durar dos años. Así tendríamos
el Plan revisado o empezaría-
mos a para tener este plan ge-
neral ya revisado o un nuevo

[   ]”Este Plan tiene 15
años de vida y
después habrá que
revisar el texto o
redactar uno
nuevo que se
adapte

[   ]”Las nuevas
generaciones
deberán afrontar el
reto de encontrarse
en una ciudad con
futuro y Patrimonio
de laHumanidad

generaciones afronten el gran
reto que tienen ya de encontrar-
se en una ciudad que es Patri-
monio de la Humanidad y que
va a seguir conservando ese pa-
trimonio histórico pero tam-
bién de estar en una ciudad con
futuro, con posibilidades de cre-
cimiento, de desarrollo y de pro-
greso.

¿De qué manera se prevé esa
ralentización de la que tanto se
habla que se vivirá en cons-
trucción desde algunos secto-
res en el Plan General de Orde-
nación Urbana?

Yo creo que Segovia no va a
sufrir ese parón inmobiliario del
que hablan porque ya lo sufrío
hace tiempo. Ese parón duró
aproximadamente ocho años
debido a esa no elaboración del
Plan General de Ordenación Ur-
bana, debido a esa no partitura
para poder tocar y ese parón lo
hemos padecido durante mu-
chos años y ahora al tener un
isntrumento adecuado de ges-
tión urbanística nos va a permi-
tir ir en contra de corriente. Es
decir, hasta ahora hemos visto
un crecimiento de los pueblos
del alfoz hemos visto cómo los
pueblos del alfoz de Segovia se
han beneficiado de ese letargo
de la ciudad y me refiero a La
Lastrilla, Palazuelos, La Granja,
Valverde… prácticamente todos
los pueblos del alfoz han creci-

Panorámica de una parte de la ciudad de Segovia. / FOTO: FERNANDO PEÑALOSA
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plan para el 2020. 
¿Qué panorama quedará des-

pués de esos quince años?
Si se cumplen todas las expec-

tativas, aunque nunca se llega a
cumplir el cien por cien, que nun-
ca se consigue, nos encontramos
con una ciudad en torno a los
90.000 habitantes, con un fuerte
crecimiento hacia el sur, es decir,
toda el área del sector Bonal, ba-
rrio de la Estación, polígono de
Hontoria, todo ello prácticamente
dedicado a las empresas, tendre-
mos la carretera de la Granja, des-
de la Ciudad Deportiva hasta la
circunvalación, con viviendas,
tendremos terminado todo el ba-
rrio del sector Plaza de Toros. Ten-
dremos el proyecto muy avanza-
do de un nuevo hospital, nuevos
institutos, nuevos centros educa-
tivos, grandes infraestructuras
culturales y tecnológicas, el Cír-
culo de las Artes y la Tecnología
estará terminado, la cárcel será un
centro cultural de primera magni-
tud, el Velódromo estará total-
mente terminado y habitado… es
decir, tendremos una ciudad ya
completa de circunvalación para
dentro y de extensión hacia el Tren
de Alta Velocidad. Va a ser una
imagen de ciudad moderna, con
gran futuro y que habrá llegado a
niveles muy importantes a nivel
europeo, tecnológico y cultural.
Ese es el panorama que encontra-
remos para 2020 más o menos.
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OBRA PÚBLICA EVOLUCIÓN DEL PRECIO DE LA VIVIENDA NUEVA EN SEGOVIAj

Ayuntamientos. La Administración Local ha sido, junto a la
Junta de Castilla y León, la que ha licitado más obra pública, a tenor
del valor económico de la misma, que en conjunto ha sido de 35.82
millones de euros, correspondiendo a los ayuntamientos 30.42

Obra civil. Como es habitual, la licitación de obra civil duplica
prácticamente a la de edificación, aunque en los primeros diez
meses del año destacan las obras de equipamiento social, por
valor de 24,32 millones de euros.

Estado de las obras de la futura autovía Valladolid-Segovia, que aborda la Junta de Castilla y Leó

GONZALO AYUSO
Las Administraciones públicas
han licitado en su conjunto en la
provincia de Segovia este año (has-
ta el pasado mes de octubre) un
12.8,2 por ciento menos de obra
oficial que en el mismo período
del año pasado, según los datos re-
cogidos por la Cámara de Contra-
tistas de Castilla y León. La canti-
dad total, que asciende a 96.1 mi-
llones de euros, sólo supone un 2.8
por ciento del total de la obra ofi-
cial que acumula Castilla y León
en los primeros diez meses del año
y cuyo valor es de 3.471.26 millo-
nes de euros, un 47.5 por ciento
más que en 2006. 

Del total acumulado a octubre
de este año, la mayor parte corres-
ponde a la Administración Regio-
nal (Junta de Castilla y León), con
38.39 millones de euros, seguida
de las administraciones locales,
con 35.82 y, por último, la Admi-
nistración central, con 21.88,
según los datos hechos públicos
por la Cámara de Contratistas de
Castilla y León.

Los ayuntamientos de la pro-
vincia son los que, en conjunto,
han licitado más obra oficial, por
valor de 29.21 millones de euros,
correspondiendo al de la capital
1.51 millones.

El segundo lugar por valor de
la obra licitada lo ocupa la Conse-
jería de Medio Ambiente de la Jun-
ta de Castilla y León, con 17.12 mi-
llones de euros, seguido del Minis-
terio de Fomento, con 14.12
millones y de las consejerías de Fo-
mento y Educación con 7.21 y 6.29
millones, respectivamente.

La obra oficial licitada por la
Diputación Provincial hasta octu-
bre asciende a 5.10 millones de eu-
ros.

Por tipo de
obra, es la edifica-
ción la que más
valor acumula,
con 33.24 millo-
nes de euros; des-
tacando los equi-
pamientos socia-
les, por valor de
24.32 millones y la
vivienda con 5.04.

En obra civil,
son las carreteras, con 19.88 millo-
nes de euros quienes suman el va-
lor más destacable, seguidas por
las obras de medio ambiente, con
una cantidad conjunta de 18.48
millones y las de urbanización,
con 16.86.  

Por último, el sistema más uti-
lizado en volumen económico ha
sido el concurso. Le sigue la subas-

ta y, finalmente, el procedimiento
negociados.

La Cámara de Contratistas de
Castilla y León, es una asociación
sin ánimo de lucro, fundada en el
año 1983, al amparo de la Ley
19/1977. Se configura como una
entidad de naturaleza privada, que
defiende los intereses legítimos de
sus miembros y reconoce su dere-
cho a no ser discriminados por ra-
zones de domicilio, territorio o di-

mensión. 
Además, la Cá-

mara de Contratis-
tas, promueve y
defiende el desa-
rrollo de la eco-
nomía de libre
mercado; la ges-
tión de los intere-
ses generales de los
contratos de obras
públicas y privadas
y la representación

de sus empresas ante las distintas
administraciones públicas.

En la actualidad agrupa a un
total de 131 empresas contratis-
tas, entre ellas cuatro con sede so-
cial en la provincia de segovia, cu-
ya actividad representa, conjunta
y aproximadamente el 91% del to-
tal de la obra oficial en Castilla y
León.

La obra licitada
por la Diputación

Provincial ha
ascendido hasta
octubre a 5.10

millones de euros

Descenso de 
laslliicciittaacciioonneess
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n, en las proximidades de la capital segoviana./ FERNANDO PEÑALOSA

Cerca de las previsiones
presupuestarias

La estimación de obra licitada en Segovia que hizo la Cámara de
Contratistas a principios de año se ha visto superada ampliamente

EL ADELANTADO. 

La Cámara de Contratistas tras
analizar los anexos de inversio-

nes reales correspondientes a los
Presupuestos Generales de 2007
tanto de la Administración Gene-
ral del Estado como de la Junta de
Castilla y León, para extraer los da-
tos correspondientes a obra nueva
y cuya licitación estaba prevista
realizar durante el presente ejerci-
cio, hizo una estimación de la obra
oficial del conjunto de las admi-
nistraciones públicas a lo largo de
este año en Castilla y León por va-
lor de 4.150 millones de euros.

A falta de los datos de los dos
últimos meses la cifra está muy
próxima a alcancerse. 

La cifra prevista por la Cámara
de contratistas incluye una esti-
mación de la licitación que, tam-
bién en obra nueva, pueden efec-
tuar las administraciones locales.

La distribución geográfica de
estas previsiones de licitación, pa-
ra la Administración General del
Estado oscila entre los 28 millones
de euros de Segovia y los 489 de
Burgos.

En este sentido, la estimación

a la baja en la provincia de Segovia
se ha visto incrementada notable-
mente, aunque en relación con
2006 se hay producido un descen-
so de casi el 13% en el montante
conjunto del valor de la obra lici-
tada en nuestra provincia.

Las grandes obras públicas mueven grandes vehículos de transporte como los de la fotografía./ EFE

Trabajadores del sectorh

El número de trabajadores en activo en el sector de la Construcción en Se-
govia asciende a 11.600 personas, según los últimos datos disponibles y
correspondientes al tercer trimestre de este año, lo que supone un incre-
mento de 400 personas respecto al mismo periodo de 2006, aunque de
ellos, se encuentran trabajando 10.800, aproximadamente la misma pobla-
ción ocupada que en el tercer trimestre del año pasado.

El número de parados en el sector de la Construcción de nuestra provin-
cia ascendía en el mismo periodo a 700 personas, con un incremento desta-
cable respecto al año pasado, y equivale al 6.3% de la población activa del
sector en Segovia, casi cuatro puntos porcentuales más de desempleo que
en el mismo período de 2006. En toda Castilla y León el paro en el sector es
del 5%, pero en otras dos provincias, Valladolid y Burgos, el porcentaje de
desocupados es mayor que en Segovia.           Fuente: Cámara de Contratistas

EDIFICACIÓN
� 33.24 millones de euros en
la provincia de Segovia, de los
que 24.32 corresponden a
equipamiento social y 5.04 a
vivienda; resto, 3.89%.

OBRA CIVIL
� 62.86 millones de euros, re-
partidos de la siguiente forma:

Transportes
19.88 millones de euros (desti-
nados a Carreteras)
Medio Ambiente
18.48 millones de euros
Urbanización
16.86 millones de euros
Hidráulicas
7.63 millones de euros

JUNTA DE CyL
� 38.39 millones de euros

GOBIERNO DE ESPAÑA
� La Administración Central
adjudicó obras en la provincia
por valor de 21.88 millones de
euros.

ADMINISTRACIÓN LOCAL
� Ayuntamientos: 30.72 mi-
llones. Diputación: 5.10.

POR TIPO DE OBRA m

POR ADMINISTRACIONESm
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La concejala valora los resultados de la primera
fase del programa ARCH de la Judería

Para contar con un casco antiguo digno de una ciudad declarada Patrimonio de la Humanidad, el
Ayuntamiento de Segovia tiene claro que es fundamental ayudar a los propietarios de los inmue-
bles de este entorno a rehabilitarlos porque, de alguna manera, su buen aspecto beneficia a todos
los segovianos y a la ciudad en general.
Son muchos los aspectos que hay que tener en cuenta y no sólo se trata del aspecto externo de los
edificios sino también de una buena conservación de la estructura y del interior.
En este sentido, el pasado año, comenzaba el programa del Área de Rehabilitación y Reorganiza-
ción del Centro Histórico de la judería de Segovia, el ARCH. 
En esta primera convocatoria se presentaban solicitudes para unas 70 viviendas que, tras la fase de
análisis de la documentación quedaron reducidas a 40. Algunas se eliminaron porque faltaba do-
cumentación y en el plazo de subsanación de defectos no llegaron a completarla, o bien porque,
como afirma la concejala de Patrimonio, Claudia de Santos, “las obras pretendidas no eran sus-
ceptibles de obtener licencia puesto que  las bases fijaban que sólo obtendrían subvención aque-
llas obras que se pudieran ejecutar”.
Finalmente y haciendo un balance de esa primera fase, la concejala sentencia: “Teniendo en cuen-
ta el presupuesto de la primera convocatoria,  que se agotó por completo con el número de solici-
tudes, el resultado fue óptimo”. 
Por otro lado, Claudia de Santos matiza que este programa de ayudas es atractivo para distintos
sectores: “Basándonos en la experiencia de la primera convocatoria, las conclusiones apuntan a
que para los profesionales del sector y promotoras resultó muy atractivo. Hay que tener en cuenta
que la documentación a presentar no  supone esfuerzos especiales porque es  la propia y habitual
de su actividad. 
En el caso de  propietarios individuales de único inmueble,  cuesta asumir el coste del 18 por cien-
to  con cargo al propietario, en principio esto complica la  documentación, pero al final el proceso
resulta menos laborioso y largo que en los casos de comunidades de propietarios. 
Para las comunidades de propietarios,  dado que las cuantías de la subvención son mucho mayo-
res,  resulta más atractivo y menos difícil porque las cantidades a aportar por los vecinos son me-
nores.
En ocasiones, hay reticencia por alguno de los propietarios,  sobre todo cuando no residen en el
inmueble y  lo tienen alquilado por cantidades bajas. En estos casos  les cuesta  asumir costes de
ningún tipo. 
El problema  mayor es el que presentan los inmuebles con problemas estructurales, porque la
cuantía de las obras para subsanar estas deficiencias es muy elevada. Ante esto, en muchos casos
se pretende acometer obras de pequeña índole como adecuación de sistemas de calefacción o re-
habilitación de fachada,  sin abordar el problema de estructura. Pero es requisito  imprescindible y
prioritario antes de comenzar cualquier obra  subsanar las deficiencias estructurales de los edifi-
cios”.
Por otro lado, en la segunda fase de este programa de ayudas del ARCH de la Judería, la Concejalía
de Patrimonio ha recibido un total de 62 solicitudes  de las que prácticamente todas podrán
contar con algún tipo de ayuda.

PROYECTOS, VIVIENDAS, 

CERRAMIENTOS, NAVES, 

VALLADOS, PISCINAS,

GARAJES, EXCAVACIONES,

CANALIZACIONES, ACERAS

Y PAVIMENTACIONES

Plaza Mayor, 13 40.145  MUÑOPEDRO (Segovia)
Teléfono: 921 17 94 69 Móvil: 669 12 91 85 Fax: 92117 94 69

Construcciones

RODRIGO S.L.
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*«Es necesario
defender nuestra

identidad»

CLAUDIA DE SANTOS

D.M.N.

P
ocas cosas hay más impor-
tantes en la ciudad que la
correcta conservación del
patrimonio así como la

puesta en marcha de medidas que
ayuden a preservarlo. Claudia de
Santos, concejala de Patrimonio
Histórico del Ayuntamiento de  Se-
govia, hace un balance de algunos
de los asuntos más importantes y
de otros más polémicos y actuales.

Ya hemos vivido algunas medi-
das adoptadas por la Concejalía
para preservar el patrimonio,
¿Cuáles serán los pasos futuros en
este sentido?

En nuestro programa electoral
nos comprometemos a acometer
una progresiva priorización de zo-
nas para residentes del Casco en
función del incremento de los apar-
camientos que se establecerán en
el Plan de Movilidad Sostenible. De
cualquier modo hoy existe el con-
senso generalizado de  que la pre-
servación de los cascos históricos
pasa por su revitalización. Revitali-
zar mediante la mejora de sus equi-
pamientos,  de su accesibilidad y
de su movilidad  facilita un casco
dinámico que mantiene su valor
simbólico, de identidad, porque es
un espacio  vivido y visible y no un
trampantojo especializado excesi-
vamente en funciones sociales que
dejan orillados los usos tradiciona-
les de la ciudad. Hoy, después de

poco más de 100 días en esta nue-
va legislatura estamos trabajando
en medidas tendentes a favorecer
la implantación de comercio mi-
norista, a  facilitar líneas específi-
cas de subvenciones para rehabili-
tación, unidas a las de difusión de
los valores históricos y culturales
de nuestro Patrimonio material e
inmaterial con proyectos que se
concretan en actuaciones como las
del ARCH de la Judería y al próxi-
mo  de las Canonjías, a la nueva lí-
nea de transporte público y a las in-
fraestructuras que ya se están eje-
cutando o se hallan en fase de
elaboración avanzada como re-
montes, aparcamiento de los Tilos,
Teatro Cervantes, etc. Todas son
medidas que revitalizan y, por tan-
to, medidas que preservan, conser-
van y rehabilitan nuestro centro
histórico.

Otro de los asuntos que ha ocu-
pado a la concejalía ultimamente
ha sido la muralla tras ese des-
prendimiento del pasado mes de
octubre ¿Cuál  su situación  a día
de hoy?

El estado de conservación de la
muralla difiere sustancialmente en
función del tramo a considerar. Las
características del lado Sur, en la
solana y sobre roca pelada, nada
tienen que ver con las del lado Nor-
te, en la umbría, ladera boscosa po-
co accesible y sobre asiento rocoso
más meteorizado. También difiere
el índice de ocupación de adarves

y pasos de ronda: La zona  Sur es la
zona más poblada de la ciudad y es
sobre todo a partir del arco de San
Andrés cuando los edificios coloni-
zan los adarves. En la zona Norte la
ocupación de adarves es sensible-
mente menor porque también lo
es el índice de  poblamiento de la
ciudad. En este tramo  Norte es
donde el pasado octubre se produ-
ce un desprendimiento no de  mu-
ralla, sino de una parte de la roca
sobre la que asienta un cubo. Es im-
portante recalcar este extremo pa-
ra evitar equívocos y  dejar claro

que el desprendimiento en ningún
caso ha supuesto el descalzamien-
to del cubo. Las medidas inmedia-
tas que se adoptaron fueron el va-
llado de la zona y la creación de una
pared  de contención de tierra para
asegurar que posibles nuevos de-
rrumbes no llegasen a la calzada.
En estos momentos la empresa
TIPSA está redactando una pro-
puesta de intervención técnica va-
lorada; propuesta ésta que deter-
minará la solución definitiva.

En relación a futuras interven-
ciones hay que señalar, que desde

el próximo 2008 estarán basadas
en las pautas y priorizaciones de
actuación que determine el Plan
Director de la Muralla promovido
por la Concejalía de Patrimonio
que está próximo a finalizar.

El PP ha criticado el PGOU por
dejar sin cobertura la zona centro
de la ciudad que dependerá de pla-
nes especiales.¿Cuál es la respues-
ta de la Concejalía de Patrimonio
en este sentido?.

La  Concejalía de Patrimonio
asumirá  los dictados que se deri-
ven tanto de los dictámenes  fina-
les de la Junta de Castilla y  León co-
mo de los acuerdos a los que llegue
el equipo de gobierno. La oposición
ejerce la crítica  sobre aspectos sin
determinar y sobre otros que esta
Concejalía no comparte. En fin,
habrá que dar tiempo y, en todo ca-
so, si el futuro lo que depara es la
posibilidad de que esta Concejalía
asuma competencias, como son las
que se definen a través de la Geren-
cia de urbanismo, que supongan
un incremento en las herramientas
que posibilitan una defensa más
eficaz de la idiosincrasia de los re-
cintos históricos, bienvenido sea.

Desde su punto de vista ¿de
qué manera condiciona la riqueza
patrimonial a la ciudad de Segovia
en su plano de construcción e in-
fraestructura?

No creo que condicione en ab-
soluto, y si lo hace es para conver-
tirse en un activo de valor, en una
ventaja competitiva. El patrimo-
nio es un elemento clave para po-
tenciar la identidad cultural en-
tendida no sólo como identidad
pasada sino como identidad pre-
sente e identidad futura. La con-
servación del patrimonio construi-
do y del contexto en que se sitúa,
define y cohesiona la identidad co-
lectiva.  Y una ciudad que  sabe su
pasado y mima su presente, tiene
el mejor punto de partida para pla-
nificar su futuro. Si descuidamos,
si destruimos la ciudad no sólo es-
taremos matando a la gallina de
los huevos de oro sino que queda-
remos indefensos ante el auge de
la homogeneización física y cultu-
ral que conlleva la globalización.
Es necesario ofrecer glocalización,
es decir, ofrecer y defender nues-
tra identidad cultural al Planeta.
Ser, en suma, una parte definida
del mosaico que conforman las
múltiples culturas en las que la Hu-
manidad se expresa.

El Plan Director de la Muralla es objetivo
prioritario para la Concejalía 

CLAUDIA DE SANTOS, CONCEJALA DE PATRIMONIO . FOTO: EL ADELANTADO

«En 2008 la prioridad
será el ejecutar el Plan
Director de la Muralla»

La conservación del
patrimonio pasa por
revitalizar el Casco

Concejala de Patrimonio del Ayuntamiento de Segovia



«Un PPllaann  GGeenneerraall es una oportunidad»

BEATRIZ ESCUDERO

D.M.N.

A
l frente del Partido Popular
en Segovia está Beatriz Es-
cudero quien, en una en-
trevista ofrecida a EL ADE-

LANTADO ha dado su punto de vis-
ta del nuevo Plan General de
Ordenación Urbana que guiará los
pasos de la ciudad en los próximos
años.

¿Cuál es su valoración del
PGOU?

Segovia precisa lo antes posible
la aprobación de un buen Plan de
Ordenación Urbana. Sin embargo,
creemos que las últimas decisiones
que ha adoptado el Alcalde y Con-
cejal de Urbanismo sobre el nuevo
Plan General, perjudican y retrasan
el futuro desarrollo de la ciudad. Por
lo tanto mi valoración es que este
Plan no es el que más se aproxima a
lo que Segovia y los segovianos ne-
cesitamos. Sabemos que la ciudad
necesita, demanda, ya un Plan y por
eso no votamos en su contra. Por
una cuestión de responsabilidad.

El Alcalde y Concejal de Urba-
nismo ha roto un consenso muy bá-
sico que sirvió de punto de partida
para contratar el Plan General: que
el nuevo Plan General fuera com-
pleto y que no dejara nada pendien-
te de resolver, y fue así para evitar
que se repitiera la historia del Plan
General de 1984, que dejó sin orde-
nar muchas zonas de la ciudad y esa
fue, en parte, la causa del retraso en
el desarrollo de la ciudad. A ultima
hora, el Alcalde ha decidido dejar
una gran parte de la ciudad sin or-
denación, decisión que afecta a un
ámbito mucho mayor que los con-
juntos históricos declarados e inclu-
so incluye más zonas de las que dejó
sin resolver el Plan del 1984. 

¿Qué puntos del Plan considera
positivos el Partido Popular?

Un Plan General nuevo es una
oportunidad. Los resultados que de
él se obtengan dependerán de la ges-

tión que de él se haga una vez apro-
bado. Es una oportunidad porque
define un modelo de ciudad y en es-
te caso, a pesar de que los crecimien-
tos propuestos por el Plan de 1984
no estaban agotados, este Plan Ge-
neral define nuevos sectores de cre-
cimiento de la ciudad, nuevas opor-
tunidades tanto de uso residencial,
como empresarial o industrial y tam-
bién permite un mayor crecimiento
a los barrios incorporados y la Enti-
dad Local menor de Revenga. Si bien
en muchos de estos Sectores, tam-
bién a última hora se han detectado
yacimientos arqueológicos, lo que
pone de manifiesto la improvisación
con la que se ha actuado, difícilmen-
te comprensible después de 6 años
de estudio y tramitación. Es una pe-
na que no se hubieran localizado an-
tes, porque podríamos haber pensa-
do el modelo de crecimiento de la
ciudad teniendo en cuenta esta sin-
gularidad y poniendo en valor estos
hallazgos, incluyendo los yacimien-
tos como recursos de la ciudad en
lugar de generar islas de terreno rús-
tico sin otra consideración dentro
de espacios urbanos. 

¿Qué incluiría o modificaría?
Aún estamos a tiempo para re-

considerar las decisiones de última
hora que ha tomado el Alcalde y
Concejal de Urbanismo y volver al
modelo que conocen los ciudada-
nos y que definía una ordenación
completa para toda la ciudad y no
sólo para las nuevas zonas de desa-
rrollo. Si hubiéramos tenido noso-
tros la oportunidad de liderar este
nuevo Plan probablemente habría-
mos realizado un Plan distinto, que
hubiera resuelto algunos problemas
que nos parecen importantes y que
entendemos que se quedan sin re-
solver, como son la falta de transver-
salidad de las calles de Segovia, la
creación de un polígono industrial
más apartado de la ciudad que per-
mitiera la implantación de indus-
trias sin molestar a los habitantes de

Hontoria y del resto de la ciudad;
habríamos previsto más suelo para
un polígono empresarial; la prolon-
gación del cinturón verde de la ciu-
dad desde el Pinarillo hasta las Las-
tras; la reordenación del Velódromo
para resolver la ubicación definitiva
de la estación de autobuses; la crea-
ción de un barrio Wifi y realizado ba-
jo los principios del desarrollo soste-
nible; la ubicación estratégica de
equipamientos de carácter socio-
cultural que paliase distintas caren-
cias; la delimitación de áreas de re-

La portavoz del PP comenta que “aún estamos a tiempo de reconsiderar las decisiones de última hora”

BEATRIZ ESCUDERO EN RUEDA DE PRENSA HACE UNOS MESES. FOTO: JUAN MARTÍN

Portavoz municipal del Partido Popular9
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habilitación urbana, no solo de los
barrios históricos sino también de
barrios que sufren un fuerte proce-
so de envejecimiento como son San
José y la Albuera; o la mejora de los
accesos y las infraestructuras de los
Polígonos Industriales del Cerro y
Hontoria; la puesta en valor de los
yacimientos arqueológicos locali-
zados en las nuevas áreas de creci-
miento de la ciudad, etc, etc. Y por
supuesto reconsideraría el diseño
de las rotondas de los Bomberos y
Vía Roma; eliminaría la idea del fal-

so túnel que corta la ladera del ce-
menterio por detrás de la calle San
Gabriel, y va desde la rotonda de los
Bomberos a la rotonda de Vía roma,
que suficientemente colapsadas
están ya como para albergar otro
viario más que desemboque en
ellas, aparte del daño ecológico que
supone el túnel para la ladera arbo-
lada protegida del Cementerio.

El PP puso en marcha un servi-
cio de información sobre el texto
en su sede,¿qué tipo de consultas
han atendido?

Es la primera vez que en un pro-
ceso de tramitación de unas nor-
mas urbanísticas el Ayuntamiento
de Segovia no pone personal técni-
co cualificado para explicar el Plan
a los ciudadanos que venían a inte-
resarse por él, en los distintos perio-
dos de información pública y alega-
ciones. Es una verdadera lástima
que el Plan se aprobara estimando
en su totalidad sólo el 7% de las ale-
gaciones presentadas en el último
periodo de información pública, o
lo que es lo mismo de espaldas a los
ciudadanos.

Las consultas que nos han rea-
lizado a nosotros responden a dos
tipos: los que se interesan por as-
pectos concretos y te piden que por
favor les informes, porque sólo con
las fotocopias del Plan no se ente-
ran de nada; y las consultas y pro-
puestas mas genéricas que inciden
más en el modelo de ciudad, reali-
zadas normalmente por colectivos
y asociaciones, que se preocupa-
ban por saber si el Plan General re-
suelve las cuestiones relacionadas
con su ámbito de interés, depen-
diendo del objeto de la asociación,
podían ser consultas relativas a los
polígonos industriales, la resolu-
ción de los problemas de movili-
dad, las propuestas que contiene
para determinado barrio, o incluso
sobre la futura gestión y ejecución
del planeamiento, plazos, viabili-
dad, etc.
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D.M.N.

En marzo de 2005 en pleno
municipal se aprobaba la

iniciativa de crear una empre-
sa, Evisego, dependiente del
Ayuntamiento que se ocupara
exclusivamente de dinamizar
las políticas de suelo y vivienda
de la ciudad así como atender
a las crecientes demandas de
vivienda protegida.

La empresa, financiada por
presupuesto municipal está
presidida por el alcalde de la
ciudad, Pedro Arahuetes quien
ostenta, además de la alcaldía,
el cargo de concejal de urbanis-
mo.  

Del pueblo para
el pueblo

Marcha de las obras hace unos meses en La Albuera. / WWW.EVISEGO.COM

La Empresa Municipal EVISEGO fue creada en Pleno municipal con capital público en 2005 con

el objetivo de dinamizar la política del suelo y la vivienda en la capital. Sus objetivos abordan

tanto facilitar la compra de viviendas como su alquiler. Los proyectos ya están en marcha

EVISEGO ES LA

EMPRESA

CONSTITUIDA POR

EL

AYUNTAMIENTO

PARA DINAMIZAR

EL SUELO

PROYECTOS ACCIONES MUNICIPALESj

La Empresa Municipal del
Suelo y Vivienda de Segovia tiene
como objetivo gestionar, en régi-
men de libre concurrencia, de
promoción, gestión , urbaniza-
ción y construcción de viviendas
y otros inmuebles, de protección
oficial, promoción pública, titula-
ridad municipal o libre promo-
ción de gestión del aprovecha-
miento lucrativo de terrenos mu-
nicipales y de los apro-
vechamientos resultantes del
planteamiento urbanístico.

Estos objetivos se concretan
en acciones particulares que pa-
san por promocionar, gestiona y

construir viviendas y otros inmue-
bles de protección oficial, promo-
ción pública, titularidad munici-
pal o de libre promoción. Lo mis-
mo hará Evisego con obras de
urbanización en terrenos munici-
pales o adquiridos por la Socie-
dad. La gestión, promoción, ur-
banización y constitución podrá
llevarse a cabo tanto directamen-
te como contratando a una em-
presa especializada.

Una vez construidos los in-
muebles, Evisego se ocupará de
su venta o alquiler. Por otro lado,
también comprar´, venderá o per-
mutará suelo en el término muni-

cipal y lo promocionará confor-
me a los usos permitidos en el
planteamiento urbanístico.

ACCIONES CONCRETAS Desde
la creación de EVISEGO, su pri-
mera intervención ha sido la cons-
trucción de 55 viviendas ubicadas
en el barrio de La Albuera que ac-
tualmente está muy avanzada.

Esta promoción está orienta-
da a los jóvenes menores de 35
años en régimen de alquiler. Del
total de viviendas, seis se desti-
narán a servicios sociales y otras
seis a discapacidades.

Los requisitos exigen que los
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A la izquierda, planta de las viviendas que se están construyendo en La Albuera y, dcha., recreación de las que está proyectado edificar en la zona de Baterías. / FOTOGRAFÍAS CEDIDAS POR WWW.EVISEGO.COM

beneficiarios sean españoles o na-
cionales de la Unión Europea, ma-
yores de 18 años, contar con una
composición familiar no superior
a tres miembros o cuatro si el cuar-
to es menor de edad, acreditar ha-
ber tenido una residencia conti-
nuada durante cinco años en Se-
govia, no ser propietario de
ninguna vivienda y que sus ingre-
sos máximos estén dentro de unos
límites, entre otros.

Actualmente, todas aquellas
personas interesadas y que cum-
plen estos requisitos pueden pre-
sentar sus solicitudes que están
siendo recogidas desde el día 15 de
octubre. De hecho, la oficina ase-

ESTÁN EN

CONSTRUCCIÓN

55 VIVIENDAS EN

LA ALBUERA QUE

SALDRÁN EN

RÉGIMEN DE

ALQUILER

guraba a pocos días del cierre de
este suplemento, que hasta el mo-
mento eran 68 las solicitudes reco-
gidas. El plazo máximo de presen-
tación de la misma es el 31 de di-
ciembre de este año. Previamente,
a partir del 8 de octubre tuvo lugar
la recogida de solicitudes y la peti-
ción de cita previa. 

El listado definitivo de todos
aquellos que puedan beneficiarse
de esta medida se publicará el día
3 de marzo, tras la publicación de
los listados provisionales y la pre-
sentación de alegaciones. 

Los contratos de alquiler se fir-
marán por un periodo de cinco
años y su renta estará determina-

da por la establecida para la “vi-
vienda joven”.

PROYECTOS FUTUROS No es só-
lo esta acción en la Calle Bombe-
ros de La Albuera la que está reali-
zando Evisego. Además, se ha
anunciado la construcción de más
de un centenar de viviendas en ré-
gimen de protección en el solar de-
nominado ‘Baterías’, situado a la
entrada de la ciudad desde Ma-
drid.

Aunque actualmente no se han
dado a conocer demasiados deta-
lles sobre este proyecto, la empre-
sa municipal estima que las obras
comenzarán en 2008. 

ESTÁN EN

CONSTRUCCIÓN

55 VIVIENDAS EN

LA ALBUERA QUE

SALDRÁN EN

RÉGIMEN DE

ALQUILER



Las empresas del sector construcción, excavación y minería las de mayor representación en la agrupación / KAMARERO

Objetivos
HOY, 30 DE

NOVIEMBRE SE

CELEBRARÁ LA

PRIMERA CENA

EMPRESARIAL DE

LA AGRUPACIÓN

ASEAC LAS EMPRESAS AUXILIARES DE LA REGIÓN ABOGAN POR LA UNIÓNj

SARA SUÁREZ VELASCO

Según afirma Alberto Dueñas,
gerente de la Asociación Se-

goviana de Empresas Auxiliares
de la Construcción (ASEAC), el
objetivo y principal meta de la
agrupación es el mismo que
cuando comenzaron hace cinco
años.

“Queremos reprensentar a to-
dos nuestros asociados a través
de distintos organismos públicos
y que poco a poco aumente el nú-
mero de empresas que forman
parte de la agrupación ya que es
la única manera de poder afian-
zarnos como asociación”.

“Es muy importante que las
empresas tomen conciencia de
que cuántos más seamos mejor
representados estaremos en las
instituciones, lo que nos benefi-
ciará a la hora de mejorar nues-
tra situación y exponer nuestras
necesidades”, añade Dueñas.

La Asociación Segoviana de
Empresas Auxiliares (ASEAC) ya
cuenta con sesenta asociados y
representa a empresas del sector
de la construcción, minería, ex-
cavación, empresas que trabajan
con el hierro, con derivados del
cemento y con temas relaciona-
dos con el medio ambiente.

Además, da empleo fijo a 1600
personas  e indirectamente pro-
ducen muchos puestos de traba-
jo debido a que los sectores de la
construcción y el transporte
están muy relacionados con di-
cha agrupación.

A pesar de ello, aún son mu-
chas las empresas auxiliares de
la construcción que no se han
unido a ASEAC. “Hemos obser-
vado que en Segovia cuesta mu-
cho ser solidario con algunas
asociaciones y muchas empresas
prefieren actuar de manera inde-
pendiente. Para intentar solver-
tar esta cuestión vamos a llevar a
cabo un estudio con el objetivo
de averiguar cuáles son las cau-
sas por las que algunas empresas
no sienten la necesidad de agru-
parse con ASEAC, ya por dejaded

o por falta de comunicación”, afir-
ma Dueñas.

Por otro lado, hay que desta-
car que ASEAC tiene representa-
ción en la Cámara de Comercio
desde marzo de 2006  y forma
parte de la FES, “lo que nos per-
mite conocer la situación actual

de la provincia de Segovia y con-
tar con el apoyo necesario para
poner en marcha otras iniciati-
vas. Además, queremos dar una
formación específica a todas
nuestras empresas”, comenta
Dueñas, gerente de ASEAC.

Los própositos para finales de

2007, son asegurar un buen co-
mienzo del próximo año, y reunir
a todos los miembros. La asocia-
ción celebrará  hoy 30 de noviem-
bre la primera cena empresarial,
a la que estarán invitados a asistir
todas las empresas del sector, así
como los asociados a ASEAC. 
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F. DESCALZO

Cantalejo ha encabezado en los
últimos años el principal vo-

lumen de construcción de la zona
centro de la provincia de Segovia.
Tras varias iniciativas en las que se
han levantado, bien en régimen de
cooperativa, o por libre, algunas
de las nuevas residencias en la zo-
na oriental del municio, ahora se
plantean tres nuevas unidades de
ejecución en el lado Sur.

El Ayuntamiento está trami-
tando estos días, a petición de los
propietarios particulares, algunas
iniciativas que permitirán la in-
corporación de nuevas construc-
ciones residenciales a la ciudad de
Cantalejo.

La propuesta se enclava en la
zona conocida como La Asomadi-
lla, al Sur del casco urbano, en di-
rección Segovia, y donde se está
planteando urbanizar un espacio
de unos 100.000 metros cuadra-
dos. En total serán 350 las vivien-
das que pueda acoger este espa-
cio, repartido en tres unidades de
ejecución. Su ritmo de evolución
marcha de forma variable. En una
de ellas ya se ha presentado el pro-
yecto de actuación, en otra se está
iniciando la junta de compensa-
ción, y en la tercera ya se ha crea-
do, de modo que se espera que las
obras de urbanización puedan co-
menzar en el primer semestre del
próximo año. 

MEJORES COMUNICACIONES.
Al margen de las actuaciones pu-
ramente edificables que persi-
guen los propietarios, son muchos
más los que esperan que la urba-
nización de la zona de La Asoma-
dilla contribuya a mejorar las co-
municaciones en el casco urbano.

Con estas obras se abrirá un

Fotografía tomada por satélite del casco urbano de Cantalejo, donde se aprecia la traza adquirida estos años / EL ADELANTADO

CANTALEJO LAS PERSPECTIVAS CONTINÚAN SIENDO POSITIVAS EN LA LOCALIDAD BRIQUERAj

vial que va circunvalando el mu-
nicipio y que ayudará a descon-
gestionar el centro del casco ur-
bano, que sufre importantes pro-
blemas circulatorios.

INFRAESTRUCTURAS. Pero el
ritmo de construcción en Canta-
lejo no se ha detenido en los últi-
mos años, tanto por iniciativa pri-
vada como por la pública. En es-
tos meses se han llevado a cabo
obras de algunas infraestructuras
para la localidad, como la guar-
dería pública, que se ha termina-
do y el Ayuntamiento se encuen-
tra estos días redactando el plie-

go de condiciones para sacar a li-
citación la explotación del servi-
cio. Y en los últimos días se ha ter-
minado de completar la instala-
ción del mobiliario.

Por otra parte, se ha ejecutado
el grueso de la obra de la estación
de autobuses, situada entre la ca-
rretera de Sepúlveda y la de Sebúl-
cor. Sin embargo, en los últimos
meses ha quedado algo ralentiza-
da la obra debido a problemas in-
ternos de la empresa adjudicata-
ria, de modo que el Ayuntamien-
to espera que se entreguen los
boletines oficiales de instalacio-
nes auxiliares para poder recibir

la obra, que permitirá disponer
de un nuevo servicio público.

PISCINA CUBIERTA La otra gran
obra municipal proyectada por
el Ayuntamiento briquero que se
llevará a cabo en los próximos
meses es la piscina cubierta. Fue-
ron ocho las empresas que opta-
ron a su construcción y esta se-
mana estaba previsto que se ad-
judicaran los trabajos. 

La construcción de la piscina
climatizada tiene un presupuesto
de 1,8 millones de euros, según el
proyecto redactado por el arqui-
tecto Félix Sacristán. Se deberá

construir en una sola fase y para
ello la empresa adjudicataria dis-
pondrá de un plazo de ejecución
de doce meses.

La piscina cubierta se situará
en un solar de 4.453 metros cua-
drados, de los que se ocuparán
1.713 metros. La zona de baño
tendrá 326,35 metros, y la de pla-
ya, 419 metros. Además contará
con gradas para el público, salas
para  baño turco, sauna, gimnasio,
salas de monitores, bar y las lógi-
cas dependencias de vestíbulo, al-
macenes, vestuarios masculinos y
femeninos, y zonas ajardinadas en
el exterior.

Más hogares para
la ciudad
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Cantalejo proyecta tres unidades de ejecución en la zona de
La Somadilla donde se podrán levantar nuevas 350 viviendas

Perspectivash

El caso de Cantalejo parece no
sufrir la ralentización de otras
zonas españolas y continúan
adelante algunos proyectos in-
mobiliarios particulares. Así lo
mantiene Pablo de Frutos Pas-
cual, responsable de la empre-
sa Promociones Frutos Gonzá-
lez S.A.

Según dice, Cantalejo man-
tiene estable el ritmo de activi-
dad inmobiliaria debido a su
posición como cabeza de co-
marca. «Aquí se mantiene una
situación mejor que otros lados
porque compra quien realmen-
te puede y no, como en algunas
promociones, que han compra-
do quien no tenía posibilidades
para ello».

La empresa Promociones
Frutos González S.A. trabaja ac-
tualmente en la construcción
de 16 viviendas y próximamen-
te pondrá en marcha otras dos
de 14 y 8 viviendas respectiva-
mente.



La provincia refleja un notable desarrollo urbanístico / KAMARERO

EEll  aallffoozz  ccrreeccee
En los últimos años los pueblos más cercanos a la capital han sufrido un gran desarrollo urbanístico

que ha repercutido en el padrón municipal y en la dotación de infraestructuras y servicios

SARA SUÁREZ VELASCO

El desarrollo urbanístico de la
capital segoviana es una rea-

lidad tangible que día a día va
mejorando, al igual que lo son los
numerosos proyectos de infraes-
tructura, urbanismo y vivienda
en los que están inmersos los mu-
nicipios perteneciente al Alfoz de
Segovia. 

Entre otros cabe destacar el
crecimiento de Valverde del Ma-
jano, Palazuelos de Eresma y La
Lastrilla, así como los compromi-
sos y proyectos de Bernuy de Po-
rreros, Palazuelos de Eresma y La
Granja de San Ildefonso.

PALAZUELOS DE ERESMA El
desarrollo urbanístico y evolu-
ción, en cuanto a nivel de infra-
estructura y servicio, de Palazue-
los de Eresma está siendo uno de
los más relevantes de la provin-
cia. Entre los proyectos, que se
han llevado a cabo en los últimos

años,  las obras más relevantes
son la creación del nuevo Ayun-
tamiento, el consultorio médico,
el centro municipal ‘El Chorrillo’
y el campo de fútbol ‘La Mina’. La
remodelación de la piscina y del
edificio municipal de Tabanera
del Monte, acondicionado con
una sala de ordenadores, centro
de mayores y salón de talleres y
actividades.

A nivel de vivienda se han re-
alizado 946 residencias nuevas
en el periodo 2003-2007 en los
núcleos de Palazuelos de Eresma
y Tabanera del Monte y 360 en
planes parciales enclavados en la
zona de Santa María de Robledo.

Además, se han mejorado las
travesía de los casos históricos y
la vía que une la carretera de La
Granja con la de Palazuelos de
Eresma, ampliado el colegio pú-
blico ‘La Atalaya’, adecuado el
edificio para la Casa Joven Muni-
cipal, acondicionado el depósito
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MUNICIPIOS EL RITMO DE VENTAS Y LA DEMANDA DE VIVIENDA EN SEGOVIA HA DISMINUIDO j

de agua en la zona de Santa
María de Robledo, e instalado
una depuradora de aguas resi-
duales y un nuevo depósito pa-
ra los núcleos históricos, entre
otros muchos.

De los proyectos actuales,
hay que destacar el Centro So-
cial Robledo, con salón social y
sala de actividades, un comple-
jo polideportivo con piscina cli-
matizada, zona de hidroterapia,
rocodromo y frontón cubierto,
sala de cardio y musculación; la
urbanización de ‘Arroyo de la Ve-
ga’, el desarrollo y puesta en
marcha del polígono industrial
‘Marigalindo’ y la creación de
parques y zonas de ocio para to-
dos los vecinos.

Debido a que este desarrollo
urbanístico va acompañado de
buenas dotaciones en servicio e
infraestructura es evidente que
se está favoreciendo el asenta-
miento definitivo de población
lo que a su vez provocará la cre-
ación de servicios privados bá-
sicos para el día a día del pue-
blo, comercial, alimentación,
gestión, oficinas... y el conse-
cuente progreso de Palazuelos.

LA LASTRILLA Las obras más
importantes que se han realiza-



do son la mejora de la carretera
de Valladolid, con la construc-
ción en la misma de 225 vivien-
das y otras 90 en la carretera de
Soria y,  la construcción de la Pla-
za de ‘Las Canteras’, con zonas
ajardinadas, parques infantiles,
una pista polideportiva, otra de
voley-playa y de juegos autócto-
nos así como zonas verdes en el
polígono 17, el acondiciona-
miento del parque frente al Cen-
tro cultural ‘Julio Boal’, la cons-
trucción del consultorio médico
y el asfaltado de todas las calles
del pueblo.

Mientras que, los proyectos
actuales que se van a licitar son
la piscina cubierta climatizada,
el club-social con bar-restauran-
te y vestuarios, más de mil me-
tros cuadrados de parques y
aparcamientos y un pabellón
polideportivo cubierto. Además,
se están construyendo entorno
a 60 viviendas, aisladas y algún
adosado, en la zona de ‘El Soti-
llo’.

Todos estos proyectos para la
mejora de infraestructura y desa-
rrollo urbanístico se están llevan-
do a cabo con el objetivo princi-
pal de que La Lastrila no solo sea
un núcleo dormitorio, sino que
ofrezca a los vecinos las ventajas
de vivir en un lugar tranquilo
donde se pueda disfrutar de to-
das las comodidades y posibili-
dades favoreciendo, todo ello, las
relaciones de convivencia y co-
municación entre los vecinos.

VALVERDE DEL MAJANO A ni-Los vecinos han soportado las obras que les permiten estar bien dotados en infraestructuras 

vel de vivienda ha sido la iniciati-
va privada la que ha puesto en
marcha algunas promociones
particulares, mientras que desde
el Ayuntamiento se ha procura-
do que los crecimientos urbanos
se ajustarán a la normativa ur-
banística, abogando por un cre-
cimiento sostenido de modo que
los vecinos puedan disponer de
los servicios públicos básicos y
necesarios.

El saneamiento y asfaltado de
las calles de la localidad y la fina-
lización de las obras de la piscina
municipal son otras de las accio-
nes que se han realizado en los
últimos años.

En la actualidad, se están rea-
lizando promociones en diversas
calles céntricas del casco urbano
a instancia de particulares y,
construyendo una residencia de
ancianos en la zona de ‘El Ote-
ruelo’, una guardería en el área
industrial de ‘Nicomedes’ y pavi-
mentando varias calles así como
la Plaza de Juan Díez. 

Todas estas actuaciones
están diseñadas y pensadas en
dispensar los mejores servicios
a los vecinos de Valverde, y
según afirman los miembros del
equipo de Gobierno “a tenor de
las felicitaciones que recibimos
de los habitantes del pueblo y de
otros contiugos, la localidad ha
evolucionado positivamente en
los últimos años. Mantenemos
una buena calidad de vida, el
ambiente de un pequeño pue-
blo pero con un aumento de ser-
vicios que facilitan el día a día”.
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LA GRANJA DE SAN ILDE-
FONSO Entre los proyectos y
compromisos electorales del
nuevo equipo de Gobierno del
pueblo, encabezado por José
Luis Vázquez Fernández, desta-
ca la política municipal de vi-
vienda con las actuaciones del
ensanche de La Granja y de Val-
saín, que en el plazo de 2007 a
2025 harán posible la construc-
ción de 800 viviendas de protec-
ción oficial , en el primer pro-
yecto y de 204 en el segundo.
Además de la implantación de
un cuerpo de Policía Municipal,
la creación de un Centro de Día
para mayores, aumento de las
viviendas tuteladas y la puesta
en marcha de una guardería mu-
nicipal, entre otros servicios.

BERNUY DE PORREROS Den-
tro del programa electoral del
PSOE, encabezado por la alcal-
desa María Yolanda Benito
Muñoz, destacan la renovación
de la red de saneamiento debi-
do a su deterioro por el paso del
tiempo, el depósito de agua ade-
cuado al incremento de pobla-
ción, la creación de un Centro
de día y Teleasistencia para ma-
yores, la potenciación de activi-
dades culturales en colabora-
ción con la asociación local y la
de mayores, con el objetivo de
conseguir una mayor participa-
ción vecinal la recuperación de
‘Los Sotos’, así como la poten-
ciación del número de empa-
dronados y matriculaciones pa-
ra el colegio público. 



El actual área industrial Nicomedes García se encuentra completo y se quedará unido al nuevo espacio empresarial. / J MARTÍN

Un eessppaacciioo  ddee  ccaalliiddaadd
para las empresas
El Area Industrial Europa, en Valverde del Majano, abre nuevas expectativas para acoger industrias

en una superficie que dispondrá de las mejores dotaciones en cuanto a polígonos empresariales

F. D.

El municipio de Valverde del
Majano verá reforzada aún

más su vocación industrial con la
puesta en marcha del que será el
mayor espacio industrial de la pro-
vincia, ya que dispondrá de 1,8 mi-
llones de metros cuadrados orien-
tados a acoger nuevas empresas.

El área industrial Europa no
sólo aspira a convertirse en un so-
porte físico para la implantación
de empresas, sino en un lugar que
permita su desarrollo, un espacio
que lo convierta en el principal
nudo de  actividad económica de
la provincia y uno de los mayores
de la Comunidad de Castilla y
León. Además su construcción se
ha hecho más necesaria ante la
parálisis urbanística que sufre la
ciudad de Segovia, el principal nú-
cleo de población y que mantiene
especiales limitaciones de desa-
rrollo industrial, tanto por moti-
vos orográfricos como adminis-
trativos.

El grueso del nuevo espacio ur-
bano que será el Área Industrial
Europa quedará unido al actual-
mente existente, conocido como
Nicomedes García, y que está to-
talmente ocupado. Ambos com-
plejos quedarán unidos a través
de sus calles principales que que-
darán comunicadas a través del
antiguo camino de la Aparecida,
por el puente existente sobre la ca-
rretera CL-605 que circunvala el
polígono industrial actual.

Con la nueva dotación se dará
cobijo a las actividades industria-
les las cuales estarán organizadas
por sectores de actividad. Pero
también podrán construirse edifi-
cios para oficinas a través de un
parque empresarial en el que se

puedan desarrollar servicios avan-
zados, trabajos de investigación,
desarrollo e innovación (I+D+I).
En este punto se favorecerá la ins-
talación de empresas ligadas a las
nuevas tecnologías y se ofrecerá la
posibilidad de trabajar mediante
la malla conocida como ‘Polígo-
nos en Red’, que pretende mejorar
la competitividad de las empresas
a través de la aplicación y el desa-
rrollo de las nuevas tecnologías.

La puesta en marcha del área
industrial Europa llega en un mo-
mento oportuno en el que ha
coincidido con la aparición de un
informe sindical a nivel regional
en el que se pone de manifiesto la
brecha abierta entre las provincias
que cuentan con una notable pre-
sencia industrial, frente a la otra
mitad, con un escaso peso econó-
mico. En este último grupo se en-
cuentra Segovia a pesar de conta-
ra con las mejores condiciones pa-
ra aprovechar su proximidad con
Madrid y que otras provincias cas-
tellas y leonesas no alcanzan.

Esta privilegiada posición ge-
ográfica ha sido destacada recien-
temente por las instituciones y or-
ganismos que han creado la Ofici-
na de Atracción de Proyectos e

Inversiones de la Provincia de Se-
govia (Business Segovia), y donde
está representada la Cámara de
Comercio, la Diputación provin-
cial, el Ayuntamiento de la capital
y Caja Segovia.

ESPACIO COMERCIAL. Por
otro lado, el área industrial Europa
acogerá un espacio comercial pa-
ra el que se ha reservado alrede-
dor de 375.000 metros cuadrados.

Pero también habrá espacios
reservados a equipamientos, para

la práctica de actividades deporti-
vas, y dispondrá de los oportunos
sistemas de depuración de aguas
y canalizaciones que permitan in-
tervenir en ellas sin afectar a la ac-
tividad en superficie. Se incluye
una red de alumbrado y suminis-
tro eléctrico, así como zonas ver-
des, en las que el principal pulmón
lo constituirá una superficie que
llevará por nombre ‘Parque de las
Naciones’, en consonancia con las
denominaciones que tendrán las
calles y el conjunto industrial.

Igualmente, en el nuevo pro-
yecto se ha tenido en cuenta la im-
portancia que representan las
buenas comunicaciones internas.
Para ello se han diseñado cómo-
das avenidas y espaciosos aparca-
mientos. De esta forma, todas las
futuras calles contarán con aceras
mayores o iguales de 1,50 metros.
Hay cuatro tipos de viales, pro-
yectándose calzadas desde siete
metros de ancho hasta las de do-
ble vía que cuentan con un total
de 12 metros de calzada, con apar-
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INFRAESTRUCTURAS LAS OBRAS DE URBANIZACIÓN PODRÍAN EMPEZAR EN EL PRÓXIMO SEMESTREj

«El nuevo espacio
industrial contará
con zonas verdes,
grandes avenidas,
dotaciones hoteleras
y de servicios, y con
un parque
tecnológico»



camientos en todas ellas en línea
de 2,20 metros de ancho. En las
avenidas se ha previsto un carril
bici en cada lado, así como dobles
aceras y líneas para plantaciones
vegetales.

EJES DE COMUNICACIÓN. El eje
principal que recorre todo el sec-
tor es la calle que se ha denomi-
nado Avenida de España, que
tendrá 2,7 kilómetros de longitud
total. Parte de la rotonda de en-
trada desde la carretera CL-605
hasta desembocar en el Prado de
Sacramenia en una rotonda final.
A esta calle la atraviesan dos ave-
nidas de las mismas dimensiones
a la primera: la Avenida de Fran-
cia y la Avenida de Italia, así como
la calle Suiza.

La promoción de la ordena-
ción la asume el Ayuntamiento de
Valverde del Majano, actuando de
urbanizador, mientras los propie-
tarios de la Unidad de Actuación
cooperan aportando los terrenos
y financiando la actuación.

Plano de la futura Área Industrial Europa, con sus viales que se articulan en torno a la Avenida de España. A la derecha, el logotipo del nuevo espacio. / EL ADELANTADO
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«El actual área
industrial Nicomedes
García tendrá su con-
tinuidad y se podrá
ver mejorado al estar
comunicado con el
espacio Europa»

El alcalde de Valverde del Ma-
jano, Rafael Casado, asegura que
con este proyecto se completa el
principal objetivo que se había
marcado el equipo de gobierno
municipal.

Pretende que la calidad del
nuevo espacio constituya el deno-
minador común para las empre-
sas, y la marca que caracterice al
nuevo polígono. 

Para todo ello se han realizado

los oportunos estudios geológicos,
de disponibilidad de agua y otras
infraestructuras que han dilatado
los plazos previamente calcula-
dos.

Sin embargo será en el próxi-

mo semestre cuando puedan ver-
se las primeras máquinas realizan-
do las labores de urbanización y
explanación de la zona para que
las empresas puedan empezar a
asentarse y trabajar en el año 2009.



NURIA PASCUAL MAYO

L
a mejora de los servicios e
infraestructuras que en los
próximos años se llevarán a
cabo en la villa, la afianzan

como centro comarcal, como pun-
to de referencia de los vecinos de
una amplia comarca para cuestio-
nes administrativas, sanitarias, de
educación y tal vez en un futuro
también de ocio.

Así uno de los proyectos  en el
ámbito de las infraestructuras que
se acometerán será el nuevo edifi-
cio de servicios administrativos y
usos múltiples (ESAUM)  de la Jun-
ta de Castilla y León  que Hacien-
da construirá en el Plan Parcial
Canteras. El edificio cambia el em-
plazamiento que inicialmente se
anunció en la Avenida Camilo José
Cela junto al parque Santa Clara
por esta otra ubicación en la zona
norte del municipio. Junto a este
edificio se  levantará otro que aco-
gerá una guardería municipal con
capacidad para más de 70 plazas
dando respuesta a una de las ma-
yores demandas que desde el
Ayuntamiento se ha venido reali-
zando en los últimos años..

Ambos edificios  estarán cons-
truídos en un plazo aproximado
de tres años desde el momento en
que se produzca la permuta de la
finca. La parcela de Canteras es de
equipamiento, propiedad del
Ayuntamiento, por ello la Junta en
compensación permutará el terre-
no por el de la Avenida Camilo José
Cela donde se iba a construir su
edificio que pasará al municipio.

La consejera de Hacienda de la
Junta de Castilla y León, Pilar del
Olmo, presentó en la villa en ene-
ro de 2007 el proyecto de agrupa-
ción en un nuevo edificio de todos
los servicios  administrativos de la
Junta  existentes en la villa y su co-
marca. Ahora se redacta el nuevo
proyecto que se desarrollará en
Canteras.

Los servicios que estaba pre-
visto acogiera la construcción eran
los de Agricultura, Medio Ambien-
te, Sanidad (con los servicios de
farmacéuticos y veterinarios) y el
Servicio Público de Empleo, así co-
mo el servicio de confección de
declaraciones de la renta, los mis-
mos que  se ofrecerán en la nueva
construcción.

Hacienda asumirá el coste  de
la construcción de ambos edifi-
cios y el Ayuntamiento deberá fir-
mar un convenio con la consejería
de Familia para la puesta en mar-
cha de la guardería. Una guardería
que contará con más de 70 plazas

Centro comarcal
La villa se afianza como principal municipio de la zona mejorando sus infraestructuras

a las que tendrán  prioridad los hi-
jos de los trabajadores del edificio
administrativo que se construirá
contiguo.

El coste total de la obra de este
nuevo edificio de usos múltiples
que aparece en el proyecto de pre-
supuestos de la Junta de 2008 as-
ciende a 2.476.444 euros.

ESCUELA DE IDIOMAS Un nuevo
gimnasio en el CEIP La Villa que
llevará aparejadas nuevas instala-
ciones para la extensión en la villa
de la Escuela Oficial de Idiomas y
al tiempo para los CEEAS de la Di-

putación Provincial, será otra bue-
na noticia para los vecinos de la
comarca.

El nuevo edificio, distribuído
en dos plantas, se ubicará en el es-
pacio que ocupa actualmente la
antigua casa del conserje y las cla-
ses de párvulos.

El espacio que se utilizará su-
pera los 700 metros cuadrados en
los que se ejecutará el edificio en
dos plantas. En la planta baja se
construirá un gimnasio con una
altura aproximada de cuatro me-
tros. éste se destinará a uso del
centro escolar durante el horario

El Plan Parcial Canteras, en la zona norte, acogerá el edificio administrativo de la Junta y la guardería municipal. /GABRIEL GÓMEZ

Un nuevo
gimnasio en el
CEIP La Villa

llevará aparejadas
nuevas

instalaciones para
la Escuela de
Idiomas y los

CEAAS

Hacienda
construirá un

nuevo edificio de
servicios

administrativos y
usos múltiples y

junto a él una
guardería
municipal
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Lugar que ocupará el nuevo gimnasio del CEIP La Villa y las nuevas instalaciones de la Escuela de Idiomas y los CEAAS./ GABRIEL GÓMEZ

Actuales instalaciones del Centro de Salud de la villa./ GABRIEL GÓMEZ

lectivo y el resto de la jornada
podrá ser utilizado por los veci-
nos que lo precisen.

El gimnasio ocupará alrededor
de 400 metros cuadrados, según
las primeras apreciaciones reali-
zadas.

En esta planta baja también se
ejecutará una sala independiente
de usos múltiples que contará con
un espacio de en torno a 150 me-
tros cuadrados. estará destinada
al uso del centro educativo que
hasta ahora viene utilizando para
charlas y otras actividades la bi-
blioteca.

La planta baja contará tam-
bién con aseos  y el accesos a la
construcción se deberá realizar-
desde la calle Nueva.  A la primera
planta se accederá a través de es-
caleras y ascensor donde se ubi-
cará la Escuela Oficial de Idiomas,
que contará con una superficie de
unos 250 metros cuadrados divi-
didas en distintas dependencias,
con varias aulas, un despacho de
dirección y un archivo.

Finalmente en este edificio se
ubicará también el equipo de
orientación del centro que con-
tará con unos 150 metros cuadra-
dos  y se trasladará nuevamente a
los CEAAS de la Diputación que
hasta hace unos años  se encon-
traban en la casa del conserje que
se derribará para la construcción
de las nuevas instalaciones.

CENTRO DE SALUD El proyecto
de presupuestos de 2008 de la Jun-
ta de Castilla y León  recoge den-
tro de la sección de Sanidad y en
el servicio de gerencia regional de
Salud una inversión de 3.185.517
euros destinada a la construcción
de un nuevo Centro de Salud de
Cuéllar. Ese nuevo centro vendrá
a cubrir las carencias  que en este
ámbito han sido denunciadas
desde diversos ámbitos en los úl-

timos años. Las demandas piden
un nuevo centro con especialida-
des que evite parte de los despla-
zamientos de los pacientes hasta
Segovia para pruebas diagnósti-
cas o consultas.

El Ayuntamiento estudia aho-
ra el  mejor emplazamiento para
ese nuevo Centro de Salud, una
ubicación que deberá contar con
espacio suficiente para aparca-
miento y para posibles ampliacio-
nes futuras. Se tendrá también en
cuenta la accesibilidad al mismo.

Según ese proyecto de presu-
puestos la inversión,  se distribu-
ye entre 2007 y 2010, asignándose
en 2008  90.000 euros y 1.545.000
en 2009 y esta misma cantidad en
2010. Además  ya se ha confirma-
do que desde enero el Centro de
Salud contará con una plaza más
para pediatría, aunque no se ha
concretado la fecha de su incor-
poración.

Los presupuestos
de 2008 de la
Junta recogen

una partida
destinada a la

construcción de
un nuevo Centro

de Salud en el
municipio
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El día 23 de diciembre se podrá viajar en tren de Segovia a Valladolid / PEÑALOSA

Nueva aalltteerrnnaattiivvaa
Muchos segovianos que viven en Madrid por razones profesionales tienen la esperanza de poder volver a

residir en Segovia, aunque son conscientes de que es necesario mejorar horarios, frecuencias y tarifas

SARA SUÁREZ VELASCO

Muchos segovianos que por
razones profesionales resi-

den en Madrid tienen la esperan-
za de poder volver a Segovia, aun-
que son conscientes de que todo
depende de la frecuencia de los
trenes, así como de los horarios,
precios y bonos, ya que vivir en la
capital segoviana significa tener
una gran calidad de vida y lo más
importante, vida social. Segovia,
debido a sus dimensiones y tran-
quilidad, ofrece la posibilidad de
poder quedar después de la jor-
nada laboral para cualquier sen-
cillo asunto, como puede ser  to-
mar un café, debido a que en diez
minutos te presentas en el lugar
indicado, mientras que, por el

contrario, en la capital madrileña,
los días de diario se ven reduci-
dos a la jornada laboral por la au-
sencia de tiempo libre debido a
las más de dos horas de media
que se emplean en los desplaza-
mientos.

Ante la inauguración de la lí-
nea de Alta Velocidad Madrid-Se-
govia-Valladolid, la mayoría de
los segovianos que se desplazan
diariamente a Madrid, tiene co-
mo expectativas la esperanza de
que, dando un margen de tiempo
a RENFE, se consiga  gran flexibi-
lidad de horarios y frecuencia de
trenes, de manera que se convier-
ta en una alternativa al autobús o
al vehículo propio para los des-
plazamientos diarios a Madrid.

Otras dos de las ventajas, que tie-
ne el transporte ferroviario frente
al vehículo propio, según afirman
los segovianos, son el gasto men-
sual en combustible y la tranqui-
lidad de descansar de una con-
ducción después de una dura jor-
nada laboral.

A partir del día 23 de diciem-
bre podrá viajarse en tren de Se-
govia a Valladolid en cinco trenes
diarios, de los que dos serán AVE
y otros tres ALVIA. Mientras que
por el contrario el desplazamien-
to Valladolid- Segovia se reali-
zarán con dos trenes AVE y otros
dos ALVIA, los cuales llegarán
procedentes de diversas ciuda-
des del norte de España (Gijón,
Santander, Bilbao o Irún), con un
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enlace diario a estas ciudades.
De los 26 trenes (trece por ca-

da sentido) que pasen por la esta-
ción de Juarrillos, denominada
Guiomar, serán nueve los que ha-
gan parada en Segovia, aunque a
partir de febrero se incorporarán
otros seis viajes de trenes Avant o
lanzaderas que realizarán el tra-
yecto Madrid-Segovia, y otros seis
en sentido inverso.

Para el trayecto Madrid-Sego-
via RENFE realizará un descuento
del 20 por ciento en el importe to-
tal de los billetes de ida y vuelta,
así como rebajas especiales para
colectivos como los mayores de
sesenta años, niños y jóvenes. 

En clase turista el trayecto en
tren de alta velocidad (AVE) entre
la capital madrileña y Segovia
costará 20,60 euros, mientras que
si se compra ida y vuelta el precio
será de 32,96 euros. Mientras que
el trayecto entre Segovia y Valla-
dolid o viceversa será de 24,70 eu-
ros solo ida y 39,52 ida y vuelta.
El billete en clase preferente en-
tre Segovia y Valladolid, será de
32,70 euros por un trayecto y
52,32 por ida y vuelta. 

La compra por Internet de los
billetes permitirá una ligera rebaja
en las tarifas. Por su parte, RENFE
tiene el propósito de compensar
las posibles impuntualidades, apli-
cando devoluciones a los usuarios
de entre el cincuenta y el cien por
cien del precio.

Actualmente existen seis posi-
bilidades para desplazarse en
tren a Madrid, en viajes proce-
dentes de Valladolid. Dos en AVE

Enlaces de Valladolid-Segovia-Madrid a partir del próximo 23 de diciembre

( 9.05 horas y 20.20 horas)y, cua-
tro en ALVIA, (11.06 horas, 13.18
horas, 18.46 horas y 21.24 horas).
Además, para ir a Valladolid se
pueden tomar dos trenes AVE a
las 9.02 horas y a las 21.02 horas y
cuatro ALVIA, 8.33 horas, 15.16
horas, 16.43 horas y 18.41 horas,
los cuales conectan posterior-
mente con Bilbao, Gijón, Irún y
Santander.

UNA ODISEA A menos de un
mes de la puesta en marcha del
nuevo servicio ferroviario de Alta
Velocidad los usuarios segovia-
nos siguen encontrando nume-
rosas dificultades para comprar
un billete. Los sistemas más ac-
cesibles, son sin lugar a dudas, la
compra de los billetes en la taqui-
lla de la antigua estación de REN-
FE y la página de Internet de la
empresa ferroviaria, ya que otra
de las alternativas es a través del
teléfono de reservas, pero su cen-
tralita recibe mucha actividad lle-
gando a saturarse en determina-
das ocasiones. 

CENTRO DE SEGURIDAD El Ad-
ministrador de Infraestructuras
Ferroviarias (Adif) ha instalado el
Centro de Protección y Seguridad
para los túneles del AVE , que es-
tarán vigilados permanentemente
por profesionales de seguridad,
en la estación de Juarrillos.
Además se han construido algu-
nas infraestructuras con el objeti-
vo de ser utilizadas en caso de po-
sibles incidencias, como un heli-
puerto para posibles
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evacuaciones. También se ha
construido un sistema de almace-
namiento de agua e instalado
mangueras para distribuirlas en
caso de incendio en el interior de
los dos boquetes por los que cir-
cularán los trenes con viajeros,
desde el próximo 23 de diciembre. 

Desde dicho centro se vigilará,
con un circuito cerrado de tele-
visión formado por cámaras co-
locadas cada 125 metros y un
dispositivo de videodetección, el
interior de los túneles. Además,
el recorrido está dotado de me-
dios de protección como siste-

mas combinados contra incen-
dios, elementos de aireación, co-
municaciones internas, extinto-
res de polvo, elementos que de-
tectan el fuego o la alta
concentración de gases, postes
de comunicación, interfonos y
sistema de megafonía.

Enlaces de Madrid-Segovia-Valladolid a partir del próximo 23 de diciembre
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EL AEROPUERTO

PODRÍA ESTAR

OPERATIVO EN 2013

SI SE CUMPLEN LAS

PREVISIONES DE

PROYDEA

EL ADELANTADO

Durante los meses de verano
saltó la alarma aunque ya se
venían oyendo algunos ru-

mores que parecían quedarse en eso,
suposiciones sin fundamento.

Finalmente, en julio, la noticia
era ya oficial. La alcaldesa del muni-
cipio de Cantimpalos recibía una lla-
mada telefónica en la que la Diputa-
ción Provincial, parte promotora del
proyecto, le informaba de que existía
un estudio de viabilidad en marcha
para construir un aeropuerto en su
término municipal.

La empresa promotora es Proy-
dea, una sociedad formada en un 50
por ciento las empresas Alvac S.A.,
La Paloma Segoviana, Volconsa, Eu-
rocis e Inmobiliaria Calvo-Rivilla. La
otra mitad de la sociedad estaría
constituida por Aeronáutica del
Guadarrama S.A., participada a su
vez por la Diputación Provincial, el
Ayuntamiento de Segovia, Caja Se-
govia y, en menor proporción, algu-
nos particulares.

Los empresarios de Proydea, Víctor Martín y José Miguel Useros, en rueda de prensa en julio. / FOTO: FERNANDO PEÑALOSA

Aeropuerto
sí o no

La posible construcción de esta
instalación en Cantimpalos levanta 
gran polémica entre los vecinos

Actualmente el estudio se en-
cuentra en el Ministerio de Fomen-
to donde deberá decidirse si el pro-
yecto de este aeropuerto ‘Segovia-
Madrid norte’ es viable. 

EL PROYECTO Según los promoto-
res, el municipio de Cantimpalos
supone la mejor ubicación para el
futuro aeropuerto de la provincia
de Segovia en el que las previsiones
sitúan el número de vuelos en unos
15 diarios de las compañías aéreas
de bajo coste. El volumen de viaje-
ros estimado al año lo sitúan, así

mismo, en al menos dos millones al
año.

Esta era la estimación del estudio
de viabilidad redactado por la con-
sultora ‘Talleres de Trabajos Técni-
cos’ y que le encargó la sociedad Pro-
yectos y Desarrollos Aeronáuticos
(Proydea).

Según también sus estimaciones,
el aeropuerto podría comenzar a
construirse en 2011 y ser operativo
dos años después.

Poco después de que la noticia se
hiciera pública, en rueda de prensa,
los representantes de ‘Proydea’, Víc-

tor Martín y José Miguel Useros, ex-
plicaron que el estudio garantiza la
viabilidad de un aeropuerto y pro-
pone el emplazamiento en término
municipal de Cantimpalos tras un
análisis exhaustivo de hasta ocho al-
ternativas de ubicación diferentes
en un radio de 30 kilómetros de la
capital segoviana.

El aeropuerto ocuparía unas 600
hectáreas, en su mayor parte del ter-
mino municipal de Cantimpalos —
y en mucha menor medida de los de
Encinillas y Roda de Eresma—, con
una pista de aterrizaje y despegue

de 4.400 metros de longitud situada
entre las carretera  Cl-603 (Aranda
de Duero) y la futura autovía Sego-
via-Valladolid.

Según el estudio, la planicie de
Cantimpalos supone la mejor ubi-
cación, en tanto que la trayectoria
de la pista —de este a oeste, esto es,
de la Cl-603 a la autovía a Vallado-
lid— no supone sobrevolar ninguna
población; además de que se cum-
ple la premisa de no afectar a ningu-
na zona protegida desde el punto de
vista medioambiental.

El Plan Director que en julio  Proy-

CANTIMPALOS LA ASOCIACIÓN AGRUPA A MÁS DE 600 EMPRESASj
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L A S  I M Á G E N E S
dea presentó al Ministerio de Fo-
mento contemplaba una primera
fase de construcción del campo de
vuelos y de la terminal, para lo que
se requerirá una inversión de unos
178 millones de euros. El campo de
vuelos lo conformaría una pista de
4.400 metros de longitud y 60 me-
tros de anchura. Además, se con-
templa una plataforma de estacio-
namiento para aeronaves de unos
144.000 metros cuadrados capaz de
albergar hasta 6 aeronaves de gran
tamaño y 7 de aviación general.

El área terminal estaría compues-
ta, entre otras instalaciones, por un
edificio terminal de pasajeros de dos
plantas con una superficie total de
25.600 metros cuadrados; una torre
de control de 45 metros de altura, 4
hangares, varios inmuebles de ofici-
nas y mantenimiento del aeropuer-
to y 42.000 metros cuadrados de su-
perficie para aparcamiento de vehí-
culos. Las carreteras y caminos de
servicio en el interior del aeropuerto
sumarán 18 kilómetros y 14 kilóme-
tros la valla perimetral que prote-
gerá el recinto.

Por su parte, los empresarios des-
tacaban las ventajas económicas y
sociales que significaría para la zona
la ubicación del aeropuerto y aña-
dieron que crearía unos 200 emple-
os directos y al menos 1.000 indirec-
tos cuando avancen las siguientes
fases del proyecto y el aeropuerto al-
cance su máximo rendimiento. 

REACCIONES En un primer mo-
mento, tanto la alcaldesa de Can-
timpalos como los representantes
de los municipios vecinos como Es-
cobar de Polendos, Roda de Eresma
o Escarabajosa se mostraban sor-
prendidos ante una noticia que los
tres últimos conocían a través de los
medios de comunicación. Aunque
cautos la mayoría de ellos mostraba
cierto escepticismo ante la idea de

ubicar este tipo de instalaciones en
las inmediaciones de sus munici-
pios. 

La alcaldesa de Cantimpalos,
Inés Escudero, celebraba un pleno
en el que se decidía que no se per-
mitiría la construcción de esta insta-
lación si los vecinos se oponían.

La opinión popular, por su parte,
no se hizo esperar pues ya desde el
inicio se recogieron firmas en contra
del aeropuerto e incluso se formó
una plataforma llamada ‘Aeropuer-
to= pueblo muerto’ que comenzaba
a organizar diversos actos de protes-
ta.

Según los vecinos que se
oponían a esta acción en su término
municipal y alrededores, señalaban
como principales motivos para opo-
nerse la escasa necesidad de este ti-
po de servicio pues, decían, Segovia
cuenta con dos aeropuertos a me-
nos de cien kilómetros como son Ba-
rajas en Madrid y Villanubla en Va-
lladolid. Por otro lado, defienden la
calidad de vida de la que disfrutan
en estosmunicipios, la tranquilidad,
el entorno y, en muchos casos, el res-
peto a la decisión tomada por mu-
chos vecinos voluntariamente: “vivir
en un pueblo pequeño”.

Cabañas de Polendos y su anejo
Mata de Quintanar, Roda de Eres-
ma, Escobar de Polendos o Encini-
llas han sido algunos de los munici-
pios que se han manifestado en con-
tra del aeropuerto desde el inicio.
Además de sus representantes, los
vecinos han apoyado estas acciones
y se han recogido ya más de tres mil
firmas en contra del aeropuerto. Por
otro lado, se han celebrado manifes-
taciones y caceroladas con el mismo
mensaje.

Por el contrario, los resultados de
la encuesta ‘Segovia opina’ publica-
da en EL ADELANTADO reflejaba
que el setenta por ciento de los se-
govianos apoyaba la idea.

Las manifestaciones

contra el aeropuerto se

han sucedido desde que

se hiciera público el pro-

yecto. Concentraciones

como las de la imagen

superior u otros gestos

en contrarios (a la iz-

quierda pancarta en la

Plaza de Cantimpalos;

a la derecha, puerta de

la diputación provincial)

dejan clara la opinión

popular. / 

EL ADELANTADO



SARA SUÁREZ VELASCO

El futuro aparcamiento de Pa-
dre Claret, que está ejecutan-

do la empresa Isolux-Corsán, se
convertirá en el parking de ma-
yor capacidad en la capital sego-
viana. Estará compuesto por
ochos edificios distintos e inde-
pendientes, aunque sin paredes
entre ellos, por lo que será posi-
ble el acceso de uno a otro desde
el interior. 

Una estructura enterrada de
357 metros de longitud y 6.300
metros cuadrados de planta dará
cabida a un parking de tres plan-
tas con capacidad para albergar
un total de 542 plazas. La empre-
sa Isolux-Corsán ofrecerá, duran-
te el primer trimestre del próxi-
mo año, 80 plazas para los resi-
dentes y comerciantes de la zona,
que podrán acceder a la misma
en régimen de propiedad duran-
te 35 años. El precio de cada una
de estas 80 plazas ubicadas en la
tercera planta del futuro aparca-
miento rondará los 18.000 euros,
aunque se trata de una cantidad
aún por concretar. 

En todo caso, para comprar
una plaza y acceder al derecho de
uso durante 35 años  será requisi-
to indispensable que el interesa-
do sea residente empadronado o
propietarios de una empresa, co-
mercio, oficina o industria en el
perímetro determinado, 150 me-
tros a ambos lados del recorrido
de Padre Claret en la longitud de
dicho aparcamiento.

De las 542 plazas, 436 aproxi-
madamente (el 85 por ciento), es-
tarán destinadas a rotación y el
15 por ciento restante, unas 80

plazas, se reservarán  para resi-
dentes y comerciantes de la zona.
Además, se calcula que en torno
a 26 estacionamientos serán re-
servados para el aparcamiento de
furgonetas, con el objetivo de que
se puedan llevar a cabo eficaz-
mente las tareas de carga y des-
carga en los comercios, restau-
rantes y el resto de establecimien-
tos que se encuentren situados en
dicha zona.

El precio aproximado para
aparcar en las plazas destinadas a
rotación de vehículos estará en
torno a 1,30 euros la hora— dos
céntimos el minuto— mientras
que un bono de 24 horas costaría
alrededor de los 98,60 euros, es-
tando aún sin determinar estas
tarifas al igual que los diferentes
bonos diurnos y nocturnos que
se ofrecerán.

Han finalizado la mayor parte de las obras de excavación en el futuro aparcamiento de Padre Claret  / KAMARERO

INFRAESTRUCTURAS EL APARCAMIENTO CON MAYOR CAPACIDAD DE LA CAPITALj

OCHO MÓDULOS El aparcamien-
to se compondrá de ochos edifi-
cios diferentes, aunque accesi-
bles entre ellos. Cada módulo o
edificio estará diseñado para so-
portar un determinado ‘empuje’
y corresponderán, según los pla-
nos oficiales, con módulos que
van desde la letra A, correspon-
diente con la zona más próxima
al Acueducto, hasta la letra H, el
lugar más cercano a la rotonda de
los bomberos.

SITUACIÓN ACTUAL Las obras
de construcción del futuro par-
king de Padre Claret continúan
avanzando a buen ritmo, lo que
permitirá que el aparcamiento
este completamente operativo  en
el plazo de un año.

Los trabajos de desmonte, ex-
tracción de 76.000 metros cúbi-

cos de diversos materiales están
muy avanzados, lo que ha permi-
tido que la empresa constructora
haya comenzado, hace pocos
días, la segunda fase del proyecto
de construcción, llevando a cabo
los primeros trabajos de cimenta-
ción, para levantar toda la estruc-
tura del parking. Para esta tarea
se calcula que serán necesarios
doce mil metros cúbicos de hor-
migón y más de 800 toneladas de
acero.

Recientemente se ha iniciado
la tarea de cimentación del espa-
cio que dará cabida a uno de los
ochos edificios, concretamente el
que corresponderá al módulo C,
mientras que en los próximos días
se procederá a levantar los pilares
de la estructura.

También han finalizado ya las
labores de desmonte en la zona
cercana a la rotonda de los bom-
beros — modulo H— mientras
que el resto de edificios se en-
cuentran en una avanzada fase
de excavación. Después de esta
fase de estructura se procederá a
la de albañilería e instalación de
linterior.
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LOS TRABAJOS DE DESMONTE ESTÁN MUY

AVANZADOS Y HA COMENZADO LA SEGUNDA FASE

DEL PROYECTO DE CONSTRUCCIÓN,  LA

CIMENTACIÓN  DE LA ESTRUCTURA DEL PARKING
Las obras del futuro
aparcamiento subterráneo de
Padre Claret comenzaron
oficialmente el pasado 17 de
abril, una vez resuelto el
trámite para que Isolux Corsán
y Santander Infraestructuras
pudieran hacer uso temporal
de una finca privada situada en
el talud entre Padre Claret y Vía
Roma. Tras el desmontaje
urbano en la avenida y
prepararación del terreno para
el asentamiento de las grúas,
los primeros trabajos que
realizaron las máquinas fueron
las oportunas perforaciones
con el objetivo de crear una
barrera que permitiera
estabilizar el terreno e ir
acometiendo paralelamente los
trabajos de excavación. La
aparición en algunos puntos de
roca con un grado de solidez
ligeramente inferior al que
preveía el estudio geotécnico,

ha provocado grandes avances 
en los trabajos de excavación
ya que ha permitido su pronta
destrucción y posterior
extracción con el empleo de
maquinaria convencional y
menor número de voladuras.
Las tareas de desmontaje han
entrado ya en la recta final, lo
que ha permitido iniciar ya las
primeras labores de
cimentación e iniciar así la fase
de construcción de la
estructura.

evolución de la obra

ccrroonnoollooggííaa

El más grande
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D.M.N.

El Colegio de Registradores de
la Propiedad, Bienes Inmue-
bles y Mercantiles de España

ha publicado una guía en la que
aconseja al consumidor la mejor
manera de buscar su vivienda.

La búsqueda es probablemente
la parte más complicada pues su-
pone investigar bien el mercado
inmobiliario y, una vez encontra-
da una vivienda a nuestro gusto,
estudiar sus características físicas
y jurídicas, esto es: averiguar a
quien pertenece, si existen cargas
o gravámenes sobre la misma, si
hay inquilinos, si está sujeta a
algún régimen especial, etc. Esta
información podemos obtenerla
en el Registro de la Propiedad In-
mobiliaria, en la página web del
Colegio de Registradores o en su
servicio de consumidores. 

En el caso de compra sobre pla-
no, no deberá pagarse nada ni ad-
quirir ningún compromiso hasta
verificar que la promotora y la per-
sona que firma en su nombre está
facultada para ello para lo cual de-
beremos consultar el Registro
Mercantil. Hay que comprobar
que el solar en el que se construirá
está inscrito a nombre de la socie-
dad promotora. Estos datos se ob-
tienen en el Registro de la Propie-
dad. Comprobar que todas las li-
cencias municipales están
concedidas. Entre los datos quizá
menos conocidos aconsejan que
se pida la anulación de clausulas
abusivas si aparecieran en el con-
trato incluso una vez firmado así
como exigir al propietario que jus-
tifique el ingreso de las cantidades
entregadas en una cuenta que só-
lo podrá usarse para los gastos de

La búsqueda de piso es una experiencia que puede llegar a abrumar a cualquiera. / FOTO: JUAN MARTÍN

Cómo comprar una vivienda
La Asociación de registradores de España ha publicado un manual para evitar que los
consumidores pasen por alto detalles importantes a la hora de buscar casa

construcción. Antes de firmar la
escritura de compraventa una vez
finalizada la construcción, debe-
remos exigir al vendedor que jus-
tifique que la obra ha sido termi-
nada de acuerdo con la descrip-
ción establecida en el plano y que
se ha contratado un seguro que
cubra los daños que al compra-

dor se le pudieran producir . To-
dos estos datos pueden compro-
barse en el Registro de la Propie-
dad pues, si consta inscrita la ter-
minación de la edificación es
porque previamente se ha justifi-
cado al registrador la existencia de
un certificado de final de obra
conforme con el proyecto aproba-

do y la contratación de seguros. 

LA FIRMA DEL CONTRATO Una
vez firmado, no hay marcha atrás
por lo que conviene darle la ma-
yor formalidad posible. 

Este contrato de compraventa
puede formalizarse en un docu-
mento privado, sin intervención

CONSEJOS LA COMPRA DE UNA VIVIENDA, DETALLES DE LOS PRIMEROS PASOSj
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de un Notario, sólo con el vende-
dor y el comprador siempre y
cuando la venta no se realice me-
diante préstamo hipotecario pues
éste precisa de una escritura pú-
blica e inscripción en el Registro
de la Propiedad. Por ello la ma-
yoría de las ventas requieren una
escritura pública. 

En el caso de ventas sobre pla-
no, se suele acudir al contrato pri-
vado. Una vez firmado este tipo
de contrato, cualquiera de las par-
tes puede solicitar a la otra que se
eleve a contrato público pudien-
do solicitar intervención judicial.
Lo normal es que el contrato de
compraventa se formalice en es-
critura pública donde el Notario
es fundamental. La elección del
mismo corresponde a quien vaya
a satisfacer sus honorarios. Si la
compra se hace a una promotora
o contratando un préstamo hipo-
tecario, la elección corresponde
al adquiriente. El promotor, el
constructor y la dirección técnica
del edificio responden solidaria-
mente frente a los compradores y
frente a los terceros adquiriente
por los daños causados por defec-
tos constructivos estructurales
aunque los ignorase durante un
plazo de diez años.
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SARA SUÁREZ VELASCO

En el año 1974 se comenzó a ha-
blar sobre el polígono residen-

cial ‘Carretera de la Granja’ que es-
taría formado por 20.000 habitan-
tes y cuyas obras de
infraestructura estaban previstas
en más de 454 millones de pesetas
de las de entonces. Este polígono
se ha convertido en el último ba-
rrio de Segovia, ‘Nueva Segovia’,
cuya planificación, casi definitiva,
se hizo pública en el año 1983.

“Los miembros de la Asocia-
ción de Vecinos estamos satisfe-
chos con la planificación del ba-
rrio, ya que ha sido y está siendo
correcta, pero aún falta mucho por
hacer”, afirma Román Sierra, Pre-
sidente de la Asociación de Veci-
nos ‘San Mateo’.

INFRAESTRUCTURAS A pesar
de que en los últimos años el ‘últi-
mo barrio de Segovia’ ha mejora-
do mucho en cuanto a infraes-
tructuras y servicios, Román Sie-
rra comenta que aún quedan
muchos proyectos por ejecutar.
Lo más relevantes, para la zona en
particular y la capital segoviana
en general, es la creación de edifi-
cios dotacionales.

“En la parcela que hay situada
entre el hotel ‘Cándido’ y la expla-
nada en la que cada año se instala
el recinto ferial durante las fiestas
patronales San Juan y San Pedro,
se ubicarán los edificios de la co-
misaría de policía y bomberos. Y
en la parcela situada entre los
campos de fútbol del polideporti-

vo ‘Pedro Delgado’ y el restauran-
te ‘Pórtico Real’, se construirá el
nuevo Centro de Salud y un Cen-
tro de Formación Profesional”, ex-
plica Sierra.

“Son servicios necesarios para
la ciudad pero sobre todo para los
vecinos del barrio. Además, con la
construcción de estos edificios do-
tacionales cumpliremos la inten-
ción prevista cuando se planificó
el barrio, de construir centros de
formación en  las cuatro esquinas
del ‘Nueva Segovia’. Los colegios
‘Elena Fortum’ y ‘Nueva Segovia’,
el Conservatorio de Música  y los

Fotografía de la Laguna Alonso en el barrio Nueva Segovia / JUAN MARTÍN

NUEVA SEGOVIA PENDIENTE LA CREACIÓN DE VARIOS EDIFICIOS DOTACIONALESj

futuros Centro de Formación Pro-
fesional y de Salud”, añade.

RECUPERACIÓN DE LA CANTERA
La Asociación de Vecinos del
Nueva Segovia se opuso a la re-
modelación de la cantera y a la
consecuente eliminación del la-
go ‘Alonso’. 
“Estamos de acuerdo en que esta
zona está mal conservada, con ac-
cesos muy peligrosos, pero la so-
lución no es tapar el lago.  Hemos
realizado un boletín informativo
explicando nuestros argumentos
sobre porque no se debe cegar el

lago que repartiremos por todo el
barrio. He de destacar que en
cualquier tema hay escala de gri-
ses, es decir, las cosas no siempre
son blancas o negras, por lo que
no creo que se deba de perder la
subvención, que sería ideal para
dar seguridad, mejorar accesos y
sanear la zona, por oponernos a
la eliminación del Lago Alonso”,
añade Sierra. 

APARCAMIENTOS EN BATERÍA
La creación de nuevos estaciona-
mientos, 78 aparcamientos, en la
Avenida Vicente Aleixandre ha si-
do una actuación que provocó
división de opiniones entre los
vecinos.

“La Asociación de Vecinos es-
taba a favor de la creación de
nuevos aparcamientos pero en
contra de la eliminación del ar-
bolado antiguo, razón por la que
en su día nos opusimos. De to-
dos modos, el proyecto no ha

quedado nada mal puesto que se
han plantado  algunos árboles y
se ha dotado la zona de bancos y
papeleras”, declara Sierra.

DEMANDAS “Hemos consegui-
do ejecutar algunas de las nece-
sidades más demandadas por los
vecinos, gracias al esfuerzo y el
tesón de todos”, Entre otras, hay
que destacar una mayor presen-
cia policial en el barrio, sanea-
miento y pavimentación de algu-
nas calles y el incremento de los
pasos a nivel en las vías princi-
pales para obligar a que los vehí-

culos circulen a menor velocidad
de la que se registra en estas vías.
Por el contrario, es necesario más
iluminación, tanto en los pasos
peatonales como en las inmedia-
ciones del barrio,  mejorar las
condiciones de determinadas ca-
lles, sanear y acondicionar la zo-
na del lago ‘Alonso’ y seguir refor-
zando determinadas líneas de
autobuses. A pesar de que se han
mejorado las comunicaciones y
el número de autobuses, el incre-
mento de los vecinos del barrio y
de usuarios del transporte públi-
co lo demandan.

“EL CENTRO DE SALUD Y DE FORMACIÓN

PROFESIONAL SON SERVICIOS NECESARIOS PARA

LA CIUDAD, PERO SOBRE TODO PARA LOS VECINOS

DEL BARRIO”

“EN CUALQUIER TEMA HAY ESCALA DE GRISES, POR LO

QUE NO CREO QUE SE DEBA PERDER UNA SUBVENCIÓN,

QUE SERÍA IDEAL PARA DAR SEGURIDAD, MEJORAR

ACCESOS Y SANEAR LA ZONA DEL LAGO ALONSO”

Nuevos retos
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EN EL MUNDO

La construcción es muy
variada según el país en
el que se mire. En las ima-
genes se puede ver esa va-
riedad: Arriba a la izquier-
da, boceto en 3D de la se-
de del Banco Central
Europeo en Bruselas; aba-
jo a la izquierda, la cate-
dral segoviana durante la
rehabilitación del cimbo-
rrio; en el centro, impre-
sionante construcción de
la estación de Shanghai;
arriba a la derecha, ima-
gen de una casa de retiro
espiritual cerca de Sevilla
y abajo a la derecha, ima-
gen de una trabajadora de
la construcción en Pa-
kistán. / EFE Y A. KAMARERO
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SARA SUÁREZ VELASCO

El Circulo de las Artes y la Tec-
nología (CAT) es una iniciati-

va puesta en marcha por el Ayun-
tamiento para acercar la cultura,
la ciencia y la tecnología a la so-
ciedad, impulsar la innovación y
la actividad emprendedora; crear
un futuro polo de desarrollo
económico de Segovia y ofrecer
un marco educativo moderno y
personalizado al conjunto de la
sociedad.

La oficina técnica para la ges-
tión del CAT se emplaza en uno
de los locales de la estación de au-
tobuses y servirá como punto de
encuentro de las empresas inte-
resadas en implantarse en el fu-
turo espacio de innovación tec-
nológica.

El principal objetivo de esta
oficina, dirigida por Iñaki Berzal
Merino, será informar a las em-
presas de los beneficios de im-
plantación en el CAT, un espacio
de innovación tecnológica que
ocupará siete hectáreas en el de-
nominado sector Bonal, en la sa-
lida de la capital hacia Madrid y
cuyas instalaciones podrán estar
construidas en el año 2011, tras
tres años de obras, en un proyec-
to que según sus promotores co-
locará a Segovia en la vanguardia
de la innovación tecnológica. 

Convertirse en un centro de
referencia en cuestión de conte-
nidos digitales e impulsar todos
los proyectos contemplados en el
convenio suscrito entre el Ayun-
tamiento y el Ministerio de Indus-
tria, son otros de sus objetivos.

Por otro lado, hay que desta-
car que el CAT de Segovia se ha
convertido en el tercer centro de
innovación tecnológica de refe-
rencia nacional promovido por el
Ministerio de Industria, Turismo
y Comercio. El primero fue INTE-
CO, con sede en León y especiali-
zado en Seguridad, Accesibilidad
y Calidad del Software; mientras
que el segundo fue CENATIC,
Centro Nacional de las Tecno-
logías de Información y Comuni-
cación en Badajoz. 

Además, en el mes de mayo,
se definieron las bases del conve-
nio de colaboración, cuya princi-

Fotografía de la oficina técnica del Círculo de las Artes y la Tecnología en la estación de autobuses / KAMARERO

Ambición hecha Círculo

pal meta era sellar un acuerdo de
ayuda entre INTECO, el Instituto
Nacional de Tecnologías de la Co-
municación y el Ayuntamiento
de Segovia.

Un total de 43 arquitectos han
participado en el concurso con-
vocado por el Ayuntamiento de
Segovia, con la financiación del
Ministerio de la Industria, para
diseñar la ordenación y urbani-
zación completa del futuro Cír-
culo de las Artes y Tecnología
(CAT) de Segovia.

El alcalde, Pedro Arahuetes,
desveló, la semana pasada, el
nombre de los ocho finalistas en-
tre los que se elegirá, probable-
mente en el mes de abril o mar-
zo, el encargado de redactar el
proyecto de ejecución. 

El jurado destacó el elevado
nivel de los 43 aspirantes que se
presentaron al concurso, lo que
dificultó la elección final y selec-
cionó como finalistas a Domini-
que Perrault, Alejandro Zaera Po-

CÍRCULO DE LAS ARTES Y LA TECNOLOGÍA SEGOVIA EN LA VANGUARDIA DE LA INNOVACIÓN TECNOLÓGICAj

El CAT de Segovia se convertirá

en un centro de innovación,

desarrollo empresarial y

tecnológico que generará

crecimiento y potenciará el

desarrollo de la ciudad,

dedicando todos sus esfuerzos a

la innovación, investigación y el

aprendizaje.

Además, será el centro del

conocimiento y la sociedad de la

información, para el desarrollo

de la formación y capacitación

empresarial y social con

especialización en Nuevas

Tecnologías, que contará con

aulas de formación y centros de

documentación.

Y un centro para las artes,

exposiciones y congresos, con

un espacio propio para la

difusión y promoción del Arte, la

Ciencia y la Tecnología a través

de la organización de eventos y

prestación de servicios a

empresas. Contará con un

auditorio o palacio multiusos, un

museo, áreas y espacios

complementarios, así como un

centro de ocio, otro de salud,

restaurantes, tiendas y una zona

de esparcimiento, en la que se

prevé un hotel con capacidad de

120 habitaciones.
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lo, Junquera Arquitectos, Euroes-
tudios y Andrés Perea Ortega, Da-
vid Chipperfields, Gras Arquitec-
tura, Carlos Ferrater y Juan Trías
de Bes y Sancho-Madridejos.

Estos ocho finalistas, de gran
trayectoria profesional, serán ci-
tados en Segovia a mediados de
diciembre para mostrarles el te-
rreno donde se ubicará el proyec-
to y se les proporcionará toda la
documentación disponible. A
partir de este momento, dis-
pondrán de tres meses para pre-
sentar el proyecto. 

El jurado desvelará el gana-
dor en abril del 2008 y el finalis-
ta elegido tendrá seis meses pa-
ra la redacción del proyecto de-
finitivo.

El alcalde, Pedro Arahuetes,
preside el jurado del cértamen,
mientras que como vicepresi-
dente figura el director general
para el Desarrollo de la Sociedad
de la Información, David Cierco
Jiménez de Parga. 
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Fotografía de la autovía Segovia-Valladolid  / KAMARERO

La mmeejjoorr  alternativa
La futura autovía Valladolid-Segovia es la ruta más adecuada para llegar antes y a menor coste a  Madrid

SARA SUÁREZ VELASCO

En el año 2006 se colocó la pri-
mera piedra de la segunda au-

tovía de titularidad regional, la
CL-601, Valladolid-Segovia, que
será autovía el próximo verano,
una vez que concluyan las obras
actualmente en ejecución para
transformar esta carretera de úni-
ca calzada en otra de dos, por lo
que la mayor parte de los trabajos
son de desdoblamiento de la ac-
tual carretera, ya que el trazado
discurrirá por el corredor de la
CL-601 con la finalidad de apro-
vechar al máximo la infraestruc-
tura existente llevándose a cabo
bajo criterios modernos de segu-
ridad vial, tanto en equipamiento
como en trazado.

VARIAS ALTERNATIVAS Anali-
zadas las diversas rutas que exis-
ten para desplazarse por carrete-
ra de Valladolid a Madrid, se con-
cluye que el recorrido por la
nueva autovía de Segovia se con-
vertirá en el más barato ya que se
recorrerá una distancia de 207
kilómetros con un solo peaje de
Segovia-Villalba por un importe
de 5,05 euros. Las otras alternati-
vas para el mismo recorrido, Va-
lladolid-Madrid, son por Olmedo,
con una distancia de 190 kilóme-
tros y dos peajes: Adanero, 8,65

euros y San Rafael 3,10; o por Tor-
desillas, 210 kilómetros y el peaje
Adanero-Villalba 8,65 euros.

Las obras de los 91 kilóme-
tros, que comprende el proyecto
de la construcción de la autovía
Valladolid- Segovia, están en eje-
cución a mejor ritmo de lo que en
un primer momento se auguró
en los plazos previstos, debido,
sobre todo, a que el invierno, que
no ha sido especialmente duro,
ha permitido agilizar el trabajo.

Además, hay que tener en
cuenta el significativo aumento
del tráfico que se producirá en to-
dos los tramos de la autovía, ya
que la carretera CL-601 entre Se-
govia y Valladolid se ha caracteri-
zado siempre por canalizar unos
de los tramos más importantes de

la región, con una media de 8.000
vehículos diarios en las proximi-
dades de ambas localidades. Pero
es que, según las previsiones de la
Consejería de Fomento, cuando
se ponga en activo dicha carretera
el tráfico aumentará notablemen-
te siendo 9.547 la media de vehí-
culos prevista para el año 2.010 y
más de 11.000 vehículos en 2.015.

TITULARIDAD AUTONÓMICA La
segunda autovía de titularidad au-
tonómica se financiará por el sis-
tema de concesión de obra públi-
ca por 35 años, denominado 'pea-
je en sombra', por el cual la Junta
abonará al concesionario la con-
traprestación por la construcción
y explotación de la autovía una vez
puesta en marcha y en función del

número de usuarios que pasen por
la misma, para lo que se fijará un
sistema de conteo.

MEMORIA ACTUACIONES EN
CL-601 La conversión en Autovía
de la CL-601 en la provincia de Se-
govia se divide en tres tramos cla-
ramente diferenciados.

El primer tramo es desde el lí-
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INFRAESTRUCTURA LAS OBRAS DE DESDOBLAMIENTO DE LA CTUAL CL-601, A BUEN RITMOj

«El recorrido por la
nueva autovía de
Segovia se convertirá
en el más barato, ya
que se recorrerán
207 kilómetros con
un peaje por impor-
te de 5,05 euros”»



mite provincial de Valladolid hasta
el acceso Sur a Cuéllar (cruce CL-
600), cuyas características princi-
pales son una longitud de 12,10
kilómetros, cuatro enlaces y cuatro
pasos superiores que aseguran la
permeabilidad de la autovía, régi-
men de concesión administrativa,
inversión de 25.733.426 euros y
apertura al tráfico aproximada-
mente a finales del 2008.

El segundo tramo es desde el
acceso Sur a Cuéllar (cruce SG-
205)hasta la intersección con la
CL-603, con una longitud de 49
kilómetros, 17 enlaces de acceso
en diferentes municipios y carre-
teras por donde discurre la autovía,
17 pasos superiores y 4 pasos infe-
riores que aseguran su permeabi-
lidad, tres estructuras significati-
vas en su trazado— una de 200 me-
tros de longitud en Roda de
Eresma, otra sobre el río Pirón en
Carbonero el Mayor y otra en el río
Cega en Cuéllar—. Dos nuevas va-
riantes de población, en Pinarejo
(4.100 metros) y Roda de Eresma
(3.800) y, una variante de trazado
significativa, en Tabanera La Luen-
ga (2.900). Todo ello con una inver-
sión de 103.000.000 euros y una
apertura al tráfico de la obra apro-
ximada a finales de año, con una
apertura parcial de una sola calza-
da con doble sentido de circula-
ción de la variante de Roda de Eres-
ma a finales del 2007.

El tercer tramo, que corres-
ponde al cruce CL-603 a Segovia
(cruce Nacional 110), con una
longitud de 7.500 metros, dos en-
laces, de Zamarramala con la CL- Fotografía de los cuatro carriles recientemente abiertos al tráfico hasta el cruce de la CL-603 / FERNANDO PEÑALOSA

607 y con la Variante a Segovia,
SG-20, y un paso inferior. El inicio
de las obras comenzó en julio del
2005 y finalizarán el próximo mes
de diciembre con una inversión
de 13.168.697 euros. 

Además, este tramo se divide a
su vez en tres variantes. En primer
lugar, el cruce CL-603 a enlace con
la variante de Segovia SG-20, una
autovía con mediana de ocho me-
tros con una longitud de 3.700 me-
tros, contando con dos enlaces y
un paso inferior como estructuras
que asegurarán la permeabilidad
de los caminos de servicios de trá-
fico eminentemente agrícola.

Por otro lado, el segundo tra-
mo entre la glorieta 1 y la 2, en el
inicio de la travesía de La Lastrilla
trata de un tramo interurbano con
doble calzada por sentido de cir-
culación, mediana y una longitud
de 1.000 metros. Y por último, des-
de la segunda glorieta a la nacio-
nal 110, un tramo eminentemente
urbano, que transcurre a lo largo
de la Lastrilla y Segovia con doble
calzada por sentido de circulación,
mediana ejecutada con bordillo y
una longitud de 2.800 metros.
Consta de cinco glorietas, cuatro
en la travesía de La Lastrilla, para
el tráfico en dicho municipio, y una
en el término de Segovia, para el
acceso a la residencia asistida y el
movimiento de autobuses urba-
nos. Además, dispondrá de vías de
servicio a lo largo de la travesía de
La Lastrilla — con el objetivo de
canalizar el tráfico—, el Mirador
del Terminillo acondicionado y
con un aparcamiento en el mismo.
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D.M.N.

El sector de la construcción,
como casi todos, está lleno
de anécdotas curiosas dig-

nas de comentar y en estos casos
la red de redes se convierte en el
mayor escaparate de curiosidades. 

En enero de 2007, por ejemplo,
se hacía público que estaba cons-
truyéndose la vivienda más cara
del mundo en Montana, Estados
Unidos. Cuenta con diez dormito-
rios y se llama ‘The Pinnacle’ (La
Cumbre). Costará 155 millones de
dólares. Entre las ‘excentricidades’
más notables que recoge se en-
cuentra una entrada de cochera
con calefacción y una rampa para
esquí que se puede plegar y guar-
dar dentro de la casa. No en vano,
esta vivienda está integrada en el
Yellowstone Club, un centro exclu-
sivo de esquí y golf. 

CON GUINNES La laguna artificial
más grande del mundo fue el ré-
cord que consiguió un bioquími-
co con un impactante proyecto in-
mobiliario que se establecía alre-

Cultura, gustos artísticos e incluso religión hacen que el skyline de las ciudades sea así de variado. / FOTOS: EFE

ApuntesProyectos hoy
ambiciosos y
extravagantes
ponen una nota de
color en el sector

dedor de esta piscina-laguna si-
tuada en una inhóspita playa a 90
kilómetros de Santiago de Chile.

La cultura, los gustos artísticos
e incluso la religión influyen en
gran medida a la hora de diseñar
los edificios insignes de cada ciu-
dad aunque es cierto que cada vez
la estética se universaliza más. En
esa línea de urbanización está Du-
bai que ya en 2003 sorprendía con
la apertura del primer hotel de 7
estrellas. Actualmente está desa-
rrollando un emprendimiento
temático especial para amantes
del automovilismo a 25 minutos
del centro de la ciudad.

Hace unos días, por otro lado,
se hacía público que Shanghai al-
bergará una Torre Biónica de
1.228 metros de altura para
100.000 vecinos. Otro proyecto si-
milar también en Japón, ‘La ciu-
dad del cielo’ tendrá más de 1.000
metros para oficinas y capacidad
para 150.000 personas.

Son solo algunos ejemplos que
nos sirven para hacernos una idea
de la imaginación humana.

CURIOSIDADES IDEAS ORIGINALES, HISTORIAS Y ANÉCDOTAS PARA COMENTARj
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